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Аннотация
Амбициозный учёный привлёк своего товарища к, казалось

бы, совершенно безобидному эксперименту по сканированию
черепа убитого ещё в 1918 году брата царя Николая II – Михаила.
Но эксперимент пошёл не так, как планировалось, и сущности
наших современников оказались в телах великого князя Михаила
и его секретаря.

А времена тяжёлые – идет Первая мировая война и, как
знают герои, вскоре начнутся катаклизмы, вызванные двумя
революциями. Знают они и о том, что пришедшие к власти в 1917
году большевики ликвидируют не только семью Николая II, но и
Михаила с его секретарём.
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Великий князь

 
 

Глава 1
 

Сашины глаза светились нездоровым возбуждением. Ес-
ли бы я его не знал, то однозначно подумал бы, что встретил
не своего друга, а пробравшегося в наш НИИ пациента ка-
кого-нибудь дурдома. Или маньяка, не спавшего несколько
дней и ищущего свою очередную жертву. Именно это мож-
но было предположить, когда как только я переступил порог
лаборатории, Кац кинулся ко мне, схватил за рукав халата и
заорал:

– Я всё понял!.. Долговременная информация откладыва-
ется не в переднем, среднем или в ромбовидном мозгу, а в
лобной кости самого черепа!

Выкрикнув это, он уставился на меня жутким, немигаю-
щим взглядом. В голове вспыхнула мысль: «Совсем мужик
ошалел от работы, спасать нужно парня!» А как спасать-то?
Остаётся применить средство «С» – спиртягу то есть. Запас
этого средства у меня был с собой – только сегодня отлил в
небольшую фляжку, закреплённую в потайном кармане. Эта
жидкость была настоящей валютой в нашем НИИ – всё что
угодно можно было выменять и оплатить ею, любую услугу
работника, занимающего должность ниже завлаба. У кото-



 
 
 

рых должность выше, организмы уже отравлены спиртягой,
и они свои стрессы заливают коньячком. А нужные услуги
получают на халяву (согласно штатному расписанию и в си-
лу свойственного их подчиненным инстинкта самосохране-
ния).

К сожалению, я не завлаб, не имею административного ре-
сурса, и приходится всё в нашем институте буквально про-
грызать, вернее, заливать дурно пахнущей жидкостью. А что
вы хотите – на технические нужды выделяется не амброзия
класса «люкс», а всего лишь технический спирт группы Б (в
общем, это тоже спирт, но с добавлением разных противных
и вонючих присадок). Хотя институтские умельцы и разра-
ботали технологию, как из синюшной жидкости, выдаваемой
на производственные нужды, получать нечто похожее на ам-
брозию, но это требовало много оборудования и, самое глав-
ное, отдельного помещения. Конечно, такую личную пере-
гонную лабораторию можно было замутить, но только при
одном условии – если бы мне выделялось в месяц хотя бы
несколько литров спирта, а с лимитом в семьсот миллиграм-
мов это было смешно. Тем более половину этого приходи-
лось использовать в производственных целях. Ну никак не
получалось заставить правильно работать оборудование, ес-
ли перед сборкой не протереть самые важные узлы спиртом.
Я, в отличие от моих друзей, был технарь и являлся всего
лишь обслуживающим персоналом для их умных голов. Вот
реабилитацией одной такой умной головы мне и пришлось



 
 
 

заняться.
Глянув по сторонам и убедившись, что в лаборатории ни-

кого, кроме нас, нет, я заговорщицки подмигнул Саше и про-
шептал:

– Шурикан, твой босс уже свалил домой после трудового
дня?

– Естественно, сегодня же пятница – святой день! Все со-
трудники лаборатории, наверное, уже стоят кверху задом,
обрабатывая грядки на своих фазендах. Ну а меня, одиноко-
го бобыля, не имеющего своего надела, как обычно оставили
дежурным по лаборатории. Михалыч, пользуясь тем, что он
завлаб, вообще умотал сразу после обеда.

– Это гут! Значит, ты теперь здесь главный босс! Можно
расслабиться и начинать операцию «С». Охрана вымуштро-
вана, и хрен сюда заявится. Можно хоть до понедельника за-
ниматься нашими научными изысканиями.

– Ты что, Михась, совсем сбрендил? Какая это ещё опе-
рация «С», и что ты имеешь в виду под научными изыска-
ниями?

– Ну как что? Нужно же обмыть твои гениальные выводы
о том, что память структурирована в самой толстой части
костей черепа!

– Что, не веришь?
– Почему же? Конечно же верю! Но этот гениальный вы-

вод требуется срочно закрепить в моей лобовой кости, а
спирт для этого самое то. Давай мечи на стол всё, что есть



 
 
 

съестного в вашей богадельне, а средство для закрепления в
черепушке твоего открытия будет за мной.

Как обычно, в нашем НИИ мужская половина МНС1 все-
гда приветствовала желание владельца жидкой валюты по-
делиться ею с товарищами. Тем более когда начальство от-
сутствовало. И, как правило, в холодильниках можно было
найти кусок колбасы и что-нибудь для уничтожения мерз-
кого послевкусия от употребления коктейля с техническим
спиртом. В нашем случае это оказалась литровая банка ма-
ринованных помидоров. Так что поляна для чествования
гениального открывателя функционирования долговремен-
ной памяти биологических объектов была подготовлена за
три минуты. И всё это благодаря моему красноречию о, без-
условно, эпохальном открытии, сделанном Александром Ар-
кадьевичем, а для друзей просто Кацем (первый слог от фа-
милии Кацман). Вот что делает доброе слово, даже с одер-
жимым человеком.

После первой дозы институтской амброзии маньяк начал
превращаться в человека. Саня уже мог говорить не толь-
ко о костях черепа, но и о женщинах. А их лаборантка Та-
нюша меня очень интересовала. Я грамотно направил разго-
вор на сотрудницу Сашиной лаборатории, в первую очередь,
кто ей звонит и как часто. Разговор на интересующую ме-
ня тему продолжался до третьей дозы, а потом маньяк опять
оседлал мозг Саши. И на этот раз одержимость под воздей-

1 Младший научный сотрудник.



 
 
 

ствием алкоголя приобрела активную форму. В моём друге
проснулась активность и желание доказать мне, что его вы-
воды не плод воображения, а факт, который можно доказать
экспериментом. Он после пафосной, можно сказать, Нобе-
левской речи, кинулся к стоящему невдалеке агрегату, напо-
минающему обычный медицинский томограф, щёлкнул тум-
блером, включая его, а затем так же стремительно метнул-
ся к полкам, где были выставлены различные виды черепов.
Задержавшись там несколько секунд, по-видимому выбирая
подходящий объект для исследования, он, схватив даже не
череп, а какую-то большую кость, направился обратно, при
этом поясняя мне суть предстоящего эксперимента:

– Михась, ты будешь первым человеком, который загля-
нет в доисторические времена. Этой лобной части черепа
динозавра несколько десятков миллионов лет. Конечно, ты
увидишь тот мир урывками и только те моменты, которые
отложились у этой тупой твари в черепе. Но всё равно это
грандиозно. Любой антрополог душу дьяволу продаст, что-
бы оказаться на твоём месте.

И Саша жутким образом усмехнулся.
До этого у меня не было никакого желания потакать

безумству Каца и участвовать в его сомнительных экспе-
риментах. Хотел просто душевно посидеть, снять с парня
стресс и потом разойтись по домам. Но после жуткой ухмыл-
ки я понял, что мой такой стройный план с треском прова-
лился. Придётся участвовать в безумном Сашином экспери-



 
 
 

менте, а то этот маньяк может и запулить в меня здоровен-
ной костью, которая сейчас у него в руках. Я, конечно, по-
пытался снять с парня морок, предложив:

– Слушай, дружище, давай ещё по дозе, а потом и будем
экспериментировать!

Но в ответ услышал:
– Хватит болтать! Не мужик, что ли? Садись вон в то крес-

ло, надевай шлем, лежащий на нем, и расслабляйся. Если хо-
чешь, можешь перед этим принять дозу, а мне нужно делом
заниматься, – сам понимаешь, оператор не имеет права во
время эксперимента намудрить с компом.

«Ну что же, сам потакал Саше, вот теперь и расплачивай-
ся», – так думал я, безропотно направляясь к креслу, ука-
занному моим другом. Лежащий на нем шлем для восприя-
тия виртуальной реальности я сразу узнал. Ещё бы не узнать
свою работу – почти месяц я мучился, монтируя это изде-
лие, и извёл на него спирта больше, чем употребили мы с
Кацем за этот вечер. Так что шлем был привычный, и я не
раз его примерял. Правда, надевал это громоздкое изделие
чуть медленнее, чем свой мотоциклетный шлем. Сейчас то-
же надел его достаточно быстро, после чего начал поудобнее
устраиваться в кресле. Решил воспользоваться рекоменда-
цией Саши и расслабиться. Может быть, удастся даже немно-
го подремать, пока этот маньяк занимается компьютером.

Расслабился я качественно, даже на часы не смотрел, на-
столько мне стало уютно на этом кресле. Шлем нисколько



 
 
 

не мешал, а наоборот, создавал ощущение изолированности
от внешнего, такого суетного мира. Но покайфовать мне бы-
ло суждено недолго. И внешним раздражителем опять по-
служил мой беспокойный друг. Он подошел к креслу, где я
устроился, и начал бесцеремонно трясти мою голову, обла-
ченную в шлем. Так я подумал, находясь в нирване, а когда
окончательно вернулся в реальный мир, то понял, что Саша
просто соединял штекерами шлем с проводами, идущими от
своеобразного томографа.

Вот тогда мне стало несколько жутковато, я начал пони-
мать, что это никакая не игра, а действительно научный экс-
перимент. И кто знает, чем он может закончиться? Ну не хо-
телось мне играть роль собаки Павлова. «Сволочь Кац, спе-
циально заманил меня, чтобы провести свой адский экспери-
мент», – начало вопить моё испуганное сознание. Но слиш-
ком долго я паниковал и придумывал способы мести ковар-
ному экспериментатору. Так как Саша уже соединил мой
шлем с кабелями, идущими от томографа, добрался до ком-
пьютера и начал набирать что-то на клавиатуре.

Одним словом, весь мой запал и желание вскочить с крес-
ла, сдёрнуть с головы этот долбаный шлем и напялить его
на голову Саши пропало. Впрочем, как и все другие жела-
ния. Мне стало так хорошо, что абсолютно ничего делать не
хотелось. Даже пошевелиться и то было лень. Перед глаза-
ми мелькали зелёные и жёлтые полосы. Но наконец глазам
удалось сфокусироваться, и я увидел гигантскую поляну рас-



 
 
 

тущих маков. Они уже полностью созрели, некоторые коро-
бочки начали лопаться и кое-где желтеть. Практически из
всех коробочек выделялась белёсая жидкость. По-видимо-
му, маки начали созревать совсем недавно, и яркое солнце
не успело ещё высушить эти выделения, да и сами коробоч-
ки. Кайф-то какой, и я просто нырнул в заросли этой амбро-
зии. Нырнул и провалился в нирвану.

Из блаженного состояния меня вывел всё тот же чёртов
Кац. Эта зараза нарушила мою нирвану варварским спосо-
бом. Что снял с моей головы шлем, это ладно (все-таки экс-
перимент закончился), но этот гад начал хлестать своими
мерзкими ладонями по щекам. Я, конечно, вышел из бла-
женного состояния и попытался услать это исчадье ада по-
дальше – в его мерзкий мир. Но этот маньяк не унимался и
вдобавок ко всему вылил на мою бедную голову стакан хо-
лодной воды. Вот тогда я окончательно вышел из нирваны в
реальный мир и разразился целой серией матерных выраже-
ний в адрес моего мучителя. Саша совершенно не обиделся
на мои слова, а даже наоборот, обрадовался, что я ругаюсь,
заулыбался и облегчённо произнёс:

– Ну, слава богу, очнулся! Уже, наверное, полчаса я тебя
тут реанимирую, а ты только зенками своими хлопаешь и
идиотски лыбишься. Во как тебя хронограф зацепил! Давай
рассказывай, что ты видел в мезозое глазами динозавра?

– Что-что… – сволочь ты, вот что! Обездвижил человека
и пользуешься его беспомощностью – лупцуешь по щекам



 
 
 

почём зря.
– Да ладно!.. Кто же знал, что ты такой впечатлительный

и обалдеешь от получаемой в подкорку информации. Вон я
или, допустим, Танька уже раз по пять погружались в про-
шлое, и ничего. Правда, в такое глубокое прошлое, как ме-
зозой, никто ещё не погружался. Так что давай рассказывай,
что ты там видел на заре времён?

– Как же рассказывай! Ты сначала прими душевно чело-
века, посетившего мезозой, – спиртяги там налей, закусить
дай, а потом уже и спрашивай! Да и вообще полотенце давай!

Пока Саша ходил в санузел за бумажными полотенцами,
я судорожно придумывал, что бы мне такое сказать по ре-
зультатам эксперимента. Не буду же я рассказывать о маках,
которые видел глазами динозавра. Банально это, как на ка-
ком-нибудь дачном участке, нет изюминки эпохи мезозоя.
Вот если бы увидел падение гигантского метеорита, изме-
нившего климат Земли, в результате чего и вымерли эти са-
мые динозавры… Это было бы да! Настоящая информаци-
онная бомба, которую так ждёт этот маньяк. А маки в мезо-
зое это для него тьфу, мелко как-то. И гигантская поляна,
где растут только маки, для таких людей, как Саня, неинте-
ресна. Вон в Афганистане этого мака хоть задом жуй.

Мысль об Афганистане и о дури, которую оттуда гонят к
нам, сразу же направила мои размышления на другое – есте-
ственно, на наркотики и на то, какое воздействие они оказы-
вают на человека. Блин, да этот же динозавр, ощущения ко-



 
 
 

торого транслировал в мои мозги хронограф, был конченый
нарик. Покушал вкусной травки и получил свою дозу дури,
от которой и кайфовал. Отсюда и ужасная лень и нежелание
куда-то двигаться. А зачем, если и так хорошо? Полное до-
вольство жизнью, вот моё, пожалуй, единственное впечатле-
ние от сеанса сканирования долговременной памяти, отло-
жившейся в лобной кости черепа динозавра. А пожалуй, это
прокатит перед Сашей. Он млеть будет, когда узнает, что мне
удалось влезть в память динозавра. Это я думал, что состо-
яние наркотического опьянения получил под воздействием
токов хронографа, а маньяк Саша будет уверен, что на меня
воздействовало состояние динозавра. От которого осталась
только эта уже окаменелая лобная часть черепа. Думаю, по-
сле моего откровения из Саши можно будет вить верёвки и
наконец-то спокойно посидеть и поговорить о его лаборант-
ке Танюше.

Когда Кац появился, держа в руках полотенце, я восклик-
нул:

– Эврика, я всё понял!
От этого выкрика Саша резко остановился, при этом чуть

не выронив полотенце. В сердцах выругался и всё ещё сер-
дитым голосом спросил:

– Что понял? Давай рассказывай, что видел?
– Видел я немного, но понял всё! Теперь знаю, почему эти

монстры вымерли.
– Так это любой дурак знает – похолодало, вследствие это-



 
 
 

го образовалась нехватка пищи, и гиганты, которым нужно
кошмарное количество растительной массы, от голода и вы-
мерли. К тому же рептилии холоднокровные, а значит, не
могут поддерживать тепловой баланс организма. Один раз
выпал снежок и всё – это уже не живые организмы, а горы
мяса.

– Ладно, великий знаток эволюции, давай полотенце, а то
замёрзну, как динозавр в мезозойскую эру. Окно-то откры-
то, а на улице дождь собирается и похолодало. Совсем не
здорово сидеть на сквозняке с мокрой головой.

После того как вытерся, я потребовал продолжения банке-
та. И только употребив дозу, начал подробно рассказывать,
что видел в процессе эксперимента, свои ощущения и выво-
ды, которые я сделал.

Вывод, что динозавры вымерли из-за лени, которая их
обуяла после употребления маковой соломки, был осмеян.
Мой друг, закончивший биофак МГУ, от смеха чуть не упал
со стула. Но когда он обозвал меня неучем и тупицей, я
закусил удила и начал ему доказывать, иногда переходя на
крик, что динозавры вымерли именно из-за употребления
наркотиков. И мои выводы гениальны и достойны Нобелев-
ской премии. Ещё бы так не утверждать после употребления
спиртяги, да когда твоё эго опускают ниже плинтуса. Пусть
этот умник будет рад, что я не применил свой знаменитый
хук слева. С моей стороны весь этот базар и ругань, конеч-
но же, были наиграны – просто душила элементарная оби-



 
 
 

да. Ведь я и сам думал, что Саша прав, а мои ощущения во
время эксперимента были вызваны неведомыми электриче-
скими или магнитными полями. Я недавно раззявил рот во
время работы и получил весьма ощутимый удар тока – даже
в голове поплыло. Вот, наверное, после этого и стал воспри-
имчив к воздействию электричества. Вон даже кайф начал
ловить от всяких там токов Фуко!

Между тем мои слова не на шутку раззадорили Сашу. Так
как словами ему никак не удавалось убедить меня в своей
правоте, то он язвительно улыбаясь, предложил:

– Слушай, Мымрик, а давай фактами будем оперировать
– проведём ещё один эксперимент. Возьмём череп не живот-
ного, а человека из недалёкого прошлого. Если во время по-
гружения в его воспоминания ты опять начнёшь нести туф-
ту, то тогда с тобой всё ясно – ты балдеешь от электрических
полей, присутствующих в виртуальном шлеме.

– А давай! Я готов ради науки на всё! Только с тебя по-
сле эксперимента кабак, и чтобы на этом праздничном ужи-
не присутствовала твоя лаборантка Татьяна. Нравится мне
эта девчонка. Ты, надеюсь, не против, если я с ней «амуры»
закручу?

– Да ради бога – совет вам да любовь!
После этих слов Кац довольно мерзко засмеялся, но я про-

пустил этот издевательский смех мимо ушей – ведь глав-
ной цели я добился. А дальше мы начали обсуждать – ка-
кой же из имеющихся человеческих черепов будем сканиро-



 
 
 

вать. По словам Саши, только один из образцов можно было
без предварительной подготовки загрузить в камеру хроно-
графа. У этого черепа чуть ли не половина теменной и за-
тылочной части отсутствовала, но зато лобная кость была в
идеальном состоянии. Всё это позволяло сканерам хроногра-
фа беспрепятственно обследовать внутреннюю поверхность
лобной части черепа. Так что выбор объекта для исследо-
вания был невелик, и наше обсуждение продлилось всего
несколько минут. И львиную долю этого времени я выяснял,
откуда взялся этот череп в лаборатории моего друга.

Оказывается, его прислали из Перми с просьбой рекон-
струировать внешний облик человека, которому раньше
принадлежал этот череп. Лаборатория Саши и этой пробле-
матикой тоже занималась. Конечно, руководство институ-
та такую реконструкцию поручало лаборатории проводить
только в исключительных случаях, но этот и был таким. Речь
шла ни много ни мало об идентификации останков брата
императора России Николая II – Михаила Александровича.
По мнению поисковиков, обнаруживших тайное захороне-
ние двух человек, этот череп вполне мог принадлежать Ми-
хаилу Александровичу Романову. Пермскими энтузиастами
было проведено целое расследование по судьбе брата импе-
ратора. Тайному похищению и убийству великого князя и
его секретаря Джонсона. Собранные материалы показывали,
что это преступление было совершено в ночь с 12 на 13 июня
1918 года. И это было не ограбление или спонтанная акция



 
 
 

каких-нибудь отморозков, а продуманная операция больше-
виков по ликвидации всех представителей дома Романовых.
Эта операция была проведена по заранее разработанному
плану группой сотрудников ЧК и милиции города Перми,
где Михаил Александрович отбывал ссылку.

Многие детали этого эпизода начала гражданской войны
так и оставались неизвестными, вот помимо прочего мне и
следовало обратить особое внимание на сканирование по-
следних эпизодов, отложившихся в долговременной памяти
исследуемого объекта. Да и вообще нужно было в обязатель-
ном порядке выяснить, принадлежал ли этот череп Михаилу
Романову. Выслушав это цэу от Саши, я хмыкнул, но ниче-
го не сказал – нельзя было ставить на кон вырванное у Каца
обещание устроить празднование его гениального открытия
в узком кругу в лучшем ресторане города. Да ради встречи с
Танюшей в такой камерной обстановке можно было порабо-
тать на благо Сашиной лаборатории.

Пока гениальный МНС возился с оборудованием, я решил
перед погружением в эксперимент подышать свежим возду-
хом и подошёл к открытому окну. Начинало темнеть, но не
из-за того, что день заканчивался, а из-за мощной, почти
чёрной грозовой тучи, накатывающейся на город. По всему
выходило, что спешить домой не стоило. Собирался мощный
ливень, и его лучше переждать в помещении. Так что можно
было спокойно расслабиться в знакомом кресле и действи-
тельно внести свою лепту в прогресс науки. А как я мог вне-



 
 
 

сти свою лепту? Да очень просто – выбросить из головы вся-
кую чушь о приятном вечере с Татьяной и сосредоточиться
на деле. Кто знает? Может быть, наше копошение это дей-
ствительно прорыв в науке.

Проведя с собой такой аутотренинг, я решительно отвер-
нулся от окна и направился к креслу напротив хронографа.
Шёл я под раскаты грома – на улице всё-таки разразилась
гроза. Но я даже и не подумал закрывать окно. С улицы в
затхлую атмосферу лаборатории так приятно шёл поток све-
жего, бодрящего, слегка охлаждённого воздуха – никакой
кондиционер не мог этого достичь.



 
 
 

 
Глава 2

 
Мои ощущения при погружении в мозг человека кар-

динально отличались от предыдущего эксперимента. Ника-
кой эйфории, а только непонятная нарастающая тревога и
какой-то калейдоскоп мелькающих жёлто-белых полос, но
он замедлялся. По-видимому, внутреннее зрение начинало
адаптироваться, и можно было надеяться, что вскоре я уви-
жу картинки из прошлого. Я и надеялся на то, что экспери-
мент окончится успехом, и по итогам его я смогу утереть нос
этому самоуверенному МНС. А то этот паршивец мажет, что
мой мозг получает кайф от блуждающих в шлеме токов Фу-
ко. Но вскоре я перестал анализировать скорость мелькания
полос, тревога начала перерастать в панику. И только я со-
брался самостоятельно сдёрнуть этот чёртов шлем, как пе-
ред моим внутренним взором мелькнула яркая вспышка, всё
тело до последней клеточки пронзила дикая боль, и я прова-
лился в безвременье, в беспамятство.

…Очнулся так же неожиданно – дикая боль ушла, но на
душе было мерзко, тело ужасно чесалось, а уши заложило
визгливое женское кудахтанье. Я подумал: «Откуда в лабо-
ратории взялась такая визгливая и скандальная баба?» И от-
крыл глаза, чтобы понять, что же всё-таки происходит? Дей-
ствительно – женщина присутствовала. А вот с миром и со
мной было всё не так, и не в виртуальном пространстве, а в



 
 
 

реале. Во-первых, я почему-то лежал на спине и не на полу
лаборатории, а на диване. Шлема на голове не было. Комна-
ту, где стоял этот диван, я видел первый раз, и она не могла
находиться в нашем институте. Мебель совершенно не со-
ответствовала государственному научному учреждению. Не
стоят, даже в богатых госструктурах, антикварные пуфики,
шкафчики и секретеры, наверняка стоящие баснословных
денег. Во-вторых, платье на тётке было явно винтажное, а
значит, не из дешевых. Да и на мне была надета жилетка с се-
ребряной цепочкой, идущей из маленького кармашка, в ко-
тором наверняка находились старинные часы. А такой гад-
жет стоил больше, чем мой байк вместе со всеми кожаными
прикидами. Одним словом, я оказался в непонятной комна-
те, одетый в нелепую одежду и без шлема на голове. А со-
вершенно незнакомая тётка, склонившись над моей головой,
что-то быстро-быстро говорила – можно сказать, причита-
ла. Смысла слов этого речитатива я что-то не улавливал –
так, отдельные возгласы и часто повторяющееся выражение
«Господи, помилуй».

Мозг анализировал ситуацию и окружающую обстановку
только в первые секунды после того как я очнулся, а потом
он взорвался – всё моё существо охватила паника. Я уже ни-
чего не мог анализировать и вести себя, как исследователь
и первооткрыватель. Смог только каким-то хрипловатым го-
лосом, с нотками ужаса, воскликнуть:

– Где я, что случилось?



 
 
 

Женщину ничуть не удивил мой выкрик. Она даже обра-
довалась этой неадекватной реакции. Тут же перестала при-
читать и со счастливой улыбкой на лице всё тем же пронзи-
тельным, но теперь ставшим приятным голосом ответила:

– Слава богу, Михал Лександрович, очнулись! А я уж так
испугалась, что мочи нет! Молния шарахнула в окно, около
которого вы стояли, наблюдая за грозой. Я как раз принесла
вам чаю и хорошо видела, как в окно залетел круглый такой,
сверкающий кусочек от молнии и, зацепившись за подокон-
ник, взорвался совсем рядом с вами. Вот вы и упали пря-
мо на паркет. Я сразу Ивана крикнула, и мы вместе с этим
оболтусом положили вас на диван. Потом он побежал за дох-
туром, а я вот положила вам на голову холодный компресс
и, взяв с секретера газету, обмахиваю ей своего благодетеля
вместо веера, и молюсь, конечно.

Действительно, женщина сжимала в руке довольно тол-
стую газету, и хотя я в неё не вглядывался, но мне всё равно
бросился в глаза непривычный шрифт. А именно то, что там
присутствовала буква ять. У меня же паника выбила всё со-
ображение, так что эта деталь даже наоборот заставила моз-
ги шевелить извилинами. А чтобы активизировать этот про-
цесс, рука привычно потянулась почесать затылок и наткну-
лась на влажную тряпку. «Ага, вот он и компресс, о кото-
ром говорила тётка», – подумал я и с раздражением выкинул
влажный платок прямо на пол. А затем рука всё-таки потя-
нулась закончить начатый процесс, и опять я получил удар



 
 
 

по уже ослабленной психике. Вместо привычной шевелюры
пальцы ощутили какую-то лысину. «А-а-а… – завопил внут-
ренний голос, – это не я, это не моё тело, и реальность тоже
не моя!» Но это была последняя истерика моего сознания.
Разум понял, что истерия ни к чему хорошему не приведёт
– жить-то хочется даже и в чужом теле.

После этой панической атаки я начал холодно анализиро-
вать все факты и причины, затолкавшие меня в эту ситуа-
цию. Однозначно это следствие нашего эксперимента. Что-
то пошло не так. Вместо того чтобы просто заглянуть в про-
шлое, моя сущность сама оказалась там. Чёртов Кац создал
не сканер, заглядывающий в память изучаемого объекта, а
портал перемещения в тела умерших. Ещё повезло, что моё
«я» оказалось не в мозгу динозавра, а в теле человека. Спус-
ковым крючком этого перемещения наверняка явилась мол-
ния. Во время эксперимента была гроза, а окно в лаборато-
рию было открыто, и шаровая молния вполне могла попасть
в помещение. Здесь же во время грозы объект, череп кото-
рого исследовали, подвергся воздействию шаровой молнии.
По-видимому, шаровые молнии взорвались одновременно в
разных реальностях, а в этот момент хронограф поддержи-
вал мою ментальную линию, которая сканировала долговре-
менную память объекта исследований. А тут раз… короткое
замыкание, и мой разум остался, вернее, вселился в ту лич-
ность, череп которого сканировал хронограф. «Ну что, вро-
де бы логично, – подумал я, – пожалуй, оставляем это как



 
 
 

основную гипотезу появления моей сущности в этом теле».
Вопрос, в кого вселилась моя сущность, ясен. Наверня-

ка это Михаил Александрович – великий князь, брат импе-
ратора России Николая II. Мы же сканировали его череп,
по крайней мере, пермские поисковики, нашедшие захоро-
нение, были в этом уверены. Да и по обстановке комнаты, в
которую я попал, можно утверждать, что тут живёт не про-
стой человек. К тому же тётка, которая увидела, как в ком-
нату влетела шаровая молния, разговаривала со мной подо-
бострастно и назвала Михаилом Александровичем. Вернее,
Лександровичем, но так, наверно, принято у неё в деревне.
Чай, не дворянка, что с неё взять? Зато услужливая, внима-
тельная и заботливая. А я-то каков – самая что ни на есть го-
лубая кровь! Из грязи, как говорится, в князи! Я внутренне
усмехнулся, а затем, но уже в реале поёжился, вспоминая че-
реп великого князя. Как этому супер-пуперу, хозяину жизни
с голубой кровью, парнишка с рабочих окраин Перми, слу-
жащий в ЧК, двумя выстрелами в упор снёс половину чере-
пушки. И всё, нет больше великого князя. Когда читаешь о
таких событиях в исторических книгах, то понимаешь, что
такие трагедии происходили давно, и в общем-то тебе это всё
по барабану. А тут именно тебя будут убивать, и ты знаешь,
когда это будет и где.

Этот вопрос так меня пронял, что я решил немедленно
узнать, какой сейчас год и где я нахожусь. Вдруг великий
князь уже выслан в Пермь и сейчас наряд ЧК получает раз-



 
 
 

нарядку арестовать и уничтожить великого князя Михаила
Романова. Вдруг этот долбаный хронограф забросил меня в
последний день жизни обладателя черепа, который мы Са-
шей сканировали. Не факт же, что если Михаила убьют, то я
автоматически перемещусь в своё тело. Скорее всего, нет –
ментальная линия не установлена, спускового крючка в виде
шаровых молний нет. Так что именно мне чекисты отстре-
лят полчерепа. Я скрипнул зубами и подумал: «Ну уж нет,
не согласен я с таким раскладом. Драться буду с этими че-
кистами и просто так не дамся. Не желаю быть жертвенным
бараном! И плевать мне на нарушение исторической линии
– я её уже и так нарушил своим возникновением в теле Ми-
хаила. Не дам мужику сгинуть во имя сохранения привыч-
ной истории».

Под влиянием своих внутренних страхов я довольно нерв-
но спросил:

– Какой сейчас год и где я нахожусь?
От моего вопроса у женщины даже лицо вытянулось. Что-

бы её совсем не вводить в ступор, я пояснил:
– Молния всё-таки меня зацепила. Всю память отшибла –

ничего не помню, как будто только родился.
Тётка прониклась этой бедой, жалостливо перекрестила

бедолагу и ответила весьма подробно, даже о том, о чём я у
неё не спрашивал:

– Так суббота сегодня, 9 августа 1916 года от Рождества
Христова. Поздно вечером крестный ход, батюшка сказал,



 
 
 

будет. Во славу русского оружия, чтобы православные одо-
лели басурман проклятых. А вы в своей резиденции в Гатчи-
не отдыхали после долгой дороги с фронта. Вчера приехали
с войны, а тут такая напасть. Дохтур сказал, что вам волно-
ваться нельзя, застарелая язва на фронте открылась. И кор-
мить вас нужно только протёртым, и мясо по-мушкетёрски,
которое вы так любите, ни в коем случае не подавать. И ко-
фею нельзя, только чай, и то не крепко заваренный.

– Спасибо! Вот не помню только, как вас зовут. Совсем
с головой плохо стало после удара этой молнии. Но зато же-
лудок совсем не беспокоит.

– Слава Богу, Михаил Лександрович! Господь, он видит,
кто хороший человек и кому помочь нужно. Вот он и послал
молнию, чтобы она излечила ваш недуг и застарелая язва за-
рубцевалась. А что память барахлит и многое забыли, то это
не беда – голова-то прочистилась от ненужных мыслей, и те-
перь вы по-новому на мир смотреть будете. Всяких там си-
цилистов и безбожников бомбистов прижмёте и потвёрже с
народом будете. Добрый вы очень, а с этой шантрапой нель-
зя таким быть. Нужно быть таким же, как ваш батюшка –
царствие небесное ему! А крестили меня Глафирой, как и
множество других русских баб. А вы всегда меня звали по-
простому – Глашкой. Одногодки ведь мы с вами, в 1878 году
родились, только вы 4 декабря, а я в марте. Мне тоже в этом
году тридцать восемь годков стукнуло.

Эта информация подстегнула моё отчаянье, опять начала



 
 
 

сгущаться туча панической атаки. Ещё бы, вот так взять и
потерять пятнадцать лет жизни. Я-то даже и не думал, что
судьба закинула меня в тело, можно сказать, старика. Всех,
кому было лет сорок, я относил к пожилым людям. Ещё час
назад мне было двадцать три года, а сейчас уже тридцать во-
семь. Да у меня маманя почти такого же возраста. Ужасно
и несправедливо всё это. Только недавно купил байк и ещё
даже девчонок на нём не покатал, а тут уже о душе нужно
думать и к пенсии готовиться. Я, конечно, знал, что Миха-
ил далеко не юноша, но как-то после попадания в его тело о
возрасте великого князя не задумывался. Даже тогда, когда
на своей голове обнаружил не привычную копну волос, а ка-
кую-то залысину.

Отчаянье и дикая депрессия одолевали психику не мень-
ше минуты, пытаясь сломать стержень бытия. Такие терза-
ния совсем были не характерны для меня в прошлой реаль-
ности. У прежнего Мишки была стабильная психика, и ни-
когда не было склонности мотать сопли на кулак. Вот когда
служил в армии, мне один штабной писарь рассказал, что
наш комбат, капитан Птичкин, когда представлял меня пол-
ковнику на назначение замкомвзвода, говорил:

– У сержанта Семёнова нервы железные, и вообще он па-
рень рассудительный. Сначала подумает, а потом делает. Ну
и что, что не контрактник и вскоре может на гражданку уйти!
Вот и нужно таких ребят в армии оставлять – заинтересовы-
вать карьерным ростом. Глядишь, он и контракт подпишет.



 
 
 

А после этого его можно определить в школу прапорщиков,
а затем смело назначать командиром взвода. Я бы хоть сей-
час ему взвод доверил.

Несмотря на такое лестное мнение и протекцию комбата,
я в армии не остался. Надоело бегать с автоматом, хотелось
заняться серьёзным делом – научной деятельностью, напри-
мер. Вот и занялся – поучаствовал в научном эксперименте
на свою голову. Даже мои железные нервы не выдерживают
такого эксперимента.

Наверное, воспоминания о службе в армии благотворно
сказались на психике. Я перестал паниковать и сокрушаться
об исчезнувших из моей жизни годах. По-любому жить бы-
ло нужно, и оставаться не тряпкой, влажной от слёз и соп-
лей, а бойцом, добивающимся своих целей. После этой внут-
ренней накачки я начал думать, а какие же в сложившейся
ситуации мои цели. Однозначно главная – это выжить, не
дать себя убить пермским чекистам. Отсюда вытекает задача
– не допустить возникновения всяких там ЧК и вообще Ок-
тябрьской и Февральской революций как таковых. Получа-
ется, кардинально изменить историю России, а значит, и все-
го мира. Правда, можно тихо свалить из страны, наблюдая за
процессом изничтожения моей родины, моего народа отку-
да-нибудь из Лондона. Тогда, скорее всего, история пойдёт
своим чередом. А именно: революции, несомненно, случат-
ся, великий князь, вовремя уехавший со своими деньгами из
бушующей страны в тихую Англию или в далёкую Австра-



 
 
 

лию, в один прекрасный момент получает альпенштоком по
голове от совершенно незнакомого человека. Настоящие ле-
нинцы ребята предусмотрительные и без сантиментов – не
оставят они Романова, реального претендента на престол, в
живых. Почему-то я уверен, что ледоруб снесёт именно ту
часть черепа, которая отсутствовала в реальной истории. И
всё, круг замкнётся – историческая линия избавлена от ше-
роховатостей, Сталину и Гитлеру можно приходить к власти.
Такой сценарий был весьма вероятен.

В общем-то, я был убеждён, что история вещь весьма
инертная, и она, даже сделав зигзаг, возвращается на свою
генеральную линию. По этой логике дёргаться вообще бес-
смысленно. Исходя из неё, нужно расслабиться и весь срок
(а это всего лишь чуть больше года), который отпущен судь-
бой Михаилу Романову, попользоваться всеми ресурсами и
привилегиями великого князя. А я уже знал, что, по мо-
им меркам, Михаил был весьма богат, даже замок в Англии
был весьма нехилый. И до войны Михаил сам там проживал.
Когда по распоряжению императора России Николая II был
уволен со всех должностей и постов, и даже получил запрет
возвращаться на родину. А виной всему была любовь. Да-
да – любовь! Михаил Александрович, то есть я, женился без
разрешения императора на разведёнке – Наташеньке, урож-
дённой Шереметьевской Наталье Сергеевне. А как тут было
не жениться, если у нас после бурного романа в 10-м году
родился сын Георгий. Так что ко всему прочему я состоял в



 
 
 

морганатическом браке. Ещё несколько минут назад я и не
знал, что есть и такой. Пока передо мной не открылась па-
мять Михаила. Не вся, конечно, а только долговременная,
по теории Саши, вбитая в лобную часть черепа. Может быть,
её считал сканер хронографа и затем зафиксировал в моём
сознании, но скорее всего, она сама нашла путь в сознание
захватившей мозг Михаила сущности. Как бы то ни было,
основные моменты жизни, вызвавшие наибольшие пережи-
вания, постепенно становились и моими воспоминаниями.
Было интересно, как будто я просматривал в своей голове
какой-нибудь блокбастер. В главной роли был, конечно, ве-
ликий князь Михаил, вот только он всё время присутствовал
за кадром, но зато транслировал на мой внутренний голос
свои комментарии.

Из этого эпического фильма с эффектом присутствия,
транслируемого моим воображением, я многое узнал о ве-
ликом князе и о взаимоотношениях в доме Романовых. Не
всё там было благополучно. Какое к чёрту благополучие, ко-
гда родные братья копают под императора. Во всём этом се-
мействе был только один приличный человек, и это, конеч-
но, Михаил. Из его комментариев это становилось абсолют-
но ясно. И даже мнения других людей о великом князе в дол-
говременной памяти Михаила отложились соответственные.
Например, жене Натали её подруга, знакомая с людьми из
ближайшего окружения Ники (императора Николая II), од-
нажды принесла выписки из дневников генерала Мосолова



 
 
 

и полковника Мордвинова касательно её мужа. Генерал на-
писал о личности Михаила Александровича: «Он отличает-
ся исключительной добротой и порядочностью». А полков-
ник выразил своё мнение о великом князе следующими сло-
вами: «У Михаила Александровича характер мягкий, хотя и
вспыльчивый. Склонен поддаваться чужому влиянию… но
в поступках, затрагивающих вопросы нравственного долга,
всегда проявляет настойчивость!» Вот какое мнение сложи-
лось у посторонних людей о великом князе, хотя Михаил с
ними особо не контактировал и тем более не подкармливал
их. Это подруга Натальи с ними контактировала и весьма
плотно, да так, что они доверяли ей даже порыться в своих
бумагах, и это несмотря на военное время. СМЕРШа на них
нет, только любовь на уме.

Мелькнувшая злая мысль направила мои размышления
несколько в другое русло. Нет, я не перестал думать о Ми-
хаиле Александровиче, но теперь начал воспринимать его
жизнь как свою. И начал думать, как бы мне проскочить че-
рез эту историческую засаду. Но какие бы я комбинации ни
разрабатывал, всё заканчивалось либо печально, с потерей
части черепа, или совершенно нереалистично. К тому же все
фантастические сценарии требовали уйму времени на под-
готовку. Не было у великого князя знакомых в криминаль-
ных кругах или близких друзей в спецслужбах. Да тут и спец-
службы были смешные, по крайней мере в Российской им-
перии. Революционные структуры, несомненно, их переиг-



 
 
 

рают и найдут нужного человека, тем более если он будет с
семьёй, в любой точке мира. Так что бежать и прятаться не
выход, нужно идти другим путём.

Чтобы лучше думалось, я под оханье Глафиры встал с ди-
вана и подошёл к открытому окну, возле которого и произо-
шла подсадка моей личности в тело великого князя. Пусть
аборигены думают, что это был удар молнии, этим можно
объяснить те изменения, которые произошли в характере
Михаила Александровича. А изменения сто процентов бу-
дут – ведь я не та рохля и благородный человек, каким был
великий князь.

Только дошёл до окна, как дверь распахнулась, и в ком-
нату буквально ворвалось несколько человек. Сразу стало
шумно, а я, обернувшись, пытался узнать кого-нибудь из
них, опираясь на сохранившуюся долговременную память
Михаила. Ничего не получилось, в главную память эти лю-
ди не входили. Но когда за этой шумной компанией плавно
вплыла женщина, у меня ёкнуло сердце. От этой женщины ко
мне потянулся луч света и тепла. Даже если бы в долговре-
менной памяти Михаила не сохранился её образ, я всё равно
понял бы, что это его жена. Великий князь явно любил эту
женщину, и в долговременной памяти было много эпизодов
с участием Наташеньки – или Натика, как в интимной обста-
новке называл её Михаил. Что касается моей сущности, то
кроме теплоты, жалости и желания спасти эту, в сущности,
постороннюю для меня женщину, я ничего не чувствовал. И



 
 
 

если честно сказать, то заниматься сексом с этой уже пожи-
лой, по мерке Мишки из другой реальности, женщиной мне
бы не хотелось. Да что там не хотелось, я со страхом подумал,
что если мы останемся вдвоём, с меня потребуют исполнить
супружеский долг.

Пока я так размышлял, вглядываясь в жену, ко мне подо-
шёл представительный мужчина в пенсне и спросил:

– Михаил Алексеевич, как вы себя чувствуете? Мне пере-
дали, что в вас попала молния, и вы лежите без сознания!

–  Да, по-видимому, попала, зацепила вернее! Состоя-
ние-то нормальное, но что-то с памятью случилось! Некото-
рые события, особенно судьбоносные, помню, а многие вещи
из текущей жизни забыл. Последнее чёткое воспоминание –
о встрече с братом, императором Николаем Вторым в ставке
в Могилёве. Когда он в торжественной обстановке присвоил
мне звание генерал-лейтенанта и назначил командиром Вто-
рого Кавалерийского корпуса.

–  Понятно!  – произнёс мужчина, определённо он был
врач. Затем этот человек в пенсне с умным видом, пригова-
ривая что-то по латыни, достал из своего чемоданчика паке-
тик с каким-то порошком и протянул его мне, говоря при
этом: – Любезнейший Михаил Александрович, настоятельно
вам рекомендую это средство для укрепления сосудов голов-
ного мозга. Кроме этого, оно улучшает общее самочувствие
и благотворно скажется на вашем желудке. Его мне пересла-
ли из Харбина. Китайская медицина использует порошок из



 
 
 

протёртого корня женьшеня очень давно, и результаты его
применения просто поразительны. Принимать его нужно по
два раза в день, утром и вечером. Прислуге скажите, чтобы
приносили вам стакан кипятка, после чего сами заваривае-
те в нём неполную чайную ложку порошка и, после того как
вода станет тёплой, выпиваете этот своеобразный чай. Как
мне написал китайский врач, лучше всего, чтобы женьшень
заваривал сам пациент, тогда по его наблюдениям эффект
применения порошка максимальный.

Естественно, я поблагодарил медика, тем более я слышал
ещё в той реальности, какие чудеса творит отвар женьшеня.
Спасает практически от всех недугов. Но тогда я даже и меч-
тать не мог лечиться таким дорогущим препаратом, а теперь
вот пожалуйста – врач сам приносит болезному дефицитней-
шее лекарство. Да, хорошо быть великим князем! Чтобы по-
казать, что я буду выполнять рекомендацию медика, я, об-
ращаясь к единственному знакомому в этом мире человеку,
распорядился:

– Глафира, ты слышала, что сказал доктор? Давай-ка неси
сюда стакан кипятка!

Экономка, или чёрт знает, как называлась её должность,
тут же встрепенулась и произнесла:

– Сейчас сделаем, Михаил Лександрыч!
Но сразу она не пошла, а, обращаясь к троим стоящим ря-

дом с ней мужчинам, по-видимому лакеям (одеты они были
соответственно), сказала:



 
 
 

– Ну что встали, рты раззявив? Пойдёмте уже, нечего ве-
ликому князю мешать!

Когда вся эта компания вышла, в комнате остались только
доктор, моя жена и я. Когда я решил выпроводить и доктора,
чтобы переговорить с Натальей, как медик взял инициативу
в свои руки. Он безапелляционно заявил:

– Ну что, Михаил Александрович, давайте я теперь по-
слушаю, нет ли шумов в лёгких. Да и как обстоит дело с ва-
шей язвой – не мешало бы прощупать желудок. Пожалуйте
на диван и снимите рубашку.

Ну что тут делать? Пришлось подчиняться медицине, тем
более и жена подпевала доктору:

– Да-да, Мишенька, пускай Матвей Леопольдович ещё раз
проверит твой живот.



 
 
 

 
Глава 3

 
Первоначально медицинский осмотр особо не напрягал, я

даже с интересом рассматривал трубку, которой доктор про-
слушивал мои лёгкие. Когда он начал ощупывать живот в
районе желудка, то разговорился и начал объяснять, поче-
му пришлось столько ждать его прихода. Доктор находился
не в госпитале, который был организован стараниями Ната-
льи в нашей загородной резиденции, а в комнате секретаря
великого князя Джонсона. Оказывал моему приближённому
медицинскую помощь. По невероятному стечению обстоя-
тельств того тоже поразила молния, и гораздо серьёзнее, чем
меня. И Джонсон всё ещё находится без сознания – вернее,
введён посредством морфия в искусственный сон.

Этот рассказ доктора меня очень заинтересовал, и вме-
сто того чтобы отпустить врача после внеочередного меди-
цинского осмотра, я начал расспрашивать об этом происше-
ствии. Периодически свои вопросы задавала и Наталья. Она
посчитала эти удары молнии мистическим знаком, и все её
вопросы крутились около этой темы.

Я в мистику не верил и расспрашивал про реальные фак-
ты, которые известны доктору о происшествии с Джонсоном.
Выяснил, что мой секретарь Николай (великий князь звал
его Коко, а при рождении Джонсон был наречён Брайаном)
попал под удар молнии за полчаса до происшествия со мной.



 
 
 

И это случилось не в доме, а в воротах каретного сарая. Он
зачем-то во время грозы схватился за железную трубу, и в
этот момент в сарай ударила молния. Там его и нашли без
сознания, отнесли в комнату, в которой мой секретарь про-
живал, и вызвали врача. Джонсон получил довольно серьёз-
ные ожоги, особенно руки, которой он держался за трубу.
Боли от ожогов Николай испытывал страшные, и доктор для
устранения их применил морфин. Пациент после этого быст-
ро уснул, а тут новая напасть, дворецкий Иван прибежал в
панике и кричит: «Великий князь лежит без памяти, срочно
нужен доктор!» Одним словом, поставил весь персонал гос-
питаля на уши.

Меня мало интересовало, какие меры подготавливал пер-
сонал госпиталя, чтобы спасать великого князя. Поэтому
легко отдал инициативу разговора с доктором жене Ната-
лье, а сам погрузился в размышления. А именно о том, что
вырисовывается очень интересная ситуация. Два человека,
погибших одновременно, черепа которых прислали перм-
ские поисковики в НИИ Мозга, для подтверждения того, что
они принадлежали великому князю Михаилу Романову и его
секретарю Джонсону, вдруг в этой реальности тоже прак-
тически одновременно подвергаются воздействию молнии и
теряют сознание. Казалось бы, ну что тут такого? Вроде бы
ничего, если не учитывать того, что в тело великого князя
вселилась сущность человека из будущего, и всё это произо-
шло не без участия молнии. А кто знает этого недоделанно-



 
 
 

го гения Сашку, вдруг он нашёл ещё какого-нибудь дурака и
отправил его вслед за мной, но уже в тело Джонсона? Конеч-
но, эта гипотеза хромает на обе ноги, но чёрт знает этих ге-
ниев. Череп-то Джонсона в лаборатории был, оборудование
в наличии, да и мотив для подсадки в тело Джонсона сущно-
сти из нашего времени тоже имеется. И наверняка это свя-
зано с моей судьбой. Ведь вполне возможно, моё тело в ла-
боратории осталось без сознания или превратилось в овощ.
А это такой скандал, что там всю лабораторию разгонят, а
не только накажут МНС, затеявшего не согласованный ни с
кем эксперимент. Вот Кац и роет сейчас землю, чтобы найти
меня и вытащить обратно. Это мысль так меня возбудила,
что я прервал беседующих Наталью и доктора возгласом:

– Мне нужно немедленно переговорить с Джонсоном!
На что врач ответил:
– Помилуйте, Михаил Александрович, это сегодня никак

не возможно! От той дозы морфия, которую я ему дал, Джон-
сон будет спать ещё часов восемь, не меньше. Вот завтра с
ним и переговорите.

Врач, после того как я бесцеремонно прервал его беседу с
Натальей, счёл эту ситуацию удобной, чтобы наконец завер-
шить беседу о надоевшей ему мистике. Не дав моей жене да-
же вставить слово, он заявил:

– Ну что же, Михаил Алексеевич, не смею вам мешать.
Вам после того, как выпьете лекарство, нужно будет отдох-
нуть. На сегодня лучше отложите все дела и раньше ложи-



 
 
 

тесь спать.
Отдельно попрощавшись с Натальей, доктор вышел. И

остались мы с женой вдвоём в одной комнате. По логике
жизни, я должен был приголубить свою жену. Ведь Михаил
ее, несомненно, любил, и хоть ночью они были вместе (этот
факт остался в долговременной памяти), но великий князь
всё-таки только вчера прибыл с фронта. Он долгое время не
встречался с женой и просто обязан был по ней так соску-
читься, что единственной ночи, проведенной вместе, навер-
няка им было мало. Всё это я прекрасно понимал, но пре-
одолеть себя не мог. Была бы Наталья лет на десять моло-
же, я бы ей устроил любовное Ватерлоо, а так просто боялся
опозориться – ничего бы у меня не получилось.

Поэтому я пошёл другим путём – начал жаловаться на
плохое самочувствие, на то, что молния меня всё-таки заце-
пила. Начались охи да ахи. К счастью, это было недолго –
вернулась Глафира, ходившая за кипятком, и жена переклю-
чила всё внимание на прислугу. Начала руководить процес-
сом заваривания женьшеня. А затем, когда экономка ушла,
на меня обрушился целый водопад петроградских сплетен.
В отличие от предыдущей своей жизни, когда я не обращал
внимания на сплетни, сейчас, наоборот, внимательно слу-
шал эти непроверенные данные. В настоящее время это был
единственный вариант получить информацию об этой реаль-
ности. Когда мне показалось, что информация начала повто-
ряться, я, чтобы прервать этот поток слухов, опять начал жа-



 
 
 

ловаться на плохое самочувствие. Этим хотел добиться, что-
бы жена ушла, а я, оставшись в одиночестве, спокойно обду-
мал ситуацию, в которую попал после неудачного экспери-
мента, и последовательность своих действий. Но когда Ната-
лья под воздействием моих слов собралась уходить, я её по-
чему-то остановил. Всё-таки во мне существовали две лич-
ности – одна её любила, а второй эта женщина была по бара-
бану. Сущность великого князя очень беспокоилась об этой
женщине и хотела её успокоить и даже обнять. Конечно, сей-
час моя сущность стала главенствующей и, в общем-то, мог-
ла не обращать внимания на эхо эмоций бывшего хозяина
личности великого князя, но раздрай в голове совершенно
был не нужен. Поэтому я, как говорится, сделал ход конём –
успокоил своими мыслями сущность великого князя и сде-
лал шаг в своей хитроумной комбинации по удалению Ната-
льи подальше от Михаила Александровича. Я, мило улыба-
ясь, удержал Наталью за руку и произнёс:

– Милая, мне было видение, когда я лежал в беспамятстве
– всё рушится, и только наш замок в Англии остаётся цел.
Тебе с Георгием срочно нужно уезжать в Англию. Тянуть не
нужно, тем более я завтра снова отправляюсь в свой корпус.

– Как же так? Ты только вчера приехал и даже не успел
подлечить свою язву. А тут ещё эта молния!

– Война, дорогая, война! Германец не будет ждать, когда
я залечу свои болячки. И так смог вырваться только пото-
му, что наступление застопорилось. Ники по этому поводу



 
 
 

собрал совещание в ставке. После этого совещания я соби-
рался отправляться в свой корпус, но тут случился приступ
язвы, и пришлось обратиться к медикам. А там встретил на-
чальника 157-го санитарного поезда, ну того, на формиро-
вание которого я давал свои средства. Поезд уже был загру-
жен ранеными и должен был без всяких остановок двигаться
в Петроград. Вот я и решил, что столичные врачи быстрее
найдут управу на эту язву, чем те доктора, которые привык-
ли лечить раненых, а не больных. Брат, так же как и началь-
ник Генштаба Алексеев, тоже настоятельно рекомендовали
обратиться к столичным врачам. Ники заметил, что, пока на
фронте относительное спокойствие, нужно подлечить твою
застарелую язву. Так что звёзды сошлись, и я ринулся в Пет-
роград. Но по закону подлости, пока ехал к столичным вра-
чам, приступы закончились. А после сегодняшнего проис-
шествия у меня чувство, что язва вообще исчезла. Ничего
не болит, и вообще желудок не чувствуется. Наверное, сам
Господь небесным огнём излечил мою болячку.

–  Ой, Мишенька… неужели Господь смилостивился к
нам! Сегодня же пойду в храм, поставлю свечку.

–  Конечно, смилостивился и этим дал знак, что нужно
скорей возвращаться в свой корпус и бить супостатов. Вот я
и собираюсь отправиться на святое дело.

– Ну а мне-то зачем уезжать за границу? Я же в Петрогра-
де занимаюсь важным делом – госпиталь, который располо-
жен в нашем городском особняке, на мне ведь висит.



 
 
 

– Ничего, милая, не пропадут раненые, с голоду не по-
мрут! Джонсон, когда очухается, а я ему поручу курировать
госпиталь, будет следить за тем, чтобы финансирование шло
в полном объёме и без сбоев. И за поставками продуктов ту-
да он тоже будет следить. А ты знаешь моего секретаря – ми-
мо него порченые продукты или, допустим, негожее постель-
ное бельё или пижамы для раненых не пройдут. А ехать в
Англию тебе обязательно нужно, и чем быстрее, тем лучше.
Сама понимаешь, что эта мысль мне послана свыше, и нель-
зя гневить Господа нашего, не выполняя его волю. Лишимся
его благосклонности, и опять проклятая язва вернётся, мо-
жет быть, не только она.

Мой упор на мистику и волю создателя сделал своё дело,
и жена больше не упорствовала в желании остаться в Рос-
сии. И даже больше того, начала с жаром обсуждать, как в
нынешних условиях ей с сыном быстрее оказаться в нашем
семейном замке вблизи Лондона. Одним словом, я добился
того, чего хотел – договорился с женщиной, которая лучше
всего знала великого князя и вполне могла понять, что Ми-
хаил Александрович это далеко не тот человек, за которого
она выходила замуж. Добился я и того, что Наталья всё-та-
ки удалилась в уверенности, что делает благое дело, давая
возможность мужу прийти в себя и отдохнуть после такого
происшествия, как близкий удар молнии.

Когда остался один, то сразу же вскочил с дивана и начал
по периметру обходить комнату. Нет, я ничего не искал, а



 
 
 

просто, когда двигался, лучше думалось. К тому же после
отвара женьшеня тонус организма повысился, и нужно было
его загрузить какой-нибудь физической нагрузкой. Думаю,
доктор был бы рад такому действию на великого князя сво-
его порошка, а Наталья была бы поражена той метаморфо-
зой, которая произошла с её мужем. Буквально пару минут
назад он лежал обессиленный, с нездоровым блеском в гла-
зах рассуждал о Боге, а тут энергично ходит по комнате, что-
то бормочет и размахивает руками. А если бы вслушалась
в моё бормотание, то точно бы тут же побежала вызывать к
мужу психиатра. Ещё бы – ходит и матерится, как портовый
грузчик, а когда мат отсутствует, то выражается какими-то
непонятными словами.

А я ходил и не находил выхода из того тупика, в который
попала семейка Романовых. Чтобы революции не было, нуж-
но было успокоить народ и прекратить войну. А кто же мне
даст это сделать? Думаю, агенты Антанты начеку и тут же
шлёпнут такого инициатора мира. Вон Распутина пристре-
лили, хотя тот, в общем-то, не обладал реальной властью, а
тут великий князь ратует за мир с Германией и Австрией. Да
и свои генералы не поймут, как можно мириться с австрия-
ками, после того как накостыляли им в ходе «Брусиловского
прорыва». Брат, император Николай II, тоже этого не пой-
мёт и постарается сплавить такого родственника в психуш-
ку. Так что надеяться на поддержку или хотя бы на непро-
тиводействие моим начинаниям со стороны власть предер-



 
 
 

жащих не имеет смысла. Только стоит разворошить этот му-
равейник, то можно ожидать от тупых защитников самодер-
жавия и России любых подлостей, вплоть до убийства члена
семьи императора. Эти козлы даже не подозревают, до чего
доведёт Россию их тупость и чванство. Так что идти офици-
альным путём, используя авторитет великого князя, нельзя.
Прекратить войну, используя мои знания истории этой вой-
ны, не получится. Я совсем не знал деталей Первой мировой
войны, за которые можно было зацепиться, чтобы нанести
поражение немцам. Ну что я там знал об этой великой войне
– то, что она началась в 1914 году с покушения в Сербии на
наследника императора Австрии. За австрийцев вступилась
Германия, и началось мировое безумие.

Русские ввязались в эту бойню из-за братьев-славян и,
конечно, чтобы освободить от басурман святое место – Ца-
рьград (Константинополь). Ну, проливы и прочие бонусы к
этому святому делу просто прилагались. Французы истори-
чески враждовали с Германией, и в настоящее время глав-
ные противоречия были по судьбе Эльзаса и Лотарингии.
Ну а Великобритании Германия наступила на экономиче-
скую мозоль. Начала делать товары качественнее и дешевле,
чем англичане. Элита англосаксов была в ужасе, они пони-
мали, что если так пойдёт и дальше, то скоро от мировой
империи ничего не останется. Англичане народ деятельный
и хитрый. Поэтому они, запихав подальше свои противоре-
чия с Россией и Францией, иезуитскими методами иниции-



 
 
 

ровали создание военного блока Антанта. А затем этот воен-
ный союз ввязался в войну с Германией, дряхлеющей Авст-
ро-Венгрией и их союзниками. Наверняка, чтобы организо-
вать эту бойню на континенте, именно английские джентль-
мены из МИ-6 организовали в Сараево убийство наследни-
ка австро-венгерского престола, эрцгерцога Франца Ферди-
нанда сербским гимназистом Гаврилой Принципом. Авст-
ро-Венгрия не стерпела убийство своего будущего правите-
ля сербским националистом, начала репрессии в своей про-
винции. Поставила ультиматум Сербии. Ну, а на помощь
«братушкам» выступила Россия. А затем подтянулись и все
остальные участники этого мирового безумия.

Дальше я вообще не знал, как шла эта война, а из самых
крупных событий слышал только о гибели армии Самсоно-
ва в Восточной Пруссии и о Брусиловском прорыве. Разве
можно с такими знаниями мечтать о помощи нашим генера-
лам сведениями из будущего. Нет и ещё раз нет. А разрабо-
тать для предков какое-нибудь чудо-оружие? Тоже нет! Хоть
я и технарь, но в микроэлектронике, а в это время ещё даже
транзисторов не изобрели. Конечно, могу на основе суще-
ствующих в этом времени материалов и радиоламп собрать
паршивенькую радиостанцию, но не более того. Да, в об-
щем-то, подобные устройства уже существуют в этой реаль-
ности. Так что ничего нового и прорывного я предкам пред-
ложить не могу. Систему организации производства? Но ор-
ганизация заводов и научных лабораторий это длительный



 
 
 

процесс, и на ходе войны он не скажется. К тому же через год
к власти придут коммунисты и меня по-тихому прикончат
в Перми. Мысль об этом так возбудила, что я начал думать
о своих дальнейших действиях агрессивно. О том, как само-
му организовать что-то типа «эскадрона смерти» и физиче-
ски устранить известных мне организаторов будущих рево-
люций.

Метод точечных силовых действий при детальном рас-
смотрении показался наиболее перспективным, учитывая
небольшой промежуток времени, который мне дан судьбой.
Проблема была в том, что эффективно действовать могла бы
только достаточно крупная, решительная и замкнутая струк-
тура, что-то типа КГБ. А с несколькими сподвижниками,
которых, пользуясь авторитетом великого князя, наверняка
можно найти, бороться с разветвлёнными подпольными ор-
ганизациями было нереально. У царя были силовые структу-
ры, и что, помогло это ему? Переиграли ведь подпольщики
всяких там жандармов и полицейских, и это показала исто-
рия. Так что помогать царским, уже порядком прогнившим
структурам бессмысленно. Основная масса революционеров
(тех, о ком я слышал) находится за границей, и официаль-
ным структурам достать их там практически нереально, тем
более в Германии. И даже если в некоторых странах прави-
тельства пойдут навстречу России, арестуют и депортируют
указанных мной врагов империи, то наш же суд отправит их
просто-напросто в ссылку. И будут они там спокойно гото-



 
 
 

виться к предстоящей революции. Так что надеяться на го-
сударственную машину, которая спасёт великого князя от
расправы, нет никаких оснований. Как говорится – спасение
утопающих – дело рук самих утопающих.

На улице уже стемнело, а я как заведённый ходил по ком-
нате и всё не мог гарантированно придумать, как отвести ве-
ликого князя от той участи, которая приготовила ему злодей-
ка-судьба. Уже совершенно безумные идеи начали мелькать
в моём воспалённом мозгу. Вроде того, что послать к чёр-
товой бабушке Петроград, дом Романовых, всю эту гнилую
империю и стать великим ханом Кавказа. Преданные нукеры
у меня имеются, не зря же великий князь больше года был
командиром Кавказской туземной конной дивизии. В долго-
временной памяти остались многие эпизоды службы в этой
дивизии. Конечно, в первую очередь запоминающие случаи,
в которых мои джигиты резали головы австриякам. Не зря
враги, да и свои, в общем-то, тоже называли Кавказскую ту-
земную дивизию дикой. Не понимали европейцы таких ме-
тодов ведения войны, считали их дикими. Вот если челове-
ка разорвало на части гаубичным снарядом, то это нормаль-
но – цивилизованно, а если голову отрезали кинжалом, то
это дикость. А ещё просвещённые европейцы считали дики-
ми, доблесть и смелость, проявляемую моими джигитами.
Не укладывалось у них в головах, как может солдат по своей
инициативе идти на такие риски. А на самом деле всё было
элементарно – в дивизии служили только добровольцы. Лю-



 
 
 

ди, которые получали кайф от риска и от возможности нако-
нец повоевать всласть. Только воины от природы шли добро-
вольцами в Туземную дивизию. Ведь по российскому зако-
нодательству мусульмане, уроженцы Кавказа и Закавказья,
не подлежали призыву на воинскую службу. Лишь 23 августа
1914 года из добровольцев-мусульман была сформирована
Кавказская туземная конная дивизия.

Автоматически я начал вспоминать людей, которыми ко-
мандовал, будучи комдивом Туземной дивизии, а впослед-
ствии командиром 2-го Кавалерийского корпуса. Прово-
дил, так сказать, ревизию долговременной памяти Михаила
Александровича. Самый большой блок в этих воспоминани-
ях занимали три человека. Прежде всего, конечно, это мой
адъютант по должности, а фактически порученец и доверен-
ное лицо в среде мусульман Туземной дивизии, Марат Ал-
ханов. Лихой джигит, готовый для своего командира сделать
всё что угодно, к тому же знающий, как обращаться с добро-
вольцами-мусульманами. Гасил их недовольство на корню.
А кавказцы, хоть и нечасто, но, бывало, были недовольны
моими приказами. По их мнению, я был очень мягок к вра-
гам и зачастую не добивал уже обречённого противника. Не
понимали горцы, что я жалел их же, а не врага. В некоторых
ситуациях, чтобы добить австрияков, нужно было положить
такое же количество моих джигитов, если не больше. Есте-
ственно, я это не хотел. Поэтому когда видел, что австрий-
цы начинали напоминать загнанных в угол крыс, я давал им



 
 
 

возможность бежать.
Вот, например, когда дивизия держала проходы в Карпа-

тах, то 2-я бригада (состоящая из Татарского конного и Че-
ченского полков) заманила в одно сквозное ущелье целый
полк венгерских гусар. Они попали под перекрёстный огонь
наших пулемётов. Потери венгров были страшные – в пер-
вые десять минут нашего огня было выбито процентов во-
семьдесят гусар. Но было в этом ущелье одно место, защи-
щенное от пуль. Вот там выжившие гусары и сконцентриро-
вались. Но всё равно, хоть австрияки и находились в мёртвой
зоне от ружейно-пулемётного огня, положение их было без-
надежным. Вопрос времени и наших потерь – нужно было
под огнём противника забраться на гору, с которой откры-
вался прекрасный обзор на позиции венгров и перещёлкать
всех этих опереточных вояк. Мои джигиты стрелять умели и
по горам лазили прекрасно, а сделать это под огнём против-
ника – так об этом они могли только мечтать.

Ведь в их родных аулах будут складывать песни о погиб-
шем герое. Так вот, я многим из них в этом бою не дал воз-
можности стать героями. Приказал снять пулемёты с пози-
ций у горловины ущелья и этим по существу открыл путь
для отступления остаткам вражеского кавалерийского пол-
ка. Правда, перед этим парламентёр предложил австрийцам
сдаться, но гордые венгерские гусары решили лучше уме-
реть, но не нарушить своей присяги. Многие из этих гусар
действительно погибли, когда вырывались под нашим ру-



 
 
 

жейным огнём из ловушки, но нескольким десяткам венгров
всё-таки удалось вырваться из этого ущелья смерти. Итог
этой операции – Австро-Венгрия лишилась больше тысячи
хороших бойцов, наши потери: двое раненых и ещё обида
моих джигитов на то, что их командир не дал возможности
многим достойным воинам героически погибнуть.

Обида ребят, конечно, быстро прошла, когда я по совету
Марата, разрешил джигитам в течение двух часов собирать
трофеи.

Потом сам ругал себя, что дал этим детям гор слишком
много времени для грабежа. Уже через час, когда я проезжал
мимо места, на котором мы пулемётным огнём тормознули
обоз венгров, то ужаснулся. Целых повозок там уже не бы-
ло, были кучи тлеющих деревяшек и множество трупов ло-
шадей без сбруй и полураздетых людей, по которым совер-
шенно нельзя было определить, что они были когда-то гуса-
рами. А ещё я увидел несколько торчащих из щебёночных
куч пик, на острия которых были нанизаны отрезанные го-
ловы. А вот по ним сразу можно было определить, что они
принадлежали австрийским гусарам – усатые, в форменных
головных уборах. Жуть, одним словом! Вот по таким фак-
там зверства дивизию и прозвали Дикой. А зверство тут од-
нозначно имело место, так как по следам крови и застывше-
му выражению ужаса можно было утверждать, что головы
отрезали у ещё живых людей. Кстати, и пленных в этом бою
не было. Я был в шоке, но срываться и показать себя «мям-



 
 
 

ликом» перед офицерами и всадниками конвойной сотни не
имел права. Ведь всё-таки я был комдивом, великим князем,
генералом и представлял правящий дом Романовых. Это уже
под вечер пошёл к начальнику штаба дивизии, Половцеву,
успокаивать свою совесть алкоголем. Мы с Петром Алексан-
дровичем выпили имеющуюся у него бутылку шустовского
коньяка. И это в нарушение сухого закона, введенного в им-
перии после начала войны.

Начальник штаба Туземной дивизии Половцев Петр
Александрович был второй человек, который отложился в
долговременной памяти великого князя. Уважал его Михаил
Александрович (я, как правопреемник, получается, тоже), и
больше даже не как стратега, а как человека, который дер-
жит всё под контролем и улаживает любые проблемные си-
туации. Хотя и как стратег он был хорош. Операции, в кото-
рых принимала участие Кавказская туземная дивизия, были
спланированы безукоризненно. Этих операций было немало,
и в первую очередь это конные атаки у городков Доброполе и
Гайворон. А ещё в Петре Александровиче явно присутство-
вала командирская жилка. Не терялся он при резкой смене
ситуаций, был твёрд и мог вести за собой людей. Не зря же
он до штабной работы был командиром Татарского конного
полка. Поэтому, когда меня назначили комкором 2-го Кава-
лерийского корпуса, я без колебаний предложил утвердить
командиром Туземной дивизии Петра Александровича. Ни-
колай II внял моей рекомендации, и Половцева назначили



 
 
 

командиром Кавказской туземной дивизии и вдобавок при-
своили высокое генеральское звание. Что Пётр Александро-
вич хороший комдив, показали недавние действия дивизии
в ходе «Брусиловского прорыва».

Третьим офицером Кавказской туземной дивизии, кото-
рый запомнился великому князю, был полковник Попов Ни-
колай Павлович. Он занимал непонятную для меня долж-
ность контролёра. Не терплю, когда мне что-то непонятно, и
я с пристрастием начал просматривать долговременную па-
мять, чтобы всё-таки выяснить, чем же запомнился велико-
му князю этот полковник с хитрым прищуром глаз на про-
стом добродушном лице. По изученной информации выхо-
дило, что Николай Павлович выполнял функции офицера
контрразведки, но не только. Пожалуй, главное, чем он зани-
мался, это разрешениями противоречий между различными
группами людей. А их была масса. Ещё бы, ведь в дивизии
служили представители нескольких десятков национально-
стей и зачастую исторически враждебные друг другу. По ве-
ре тоже не было единообразия – девяносто процентов были
мусульмане, а десять процентов православные. И я думаю,
не очень приятно было всадникам-мусульманам, что офице-
ры в основном были православные. Кроме этого раздражи-
теля, присутствовал ещё один мощный фактор для раздрая
в рядах дивизии. А именно то, что среди всадников дивизии
были представители двух враждующих между собой ветвей
мусульманства – суннитов и шиитов. Большинство было из



 
 
 

суннитов, но имелись и шииты. Особенно их было много в
Татарском полку, сформированном в основном из выходцев
граничивших с Ираном волостей.

Одним словом, не воинское формирование, а кавалерий-
ский пороховой погреб. И он обязательно бы взорвался, ес-
ли бы не Николай Павлович и его служба. Не знаю, каки-
ми мерами, но полковник добился, что отличительной чер-
той внутренней жизни Кавказской туземной конной диви-
зии стала особая морально-психологическая атмосфера. Ко-
торая во многом определяла отношения между офицерами и
всадниками. Так, важной особенностью всадника-горца бы-
ло чувство собственного достоинства и полное отсутствие
какого-либо раболепства и подхалимства. Выше всего цени-
лись не чины и звания, а личная храбрость и верность. Ха-
рактерной чертой отношений в офицерской среде дивизии
было взаимное уважение лиц разных вероисповеданий к ве-
рованиям и обычаям друг друга. В Кабардинском полку, в
частности, адъютант подсчитывал, сколько за столом офи-
церского собрания находилось мусульман и сколько христи-
ан. Если преобладали мусульмане, то все присутствующие
оставались по мусульманскому обычаю в папахах, если же
больше было христиан – все папахи снимали. Николай Пав-
лович и его служба добились невероятного результата – из
своевольных горцев, по существу абреков, получилось дис-
циплинированное воинское соединение. Со своей шкалой
ценностей и приоритетов. Правда, не удалось полковнику ко-



 
 
 

ренным образом изменить характер горцев. Храбрость всад-
ников совмещалась с их первобытными нравами и с край-
не растяжимым понятием о «военной добыче», что тяжело
отзывалось на жителях районов, занятых полками дивизии.
Одним словом, Палыч (именно так я звал полковника Попо-
ва) был самородок и великий кадровик. Вот только он дей-
ствовал очень своеобразно. А если прямо сказать, то варвар-
скими методами – самые буйные, не подчиняющиеся дис-
циплине всадники просто-напросто куда-то исчезали. И при
этом не было эксцессов со стороны их друзей или, допустим,
сослуживцев. Среди них распространялся слух, что пропав-
шего забрал шайтан, и если начнутся его поиски, то та же
участь постигнет и его товарищей, братьев и вообще всех
родственников до седьмого колена. И эти слухи шли не абы
от кого, а от полковых мулл. Скорее всего, этих людей под-
бирала для дивизии тоже служба Палыча. Как-то в разговоре
с полковником Поповым по поводу исчезновения из диви-
зии одного из всадников я высказал недоумение по поводу
дезертирства такого храброго джигита. На что мне Палыч,
ничуть не смущаясь и не приукрашивая действительность,
как своему, объяснил:

– Понимаете, Михаил Александрович, я стою на страже
империи, а тут какой-то абрек мамой клянётся, что снача-
ла будет резать неверных в Галиции, а потом и до Петрогра-
да доберётся. И ладно, если бы это был обкурившийся ана-
ши нищеброд, тогда чёрт с ним, всё равно на войне наркома-



 
 
 

ны долго не живут – поймает австрийскую пулю в первой же
вылазке. Но нет, ненавидящий всех не истинных мусульман
джигит был хороший солдат, грамотный и хитрый, к тому
же харизматическая личность. За таким вполне могут пойти
малообразованные всадники. Вот и пришлось его по-тихому
устранить.

В первый момент его признание привело великого князя в
шок, потом этот рафинированный интеллигент подумал: «А
что ты хочешь, людей с совершенно другим менталитетом и
верой заставлять проливать кровь за православную державу?
Другими методами невозможно держать в узде более девяти
тысяч необразованных горцев». Эта мысль несколько успо-
коила душу Михаила, но всё равно тяжёлый осадок остал-
ся. Зато меня это воспоминание привело в восторг. Ещё бы,
значит, есть знающие великого князя деятельные люди без
сантиментов, которые реально могут помочь навести поря-
док в клоаке, в которую превратилась Российская империя.
И в конечном счёте спасти от неминуемой гибели миллионы
русских людей. Да, я уже начал мыслить такими категория-
ми. Начал думать не только о себе, но и о стране, которая
курьерским поездом неслась в бездну.

Начал примерять к себе роль попаданца, который шутя
меняет историю, и в конечном счете во всех фантастиче-
ских книжках, которые я читал в той реальности, оказывает-
ся в шоколаде. Мои фантазии на эту тему продолжались до-
вольно долго и прекратились только от постороннего звука,



 
 
 

отрезвившего размечтавшуюся натуру попаданца. Звук для
рождённого в конце XX века был очень необычен – били ли-
таврами стоявшие у стены большие часы. Я насчитал двена-
дцать ударов – значит, сейчас полночь, а правильная мысль,
каким методом направить историю в нужном направлении,
так и не пришла. А когда в голове появилась фраза: «Уж пол-
ночь близится, а Германа всё нет», я понял, что пора закан-
чивать марш-бросок по периметру комнаты. А то от нава-
лившихся проблем и маразматических мыслей крыша, тем
более чужая, совсем съедет. Утром, ещё раз всё продумаю и
только потом начну действовать. Как говорил один мой при-
ятель – с утра плавней получается и косяков меньше.



 
 
 

 
Глава 4

 
Я, естественно, не пошёл в нашу с Натальей спальню, а

устроился прямо на диване. Славу богу, две небольшие де-
коративные подушки были, да и плед имелся. Хотя спал оде-
тый и на неудобной подушке, но благодаря армейской школе
выспался и встал как штык в восемь часов. Как делал это в
Пущино, после того как устроился работать в НИИ Мозга. И
так же как у себя дома, после того как встал, разделся дого-
ла и начал делать зарядку, предварительно, конечно, зайдя в
примыкавший к комнате санузел. Металлическая раковина
и торчащий прямо из стены кран с холодной водой там был,
ватерклозет тоже, а вот душа или ванны нет. Но я всё равно
радовался, что попал в тело великого князя, а не в средне-
статистического подданного Российской империи. А то при-
шлось бы в туалет бегать на улицу, а умываться из ведра или
в лучшем случае под струёй, льющейся из ковшика. И хоро-
шо если рука, держащая этот ковшик, принадлежала бы слу-
ге или молодой красавице жене, а не старой карге, которая
является твоей законной супругой.

Я спокойно сделал зарядку, оделся, привёл себя в поря-
док, а обслуживающий персонал так и не давал о себе знать.
Наверняка они уже давно встали, я ещё в восемь часов слы-
шал доносящиеся из коридора приглушенные звуки уборки.
Но великого князя никто не беспокоил. Господа, наверное,



 
 
 

привыкли спать до десяти-одиннадцати часов, и обслужива-
ющий персонал не смел их побеспокоить. А я смиренно ждал
появления хоть кого-нибудь до девяти часов, но, когда ча-
сы пробили девять раз, не выдержал. Вернее, желудок воз-
мутился таким пренебрежениям к его нуждам. Как так, уже
девять часов, а он не получил свою утреннюю порцию кало-
рий, в виде чашки кофе и маминой котлетки! Вот тогда ве-
ликий князь, ставший рабом желудка, вышел из комнаты в
поисках пропитания.

Направился я в сторону доносившихся звуков перепал-
ки, они шли с первого этажа. Шёл в нужном направлении,
так как, уже спускаясь по лестнице, начал улавливать фра-
зы, произносимые пронзительным женским голосом. А че-
рез несколько мгновений смог определить, кому принадле-
жит этот голос. Конечно, Глафире – первому человеку, ко-
торого я увидел в этой реальности. Мамочке, можно сказать.
Вот у неё я и получу свою котлетку. Этот крик желудка заста-
вил меня ускориться, и вскоре я смог лицезреть саму Глафи-
ру. Она, стоя в коридоре у открытой двери в какую-то ком-
нату, пронзительным голосом высказывала своё нелестное
мнение о безруких козопасах, приготовивших такой рассте-
гай к завтраку самого Михаила Александровича, только что
приехавшего на побывку с фронта. Там он, в отличие от вся-
ких бездельников, окопавшихся в тылу на хлебных местах,
гоняет германца, а не жрёт от пуза хозяйских харчей.

Во время своего обличающего монолога Глафира невзна-



 
 
 

чай повернулась и увидела меня. Тут же раздался какой-то
булькающий звук, наверное, так Глафира сглатывала от
неожиданности. Развернувшись окончательно в мою сторо-
ну, она воскликнула:

– О боже! Михаил Лександрович, вы встали! А что же не
нажали кнопку звонка? Ах да… вы же забыли многие дета-
ли нашего быта! Извиняйте, государь, сейчас кушать вам по-
дам! Вы где будете завтракать, в столовой или у себя в каби-
нете?

Если бы я ещё знал, где в этом особняке находится столо-
вая, то, может быть, выбрал бы и её, а так пришлось руко-
водствоваться только догадкой, что кабинет это, по-видимо-
му, та большая комната, где я ночевал. Поэтому буркнул:

– В кабинете, конечно!
После чего, не говоря больше ни слова, повернулся и на-

правился обратно. Надо было соответствовать человеку с го-
лубой кровью в общении с прислугой. Именно так вёл себя
герцог с дворовой челядью в просмотренном мной недавно
фильме. На самом деле мне хотелось поговорить с Глафирой
– выяснить, очнулся ли мой секретарь Джонсон и всё-таки
узнать, чем потчуют на завтрак великого князя.

Мой желудок мучился ожиданиями недолго. Буквально
через несколько минут после того, как я пришёл в своё, мож-
но сказать, логово, в дверь постучали, и после моего разре-
шения войти она распахнулась. И началось представление,
которое можно увидеть только в кинокомедии – внос завтра-



 
 
 

ка суперкрутому олигарху. Человек пять здоровых мужиков
участвовало в этом спектакле. А принесли-то они два яйца,
каждое в специальной вазочке, небольшую тарелку перловой
каши, чай в подстаканнике и два больших блюдца. В одном
лежало несколько пирожков, в другом два кусочка белого
хлеба. Точку в этом представлении поставила Глафира. Она
вошла последней, торжественно неся небольшую серебря-
ную ёмкость с вареньем. Которую победно установила в цен-
тре круглого столика, расположенного рядом с диваном (мо-
ей лежанкой прошедшей ночью). Мой желудок, разочарован-
ный предоставленными калориями, заставил меня обиженно
воскликнуть:

– А кофе?
На что получил немедленный ответ Глафиры:
– Дохтур запретил подавать вам кофею! Сказал, что по-

ка идёт обострение язвы, утром подавать только каши, чай
и можно яйца всмятку. Про выпечку он ничего не говорил,
вот я и положила вам несколько пирожков с яблочками, а то
совсем кушать-то нечего.

Желудок обречённо притих, дав мне возможность узнать
у экономки вещи, не связанные с питанием. Я, стараясь быть
невозмутимым и не очень заинтересованным, как бы между
прочим спросил:

– А скажи-ка, Глафира, мой секретарь Джонсон проснул-
ся уже после лечения его доктором?

– Да уже час назад приносила ему завтрак. Накинулся на



 
 
 

пирожки, как живоглот какой-нибудь. И кофею целых три
чашки выдул. Бодренький он, и не скажешь, что вчера чуть
ли не при смерти был.

– Это хорошо! Тогда, Глаша, зайди к нему и приведи его
сюда, а то после вчерашнего падения в каретном сарае и ле-
чения его морфином он тоже может потерять память и не
найти моего кабинета.

– Как же, такой живоглот потеряет… – буркнула Глафира,
но тут же повернулась и вышла, тихонечко закрыв за собой
дверь кабинета.

Как только экономка вышла, власть над моей сущностью
взял желудок. И я, подвинув к столику стул, тут же накинул-
ся на принесённые яства. А они для меня (что бы я ни ду-
мал) действительно были яствами. Я первый раз в этом теле
насыщал свой непомерно требовательный желудок. Смоло-
тил всё в течение минут десяти. Потом сидел и мучился, всё
думал, не пойти ли мне опять на кухню и потребовать, чтобы
повторили завтрак. Ну, хотя бы чтобы выделили с десяточек
пирожков. Очень они мне понравились. Князь я или не князь
– имею право нажраться от пуза тем, что мне понравилось.
Я уже хотел плюнуть на все условности и пойти на кухню,
как в дверь кабинета тихонько, весьма вежливо постучали. Я
крикнул, чтобы заходили. И когда дверь открылась, увидел
незнакомого господина лет тридцати. За ним стояла Глафи-
ра. Нетрудно было догадаться, что она привела моего секре-
таря Джонсона, и мне предстоит довольно непростой разго-



 
 
 

вор. И кстати, повод потребовать пирожки был очень непло-
хой. И я требовательным тоном скомандовал:

– Глафира, быстро неси сюда побольше пирожков и само-
вар чая. Разговор у нас будет долгий, и предупреди там всех,
чтобы не беспокоили.

Когда Глафира ушла, я нейтральным тоном пригласил
Джонсона проходить. Затем коварно предложил усаживать-
ся на привычное место. Я же не знал, кто же на самом деле
ко мне пришёл – или это настоящий Джонсон, или его тело,
в которое вселилась сущность моего друга и виновника того,
что я вынужден изображать великого князя. Тест Джонсон
успешно провалил – слишком долго озирался и выбирал ме-
сто, где ему сесть. Потом, прикинув, что он секретарь кня-
зя и должен находиться невдалеке от работающего патрона,
решительно передвинул стул, стоящий у круглого стола, к
письменному и уселся на него. «Хм… – подумал я, – а об
этом я и не подумал – может быть, этот стул всегда там сто-
ял и это любимое место секретаря князя. А может быть, это
хитрый ход Каца, чтобы проверить, настоящий ли сам вели-
кий князь, или это перевоплощение его приятеля? Если это
настоящий великий князь, то он каким-либо образом выра-
зит своё удивление поступком секретаря. А если это такой же
попаданец, как он сам, то воспримет всё как должное. Хотя
действие Джонсона со стулом весьма напоминало хитрожо-
пость Каца, но я промолчал, сохраняя своё инкогнито. За-
вёл дежурный разговор о его самочувствии после вчерашне-



 
 
 

го происшествия. Так продолжалось до того момента, пока
не принесли заказанные мной пирожки, две большие фарфо-
ровые чашки и самовар со стоявшим на нём небольшим зава-
рочным чайником. После того как всё это поставили на круг-
лый стол и челядь удалилась, я, уже уверенный, что Джонсон
это мой друг Александр Кацман, вселившийся в тело секре-
таря, чтобы вытащить своего приятеля-бедолагу из времен-
ного плена, широко улыбаясь, воскликнул:

– Ну что, Кац, задумался, пожрать на халяву, что ли, не
хочешь? Греби сюда, таких пирожков ты больше нигде не
попробуешь! Хоть напоследок подкормимся с великокняже-
ского стола. Я уже на антикварном диване поспал, с дамой из
высшего света побеседовал, пора и честь знать. Сейчас по-
пьём чайку с элитными пирожками, и можно сваливать до-
мой, в наше время! В процессе чаепития и расскажешь, что
нужно делать, чтобы закончить этот эксперимент.

Саша ничуть не удивился, что его разоблачили, а ка-
ким-то печальным голосом начал вещать:

– Ты молодец, Мишка, не унываешь! Но только нет у нас
теперь дома, всё исчезло – испарилось! Я поэтому здесь и
появился, так как понял, что дело труба!

– Как труба? Ты что такое говоришь? С нами-то ладно –
жертвы неудачного эксперимента, а что может произойти с
миром, с другими людьми?

– Что, что… Я же говорю тебе, что наша реальность испа-
рилась! На смену пришла совершенно другая. Хорошо, что я



 
 
 

заметил изменения после того, как ты исчез в ходе экспери-
мента, и успел свалить сюда к тебе, а так бы тоже испарился.

– Убей, но ни хрена я тебя не понимаю, Кац! Объясни убо-
гому сей научный высокоинтеллектуальный бред!

– Да ладно, всё ты понимаешь, я же знаю, что любишь на-
учную фантастику. Наверняка читал, как изменился мир по-
сле того, как на машине времени один деятель посетил про-
шлое. Он там инстинктивно прихлопнул комара, а когда вер-
нулся в своё время, то всё изменилось – дома, машины, и
даже жена была другая. Вот и в нашем случае произошло
похожее. Из-за грозы и взрыва шаровой молнии произошёл
колоссальный скачок напряжения в сети. В это время хро-
нограф погрузил твоё сознание в накопитель для детально-
го исследования долговременной памяти объекта. И вслед-
ствие технического сбоя эксперимент вышел из-под контро-
ля. Непонятно по какому физическому закону, но произо-
шёл сдвиг временной константы, и сознание переместилось
в тело объекта, череп которого изучался. С обоснованием
возможности переноса во времени ментальной энергии бу-
дущие физики и математики, думаю, разберутся. Я в эти ма-
тематические дебри даже лезть не буду, всё равно запутаюсь,
школа не та. Но то, что сознание инициировалось именно
в конкретной точке, я объяснить, думаю, в состоянии. Ко-
гда проходил эксперимент, все его этапы записывались ком-
пом. Там есть шкала, по которой можно судить о временном
отрезке, когда сканируется долговременная память объекта.



 
 
 

Так вот я смог вычислить, в какой день ты попал в тело вели-
кого князя, после чего пошла волна изменения реальности.
Когда ты исчез из кресла, пропал и череп из камеры хроно-
графа. У меня, конечно, случился шок, и я подошёл поды-
шать свежим воздухом к окну и там чуть в осадок не выпал.
Представляешь, напротив нашего института высилось гро-
мадное здание, а по улицам разъезжали автомобили совер-
шенно незнакомых мне марок.

– Так это из-за меня всё, что ли? Я же ничего, в общем-то,
и не делал, чтобы изменить историю. Только размышлял, как
бы избежать участи, уготовленной историей великому кня-
зю. Ну, может быть, конечно, ночью и прибил инстинктивно
пару комаров, мешающих спать. Здесь же нет москитных се-
ток, приходится вручную отбиваться от кровососов. И за это
исчез без следа и я, и наш мир – нелепо всё это.

– А что тут нелепого? Ты своими действиями изменил ис-
торию. Твои папа и мама не встретились, вот ты и исчез. Че-
реп Михаила Александровича пропал, так как он выжил в
Перми, а может быть, вообще там не был. Так что история
изменилась, и возвращаться нам некуда.

– Так ты-то что начал дёргаться? Сидел бы в Пущино и
делал бы свою диссертацию. Какая тебе к черту разница, ка-
кие автомобили ездят и откуда новые дома появились.

– Да если бы всё было бы так просто и линейно… Скорее
бы всего, наш институт тоже бы исчез, и я вместе с ним. Во-
первых, архитектурно наше здание совершенно не вписыва-



 
 
 

лось в стиль появившихся зданий. Во-вторых, у меня самого
начали происходить изменения – когда всё было подготовле-
но и я сел в кресло, чтобы последовать за тобой, у меня уже
испарились левая рука и часть ноги. Интересно, что исчеза-
ешь ты не сразу, а постепенно и без всякой боли. А вблизи
хронографа процесс идёт гораздо медленнее. Наверное, по-
этому здание нашего института ещё стояло в том изменяю-
щемся мире. Но мне стало ясно, что долго так не продлится,
поэтому я включил форсаж и сделал всё для переноса лич-
ности в другое время, максимально быстро.

– Саня, ты меня хоть убей, а я не понимаю, как ты мог без
помощи компьютера провернуть эту операцию. Оператор же
должен сидеть у компа, чтобы процесс пошёл. Да и скачок
напряжения как ты мог организовать?

–  А тут судьба пошла мне навстречу. Помнишь Юр-
ку-электрика?

– Ещё бы! Это мой кореш, он мне литр смеси номер три
(технический спирт, дистиллированная вода и вишнёвый си-
роп) должен!

– Так вот, он перед концом рабочего дня делал обход и
зашёл в лабораторию. Я его за остатки твоего спирта под-
рядил на помощь в проведении эксперимента. И ещё пообе-
щал, что его долг тебе беру на себя. Парень рубит в компью-
тере и отлично понял, что нужно делать, после того как я
сяду в кресло. Он и наш большой лабораторный конденса-
тор соединил с хронографом. В нужный момент тот должен



 
 
 

был дать большой импульс тока. Когда я сел в кресло и на-
чал надевать шлем, то заметил, что левая рука и нога нача-
ли исчезать. Хорошо хоть голова оставалась целая, и я смог
скомандовать начать эксперимент. Так что, Михась, мои ма-
ма и папа тоже не встретились, а может быть, они сами не
родились в той реальности. Так что мы с тобой существуем
только здесь и в этих самых телах.

– Ну, ни фига себе, вот это мы с тобой замутили историю!
Получается, что если хотим жить и дальше, то обязаны не
допустить в России революций. Ты хоть думал над этим, и
что предполагаешь нам следует делать?

– Судя по тому, что череп великого князя исчез из камеры
хронографа, его не убили в Перми. Мне кажется, что когда
я здесь появился, череп Джонсона тоже должен испариться.
Это говорит о том, что история пошла другим путём, и впол-
не возможно, никаких революций и не было. Но, к сожале-
нию, теперь мы это не узнаем. Да и вообще всё наше знание
истории, начиная с сентября 1916 года, лучше всего забыть.
Легче будет жить в этом мире.

– Ага, скажешь тоже, забыть, и Ленина с Троцким, и Ке-
ренского с князем Львовым и прочими деятелями, развалив-
шими страну – да не в жизнь! Только мы это забудем, во-
льёмся в местный бомонд и будем жить тихой нормальной
жизнью, как история сделает кульбит, все эти фигуры вер-
нутся и нас кончат не в Перми, а, допустим, здесь, в Гатчине.

– Так что, ты предлагаешь начать охоту на тех, кто нам



 
 
 

известен и участвовал в организации революций?
– Да нет, это бесперспективно! Во-первых, мы всех не зна-

ем, а во-вторых, даже кого и знаем, вряд ли сможем достать
где-нибудь за границей, даже пользуясь моей громкой фами-
лией. Царская охранка не смогла достать, а тут два дилетан-
та что-то пытаются сделать.

– Так что ты тогда мозги канифолишь? Свалим из России
в Штаты и заживём там как белые люди. Поучаствуем в про-
мышленной революции, глядишь, первые и компьютер изоб-
ретём. Не стоит лезть в политику и во всякие там разборки,
не наше это. Наука, вот ради чего стоит жить. Ты человек
богатый, на первое время нам бабла хватит, а затем наступит
мой черёд генерировать научные открытия, за которые бур-
жуины будут писать кипятком и отваливать кучу денег. Ты
представляешь, здесь ещё даже пенициллина нет, так что с
моими знаниями тут весь мир открыт.

– Думал я над вопросом эмиграции из России, но пришёл
к выводу, что это бесполезно. Коминтерновские ребята до-
станут в любой точке мира. Большевики ни за что не забу-
дут, что где-то обитает легитимный претендент на россий-
ский престол. Да и буржуины спокойно жить не дадут, всё
время будут уговаривать стать знаменосцем борьбы против
коммунизма. Вот ты да, спокойно можешь жить на Западе –
никому Джонсон как политическая фигура не интересен.

– Да ладно, Михась, ты же знаешь, я тебя не оставлю! Вме-
сте попытаемся решить эту проблему. Мы же, в конце кон-



 
 
 

цов, дети XXI века и собаку съели во всяких интригах и ком-
бинациях. Ты, я знаю, во всяких там стратегических игруш-
ках, очень даже преуспел. Ну а я на своём поприще разных
интриг насмотрелся. Так что ничего, прорвёмся!

– Да, Кац, точно прорвёмся! Это и не только по исчезнув-
шим черепам понять можно, но и потому, что в богом забы-
том, драном Пущино появились громадные здания, а по ули-
цам ездят шикарные тачки. Значит, получается, что страна
богатая и не было в ней таких потрясений, как в нашей Рос-
сии. И экстраполируя это на нас, мы получаем то, что двум
дилетантам от политики и управления что-то сделать уда-
лось. Давай бери пирожки! Сейчас перекусим и начнём стро-
ить нашу диспозицию и воздушные замки.

Пирожки исчезли стремительно, Саша тоже распробовал
их вкус и, видя рвение, с каким я их поедаю, подналёг на это
роскошество, чтобы хотя бы догнать меня.

– Это тебе не наша институтская столовка, – произнёс я,
когда пирожки уже закончились, при этом удовлетворённо
поглаживая себя по животу. После этого началась наша моз-
говая атака на решение поставленной историей задачи.

Во-первых, мы начали прикидывать наши возможности,
чем всё-таки располагаем. Получалось, что практически ни-
чем. Политическим влиянием как великий князь, так и его
секретарь Джонсон не обладали. Наработанных связей в
жандармерии, полиции и других госструктурах не было. Да-
же в армии Михаил Александрович мог рассчитывать на



 
 
 

поддержку только одной Кавказской туземной дивизии, где
офицеры и всадники его хорошо знали и, в общем-то, бо-
готворили. Да и с деньгами было не особо хорошо. Налич-
ных практически не было, а чтобы реализовать, допустим,
имение Брасово, нужна была уйма времени. Да и покупате-
лей на недвижимость, в связи с войной, практически не бы-
ло. Единственным плюсом в области финансов было то, что
больших долгов не было. Одним словом, ничего существен-
ного, за что можно было зацепиться в таком грандиозном де-
ле, как изменение истории, не имелось. Поэтому если хотим
жить, придётся цепляться за то, что есть, а именно за офи-
церов и всадников Дикой дивизии. Было решено, что любым
путём эту самую Дикую дивизию следует к февралю 1917
года передислоцировать под Петроград, в ту же самую Гат-
чину. И в случае если не удастся умиротворить общество,
использовать джигитов для наведения порядка. Вырезать к
чёртовой бабушке временное правительство и весь Петросо-
вет. Как Саша, так и я оперировали большими цифрами, и
гибель нескольких тысяч человек меркла перед миллионны-
ми жертвами в ходе пролетарской революции и гражданской
войны. Кац, как, впрочем, и я особо гуманизмом не страда-
ли. Реалии жизни не воспитали в нас эту черту. А спрашива-
ется, как можно было стать гуманистом во времена второго
пришествия капитализма в Россию. Единственное, что мож-
но было по этому вопросу поставить нам в плюс, это то, что к
силовым кровавым мерам мы собирались прибегнуть только



 
 
 

в случае безвыходной ситуации. Когда все другие действия
не приведут к снятию революционной ситуации в России.

Как снять эту чёртову революционную ситуацию, было не
очень понятно. Ясно было одно – всё усугубляется войной.
Абсолютно точно, что Первую мировую войну нужно было
как-то прекратить. Но мы понимали, что заключение сепа-
ратного мира с Германией это фантастика. Во-первых, неяс-
но, как это сделать, когда нынешняя элита России будет рез-
ко против этого. Во-вторых, союзники по Антанте сделают
всё, чтобы этого не допустить. А возможности у их спец-
служб для этого есть. Ухлопают сторонников этого курса на
раз-два. Когда мы обсасывали эту безвыходную ситуацию, я
в сердцах ругнулся и заявил:

– Вот, чёрт возьми, незадача! Какого рожна Николашка
назначил командующим Западным фронтом Эверта? Если
бы ни его нерешительность, то всё было бы иначе. Поддержи
он своими действиями наступление Юго-Западного фронта
генерала Брусилова, то немцы бы так же огребли, как и ав-
стрияки. Вон, в моей долговременной памяти сидит разго-
вор с Брусиловым, тот камня на камне не оставил от стра-
усиной позиции Эверта. Уже когда стала понятна позиция
Эверта, сам Брусилов через его голову обратился к команду-
ющему левофланговой 3-й армией Западного фронта Лешу
с просьбой немедленно перейти в наступление и поддержать
его 8-ю армию. Однако Эверт не разрешил своему подчи-
ненному сделать это, хотя возможность такая была. Резервы



 
 
 

и материально-технические запасы имелись. Хороший удар
привёл бы немцев к тому, что они бы сдались. У немцев и
австрияков всё на соплях висит. И если бы в России не слу-
чилась революция, то они хрен бы продержались лето 1917
года.

– Михась, ну что ты всё мечтаешь? Всё как бы да если бы!
Пускай положение хреновое, но реальное, вот и думай, как
его улучшить, а не предавайся бессмысленным вздохам да
ахам.

– Уж и помечтать нельзя, ишь, какой строгий секретарь.
Нужно же ставить перед собой конечный результат, а мечты,
может быть, и являются той задачей, к которой нам нужно
стремиться.

– Какой? Воздействовать на Николая II, чтобы он снял ко-
мандующего Западным фронтом Эверта? А ты уверен, что
другой будет лучше? Я думаю, что сменой действующих лиц
уже ничего не изменить. Если даже того же Брусилова на-
значить главнокомандующим вместо Николая II, то он не
сможет повторить подобную наступательную операцию. Эле-
мент неожиданности уже упущен, а немецкие генералы про-
фессионалы и умеют делать выводы из чужих ошибок. До и
мотивации воевать до победного конца у солдат практиче-
ски нет – устал народ от войны.

– Да понятно всё! Что народ устал и не желает умирать
за эту воровскую власть. Что финансы в заднице и уже рабо-
чих рук не хватает, чтобы нормально обрабатывать землю.



 
 
 

Всё катится в тартарары, и мы знаем это по истории, и я пе-
ресказывать её не буду. Глубинные причины нарастающего
бардака нам не изменить. Что же делать? Времени до фев-
раля, когда этот бардак станет необратим, осталось совсем
немного. Единственный вариант не допустить февральских
событий – это успехи на фронте.

– Почему, есть ещё один вариант не допустить времен-
ное правительство до власти. И этим вариантом являешься
именно ты. Николай же отречётся от престола в пользу тебя,
вот и нужно для пользы дела принять этот крест.

– Да ты что, Кац, какой из меня император?
– Как какой – законный, из рода Романовых! Если дина-

стия останется у власти, то вокруг дома Романовых понево-
ле сплотится основная часть элиты и вся армия. Да и союз-
ники в конечном итоге поддержат эту рокировку, по край-
ней мере финансово. И не будут сильно давить, чтобы Рос-
сия вела активные боевые действия. Ты на словах скажешь,
что будешь продолжать войну, но там будет видно, как де-
ло пойдёт. Мы сядем в глухую оборону, и пусть там союзни-
ки бодаются с немцами и австрияками, а мы в это время на-
род будем умиротворять. Потихоньку распускать по домам
возрастных солдат, выпустим манифест о земле. И займёмся
твоим пиаром. Нам главное сейчас отсидеться, пока союзни-
ки Германию не придушат, а уже потом можно будет выхо-
дить в белом смокинге и требовать нашу долю контрибуций.

– Думаешь, так прокатит?



 
 
 

– Зуб даю, век воли не видать!
– Ладно, Саня, верю я в твоё иудейское чутьё, а теперь у

тебя появилась и англосаксонская натура. Навешать лапши
на уши и вынудить союзников таскать каштаны из огня. Ну
что же, это я поддерживаю. Да, Саня… гремучая смесь по-
лучилась – Кацман плюс Джонсон. Ха-ха-ха!

Смеялись мы оба, так нас и застала моя жена Наталья. На-
верное, такое общение секретаря её мужа с великим князем
она увидела первый раз, поэтому и застыла в дверях, не ре-
шаясь войти в комнату. С трудом подавив истеричный смех,
я всё-таки смог сказать более-менее серьёзно:

–  Натали, душа моя, я вроде бы чувствую себя гораздо
лучше после вчерашнего происшествия. Тут ещё Николай
повеселил. Кстати, ты начала готовиться к отъезду в Ан-
глию?

– Дорогой, а может быть, не нужно спешить?
– Нужно, Наташа, нужно! Информация идёт всё тревож-

ней и тревожней. Германские агенты разогревают народ, и
скоро может начаться бунт. Вон Николай, который всё время
находился в Петрограде, тоже говорит, что скоро начнутся
беспорядки. Я уезжаю на фронт и хочу, чтобы вы с сыном
были в безопасности. И пожалуйста, никому не говори, что
вы с Георгием уезжаете в Англию. Всё нужно сделать быст-
ро, тайно и тихо. У тебя рубли на счёте ещё остались?

– Конечно, на счёте в банке, Я практически и не пользо-
валась счётом. Хватало тех денег, что ты оставил на хозяй-



 
 
 

ство, и тех, которые привозил управляющий имением Бра-
сово. Мы же с Георгием графы Брасовы, вот и жили на до-
ходы от нашей вотчины.

– Тогда так, все рубли снимай, конвертируй в фунты стер-
лингов и через управляющего переводи все их на наш счёт
в Лондонском банке. Думаю, с уже лежащими там фунтами
средств вам хватит надолго. И не только на безбедную жизнь,
но и на содержание нашего замка Мебворт и на достойное
образование для Георгия.

– Миша, ты так говоришь, как будто прощаешься с нами.
– Не придирайся к словам, на фронте все так говорят.
– Нет, ты что-то знаешь, а мне не говоришь. Ты стал ка-

кой-то другой, чужой! Скажи, у нас всё будет хорошо? Долго
нам с Георгием находиться в Англии?

– Всё будет отлично, но только если будешь делать, как
я говорю. Рассказать не имею права – дал слово, к тому же
это государственный секрет. В Англии будете до окончания
войны. И помни, я вас с сыном очень люблю и сделаю всё
возможное, чтобы вы ни в чём не нуждались. И знай, время
поджимает, и нужно как можно быстрее покинуть Россию.
У меня сейчас совсем нет времени заниматься организаци-
онными вопросами вашего отъезда. Ты сама справишься с
этим делом?

– Конечно! Наш управляющий возьмёт все технические
вопросы на себя.

–  Хорошо! Тогда немедленно выезжай в Питер и начи-



 
 
 

най заниматься этим вопросом. Извини, но у меня с Джон-
соном сейчас сверхсрочная работа, связанная с безопасно-
стью государства, и я не смогу тебя проводить в наш особ-
няк. А вскоре я возвращаюсь в свой корпус, а значит, и в
Англию не смогу тебя проводить. Но ты по этому поводу не
раскисай – помни, я тебя люблю и все нынешние трудности
временные. Будет и на нашей улице праздник. Кстати, ко-
гда приедешь в город, отправь водителя обратно в Гатчину.
«Роллс-ройс» нужен будет Джонсону для деловых поездок.
Понимаешь, дорогая, интересы государства требуют некото-
рых жертв. Да, и ещё, у меня из головы после вчерашнего
удара молнии выпали многие бытовые детали. В частности,
забыл, как зовут нашего управляющего. Кстати, он в Гатчи-
не?

– Да, уже второй день дожидается, когда можно будет пе-
реговорить о делах. А зовут его Пётр Филимонович.

– Понял, тогда, если не трудно, перед тем как уехать, ска-
жи ему, чтобы зашёл ко мне.

После, можно сказать, дежурного поцелуя, не очень до-
вольная нашим разговором Наталья вышла из комнаты.



 
 
 

 
Глава 5

 
Кац во время этого семейного разговора скромно стоял у

открытого окна. Когда жена ушла, он опять подошёл ко мне
и уселся рядом на диване. Я, знавший своего друга и ожидая
от него подковырок и стёба в стиле Пущино, тут же продол-
жил разговор о наших первоочередных задачах. И постарал-
ся занять мозг Саши, спросив:

– Слушай, Кац, а ты подумал, стоя у окна, чем же именно
ты, живший в XXI веке, можешь помочь нашим в этой войне.
Сам понимаешь, чтобы снять напряжение в обществе, нуж-
ны победы в этой войне. Глухая оборона вряд ли успокоит
солдат, особенно тыловых и резервных частей. Вспомни ис-
торию. Именно среди тыловиков и матросов, не принимав-
ших непосредственного участия в боях, были самые револю-
ционные настроения.

– Да я после того, как попал в тело Джонсона, только об
этом и думаю. И знаешь, кроме мысли о том, чтобы наладить
синтез пенициллина и некоторых других видов антибиоти-
ков, ничего в голову не приходит. Ну не специалист я в воен-
ном деле. Да и технологию производства антибиотиков знаю,
так как интересовался этой проблематикой, когда учился в
универе.

Я, довольный тем, что Кац не иронизирует по поводу мое-
го семейного положения в этой реальности, приободрил его,



 
 
 

сказав:
– Да ты что! Неужели ты знаешь, как произвести такие

ценнейшие препараты? Да это же охренительно! Ты даже и
не представляешь, как это важно для русской армии, да и
вообще для всей страны. Сотни тысяч солдат, которые уми-
рали от не очень-то и опасных ранений, смогут выжить, ес-
ли им вовремя вколоть тот же самый пенициллин. Вот я, к
сожалению, ничем подобным похвастать не могу. Как гово-
рил технический персонал нашего института – могу паять, а
могу и не паять!

– Да ладно, Михась, прибедняться – ты вон в армии слу-
жил, командовать людьми можешь. Опять же в технике раз-
бираешься. Для этого времени ты ценное приобретение. Ес-
ли будут необходимые материалы, ты таких тут гаджетов мо-
жешь понаделать, что мама не горюй.

– Ага, разбежался! Я даже технологию производства по-
лупроводников не знаю, а ты говоришь гаджеты! Говорят те-
бе – могу паять, а могу и не паять! А если подумать, то могу
и хорошо впаять. Надо, кстати, отработать с этим телом мой
фирменный хук слева.

– О-о-о… если начал вспоминать про хук слева, то значит,
у тебя начинают наклёвываться какие-то интересные мысли.
Колись давай!

– Слушай, Кац, ты химию хорошо знаешь?
– Какую, органическую или неорганическую?
– Ракетное топливо нужно изготовить. Конечно, не для



 
 
 

баллистических ракет, а таких, которыми «Град» пуляет.
Что-то типа «Катюши» хочу изготовить. Как ты сам понима-
ешь, из вооружения мы ничего существенного предложить
не можем – школа не та. А вот что-то типа «Катюши» нынеш-
няя российская промышленность производить сможет. Дело
за малым – для ракет нужно топливо. В идее «Катюши», я
думаю, нет ничего экстраординарного, и я вполне смогу до-
нести местным инженерам принципы действия этой залпо-
вой пусковой установки. А вот об её ракетах ничего расска-
зать не смогу, в этом я пас. Сам понимаешь, если у нас по-
лучится разработать «Катюши», Россия может хорошо при-
жать даже Германию, не говоря уже об Австрии.

–  Знаешь, а, пожалуй, можно попробовать спроектиро-
вать реактивный пороховой двигатель. Я ещё в школе увле-
кался ракетной техникой, даже в кружок юных космонавтов
ходил. Так там нам рассказывали весьма подробно о реак-
тивном снаряде М-13. И мы даже запускали небольшие по-
роховые ракеты на полигоне. Пороховые заряды для них го-
товили сами. Я чуть ли не дословно помню лекцию наше-
го руководителя и бывшего командира дивизиона «Градов»
Семён Семёновича о первых советских ракетных системах
залпового огня. А ещё он как-то раз рассказал о напалме. И
не просто рассказал, а целую лекцию прочитал, как его из-
готовляют. Кстати, всё очень просто, и в начале двадцатого
века это вполне можно сделать.

– Ну, Кац, ты просто ценный кадр. Как синтезировать ан-



 
 
 

тибиотики, знаешь, о ракетном снаряде для «Катюши» це-
лую лекцию прослушал, да и напалм изготовить можешь.
Только вот я одного не пойму, ты лекции о ракетных снаря-
дах и напалме ещё в школьные годы слушал, и как ты смо-
жешь вспомнить все детали, которые требуются для их про-
изводства.

– Ха, ты не знаешь Семёныча! Этот полковник в отстав-
ке так мог рассказывать и всё объяснять, что переданная им
информация запоминается на всю жизнь. Не знаю, как уж
военному, а как педагогу ему цены нет. Вот хочешь, я почти
дословно приведу его слова об устройстве ракетного снаря-
да М-13.

– Давай, интересно послушать, что ты запомнил.
– Вот, пожалуйста – реактивный пороховой двигатель со-

стоит из камеры, крышки-сопла, колосниковой решетки, по-
рохового заряда, воспламенителя и стабилизатора. На на-
ружной части обоих концов камеры имеются два центри-
рующих утолщения с ввинченными в них направляющими
штифтами, которые удерживают снаряд на направляющей до
выстрела.

– Ну, ты даёшь, Кац, – монстр просто!
– Да это ладно, вот историю я знаю плохо. В двигателе ис-

пользуется нитроглицериновый порох, а кто его знает, про-
изводился ли он в это время.

–  Я тоже не знаю, но скорее всего, что производился.
В конце концов, озадачим профессионалов, они что-нибудь



 
 
 

придумают. Пиши давай в нашем плане действий этот во-
прос срочно провентилировать.

– Кстати насчёт изготовления напалма тоже вопросы есть.
Если замутить простейший, то тут всё просто – замешать
бензин или керосин с загустителями из алюминиевых со-
лей и органических кислот и можно выжигать немчуру в их
окопах. Но такой напалм всё-таки менее эффективен, чем
напалм «В», который прилипает даже к влажным поверх-
ностям. Он даёт температуру сгорания 1200–1500 градусов
против 900 у обычного напалма. Вот только для его изготов-
ления нужен полистирол, а я не в курсе, производился ли он
в 1916 году.

– Да наплевать на этот напалм «В»! Если у нас получит-
ся обеспечить русскую армию даже обычным напалмом, то
немцам мало не покажется.

– А что ты всё немцы да немцы, австрийцев ты что, про-
тивником не считаешь?

– Конечно, считаю, но с Австрией у России счёт побед и
поражений идёт в нашу пользу, а вот с Германией нет. Од-
на гибель армии Самсонова в Мазурских болотах чего сто-
ит. Понятно же, что в столь сжатые сроки, даже пользуясь
громким именем Михаила Романова, много «Катюш» или
там большой объем напалма не изготовишь. Так что насы-
щать новым оружием нужно в первую очередь армии, сдер-
живающие германцев. Немецкие генералы вояки опытные, и
когда наша армия применит несколько раз «Катюши» и на-



 
 
 

палм, то они вряд ли будут планировать большое наступле-
ние против Русской армии, тем более когда противник вро-
де бы не дёргается и сидит в глухой обороне. В то же вре-
мя снимать части, чтобы перебросить их на западный фронт,
страшно, а вдруг русские, применяя это страшное оружие в
больших масштабах, пойдут в наступление. Так что пара ди-
визионов «Катюш» и с десяток тонн напалма могут решить
наиглавнейшие в данный момент задачи. Не нарушая обя-
зательств перед союзниками, дать возможность русской ар-
мии передохнуть. Так сказать, переформатироваться. А если
Германия не будет перебрасывать свои дивизии на западный
фронт, то мы вполне можем потребовать у союзников новых
кредитов. Так как я буду инициатором разработки и приме-
нения этого оружия, то вполне могу просить брата, чтобы
он именно меня назначил распорядителем этих новых кре-
дитов. И тогда наконец появятся средства, чтобы создать по-
душку безопасности. Не денежную, конечно, а продуктовую.
Это поможет избежать в 1917 году голодных бунтов.

– А где ты это всё хранить будешь? И охрана там нужна
надёжная. Ведь история показала, что случилось с Бадаев-
скими складами. А тут если не подожгут, то натравят на эти
склады пьяных матросов и дезертиров. Даже если охрана на-
дёжная, от этих ребят трудно будет отбиться.

– Вот поэтому склад, а скорее всего несколько, нужно раз-
мещать не в самой столице, а в тихих пригородах. А на охра-
ну поставить я уже даже знаю кого.



 
 
 

– Опять своих джигитов из Туземной дивизии? Они же
кавалеристы, непоседы и не смогут длительное время охра-
нять один стационарный объект. Начнут рыскать по окрест-
ностям и беспокоить, а тем паче грабить местных жителей.

–  Да не беспокойся, всадников-горцев на караульную
службу я ставить не собираюсь, слишком сильный вой под-
нимется среди либералов. Джигиты действительно слишком
заметны, тем более в тихих пригородах столицы. На это дело
постараюсь передислоцировать под Петроград пару батальо-
нов из Осетинской пешей бригады. Она придана Кавказской
туземной дивизии и в ней можно набрать с тысячу спокой-
ных, уравновешенных солдат. А ещё я хочу подрядить на ка-
раульную службу пластунов из 6-й Донской казачьей диви-
зии. Она входит во 2-й кавалерийский корпус, которым сей-
час командует великий князь. Так что полномочий у меня
хватит, даже не придётся беспокоить царя или вышестояще-
го командующего армией. Думаю, что при нынешнем барда-
ке можно будет по-тихому перебросить к столице пару ты-
сяч человек. Это же не снимать с фронта целое соединение,
тем более такое, как Дикая дивизия или 6-я Донская каза-
чья дивизия. Судя по долговременной памяти великого кня-
зя, которая мне доступна, бойцы осетинской пешей брига-
ды дисциплинированные солдаты, не склонные к буйству. А
что касается пластунов, то это вообще нечто – сутками могут
сидеть в засаде, при этом оставаясь незаметными для про-
тивника. Мимо караула пластунов даже мышь незаметно не



 
 
 

проскочит. А их командир, есаул Платов, это образец рус-
ского офицера – смелый, исполнительный и обязательный.
Что немаловажно, как осетин, так и казаков никаким агита-
торам не удастся переубедить нарушить присягу. Эти ребята
так воспитаны, что до конца будут выполнять приказы своих
командиров. А так как я командир их корпуса, да к тому же
великий князь из рода Романовых, то за точное выполнение
моих распоряжений можно не беспокоиться.

– Растёшь, Михась, чувствуется, что голубые гены вели-
кого князя начали действовать на твою сущность. А если
серьёзно, то мысль о создании продовольственной подушки
безопасности весьма здравая. А ещё, по моему мнению, не
нужно забывать о тактике действий конца XX века. А имен-
но – разлагай и властвуй. Именно так Запад раздавил СССР.
Вот и нам нужно подумать, как сначала разделить, а потом
разложить всех этих социал-демократов.

– Да, Кац, всё-таки чувствуется в тебе влияние еврейских
генов. По поводу твоего предложения хочу заметить, что у
социал-демократов и так были противоречия. Но в их рядах
в основном были идейные люди, которые ради своей вели-
кой цели наплевали на эти противоречия. Фанатов не купить
и не разложить, но их можно обмануть. Подсунуть не менее
великую цель. Так как среди социал-демократов было мно-
го евреев, то нужно предложить им сосредоточиться на ис-
полнении чаяний их народа – на создании государства Из-
раиль. Союзником в этом готов стать великий князь Миха-



 
 
 

ил Романов. Да после того как ты доведёшь до руководства,
допустим Бунда, предложение великого князя, то многие со-
циал-демократы из противников Романовых станут их союз-
никами.

– А почему я? У меня же нет никакой дипломатической
хватки. Да и где найти этих самых руководителей Бунда?

– А я почём знаю? Это ты еврей, тебе и искать. К тому же
ты ещё и мой секретарь, вот и выполняй свои обязанности.
Патрон идеи даёт, а секретарь делает всю чёрную работу. К
тому же мне нужно обеспечить всю силовую составляющую
нашей авантюры. А за тобой все интриги и комбинации.

– Да пошёл ты! Вот возьму и свалю в Штаты, наукой за-
ниматься! А то интриги, комбинации – Макиавелли нашёл!

–  Что, бросишь своего друга на растерзание большеви-
кам? Да ты представляешь, чего мы можем добиться, в част-
ности, для твоих соплеменников? Во-первых, создание ещё
в начале века государства Израиль. Во-вторых, не произой-
дёт такого кошмара, как холокост. Миллионы невинных лю-
дей останутся живы. Если будем пахать как негры, засунем в
задницу свои амбиции и лень, то можем осчастливить и Рос-
сию и Германию, да в общем-то весь мир. Не будет ни бре-
дового социализма, ни фашизма, и в живых останутся сот-
ни миллионов простых людей. Какого-нибудь Ульянова или
Троцкого мне абсолютно не жаль, а вот простого Васю Пуп-
кина жалко до слёз!

– Да, Михась, умеешь ты убеждать. Хорошо, буду пахать



 
 
 

как негр на плантации. Включу весь свой интеллект и си-
онские таланты. Постараюсь быть хорошим агентом влия-
ния среди бундовцев, да и других социалистов, анархистов и
прочей братии противников монархии. Свободу, мать твою,
трудовому народу! Фабрики рабочим, а землю крестьянам!
Анархия мать порядка! Капиталистов на сук, а Романовых в
топку. Ну как, примут меня в свои ряды противники импе-
рии?

– Хватит стебаться, мы же обсуждаем серьёзные вопросы.
Начнёшь хохмить в среде революционеров, быстро огребёшь
по самое не могу. У них все эти лозунги кровью по сердцу
написаны, а тут какой-то фигляр издевается.

– Ладно, буду действовать по-хитрому, в стиле XXI века.
А вообще-то я думаю, что самое умное это заболтать интел-
лигентов, проповедующих радикальные взгляды. Для этого
создать фейковую революционную партию, с боевыми кра-
сивыми лозунгами и талдычить, талдычить им, что нужно
работать с народом. Образовывать его, организовывать для
рабочих и крестьян разные там школы и другие нужные ве-
щи.

–  Кац, не будь наивным, «народники» существовали
несколько десятков лет, а толку-то? Радикалов среди образо-
ванных людей меньше не стало, а среди рабочих стало боль-
ше. Вообще-то, Саня, есть в твоих словах интересная идея.
Это насчёт организации фейковой боевой рабочей партии.
Под тайным патронажем великого князя наберём туда людей



 
 
 

поязыкастей, лозунги придумаем сами и пустим её плавать в
политический шторм России. Конечно, за то небольшое вре-
мя, которое осталось стране до революций, эта партия боль-
шой рейтинг не наберёт, но всё равно оттянет на себя часть
электората социал-демократов, анархистов и эсеров. А если
ещё евреев, входящих в Бунд, заинтересуем идеей создания
государства Израиль, то наверняка снизим потенциал надви-
гающейся на Россию политической бури.

– Так тогда что – основное внимание концентрируем на
общественно-политической жизни страны? Значит, тебе не
стоит ехать в свой корпус. Питер покидать не стоит. По-лю-
бому всё будет решаться не на фронте, а здесь в столице!

– Так-то оно так, но без силовой поддержки, вся наша по-
литтехнология XXI века не будет стоить и ломаного гроша.
Даже небольшая группка профессиональных революционе-
ров, завязанных с германскими спецслужбами, способна бу-
дет совершить октябрьский переворот. Как-то я беседовал
с парнем, закончившим исторический факультет МГУ, так
он утверждал, что это финские егеря в октябре 1917 года
заняли Зимний дворец и самые важные объекты Петрогра-
да. И действовали они по грамотно составленному плану. В
этой операции, разработанной германским Генштабом, бы-
ли задействованы весьма небольшие силы – всего-то бата-
льон финских егерей и небольшая группа профессиональ-
ных революционеров-марксистов. А массовка, организован-
ная Петросоветом и Троцким, не более чем спектакль, устро-



 
 
 

енный, чтобы скрыть участие во всём этом Германии. Ко-
гда отобранных немецкими специалистами профессиональ-
ных революционеров перебрасывали в сторону дырявой гра-
ницы между нейтральной Швецией и Великим княжеством
Финляндия, то они все спокойно поместились всего лишь в
один спальный вагон Германских железных дорог. Силовая
поддержка группы Ленина была хорошо обучена и состояла
из финских добровольцев, участвовавших в егерском дви-
жении. Егерское движение возникло в начале XX века как
ответная реакция на политику русификации. По мнению ак-
тивистов, беззаконное положение давало им право отвечать
на насилие насилием. Движение егерей привлекало в свои
ряды в особенности студенческую молодежь. Первые группы
добровольцев тайно отправились в Германию для получения
военного обучения в начале 1915 года, а в конце того же года
в Финляндии началась тайная вербовка по всей стране. Вес-
ной 1916 года из группы финских добровольцев сформиро-
вали Прусский Королевский батальон егерей № 27 под руко-
водством майора Максимилиана Байера. Вот этот батальон,
по существу, и сделал октябрьский переворот в Петрограде.
Думаю, если удастся перебросить под Петербург хотя бы од-
ну Кавказскую туземную дивизию, то ей вполне по силам,
даже в городских условиях нейтрализовать хорошо обучен-
ных финских егерей. В принципе, хватило бы и Осетинской
пешей бригады, но нельзя забывать о латышских стрелках,
революционных матросах, массе солдат, проходящих службу



 
 
 

в частях Петербургского гарнизона и категорически не же-
лающих отправки на фронт. С военной точки зрения все эти
формирования не представляют особой организованной си-
лы, но их много, и одними городовыми их не утихомиришь.
А несколько тысяч джигитов в боевой экипировке, гарцую-
щих по Невскому проспекту, наверняка вправят мозги са-
мым буйным и внесут умиротворение в души остальных.

– Как-то странно, что всего один батальон смог сковыр-
нуть такую гигантскую империю с многомиллионной арми-
ей.

– Вот видишь, как бывает – несколько сотен обученных,
дисциплинированных и, что немаловажно, мотивированных
людей ставят раком историю всего человечества. Но причина
и в том, что сама Россия была готова к резким переменам. У
власти и народа накопилось слишком уж много противоре-
чий. Тем более на фоне изнурительной мировой бойни. Цен-
ность жизни человека опустилась ниже плинтуса, и многим
терять уже было нечего. Как говорили идеологи коммунизма
– низы не хотели, а верхи не могли. Так что, Саня, судьба,
ведомая твоей рукой, забросила нас в это время, наверное,
для того, чтобы мы исправили этот несуразный крендель ис-
тории. Повысили потенцию верхов и хоть немного улучши-
ли жизнь низов.

– Да плевать я хотел на всё это! Главное, самим выжить!
– И это правильная мысль. Но чтобы это сделать, нужно

следовать народной мудрости – хочешь жить, умей вертеть-



 
 
 

ся. Вот и будем вертеться, как ужи на исторической сково-
родке. Ты работая со своими соплеменниками и с социал-де-
мократами, ну а я, как получивший тело великого князя, с
элитой российского общества.

– Слушай, Михась, а ты здорово изменился. Начал думать
не только о себе и своём байке, но и о стране. Разрабатывать
далеко идущие планы. Не иначе на тебя воздействует интел-
лект Михаила Александровича. Значит, кроме долговремен-
ной памяти, остались часть интеллекта и умение рассуждать
от прежнего хозяина тела. Давай-ка протестируем друг дру-
га, чтобы понять, какие изменения произошли в нашем моз-
гу после переноса в новые тела. Нужно же понять, как из-
менился интеллектуальный уровень личности, на что можно
рассчитывать в этом мире.

И мы начали процесс тестирования: во-первых, стали за-
давать друг другу каверзные вопросы, чтобы проверить па-
мять и сообразительность, а когда перешли к решению логи-
ческих задач, в дверь постучали. Пришлось остановить про-
цесс тестирования, и я крикнул, что можно войти. Появив-
шийся мужчина лет сорока, одетый, несмотря на жару, в ко-
стюмную тройку серого цвета, к тому же держащий в руке
небольшую шляпу, открыв дверь, нерешительно остановил-
ся у самого входа. Увидев его, я сразу же вспомнил, что про-
сил жену найти нашего управляющего и направить его ко
мне в кабинет. Вспомнил я и имя, которое мне назвала На-
талья. Поэтому когда мужчина в нерешительности встал в



 
 
 

дверях, не зная, куда ему направиться, или к письменному
столу, или к дивану, на котором, развалившись, сидели ве-
ликий князь и его секретарь Джонсон, я воскликнул:

– Ну что же вы, Пётр Филимонович, встали в дверях? Под-
ходите к нам и садитесь вон на тот стул. Шляпу можете поло-
жить на секретер. Разговор у нас будет долгий и обстоятель-
ный. Вы, наверное, слышали о вчерашнем происшествии?

–  Да, конечно,  – ответил управляющий, усаживаясь на
указанный стул, стоящий у круглого стола.

А я между тем, обосновывая свою забывчивость и незна-
ние местных реалий, заявил:

– Понимаете, Пётр Филимонович, когда рядом со мной
произошёл разрыв шаровой молнии, я упал и, по-видимому,
обо что-то ударился головой. Особых травм не получил, но
вот с моей памятью случилось что-то непонятное. Некото-
рые события из собственной жизни забыл полностью. Вот,
например, последнюю нашу встречу и о чём мы там с вами
говорили, не помню. Отчёт о состоянии моих счетов и иму-
щества тоже вылетел из головы. Расспрашивать об этом же-
ну, которая в курсе всех денежных и хозяйственных дел, как-
то не хочется. Так что, Петр Филимонович, прошу подробно
доложить о состоянии моих финансов и имущества. На вся-
кий случай Джонсон будет записывать вашу информацию.
Вдруг я опять что-нибудь забуду, а вы будете далеко. Ведь
война продолжается, и не сегодня-завтра я опять выезжаю
на фронт в свой корпус.



 
 
 

Петр Филимонович, ничуть не удивившийся моей прось-
бе (наверное, уже знал о проблемах с памятью у великого
князя), начал свой доклад. Кац, тоже не удивившись, что ему
придётся записывать приводимые данные, перевернул лист
блокнота, в который мы заносили планируемые действия, и
принялся туда записывать, какими мы обладаем средствами,
чтобы эти действия начинать выполнять. Из этого доклада
получалось, что живых денег и ликвидных ценных бумаг бы-
ло не очень много. Великий князь, конечно, не был беден, но
средств для изготовления новых видов вооружения не было.
А так хотелось, не обращаясь в военное министерство или
непосредственно к Николаю II, взять и предъявить им уже
готовый напалм и пару дивизионов катюш. «Но что делать,
придется вышибать из государства нужные для осуществле-
ния нашей задумки средства», – думал я, выслушивая весь-
ма обстоятельный доклад управляющего. Вывод из этой ре-
чи напрашивался простой, чтобы вкусно кушать и красиво
отдыхать, денег хватит, а вот что-либо сделать полезное для
страны, средств не было.

Когда Пётр Филимонович закончил свой доклад, я зава-
лил его вопросами об уровне цен на продукты в Петербур-
ге и сколько получает один рабочий. Управляющий путался,
краснел, утверждая, что нынешние цены и жалованье отли-
чаются от тех, которые были до войны. Говорил, что стати-
стику довоенных цен он хорошо помнит, а вот сейчас всё ме-
няется очень быстро и невозможно за всем этим безобразием



 
 
 

уследить. Видно, не хотел докладывать великому князю, как
война бедственно сказывается на благосостоянии народа. Но
всё-таки из Петра Филимоновича удалось выжать некоторые
данные. Например, что батон ржаного хлеба сейчас стоит аж
пятак, а до войны он стоил 4 копейки. Батон белого сдобного
хлеба, который кушают господа и который стоил в предвоен-
ном 1914 году 7 копеек, сейчас взлетел до гривенника. И та-
кое значительное удорожание наблюдается практически по
всем видам продуктов. А жалованье у людей увеличилось не
на много. Прислуга как получала до десяти рублей в месяц,
так и получает. А у рабочих дневное жалованье возросло ко-
пеек на пять-десять, не больше: каменщик сейчас получает в
день два рубля, а до войны 197 копеек, кузнец – 233 копей-
ки, а раньше 226; зарплата средней квалификации слесаря
составляет 275 копеек, а в четырнадцатом году – 263 копей-
ки в день. По словам управляющего, в связи с войной очень
сильно подорожали лошади для повозок. Если раньше сред-
няя лошадка стоила не больше ста рублей, то сейчас просят
и сто пятьдесят. Правда, стоимость ломовых (рабочих) ло-
шадей не увеличилась, можно было договориться о покупке
такой за семьдесят рублей, как и до войны. Стоимость обыч-
ной коровы тоже не увеличилась, как была от 60 рублей, так
и осталась. А вот цена свежего молока почему-то возросла в
среднем на 2 копейки, и сейчас его можно взять не дешевле
16 копеек за литр. Из продуктов особо не подорожала только
рыба и икра. Окунь стоит – 28 копеек за килограмм; судак –



 
 
 

50; сёмга – 80; осётр – 90.
Лично меня зацепила стоимость килограмма чёрной икры

– она по сравнению с жалованьем обычного государствен-
ного служащего, да и низкооплачиваемого работяги была
смешная. Икра чёрная зернистая 1-го сорта стоила 3 рубля
20 копеек за килограмм, а, допустим, паюсная 1-го сорта –
1 рубль 80 копеек. В то же время учителя старших классов
гимназий получали от 80 до 100 рублей в месяц, а обычный
землекоп от 30 до 35 рублей. То есть получается, что любой
получающий зарплату человек мог кушать чёрную икру лож-
ками и не только для куража, а сделать её основным видом
питания. Мне чуть не стало дурно, когда я подумал о том,
сколько можно было накупить чёрной икры на жалованье ко-
мандира корпуса, оставляющее 725 рублей в месяц. Имен-
но такую должность занимал великий князь. Ну, допустим,
командиров корпусов было не так уж и много и жалованья
их могли, конечно, быть запредельными, но полковников-то
было много. Так вот полковник царской армии получал от
государя жалованье в размере 320 рублей в месяц.

В процессе беседы мой мозг работал, как процессор, ведь
Пётр Филимонович оперировал фунтами, а чтобы понять
уровень цен, мне приходилось в уме рассчитывать, сколь-
ко стоит килограмм продукта. Нелёгкая эта работа, и когда
разболелась голова, я прекратил мучить управляющего сво-
ими вопросами о стоимости продуктов. Потом шёл разго-
вор о финансах, сначала моих, и главный вопрос здесь был,



 
 
 

где же найти средства на возникшие в голове великого кня-
зя проекты. Из слов управляющего получалось, что в этом
вопросе помочь сможет только император. Кредит у банки-
ров без надёжного обеспечения сейчас взять было пробле-
матично даже для члена семьи Романовых. То есть я мыс-
лил правильно, придя к выводу, что, только уговорив брата
на финансирование идей создания катюш и напалма, мож-
но рассчитывать на реализацию этих проектов. Получалось,
что посещение ставки в Могилёве, где сейчас находился Ни-
колай, в настоящее время самое главное. И не просто посе-
щение, а установление действительно братских отношений с
императором. Кровь из носа нужно было его очаровывать. И
не только самодержца, но и людей из его ближнего окруже-
ния, к мнению которых император прислушивался. Задача
непростая, если учитывать мою прошлую жизнь. Парень я
был ершистый и обычно с пеной у рта доказывал своё пред-
ставление о мире. А тут нужно было, можно сказать, лечь под
идиотские представления о жизни и тактике ведения войны.
Наверняка же сцеплюсь с начальником генерального штаба
Алексеевым, пытаясь внушить ему проверенную XX веком
тактику ведения войны, и, естественно, прослыву прожек-
тёром, которому не стоит доверять государственные деньги.
Все эти напалмы, катюши и прочие чудачества сродни идеям
великого князя, вроде концентрации сил на узких участках
фронта и стремительного наступления, пренебрегая фланга-
ми и тылами.



 
 
 

Не смогу я доказать закончившим академии генералам,
что не нужно бояться окружения. Подумаешь, отрежут от ос-
новных сил, так перед тобой тылы противника и трофейное
оружие ничуть не хуже, чем российское. И боеприпасов к
нему на тыловых складах полно. Если проникающих ударов
будет несколько, то у командования противника просто кры-
ша поедет. Не смогут они найти столько резервов, чтобы за-
ткнуть все образовавшиеся дыры. А наши части в это время
будут потрошить тыловую инфраструктуру немцев или ав-
стрияков. Несомненно, российская армия способна на такие
удары, и это показали действия Брусилова. Конечно, Бруси-
ловский прорыв высосал из России все силы, и теперь такие
масштабные операции нам не по плечу. Значит, нужно бить
не фронтами, а, допустим, армиями или корпусами. У рус-
ского командования, после гибели армии Самсонова, несо-
мненно, образовался комплекс на такого вида операции, но
этот комплекс нужно преодолеть. Чтобы хоть как-то сбить
революционный накал, с фронтов должны приходить хоро-
шие новости. Пусть победы будут не такими масштабными,
как Брусиловский прорыв, но с представлениями XXI века о
пропаганде, думаю, можно будет даже малейший успех пред-
ставить как грандиозное событие. Главное, чтобы на фронте
происходила положительная движуха. Нам бы 1917 год про-
держаться, а потом немцев задавят, и в 1918 году они капи-
тулируют. Тогда, глядишь, и Николай II останется импера-
тором. Как человек он хороший, да если войны не будет, то



 
 
 

и царь неплохой. Вон какой у страны до войны экономиче-
ский рост был, больше, чем у США. Казалось бы, мягкий,
не волевой человек на троне, а страна-то развивалась семи-
мильными шагами.

Во время катаклизмов он не тянет как царь, а в спокой-
ное время самое то. Я буду биться за трон только в крайнем
случае – если брата всё-таки вынудят отречься, то тогда при-
дётся вешать это ярмо себе на шею. Должен быть у России
самодержец – в крови у народа это. Если не будет царя, то
однозначно начнётся бардак и гражданская война.



 
 
 

 
Глава 6

 
Только я хотел наметить своё поведение при встрече с ца-

рём, как ход мыслей сбился. Монотонный бубнёж Петра Фи-
лимоновича прекратился. А под него так хорошо думалось.
Пришлось возвращаться в реальный мир, где нужно действо-
вать, а не размышлять. Первое, что я увидел в реальном ми-
ре, это глаза управляющего, они смотрели на меня вопроси-
тельно и как-то беспомощно. Ещё в армии жалеть подчинен-
ных меня отучили, а оказать помощь я мог только загрузив
бедолагу каким-либо делом. Вот и сейчас командирским то-
ном распорядился:

–  Пётр Филимонович, сейчас поступаете в распоряже-
ние Натальи Сергеевны. Окажите всемерную помощь жене
в подготовке к отъезду в Англию. После того как она уедет,
поступаете в распоряжение моего секретаря Джонсона. Все
доходы от моих имений и дивиденды от ценных бумаг буде-
те передавать ему в тот же день, как получите. И ещё, по-
старайтесь найти банк, где можно будет взять кредит под за-
лог какого-нибудь имения, можно даже Брасово или дома в
Петрограде. Деньги, Пётр Филимонович, срочно нужны для
производства нового вида вооружений. Если мы опередим
немцев в производстве этого чудо-оружия, то тогда выигра-
ем войну, и все затраты вернутся сторицей. Сами понимае-
те, в этом деле раскачиваться нельзя, у немцев слишком хо-



 
 
 

рошие мастера, и они смогут быстро наладить производство
нового оружия. Хотя это наши военные инженеры придума-
ли это оружие и передали чертежи мне, но немецкие шпи-
оны могут всё пронюхать. Вот я и хочу не передавать доку-
ментацию в военное министерство, а на свои средства изго-
товить это чудо-оружие. Чтобы оно, как снег в июле, обру-
шилось на супостата. Только доверенные люди, вроде тебя,
Пётр Филимонович, могут быть допущены до этих секретов.
Понял, Петр Филимонович, как я тебя ценю, и что Россия
ждёт от тебя помощи? Кроме поиска денег, нужно, чтобы ты
молчал, для чего они нужны великому князю. Сошлись там
на большой карточный долг или ещё на какую-нибудь при-
чину. Ты понял, Пётр Филимонович?

– Да-с, Михаил Александрович! Приложу-с все усилия!
Понимаю я, как тяжело сейчас России и вам. Вон даже свои
деньги готовы тратить на благо православным. Я тоже хочу
отдать на это оружие свои накопленные деньги. У меня их,
конечно, немного, но пять тысяч рублей готов!

Меня тронули слова управляющего, и не только меня,
обычно невозмутимый Кац воскликнул:

– Петр Филимонович, вы истинный патриот России!
Чувствуя, что мой друг вот-вот разразится пафосной ре-

чью в стиле XXI века, я перехватил разговор на себя, сказав:
– Спасибо, Пётр Филимонович! Ваш поступок навёл меня

на мысль попытаться собрать деньги на новое оружие среди
патриотично настроенных подданных императора. Вы чело-



 
 
 

век проницательный и, по моему мнению, способный опре-
делить, стоит ли человеку доверять секреты. А значит, впол-
не сможете провести среди своих знакомых работу по сбо-
ру средств. Поручаю вам эту деятельность с сегодняшнего
дня. Собранные средства будете отдавать тоже Джонсону,
под расписку. Я вскоре опять отправляюсь на фронт, так что
всеми делами по производству образцов нового оружия бу-
дет заниматься мой секретарь. Вы, я думаю, понимаете, что
это не благотворительность, и не надо при сборе средств го-
ворить о раненых и пострадавших от войны людях. Это всё
банально. Упор делать на оружие победы. Чем быстрее оно
поступит в армию, тем быстрее закончится война, и нашей
победой.

Мысль о сборе средств у местной буржуазии возникла
спонтанно и показалась мне весьма интересной. Неизвестно,
как сложатся у меня отношения с Николаем II и высшим ко-
мандованием армии, а деньги нужны. Может быть, не вызо-
ву я у них доверия. И это скорее всего. Наверняка большин-
ство из окружающих Николая генералов считают Михаила
Александровича неадекватным, несерьёзным и легко увле-
кающимся человеком. Который, будучи регентом, наплевал
на интересы государства, увлёкся юбкой и вступил в морга-
натический брак. Для этого даже специально сбежал в Вену,
чтобы обвенчаться в сербской православной церкви с быв-
шей женой подчиненного, поручика Вульферта. Думаю, для
императора это был удар ниже пояса. Даже готовность вели-



 
 
 

кого князя сражаться за Россию вряд ли сняла у императора
весь негатив против брата. Так что ожидать денег на блюдеч-
ке с голубой каёмочкой вряд ли стоит. Сбор средств у мест-
ных богатеев хорошее дело, тем более что полученные день-
ги в конечном счёте пойдут на их же спасение. Наверняка
сбор средств на новое вооружение не останется незамечен-
ным германской разведкой. Ничего страшного – пускай нем-
цы знают, что русские собираются оснащать армию каким-то
чудо-оружием. Не помешает, если немецкая агентура начнёт
судорожно разыскивать мифических военных инженеров.

Неизвестно, удастся ли нам с такими отрывочными зна-
ниями о вооружении изготовить те же самые катюши или на-
палм. А тут только на слухах, что русские собираются внед-
рять новые виды вооружения, можно добиться спокойствия
на фронтах. Немцы и австрияки будут опасаться наступать
– вдруг русские применят своё страшное новое оружие. А
что в их головах оно будет непременно страшное, то это од-
нозначно, психология, мля. Те же агенты будут сообщать на-
верх разные ужасы про новое русское оружие, чтобы скрыть
свои недоработки. По-любому тому же Николаю и генера-
лам из Генштаба придётся сообщать данные о напалме и «ка-
тюшах», а у немцев наверняка там есть агентура. И все эти
данные вскоре окажутся на столах немецких и австрийских
генералов. Так что пострашней нужно рассказывать об эф-
фекте применения напалма и катюш. В идеале бы продемон-
стрировать, как напалм прожигает дыры в бронелистах. Если



 
 
 

противник будет убеждён, что русские действительно име-
ют новое эффективное оружие, то будут вести себя аккурат-
нее и тише. Перебросить силы с запада для нейтрализации
нового оружия Германия вряд ли сможет, а значит, сядет в
глухую оборону. Нам это и нужно – можно сосредоточиться
на внутренних делах. Потихоньку начинать демобилизацию
проблемных частей, особенно дислоцированных в Петрогра-
де. Поэтому нужно расширять круг людей, занимающихся
новым оружием, по крайней мере, участвующих в его финан-
сировании. Утечка сведений к противнику, как ни странно,
сыграет нам на руку. Только этот своеобразный блеф нуж-
но делать на реальных разработках нового оружия. Понят-
но, что в условиях нарастающего развала всего, что только
можно, организовать промышленное производство боезаря-
дов для катюш и напалма страна не в состоянии, какие бы
мы деньги ни собрали для этого. Так что наши знания, полу-
ченные в XXI веке, годятся тут только для хорошего блефа,
не более.

Все эти мысли пронеслись в голове достаточно быстро.
А пока я размышлял о пользе утечки сведений о производ-
стве русскими нового оружия, Кац, наоборот, пытался сузить
круг лиц, которые узнают о разработке Россией новых видов
вооружения. Он составлял с Петром Филимоновичем спи-
сок лиц, которым, за их же деньги, можно доверить инфор-
мацию о новом оружии. При этом отговаривал управляюще-
го обращаться к человеку, у которого была нерусская фами-



 
 
 

лия, но чисто еврейские он пропускал. Одним словом, со-
всем не толерантен был нынешний подданный Российской
империи Джонсон, а до переноса в это время – Кацман.

Пришлось вмешаться в эту деятельность моего друга.
Предварительно подтолкнув ногой сидящего рядом Каца, я
сказал:

– Пётр Филимонович, я думаю, ничего страшного не слу-
чится, если деньги на новое оружие будут давать и этни-
ческие немцы. Они тоже подданные Российской империи и
вправе помочь ей в тяжёлую годину. И истинных патриотов
страны среди немцев немало, в этом я убедился на фронте.
Да и вообще шила в мешке не утаишь. А если тот же про-
мышленник Шульце узнает от своих друзей, что к нему не
обратились с предложением хоть как-то помочь русской ар-
мии только из-за того, что он немец… Из-за опасения, что
сведения о новом оружии могут быть переданы Германии.
Это будет настоящим оскорблением для честного человека,
законопослушного подданного Российской империи. В це-
лом для страны будет катастрофа, если начнут делить под-
данных на принадлежащих к титульной нации или нет. Все
мы плывём в одной лодке, и грести должны тоже все. Вот я
русский, а командовал дивизией, в которой служат девяно-
сто пять процентов людей, не относящихся к титульной на-
ции, и при этом к тому же мусульман. И что, они плохо вое-
вали? Далеко нет, дивизия одна из лучших в Российской ар-
мии. Кстати, новое оружие разработал инженер с нерусской



 
 
 

фамилией – Кацман. Так вот… господа хорошие – не надо
грязи против не титульных наций. Каждый подданный им-
перии должен чувствовать, что царь это любящий отец, ко-
торый глотку перегрызёт любому, кто покусится на его сына
или дочь. Вот тогда империя будет непобедима, а её сыны
будут гордо говорить, что они русские, в любой точке мира.

Услышав одобрительное поддакивание управляющего, я,
обращаясь к нему, распорядился:

– Петр Филимонович, начинайте собирать деньги и вы-
бирайте жертвователей по своему усмотрению. В Джонсоне
сработало обычное англосаксонское лицемерие – на словах
они за равноправие национальностей, а на деле поддержива-
ют и доверяют только своим – англосаксам. У русских мен-
талитет другой – мы объединяемся с любой нацией, кото-
рая считает Россию родиной и готова проливать за неё свою
кровь. Ладно, Пётр Филимонович, не буду вас задерживать,
одновременно с основной работой и помощью Наталье начи-
найте деятельность по сбору средств для изготовления пер-
вой партии нового оружия.

Когда управляющий ушёл, Кац накинулся на меня со сло-
вами, что я сам себе противоречу. Говорил, что разработка
секретная и доверять сведения о новом оружии можно толь-
ко надёжным людям. При малейшем намёке на то, что чело-
век не совсем патриот, с ним лучше не иметь дела. Пришлось
рассказать Кацу о своих размышлениях и о том, что нам, в
общем-то не нужна секретность. Нужен просто миф о ней.



 
 
 

Чтобы раздуть его до немыслимых размеров, стоит всячески
пиарить возможности нового оружия. Услышав плод моих
размышлений, Кац воскликнул:

– Михась, ну твоя психология точно изменилась! Кошер-
но начал мыслить!

Я в ответ усмехнулся и заметил:
– Правильно – с кем поведёшься от того и наберёшься!

Ладно, Кац, хватит показывать друг другу чувство юмора –
делом нужно заниматься. А то я же знаю, мы можем с то-
бой хохмить до того самого момента, когда прибывший на-
ряд Петросовета предложит нам прокатиться в Пермь.

Несколько минут поболтав на отвлечённые темы, мы
опять начали обсуждать устройство катюши. Я даже начал
рисовать схемы основных её узлов. Конечно, исходя из мо-
его понимания принципа работы реактивной установки зал-
пового огня. Кац в это время корпел над эскизом её снаряда.
Я когда работал, продолжал размышлять, куда всё-таки об-
ратиться, чтобы свои достаточно дилетантские схемы дора-
ботать в нормальные чертежи изделия. Ну, этот вопрос, в об-
щем-то, решаемый – наверняка найдутся инженеры, чтобы,
ориентируясь на рисунки великого князя, начертить уста-
новку и грамотно всё рассчитать. А вот где найти предпри-
ятие, способное в сжатые сроки изготовить установку цели-
ком? И есть ли в этом времени грузовики, на шасси которых
можно смонтировать установку? Припомнив немного исто-
рию этого времени, я решил, что особо волноваться не нуж-



 
 
 

но. Всё-таки в Питере мощная промышленность – один Бал-
тийский завод чего стоит. Да и автомобили в 1914 году в
России производились. Про «Руссо-балт» я точно помнил.
Да что тут париться – не подойдут наши автомобили, купим
у американцев. Они будут только этому рады и даже прода-
дут члену Антанты их в кредит. А в России даже крупный
питерский завод, под завязку загруженный военными зака-
зами, не откажет великому князю в изготовлении несколь-
ких опытных образцов нового оружия.

Успокоив себя такими мыслями, полностью погрузился в
отображение артиллерийской части боевой машины. Я, есте-
ственно, не мог точно скопировать схему устройства насто-
ящей БМ-13, так как видел её только в музее. Но зато в ар-
мии, в своём артиллерийском дивизионе, я насмотрелся на
«Грады». Даже как-то принял участие в ремонте подъёмного
и поворотного механизмов. Даже сейчас помню, как меня,
бывшего тогда ещё желторотым салагой, контрактники, за-
нимающиеся этим мелким ремонтом, заставили чуть ли не
вылизать места, где им предстояли ремонтные работы. Бо-
ялись, что испачкают свою рабочую одежду. За испачкан-
ную мою одежду я, конечно, получил компенсацию – разре-
шили смотреть, как регулируются механизмы винтового ти-
па, и даже иногда я подавал им чистую ветошь. Вот сейчас
я и зарисовывал запомнившуюся поворотную раму в трёх
ракурсах, только вместо направляющих «Града» изобразил
двутавры музейной катюши. Натренировавшись на черте-



 
 
 

же габаритной поворотной рамы, приступил к схематичному
изображению пакета направляющих. Чисто эмпирическим
путём пришёл к мысли, что длина каждой из восьми направ-
ляющих – 5 метров. Как только перешёл к электрической ча-
сти, а именно вырисовывал пакет проводов, идущих от пере-
ключателя, находящегося в кабине, к пиросвечам реактив-
ных снарядов, раздался стук в дверь. Вошедшего парня я уже
знал, это был мой денщик Василий, кстати, георгиевский ка-
валер. Он, наверное, кем-то обученный, громко объявил:

– Ваше высокопревосходительство, прибыл председатель
Центрального военно-промышленного комитета и член Осо-
бого совещания по обороне господин Гучков Александр
Иванович.

Видя моё удивлённое лицо и зная про вчерашнее проис-
шествие, в результате которого великий князь частично по-
терял память, Василий уже гораздо тише произнёс:

– Господин генерал, вы ещё позавчера запланировали ви-
зит этого Гучкова в двенадцать часов. Что-то связанное с
Особым совещанием по обороне, где вы тоже состоите. Ради
этого визита вы даже обед перенесли на два часа.

– Ладно, Василий, зови этого господина.
Вообще-то про Гучкова я слышал. Где-то читал, что

он был довольно активным членом Государственной думы.
Именно он вместе с Шульгиным принимал в Пскове отрече-
ние от престола Николая II. Вошел в первый состав Времен-
ного правительства (военный и морской министр), но в ап-



 
 
 

реле 1917 года подал в отставку, так как не мог противосто-
ять анархии и развалу армии. После Октябрьской революции
активно боролся с большевиками. Консультант А. И. Дени-
кина по политическим вопросам, был направлен в Европу
как представитель Белого движения. Участвовал в организа-
ции поставок британских вооружений и снаряжения для рус-
ской Северо-Западной армии генерала Н. Н. Юденича. Но
сейчас эта информация из XXI века была для меня малоин-
тересна, а вот то, что Гучков является председателем Цен-
трального военно-промышленного комитета, это было очень
перспективно. Можно сказать – на ловца и зверь бежит. Я
подумал: «Вот этот деятель и поможет запустить в произ-
водство катюши и напалм. Может, ещё и деньжат добудет у
местных воротил. Вроде бы я читал, что он пришёл в Думу
из банкиров – был директором “Московского учётного бан-
ка”». Я уже начал в голове строить комбинации, каким обра-
зом заставить этого бывшего банкира пощипать российских
обеспеченных людей на благо страны. То есть начал думать,
как воспользоваться методами «МММ» в России 1916 года.
Но мои размышления были прерваны появлением предста-
вительного мужчины лет за пятьдесят.

К появлению визитёра мы с Кацем были уже готовы. Как
внутренне (наметили основные темы и роли в предстоящем
разговоре), так и внешне (поменяли свою дислокацию, те-
перь я сидел за письменным столом, а Кац сбоку на стуле).
Вид у моего друга был деловой. Перед тем как усесться на



 
 
 

место моего помощника, он взял блокнот, лежащий на сек-
ретере, и теперь, разложив его на краешке письменного сто-
ла, склонился над ним с карандашом в руке. Перьевую руч-
ку он взять опасался (непривычно всё-таки, к тому же к ней
нужна была чернильница и промокашка) и поэтому схватил
первое, что пришло в голову. Вот такую картину работы ве-
ликого князя с секретарём увидел вошедший господин – де-
путат Государственной думы Гучков. Ну что же, это было
неплохо и внушало уважение. Вернувшийся с фронта гене-
рал, георгиевский кавалер, представитель дома Романовых,
не бездельничал, кайфуя в столице, а работал, что-то диктуя
секретарю.

Когда Гучков вошёл, мой мозг взорвался – я элементар-
но не знал, как с ним здороваться. То ли самому встать и
подойти к такому уважаемому визитёру и пожать ему руку,
или здесь не принято, чтобы великий князь, брат императо-
ра, встречал даже уважаемого человека у входа в свой ка-
бинет. Да и чёрт его знает, распространено ли здесь руко-
пожатие. Решив, что вскакивать с места для великого князя
как-то несолидно, а руку пожму Гучкову, если он протянет
свою. В напряжённом ожидании этого момента я, не вставая
с кресла, произнёс:

–  Доброго дня, Александр Иванович, как дела в Думе?
Что скажете о настроениях среди депутатов? А то мы на
фронте совсем выпали из общественной жизни. Да вы про-
ходите к столу и садитесь вон на тот стул напротив меня. Ес-



 
 
 

ли на нём не очень удобно, то я свистну Ваське, он кресло
сообразит.

Своей нарочитой простотой обращения я косил под фрон-
товика, который привык воевать, а не заниматься политесом.
Ну не знал я языка общения местной элиты. Запросто мож-
но спалиться на сленге XXI века, а так взятки гладки – что
с фронтовика возьмёшь, тем более с великого князя. Понят-
но, что Михаил Александрович разговаривает таким языком
специально, чтобы быть ближе к народу.

Между тем Гучков, наверное ошалевший от новой манеры
великого князя говорить (по-видимому, они были знакомы и
не раз беседовали), молча прошёл к указанному стулу и уже
там, держась руками за его спинку, сказал:

–  Здравствуйте, Михаил Александрович, очень рад вас
снова видеть! Наслышан о прихватившей вас на фронте яз-
венной болезни. Но ничего, столичные врачи вас подлечат. А
что касается настроения депутатов, то оно как у всего наро-
да – тревожное. Когда Брусилов начал наступать, то была эй-
фория – казалось, что вот-вот сломим австрийцев, а теперь
опять завязли в болоте (боях под Ковелем), ну и настроение
соответственное. Лаяться в Думе стали злее, и опять левые
зашевелились. Победы нужны, Михаил Александрович, по-
беды.

– А армии нужен крепкий тыл. Оружие новое нужно, то-
гда и будут победы. Я, кстати, получил от одного из россий-
ских патриотов очень интересное послание. Предлагает че-



 
 
 

ловек новое оружие для российской армии. Сначала я думал,
что это очередной сумасшедший со своими бредовыми иде-
ями, но когда посоветовался со специалистами оружейника-
ми, то они нашли эти предложения интересными и перспек-
тивными. Я, естественно, связался с этим человеком и полу-
чил от него чертёж многоствольной реактивной пушки. Кро-
ме этого, он придумал горючую смесь, которую невозможно
потушить водой. Идеи этого инженера очень полезные для
русской армии и, что немаловажно, их легко реализовать да-
же в наших условиях. Дело за малым, нужно найти тысяч
сто и предприятие, способное наладить производство реак-
тивных снарядов. Вы как председатель Центрального воен-
но-промышленного комитета должны этому поспособство-
вать.

– Да я всегда готов оказать содействие развитию россий-
ского военно-промышленного комплекса. Тем более в деле
освоения новых видов вооружения.

– Вот и возьмитесь за это конкретное дело. Посмотрите,
какие чертежи многоствольной реактивной пушки передал
мне изобретатель, а где рукописный текст, там описана тех-
нология получения нового горючего вещества. Температу-
ра горения этого вещества, названного напалм, колоссальна.
Как сказал сам изобретатель – температура горения под ты-
сячу градусов. В отличие от пороха, который вспыхивает и
практически сразу сгорает, это вещество может гореть дол-
го и способно прожечь даже стальной лист. А если хотя бы



 
 
 

капля напалма попадёт на человека, то элементарно прожжет
его насквозь.

Я подвинул в сторону Гучкова стопку листов, с моими ди-
летантскими рисунками и каракулями Каца, описавшего тех-
нологию изготовления напалма и нарисовавшего схему сна-
ряда «Катюши». Когда он начал просматривать эти бумаги,
я сначала давал пояснения, а потом заявил:

– Я, как вы знаете, окончил в 1901 году Михайловское ар-
тиллерийское училище и поэтому представляю, что значит
массированное применение крупнокалиберной артиллерии.
Страшно оказаться на позиции, которую обрабатывает да-
же одна батарея шестидюймовок. А тут одна боевая машина
выпускает один за другим шестнадцать подобных снарядов.
А представьте, что таких установок десять или двадцать и
все они гвоздят по одной цели. Да на позициях противника
форменный ад получится. Любой выучки солдаты, если, ко-
нечно, останутся живы, в панике будут покидать свои окопы.
А в пробитый коридор врываются кавалеристы и начинают
крушить тылы противника. Вот вам и чистая победа с мини-
мальными потерями. И в вашей Думе все левые успокаива-
ются и начинают петь хором «Боже, царя храни»… Понима-
ете, Александр Иванович, что мы можем получить, органи-
зовав производство такого оружия?

– Я с вами согласен, Михаил Александрович, и немедлен-
но займусь реализацией этого предложения. Деньги найду
без вопросов, в случае чего тысяч тридцать внесу лично. Да



 
 
 

и своих соратников по Прогрессивному блоку озадачу. Как
я посмотрел по чертежам, изготовление подобных конструк-
ций вполне возможно на любом среднем машиностроитель-
ном заводике. Трудности могут возникнуть только с дефици-
том автомобильных шасси в России. Но и эта проблема ре-
шаема. Бывший управляющий Одесского филиала Москов-
ского учётного банка, где я был директором, сейчас в Соеди-
ненных Штатах и занимается как раз автомобильным бизне-
сом. Я с ним поддерживаю связь, и он с удовольствием за-
ключит контракт на поставку в Россию автомобилей. Завтра
же направлю Арону телеграмму.

– Хорошо, Александр Иванович, я очень доволен, что вы
взяли на себя это ответственейшее дело. А то сами понима-
ете, мне нужно выезжать в свой корпус, и совершенно нет
времени заниматься даже этим важным делом. Я оставляю
за себя моего секретаря Николая Джонсона. Он в курсе всех
дел, хорошо разбирается в конструкции системы залпового
огня, а что касается напалма и реактивных снарядов, то луч-
шего специалиста вы не найдёте. Николай длительное время
общался с изобретателем этого оружия, но когда они вместе
испытывали реактивный снаряд, предназначенный для си-
стемы залпового огня, произошёл несчастный случай. Кац-
ман погиб, в живых остался только Джонсон.

– Михаил Александрович, а вы разве не остаётесь в Пет-
рограде? У вас же сильное обострение язвенной болезни.
Требуется квалифицированное лечение хотя бы в течение



 
 
 

двух месяцев. Вы мне сами об этом говорили в Могилёве, ку-
да я приезжал, чтобы встретиться с председателем Особого
совещания по обороне, великим князем Николай Николае-
вичем. Помните, после того как вы рассказали Николаю Ни-
колаевичу о вердикте врачей, было устроено чаепитие. Там
вы мне и сказали, что, скорее всего, останетесь в Петрограде.
Вы же, в общем-то, согласились с доводами Николая Нико-
лаевича, что Особое совещание по обороне должен возглав-
лять, по крайней мере, великий князь, а так как он перегру-
жен своими обязанностями, то этим следует заняться вам,
Михаил Александрович.

После этих слов Гучкова ход мыслей в моей голове значи-
тельно ускорился. Мозг работал, как компьютер, анализируя
полученную информацию. И вывод был однозначен – нель-
зя упускать возможность влезть в такую структуру, как это
Особое совещание по обороне. Не знаю, какая его роль была
в государстве, но явно не последняя, не зря председателем
там был великий князь Николай Николаевич. А по существу
именно он и являлся стержнем армии, по крайней мере са-
мым популярным. Николай II, который хоть и занял в 1915
году пост главнокомандующего, был, можно сказать, декора-
тивной фигурой. По-видимому, такой орган, как Особое со-
вещание, не особо котировался в глазах Николая Николаеви-
ча, вот он и спихнул эту структуру на Михаила Александро-
вича. Такой вывод напрашивался сам собой. А то что пер-
спективную структуру спихивают на Михаила Александро-



 
 
 

вича тоже, в общем-то, понятно. Николай Николаевич не ви-
дит в Михаиле Александровиче конкурента себе. Впрочем,
как и другие мечтающие о власти люди. Он как белая ворона
в этой тусовке. Все исторические факты говорят об этом –
после смерти старшего брата Георгия (от лёгочного крово-
течения) Михаил вплоть до рождения у Николая II мальчи-
ка, был наследником престола Российской империи. А по-
том, после рождения наследника, стал регентом – по суще-
ствующей иерархии вторым человеком в империи. А если
учитывать неизлечимую болезнь Алексея (сына Николая II),
самым реальным претендентом на престол. Но Михаила аб-
солютная власть не прельщала, не было у него амбиций, а
просто хотелось нормальной человеческой жизни. Поэтому
он наплевал на всю эту борьбу за власть, женился по люб-
ви и в конечном итоге был изгнан за пределы Российской
империи. Только после начала войны написал письмо Нико-
лаю II с просьбой разрешить ему вернуться и принять уча-
стие в борьбе с врагами империи. Так что не было у вели-
кого князя властных амбиций, и никто из высшей элиты им-
перии его не опасался. Вот и великий князь Николай Нико-
лаевич отдаёт Михаилу председательство в особом совеща-
нии по обороне. А это весьма интересная структура – навер-
няка в этот совещательный орган входят ключевые фигуры
Российской империи. Да это просто подарок – стать пред-
седателем этого Особого совещания. У меня, конечно, тоже
нет властных амбиций, но жажда жизни есть, и я знаю, чем



 
 
 

может закончиться благородство Михаила и нежелание его
залезать во всякие политические дрязги. В Перми всё это
может закончиться, если позволить истории идти своим че-
редом. А чтобы подкорректировать историю, прежде всего
нужно воздействовать на элиту. Конечно, на первых лиц им-
перии мне вряд ли удастся воздействовать, но на второй эше-
лон, может быть, и получится. Скорее всего, они и собраны
в этом Особом совещании по обороне. Продумав слова Гуч-
кова с такой скоростью, что Александр Иванович даже не за-
метил заминку в нашем диалоге, я ответил на его опасение
и скрытый вопрос о намерениях великого князя:

– А кто вам сказал, что я не намерен заниматься делами
этого Особого совещания по обороне? Я очень уважаю Ни-
колая Николаевича и постараюсь соответствовать его ожида-
ниям, но никто с меня не слагал обязанности командира 2-
го кавалерийского корпуса. Пока затишье в боевых действи-
ях, я с головой окунусь в дела особого совещания. Но перед
этим нужно закончить неотложные дела в корпусе. Я же, ко-
гда выехал в ставку в Могилёв, не думал, что меня скрутит
язва, и я буду вынужден отправиться в Петроград к столич-
ным врачам, не передав даже командование корпуса. Заме-
ститель, конечно, у меня есть, но он хорош как ведомый, а не
как первое лицо. А сейчас вроде бы боли отпустили, и нужно
вернуться в корпус. Сделаю там первоочередные дела и то-
гда вернусь в Петроград, лечить эту чёртову язву. И непре-
менно займусь делами Особого совещания по обороне. Так



 
 
 

что, Александр Иванович, устраивает вас такой оборот дела?
– Как меня это может не устраивать. Только прошу вас

задержаться в Петрограде хотя бы до среды. Я как секре-
тарь разослал всем постоянным членам приглашение на вне-
очередное совещание. Это совещание состоится во вторник
12 августа. Вопросов накопилось много, к тому же все чле-
ны нашего Особого совещания желают выразить вам своё
почтение. Ещё на прошлом заседании Николай Николаевич
предупредил всех, что передаёт бразды правления великому
князю Михаилу Александровичу.

– Гм… в среду! А что, заседание этого особого совещания
будет идти целых два дня?

– Из-за занятости Николая Николаевича вопросов нако-
пилось очень много, и вряд ли мы успеем их рассмотреть за
одно заседание. Хотя и постараемся.

–  Ладно, Александр Иванович, договорились! Место и
время сообщите моему секретарю. Джонсона я буду брать на
все заседания. Пусть будет в курсе всех дел – именно он в
моё отсутствие, если разгорятся активные боевые действия,
будет заниматься всеми делами в Петрограде. И включите в
повестку дня заседания вопрос о производстве напалма и си-
стем залпового огня. Докладчик по этому вопросу мой сек-
ретарь Джонсон. Конечно, заниматься этим вопросом я до-
веряю вам, но пускай члены Особого совещания по обороне
будут в курсе новых веяний в вооружении. Да и, надеюсь,
окажут вам помощь в скорейшем начале производства этого



 
 
 

оружия. И ещё я хочу поднять вопрос об организации под
Петроградом полигона для испытания и совершенствования
этого оружия. Требования к месту, где он будет находиться,
несколько специфические. Во-первых, полигон должен рас-
полагаться в тихом месте, вблизи железной дороги и не очень
далеко от Питера, чтобы специалисты из города могли спо-
койно туда доехать, не пользуясь гужевым транспортом. Во-
вторых, там должны быть капитальные строения, и не толь-
ко для проведения опасных работ, но и для хранения весьма
чувствительных к погодным условиям материалов, из кото-
рых изготавливают напалм. И это должны быть не какие-ни-
будь коровники, а чистые помещения – примерно такие, в
которых хранят муку или сахар. Ваша задача найти челове-
ка, который хорошо знает пригороды Петрограда и способен
найти такую площадку.

– Есть у меня такой знакомый – Илья Петрович Зимин.
Он промышленный архитектор и часто оказывает помощь в
подборе участков для размещения различных производств.

– Прекрасно! Тогда вы его срочно найдите и свяжите с
Джонсоном. Может быть, вы порекомендуете и хорошего
специалиста по оптовым закупкам продуктов для моего кор-
пуса. У меня просто беда с этим. В корпусе очень много му-
сульман, а они питаются не так, как православные – не дай
бог, если в рационе есть свинина. Армейское снабжение не
справляется с обеспечением нас нужными продуктами. В Ту-
земной дивизии из-за этого часто случаются эксцессы с мир-



 
 
 

ным населением – грабят джигиты крестьян.
– Да, есть такой у меня на примете – молодой, но, как го-

ворится, ранний, без мыла куда хочешь влезет. Сейчас рабо-
тает приказчиком у одного крупного купца, клиента банка,
где я раньше был директором. Парню не сидится на месте –
подавай ему деятельность на благо России. В четырнадцатом
пытался записаться добровольцем в армию, но его не взяли
по медицинским показателям. У молодого человека слабое
зрение, к тому же астигматизм. Я почему об этом знаю – Се-
мён Буданов сам ко мне обратился с просьбой подобрать ему
место, где он может принести наибольшую пользу родине.
Знают меня люди как истинного патриота, к тому же Семён
по роду своей деятельности имел дела с Московским учёт-
ным банком, когда я там был директором.

– Александр Иванович, да вы золотой человек – решаете
любую проблему. Буду иметь это в виду.

Ведя такой трудный для меня разговор, я не забывал по-
глядывать на большие напольные часы. Помнил, что орди-
нарец сказал, что обед запланирован на два часа дня. Часы
показывали уже без десяти два, и пора было решать, про-
должать эту весьма полезную для наших замыслов беседу,
или не стоит испытывать судьбу, которая может повернуться
и неприглядным местом. Можно сказать, что сделаны пер-
вые шажки в наших с Кацем замыслах. А что? Невозмож-
но же двум не знающим местных условий попаданцам быст-
ро организовать производство неизвестных в этом времени



 
 
 

новинок, а Гучков наверняка сможет. Энергичный мужик,
знающий все ходы и трудности, не зря он был крупным бан-
киром, а сейчас весьма заметная политическая фигура. Да
и найти человека, который может подобрать площадку для
размещения резервного склада продовольствия, тоже много
значит. Я, впрочем, так же как и Кац, совершенно не ори-
ентировался в Петрограде (Питере, как мы между собой на-
зывали город), а тем более в его окрестностях. Думаю, с Ка-
цем мы бы мыкались долго, чтобы найти места для скрытно-
го размещения воинского контингента и резервного склада с
продовольствием. А время не ждёт – до февральских собы-
тий осталось полгода, а там и Октябрьская революция не за
горами. А потом и сделать будет ничего нельзя – представи-
тель дома Романовых с большевиками не договорится, и по-
лучается, здравствуй, Пермь. Так что хорошо, что я сообра-
зил обратиться к Гучкову с просьбой найти человека, разби-
рающегося в таких делах. И главное, технично это сделал –
всё обосновал необходимостью продолжения экспериментов
по доработке нового оружия. А значит, объект этот секрет-
ный, и никто не удивится наличию там солдат и строгой про-
пускной системы. А что эти солдаты не из гарнизона Петро-
града, легко объяснить тем, что недопустимо охранять такое
опасное и секретное учреждение силами разложившихся и
недисциплинированных частей. Так что Гучков вовремя по-
явился, и я удачно его обработал – теперь он наш соратник,
но всё равно это человек своего времени и нужно с ним быть



 
 
 

осторожней. Осторожнее требовалось действовать, не гнать
паровоз! Беседу нужно заканчивать, а Гучкова пригласить с
нами пообедать. Решив для себя этот вопрос, я сказал:

– Ну что, Александр Иванович, вроде бы главные вопро-
сы мы обговорили, а теперь я приглашаю вас с нами отобе-
дать. У меня в связи с болезнью желудка питание строго по
графику. В два часа как штык должен принимать пищу. Вот
и вас прошу составить мне компанию.

– Я бы с удовольствием, но в шесть часов у меня назначена
встреча в Думе с Родзянко и графом Львовым. А добираться
до города на моей бричке не меньше трёх часов. Всё-таки
почти двадцать пять вёрст.

– Да решим мы эту проблему. Вы, наверное, слышали, про
мой автомобиль «Роллс-ройс». На нём до Питера можно до-
мчаться за час. Он сейчас не в ремонте, а на ходу и в данный
момент отвозит Наталью в наш петроградский особняк. Во-
дитель знает, что он может понадобиться великому князю, и
копаться не будет. Как отвезёт графиню Брасову, так сразу
же поедет обратно. Вскоре он должен появиться, а как толь-
ко мы пообедаем, будет готов везти нас в Питер. Да, Алек-
сандр Иванович, я тоже хочу прокатиться в столицу – дела,
мон шер, дела. Кстати, в дороге обсудим другие проблемы.
Меня как фронтовика интересует положение дел в тылу. На-
строение и почему качество пополнения резко снизилось. До
офицерского корпуса армии доносятся нехорошие слухи о
брожениях среди рабочих и интеллигенции. Опять социали-



 
 
 

сты и прочие враждебные империи силы зашевелились. Вы,
как депутат Думы, больше меня в курсе происходящего в на-
родной среде, в том числе и настроениях ваших избирате-
лей. Вот и поговорим о том, что нужно сделать, чтобы сбить
настроения, разлагающие наше общество.

– Если вы говорите, что довезёте меня до города на авто-
мобиле, то я с удовольствием с вами отобедаю. Вы, ваше вы-
сокопревосходительство, очень приятный человек, и для ме-
ня большая честь продолжить с вами беседу по пути в Пет-
роград.

После его, можно сказать, дежурных реверансов я, обра-
щаясь уже к Кацу, распорядился:

– Николай, прикажи Василию, ожидающему в коридоре,
чтобы он проводил господина Гучкова в столовую. Сейчас я
приму микстуру, выписанную доктором от язвы, и мы тоже
туда пойдём.

Когда Гучков в сопровождении моего ординарца отпра-
вились в столовую, мы с Кацем провели экспресс-анализ
разговора с первым представителем, можно сказать, элиты
Российской империи. Больших нареканий со стороны мое-
го коллеги по несчастью разговор не вызвал. Я выглядел в
роли великого князя не совсем естественно, но шероховато-
сти можно было списать на то, что Михаил Александрович
прибыл с фронта, где длительное время находился в среде
не очень-то цивилизованных воинов Туземной дивизии. Од-
ним словом, Кац поставил мне за беседу с Гучковым тройку.



 
 
 

Я поставил Кацу тройку с минусом – не походил он на че-
ловека, живущего в начале XX века. Слишком суетлив, пы-
тался перебить самого великого князя – его спасало только
то, что Джонсон, в общем-то, натурализованный англосакс
(все огрехи можно было списать на недостаток аристократи-
ческого воспитания).

Оценив друг друга и наметив, о чем следует поговорить с
Гучковым в автомобиле, оба троечника направились в столо-
вую. Как туда пройти, я уже знал, не зря утром прошёлся по
дому. Так что с этим не было проблем, проблема была только
в том, что никто из нас не знал, как вести себя за аристокра-
тическим столом и какими столовыми приборами есть пода-
ваемые блюда. Договорились в первую очередь не спешить и
внимательно, но ненавязчиво наблюдать за действиями Гуч-
кова и стараться его во всём копировать. Не знаю, какие про-
блемы были у Михаила с желудком, меня же он совершенно
не беспокоил.



 
 
 

 
Глава 7

 
Обед прошёл нормально, без откровенных ляпов со сто-

роны Каца. А с моей стороны их и не могло быть. А ка-
кую, спрашивается, можно совершить оплошность в пра-
вилах этикета, работая только ложкой. Питание больного в
этом времени не отличалось большими изысками – сначала
суп-пюре, затем кашка, ну а в завершение некрепкий чай.
Если бы не пирожки, которые мы с Кацем умяли, то из-за
стола я вышел бы голодным. Ещё когда мы обедали, офици-
ант сообщил мне, что автомобиль прибыл и водитель ожи-
дает только команду, чтобы отвезти великого князя в Пет-
роград. Так что как только пообедали, сразу пошли к авто-
мобилю.

Езда на древнем ретроавтомобиле это не то, что даже на
самой дешёвой легковушке XXI века. Шум и скрипы в сало-
не это ещё полбеды, самое большое раздражение доставля-
ло дёрганье и тряска автомобиля. Вести серьёзную беседу в
таких условиях было, конечно, тяжело, но когда ещё удаст-
ся оказаться в, можно сказать, камерных условиях с таким
человеком, как Гучков. Несомненно, он много знал, многое
умел и имел обширнейшие связи во всех слоях российского
общества. Очень ценный человек для наших с Кацем целей.
Вот я и пытался всю дорогу до Петербурга зондировать его
политические убеждения и склонить этого умного челове-



 
 
 

ка к поддержке начинаний великого князя. Склонял не пря-
мо, а исподволь. Политические взгляды Гучкова в общем-то
мне импонировали – он не был ярым монархистом, но весь-
ма переживал за бардак, который накатывался на Россию.
По складывающемуся у меня мнению, Гучков являлся на-
шим естественным союзником и был готов к нетрадицион-
ным методам действий, чтобы хоть как-то снять напряже-
ние, накатившее на российское общество. По крайней мере,
весьма адекватно воспринял мысль переключения интереса
части еврейства на идею создания государства Израиль. По-
сле высказанной мной мысли, что если еврейская община
почувствует со стороны высшего руководства империи под-
держку своему извечному стремлению на создание в Пале-
стине иудейского государства, то сторонников у власти при-
бавится. А может быть даже и денег. А это значит, что соци-
алисты и прочие оппозиционеры ослабнут. Ведь не секрет,
что больше половины руководства тех же социал-демократов
это евреи. Гучков с этим согласился, но высказал сомнение,
что в настоящий момент идея создания государства Израиль
осуществима. В Палестине Османская империя, а она входит
в коалицию с Германией и Австро-Венгрией. Он заявил:

– В таких условиях, когда Проливы закрыты, невозможно
отправлять транспорты с переселенцами в Палестину.

На это я ответил:
–  Сейчас нельзя, так после войны можно. Этот проект

длительный и серьёзный. Если еврейская община почувству-



 
 
 

ет, что империя взялась за это дело основательно, то все-
мерно будет оказывать помощь в самой войне, чтобы победа
России свершилась быстрее. Таким образом, идеей основа-
ния государства Израиль мы убиваем двух зайцев – во-пер-
вых, вносим сумятицу в ряды противников империи, а во-
вторых, добавляем сторонников порядка и того, чтобы Рос-
сия победила в этой войне.

В этой своей словесной обработке Гучкова я добился и
практических целей. Он пообещал познакомить Джонсона с
лидерами еврейской организации Бунд, которые сейчас на-
ходились в Петрограде – Абрамовичем и Кремером. А ещё
мне удалось добиться приглашения Гучкова вместе с ним
доехать до Думы и принять участие в разговоре с Родзян-
ко и князем Львовым. То есть ненавязчиво внушить Гуч-
кову мысль, что присутствие великого князя может помочь
решению проблемы, которую они собирались обсуждать. А
именно о положении дел на железнодорожном транспорте.
По словам Гучкова, в западных губерниях на путях сообще-
ния начался полный хаос. Видимо, этот вопрос его сильно
волновал, и он начал пространно рассуждать о причинах та-
кого безобразия. Это дало мне возможность немного поду-
мать, проанализировать свои действия и прийти к выводу,
что я молодец. Практически всё, что мы обговаривали с Ка-
цем перед выездом, я выполнил. Первое и самое главное –
внушил доверие этому непростому человеку. Он уже не со-
мневался, что я серьёзный человек, истинный патриот, не на



 
 
 

словах, а на деле. И больше всего на этого практичного чело-
века воздействовало то, что великий князь, о котором в об-
ществе сложилось стойкое впечатление как о лоботрясе, ду-
мающем только о себе, а не о благе государства (и это показал
его брак), оказался не таким. На самом деле он в тяжёлую го-
дину прибыл в воюющую страну, успешно командовал одной
из самых непростых дивизий и сейчас, несмотря на острые
боли в желудке, не зациклился на себе и на лечении болезни,
а старается помочь стране. Не жалея сил и собственного здо-
ровья, продвигает принципиально новое вооружение. Если
Гучков действительно так думает, то цель этой поездки на
треть выполнена. Ещё бы такое же впечатление произвести
на Родзянко и князя Львова, и можно сказать, задача выпол-
нена. А идея всех этих встреч была проста – это подстрахов-
ка на тот случай, если все наши потуги по поднятию боеспо-
собности армии окажутся бесполезными. Не будет громких
побед, разложение общества продолжится, и Николай II всё-
таки отречётся, и значит, сценарий истории может быть та-
кой же, как в нашей реальности.

Но оказаться в Перми категорически не хотелось. Чтобы
не допустить этого, оставалась единственная возможность
коррекции истории – это принять на себя сан государя Рос-
сийского. А без поддержки Думы это вряд ли пройдёт глад-
ко. Общество настолько поляризованно, что многие даже в
элите относятся к самодержавию как к беде России, не пред-
ставляя себе, что начнётся, когда царя не будет. Так что под-



 
 
 

держка Думы в деле передачи власти от Николая к Михаи-
лу была необходима, чтобы не начался очередной русский
бунт. По историческим данным, Михаил Александрович это
понимал. Из документов следует, что тот после длительных
переговоров с представителями Государственной думы объ-
явил, что примет верховную власть только в том случае, ес-
ли на то будет выражена воля всего народа (посредством
Учредительного собрания). Вот и мы с Кацем это понима-
ли и поэтому решили не упускать такого случая, как воз-
можность встретиться с самыми влиятельными депутатами.
Родзянко был председателем Думы, до него председателем
Третьей Государственной думы был Гучков. Но, несмотря на
потерю председательского поста, Александр Иванович оста-
вался одним из самых влиятельных депутатов. Князь Львов
тоже был весьма влиятелен. Он, можно сказать, был стерж-
нем февральских событий 1917 года. Не зря стал первым
премьер-министром Временного правительства. Узнав, что
у этих людей будет встреча, мы с Кацем решили попытать-
ся стать четвертой стороной совещания. Кроме основной за-
дачи, была и вспомогательная – внедрить Каца в думскую
тусовку. Именно мой друг взял на себя политическую под-
держку нашей миссии. Моя стезя – силовая и властная со-
ставляющая авантюрного плана по изменению историческо-
го вектора развития России. Мои размышления были пре-
рваны не тем, что Гучков закончил возмущаться безобраз-
ным функционированием железной дороги, а тем, что авто-



 
 
 

мобиль остановился, мы приехали.
В Думе, в кабинете Родзянко я был встречен вполне доб-

рожелательно. Даже намёка не было на неудовольствие тем,
что встречу думских функционеров посетил великий князь.
Наоборот, плотный импозантный мужчина с усиками, как
я понял, сам Родзянко, при нашем появлении засуетился,
вскочил со своего кресла, чтобы пожать мне руку, а затем
отдал распоряжение присутствующему на встрече секрета-
рю, чтобы тот срочно организовал самовар и какие-нибудь
печенья к чаю. Пока не принесли самовар и столовые прибо-
ры, разговор вертелся о положении дел на фронте и о том,
какие трудности были во время знаменитого Брусиловско-
го прорыва. Об этом пришлось рассказывать мне, как непо-
средственному участнику тех событий. Нелёгкая это зада-
ча – рассказывать о том, что знаешь только по нескольким
воспоминаниям, зафиксированным в долговременной памя-
ти Михаила. Поэтому вскоре я перешёл к проекту создания
катюши и напалма. Рассказывал не о том, что требуется для
производства этого нового оружия, а о том, какой ошеломля-
ющий эффект вызовет применение этих смертоносных но-
винок. Только с новейшим оружием, возможно проведение
операции подобной Брусиловскому прорыву. Хорошо гово-
рить с неспециалистами, они всему верят. Поверили в чу-
до-оружие и в этот раз, особенно после того, как мой секре-
тарь засыпал их техническими терминами. Можно сказать,
задачу с Кацем мы выполнили – дали понять Родзянко и



 
 
 

Львову, что дом Романовых ещё не совсем выродился. Есть
там Михаил Александрович, энергичный, патриотично на-
строенный человек, на которого можно делать ставку. Меж-
ду тем Кац разошёлся, и вся эта ситуация начала мне напо-
минать сюжет из книги Ильфа и Петрова «Двенадцать сту-
льев». Когда Остап Бендер пел соловьём в шахматном клубе.
Нужно было прекращать эти залихватские соловьиные трели
перед этими опытными и имеющими иммунитет от словес-
ного поноса политическими деятелями. Поэтому я прервал
Каца возгласом:

– Джонсон, прекращайте лить из пустого в порожнее! Мы
не для этого сюда приехали. Лучше, Николай, давай послу-
шаем, что скажут опытные люди по поводу перебоев в ра-
боте железнодорожного транспорта. Он стал работать безоб-
разно. Я сам с этим недавно столкнулся, когда добирался из
Могилёва в Петроград. Даже санитарный поезд мурыжили
по несколько часов на каждой узловой станции.

Хотя наша задача этого посещения Думы и была выполне-
на, но прощаться я не спешил. Вопрос о сбоях в работе же-
лезнодорожного транспорта меня интересовал очень сильно.
А где я мог узнать первопричину этого, как не у этих опыт-
ных людей? Наверняка они подготовились и имеют необхо-
димые материалы и статистику по работе министерства пу-
тей сообщения. Вот и надо послушать, а может быть, и при-
нять участие в обсуждении этой проблемы. Первым по этому
вопросу начал говорить Родзянко, он хорошо поставленным



 
 
 

голосом начал вещать:
– Получилось так, что тыл живет под командованием пра-

вительства, а дальше – демаркационная линия. Тут уже пра-
вительство не смеет и шагу сделать. Выходило, например,
так: идет поезд с каким-нибудь войском. До известной де-
маркационной линии он находится в ведении министра пу-
тей сообщения, а когда он эту линию перевалит, то попадает
в заведывание неизвестно кого. Поезд, перевалив какую-то
воображаемую линию на карте, находился уже не в ведении
министерства путей сообщения. Откуда идет разруха путей
сообщения? От этого неправильно поставленного принципа.
Всегда есть первоисточник хаоса. Штаб Верховного главно-
командующего или управление его решили, что все это нуж-
но поставить на военную ногу. Набрали они разных капита-
нов, более или менее неспособных к строевой службе, и сде-
лали их комендантами. Получилось на станциях железных
дорог двойное начальство. (Я начинаю снизу, потому что это
перешло наверх.) Комендант облечен всей полнотой власти,
чуть ли не до расстрела включительно, и начальник станции
тоже. Потому что железные дороги признаны на военном по-
ложении. И вот эти два элемента сталкиваются друг с дру-
гом. Доходило до того (мне в моих поездках в ставку по доро-
ге жаловались), что с одной стороны, где начальник станции
энергичный, там он наседал на коменданта, а там, где комен-
дант энергичнее, он чуть ли не револьвером грозил началь-
нику станции: «Я хозяин». Вот с чего началось. В первую



 
 
 

же мою поездку в ставку я говорил с великим князем Нико-
лаем Николаевичем, что так нельзя, получается хаос. Этот
хаос начался с железных дорог и мало-помалу отразился на
всем отправлении частей ближайшего тыла. Затем он пойдет
вглубь, и вы получите полное раздвоение власти, иначе без-
властие. Он говорит: «Что же мы должны делать?» Я говорю:
«Зачем вам эти коменданты? Почему не объединить желез-
ные дороги в подчинение министерству путей сообщения?
Сделайте комендантами тех, которые опытны в этом деле».
Но как всегда, всякая власть развращает, так и генерал Рон-
жи, отвечающий за военные перевозки, развратился и своей
власти уступить не хочет». На это мне великий князь гово-
рит: «Я не знаю, как мне быть, но Горемыкин (премьер-ми-
нистр) отказывается принимать какое бы то ни было участие
в делах войны». Я говорю, что первый раз слышу это. Вер-
нувшись в Петроград, был у Горемыкина, говорил об этом,
и он высказал определенно именно эту точку зрения: прави-
тельство будет управлять тылом, а вопросы войны – это не
мое дело.

«Да… – подумал я, – извечная беда России, бардак из ни-
чего – правая рука гребёт не туда, куда левая. Хотят как луч-
ше, а получается как всегда».

Между тем натренированный в Думе к длинным речам
Родзянко продолжил, хотя и не о проблеме, сложившейся на
железной дороге, он заявил:

– При объявлении войны у меня было такое впечатление,



 
 
 

что министерство Горемыкина всецело поняло громадность
задачи, которая возникает ввиду этой войны. Хотя должен
сказать, что, к сожалению, и против чего я всегда ратовал,
оставаясь в меньшинстве, общее направление, не только пра-
вительственное, но и думских кругов, и даже общественных
кругов, было таково, что война продлится только шести ме-
сяцев. Это, я думаю, господа, вы все помните. Мне казалось,
что это положительная нелепица, потому что Германия за-
теяла войну не для того, чтобы в шесть месяцев добиться
Эльзаса. А для того, чтобы добиться союза центральных го-
сударств (единой Европы под диктатом Германии), что по-
том и оправдалось. Но, к сожалению, правительство полага-
ло, что война эта будет не длительная, что напряжение всех
воюющих стран будет так велико, что война скоро кончится.
Я сошлюсь, например, на мнение лидера кадетов Милюко-
ва, который был убежден, что война будет продолжаться во-
семь месяцев. И в правительстве, сколько я знаю, эта точка
зрения преобладала. Таким образом, все их расчеты по сна-
ряжению и были построены вот на этом основании. Но вы
помните, конечно, дни энтузиазма, 26 июля. Созыв Думы,
наше заседание и прочее. Это, конечно, была вспышка пат-
риотическая, которая засим, в силу обстоятельств, должна
была замениться отношением деловым. И когда Дума была
распущена, и вступило в действие правительство Горемыки-
на, тут уже явилась масса организационных вопросов, прин-
ципиальных, по устройству командного состава. Не до того



 
 
 

было. В это время я много беседовал и старался убедить Го-
ремыкина и Кривошеина. С Маклаковым (министром внут-
ренних дел) у меня были отношения довольно рогатые. Из-
вините за выражение. Но тех, с которыми я мог говорить, и
даже со Щегловитовым немного беседовал, я предупреждал,
что, по всем имеющимся данным, оставлять так это дело, в
надежде, что война скоро кончится, нельзя. У нас уже тогда
обнаружился недостаток снарядов. По расчету первых же бо-
евых действий тратились такие безумные количества боевых
припасов, которые не имели себе подобного. Так же было
относительно обуви и одежды. Сейчас положение дел близ-
кое к катастрофическому. Вы, Михаил Александрович, сво-
им предложением о производстве чудо-оружия вдохнули в
меня надежду, что победы будут, и положение в стране нор-
мализуется.

На такой пассаж нужно было отвечать, и я ответил:
– Я тоже надеюсь, что катюши и напалм помогут русской

армии, но это не панацея от всех бед. Армии нужен креп-
кий тыл, а тут чёрт знает что творится. Развелось море вся-
ких партий и движений. Понятно, что тяжело, что просчита-
лись мы в оценке длительности войны, но делать-то нечего
– нужно жить и бороться за свою родину. На фронте понят-
но, как себя вести власти, а вот в тылу как? Обеспечить на-
род теми же благами, что и до войны, страна не в состоянии.
Репрессиями народ не успокоим – только злее станут люди.
Демагогия и какие-нибудь указы на потребу плебсу уже вряд



 
 
 

ли помогут успокоить общественность, а тем более профес-
сиональных бунтарей. Остаётся только одно – обескровить
самые радикальные партии. Предложить активным членам
этих партий и движений новую цель. Если вы проведёте ис-
следование национального состава руководящего звена ра-
дикальных партий, то увидите, что большинство из этих лю-
дей далеко не великороссы. Как правило, это евреи, поляки
и представители кавказского региона. Вот и нужно предло-
жить этим людям заманчивую цель, ради которой они пере-
станут бороться с самодержавием. Прекратят расшатывать
страну, руководствуясь принципом – чем хуже, тем лучше.
А нам нужно действовать по принципу – разделяй и власт-
вуй. В первую очередь из радикальных партий нужно вы-
бить наиболее многочисленную когорту – и это, несомненно,
иудеи. Предложим им сосредоточиться на исполнении ве-
ковой мечты еврейского народа – создание государства Из-
раиль. Продвигать эту идею будет мой секретарь господин
Джонсон. Очень удачно, что по крови он англосакс. Евреи
будут думать, что эту идею поддерживает не только Россия,
но и Англия, по крайней мере часть её общественности. Рос-
сия должна поддержать эту идею на официальном уровне.
По крайней мере, все будут знать, что великий князь Михаил
Александрович сторонник создания государства Израиль.

Родзянко и князь Львов были озадачены моим предло-
жением, Гучков, ставший уже сторонником этой идеи, вос-
кликнул:



 
 
 

– Хорошее предложение и своевременное. Этим мы сни-
мем напряжение в западных губерниях. Если евреи действи-
тельно поедут в Палестину, создавать своё государство, то
можно будет забыть о таком явлении, как погромы, да и о
черте оседлости. Кстати, и финансов у государства приба-
вится. Не секрет, что у еврейских банкиров очень большие
деньги, а если Россия будет инициатором создания государ-
ства Израиль, то думаю, проблем с кредитами у нашего го-
сударства больше не будет.

После слов Гучкова озадаченность его коллег по Думе ещё
больше усилилась. Ещё бы, известный своим русофильством
человек выступает в пользу евреев. Но как бы политические
монстры ни были растеряны, школа словесных баталий про-
явила себя. Они вступили в полемику между собой. А я си-
дел и внутренне усмехался над их фантазиями по поводу та-
кого искусственно созданного государства. Над тем, что и
князь Львов, и Родзянко были уверены, что еврейское госу-
дарство нежизнеспособно. Князь Львов по этому поводу да-
же воскликнул:

– Да как жиды могут прожить одни? С кого же они будут
тянуть жизненные соки? Вокруг же одни евреи, а кушать-то
хочется. Не поедут они ни в какой Израиль!

Когда я это услышал, то чуть не расхохотался, но силой
воли заставил себя сидеть спокойно, с серьёзной миной на
лице. Как я мог убедить этих людей, что у Израиля после его
образования всё будет нормально. Он станет самым процве-



 
 
 

тающим государством на Ближнем Востоке. Эта моя внеш-
няя серьёзность и неучастие в начавшейся словесной пере-
палке было мудрым ходом. Я стал как бы арбитром, который
разводил спорщиков по углам, и на этом зарабатывая опре-
делённый авторитет. А вот Кац не удержался и влез в эти
словесные дрязги. Мотивы его были понятны – защищал па-
рень идею создания еврейского государства. Как оказалось,
он тоже это сделал правильно – в глазах этих думских функ-
ционеров высшего звена мой секретарь оказался экспертом
по еврейскому вопросу. И это послужило хорошим подспо-
рьем в определении того, кто же будет заниматься этой про-
блемой. Без всякого моего участия Родзянко предложил со-
здать независимый комитет по вопросу не только еврейства,
но и других малых народов Российской империи, и предсе-
дателем его назначить Джонсона. Все думцы эту идею под-
держали, а я как бы нехотя произнёс:

– Ну что же, я согласен. Конечно, Джонсон загружен мо-
ими поручениями, но я понимаю важность вопроса взаимо-
отношений великороссов и малых народов империи. Поэто-
му согласен, чтобы он занялся этими вопросами, а не моими
личными делами. Повторяю, личными, а не теми, которые
помогут России выиграть войну. Вопрос организации произ-
водства напалма и «Катюш» так и оставляю за Джонсоном.

Кац на эти мои слова воскликнул:
– Михаил Александрович, да выпуск нового оружия сто-

ит у меня в приоритете. Обещаю, что на эту задачу я отдам



 
 
 

все свои силы. И она будет выполнена, тем более мне окажет
помощь такой важный государственный деятель, как Алек-
сандр Иванович.

Кац в своих словах чётко гнул линию, которую мы с ним
разработали, а именно попытаться согласовать создание ка-
кой-нибудь общественной структуры под эгидой Думы. А
уже потом где-нибудь к февралю, пользуясь политически-
ми технологиями XXI века, перетащить властные полномо-
чия в эту структуру. Чёрт с ним, пускай эта структура на-
зывается комитетом по национальной политике, лишь бы на
этом этапе поддерживалась Думой. Потом мы её распиарим,
подберём хороших профессионалов, чтобы в 1917 году на
неё можно было опереться, чтобы не допустить катящихся
на Россию катаклизмов. Я с удовольствием слушал, как Кац
распинается, описывая, каким видит этот комитет, как с его
помощью он понизит градус противостояния национальных
окраин и метрополии. Неожиданно мой друг отошёл от со-
гласованной линии, высказал такое, что у меня чуть не слу-
чился нервный тик. Глядя на председателя Государственной
думы, он требовательно произнёс:

– Я согласен стать председателем общественного комите-
та по национальной политике, но только в том случае, если
Дума окажет ему всемерную помощь, и в первую очередь с
помещением, где будут размещаться службы. А этих служб
должно быть достаточное количество, так как страна у нас
большая и национальностей в ней много. При этом предста-



 
 
 

вителей этих национальностей нельзя принимать в одном по-
мещении, могут быть эксцессы. Ненавидят некоторые друг
друга: мусульмане – евреев, шииты – суннитов, осетины –
ингушей и тому подобное. Люди они все горячие, и не дай
бог случится поножовщина. Так что нужно отдельное здание
с придомовой территорией, где можно поместить охрану,
которая в нужный момент пресекала бы межнациональные
столкновения. Такое здание я знаю, оно находится в удобном
месте и, в общем-то, может быть безболезненно освобожде-
но от прежних хозяев. Это Смольный институт благородных
девиц.

Родзянко на секунду задумался, а потом, как мне показа-
лось, обращаясь именно к великому князю, спросил:

– Я не против, но куда барышень определим?
Совершенно не зная истинного положения дел с этим ин-

ститутом, а находясь под впечатлением названия Смольный
(штаба будущей революции в октябре), я ответил, основы-
ваясь на логике событий, происходивших в нашей с Кацем
реальности:

– Да кто сейчас посещает подобные заведения? Все благо-
родные девицы работают в госпиталях, чтобы помогать ране-
ным. Ну а кто любит себя больше, чем страну, обучаются где-
нибудь в нейтральных странах на денежки богатых родите-
лей. Конечно, находясь на фронте, я не в курсе, что творится
в Петрограде, но мне кажется, что дело обстоит именно так.
Если всё-таки кто-нибудь из барышень проходит обучение



 
 
 

в стенах института благородных девиц я готов предоставить
им свой дом в Петрограде. Для комитета он маловат, а вот
для барышень, продолжающих обучение, думаю, будет в са-
мый раз. Жена по моему поручению уезжает из Петрограда в
Англию, я на фронт, так что помещение можно использовать
для временного размещения института благородных девиц.
Девушки в таких заведениях, как правило, аккуратные и, ду-
маю, не повредят мою мебель, картины и столовые сервизы.

Наверное, Родзянко ожидал нечто подобное от великого
князя. Он удовлетворённо кивнул и, как решённом деле, за-
явил:

– Если Михаил Алексеевич поможет с помещением для
воспитанниц института, то не вижу проблем с занятием
Смольного комитетом по национальной политике. С градо-
начальником я переговорю, а с попечительским советом мы
попросим связаться князя Львова. Георгий Евгеньевич вхо-
дит в попечительский совет института благородных девиц и
ему будет проще договориться, чтобы администрация инсти-
тута и оставшиеся в Петрограде воспитанницы могли поль-
зоваться любезно предоставленным Михаилом Александро-
вичем помещением.

При упоминании его имени князь Львов оживился и тут
же заявил:

– Что же, Михаил Александрович правильно говорил, что
все благородные девицы сейчас работают на благо России
– или в госпиталях, либо в благотворительных организаци-



 
 
 

ях. Я это знаю точно, так как, будучи одним из председа-
телей Земгора, лично распределял барышень по петербург-
ским госпиталям. Так что Смольный институт сейчас прак-
тически пустой. Думаю, что если там разместится новый ко-
митет, то это будет хорошее дело. До меня уже доходили слу-
хи, что в здание Смольного института хотят заселиться со-
циалисты.

Видно, Родзянко и Гучков не любили социалистов, так
как после сообщения князя Львова они начали поносить эту
европейскую заразу. А через несколько минут все трое дум-
цев насели на Каца с требованием, чтобы тот быстрее ор-
ганизовывал комитет по национальной политике и занимал
здание Смольного института. При этом обещали созданно-
му комитету всемерную поддержку Думы. А Гучков и князь
Львов персонально пообещали финансовую поддержку всем
начинаниям господина Джонсона. Одним словом, нашли мы
с Кацем свою золотую жилу. Удачно пришла моему дру-
гу мысль попытаться влезть в Смольный. Одним этим вы-
стрелом мы убивали трёх зайцев; во-первых, изъяли у бу-
дущих революционеров место дислокации их штаба; во-вто-
рых, вполне легально и естественно получим в городе ме-
сто, где можно будет незаметно к февралю 1917-го сосредо-
точить воинский контингент; ну а в-третьих, на этом ещё и
заработаем. А что? И Гучков и князь Львов весьма богатые
и влиятельные люди, кроме личных состояний, они предсе-
дательствуют и в некоторых общественных организациях с



 
 
 

немалыми бюджетами. А если эти люди что-нибудь обеща-
ют, то, как правило, отвечают за свои слова.

Дальше беседа приобрела затяжной, не очень-то интерес-
ный мне характер. Смысла что-то высиживать уже не было,
можно и проколоться на незнании местных реалий. Поэтому
я, сославшись на своё самочувствие и необходимость прове-
дения лечебных процедур, откланялся. Связь договорились
держать через Джонсона, который теперь будет видеться с
руководством Думы часто и с завтрашнего дня начинает за-
ниматься организацией комитета по национальной полити-
ке.

Анализ нашего первого выхода в свет мы с Кацем начали,
как только вышли из кабинета Родзянко. По обоюдному мне-
нию, вроде бы нигде особо не напортачили. Правда, у моего
друга были некоторые претензии к моему поведению – мол,
не так себя должен вести брат императора. На это я ему па-
рировал, что фронтовики (кем и является брат императора)
гораздо ближе к народу, чем думают всякие там начитанные
интеллигенты. А вот в приличном обществе секретари нико-
гда не перебивают своего патрона. Но это были стандартные
колкости друг к другу. А если быть объективным, то никто
из нас не запорол своих ролей. А ещё, по обоюдному мне-
нию, сегодняшняя встреча в Думе является прорывом в на-
шем плане изменения истории.

А что? Контакт с людьми, которые могут своими поступ-
ками изменить историю, установлен. Теперь только остаётся



 
 
 

воздействовать на этих видных думцев в нужном направле-
нии. Ну, естественно, и самим действовать, а не только рас-
суждать и строить планы. Никто ведь не прилетит на голубом
вертолёте, чтобы отменить ссылку в Пермь – самим нужно
было думать о себе. Было признано очень перспективным
предложение Родзянко организовать комитет по националь-
ной политике. Я сразу же заявил Кацу, что как только до-
берусь до своего корпуса, то направлю в Питер полковни-
ка Попова Николай Павловича – большого спеца по нацио-
нальным взаимоотношениям и не только. Он построит вся-
ких там петроградских большевиков, меньшевиков и прочих
эсеров в одну линейку и заставит маршировать под «Боже,
царя храни». А ещё я восхитился ходом моего друга – это
надо же, занять до большевиков Смольный. По крайней ме-
ре, уже этим мы изменим историю. А удержать его, думаю,
можно и нужно. Пришлю на охрану этого объекта пару сотен
кавказцев из Дикой дивизии, и пусть хоть сам Ленин попро-
бует их распропагандировать на нарушение присяги (клят-
вы), а я посмеюсь.



 
 
 

 
Глава 8

 
Обсуждение всех поднятых тем на встрече с думцами мы

с Кацем продолжили и возле автомобиля. Правда, это было
недолго, мой друг должен был вернуться к думцам, чтобы
согласовать все вопросы по организации новой обществен-
ной структуры. Ну а я отправлялся исправлять собственные
недочёты. Дурак, думал, если я теперь великий князь, то мо-
гу поступать, как хочу. Но не тут-то было. Новые факты рас-
крылись в разговоре с Кацем, и я принял решение сблизить-
ся с Натальей. Вся ситуация толкала к этому. И Кац, который
непрерывно зудел, чтобы я полностью вошёл в роль велико-
го князя и ни в коем случае не настраивал против себя же-
ну. Как мы ни храбрились, но наше положение было весьма
шаткое – изображать из себя великого князя было невероят-
но трудно. Психика у меня была другая – привык всё делать
своими руками, а тут требовалось по любому поводу отда-
вать распоряжение. И всё это должно было выглядеть есте-
ственно и непринужденно. В крови это должно было быть.
Воспитание, мать его! Единственная причина, почему я ещё
не спалился и мной ещё не занимаются психиатры из сума-
сшедшего дома, это то, что великий князь недавно прибыл
с фронта. И то, что там он длительное время командовал не
просто дивизией, а туземной. Вот и нахватался от кавказцев
непонятных выражений и странного отношения к низшему



 
 
 

сословию. Так что на этом мнении о великом князе какое-то
время можно было изображать из себя аристократа, который
загнал своё воспитание внутрь, стремится стать ближе к на-
роду, к своим солдатам. Таким образом, с этой стороны мы
вроде бы психологически защищены, а вот со стороны Ната-
льи нужно было как-то прикрываться. То, что отсылаю её в
Англию, это правильно, но она уедет не раньше чем через
пару недель, а за это время может так испортить имидж му-
жа, что мама не горюй. Разоблачит в два счёта, и элита ей
поверит, что у великого князя на войне произошло измене-
ние личности и его нужно срочно к психиатрам. Не может же
любящий муж мгновенно охладеть к своей супруге и не пом-
нить элементарных вещей. Тем более он с таким скандалом
на ней женился. Конечно, за охлаждение к жене никто меня
не репрессирует, даже не лишат дохода или там звания, но
отношение людей, близких к власти, будет к великому кня-
зю несерьёзное. Можно будет забыть о планах, которые мы
замыслили провернуть до февраля 1917 года. Никто из се-
рьёзных людей не будет связываться с великим князем, у ко-
торого поехала крыша. А значит, всё останется, как в нашей
истории, и ссылка в Пермь неизбежна.

Об опасности, которая может грозить нашим планам со
стороны Натальи, предупредил Кац. Мой друг о ней многое
узнал – и то, что она довольно злопамятна и просто так свое-
го положения жены великого князя не отдаст. Будет бороться
за него, и возможности у Натальи для этого есть. Не властные



 
 
 

полномочия, конечно, а воздействие на общественное мне-
ние элиты общества. Оказывается, моя жена была известной
дамой высшего света. И не потому, что крутилась вокруг бо-
монда, а всё гораздо серьёзней, она сама была законодателем
мод и хозяйкой известного высшему свету Петрограда сало-
на. Практически всё высшее сословие стремилось попасть на
вечеринку к графине Брасовой, жене великого князя. У неё
бывали многие министры, и даже Григорий Распутин туда
заглядывал.

Все эти сведения Кац узнал от женщины. Да, вот именно,
парень, который находился в новом теле ещё меньше меня,
уже обзавёлся любовницей и осведомительницей в одном ли-
це. И провернуть всё это дело он успел утром, когда я стра-
дал всякой ерундой вроде мечты о завтраке. Правда, я сде-
лал хоть какие-то усилия, чтобы осуществить своё желание,
а Кац получил всё лёжа в кровати, пока размышлял, в какое
тело он попал и что ему теперь в этой ситуации делать. Он
сам рассказывал:

– Представляешь, Михась, лежу я с мутной головой и га-
даю, не просчитался ли в своих планах и попал ли именно
в тело секретаря великого князя, а не кого-нибудь ещё? Ле-
жал и мечтал найти человека, у которого всё бы это выяснить
и так, чтобы абориген не догадался, что Джонсон-то липо-
вый. Чтобы сосредоточиться, закрыл глаза и лежу себе, раз-
мышляю. Так углубился в мысли, что выпал из реальности и
даже не услышал, что кто-то вошёл в мою комнату. Вышел



 
 
 

из астрала, только когда одеяло, которое укрывало тело, бы-
ло отброшено, и рядом улеглась совершенно голая женщи-
на. Я изумлённо открыл глаза, чтобы понять, что происхо-
дит. Успел увидеть только весьма симпатичное личико, а по-
том на меня набросилась истинная фурия. Я лежал под оде-
ялом голым, так её шаловливые ручки сразу схватили ме-
ня за причинное место и начали настраивать флейту. Много
времени это не заняло, и вот милое создание (а я уже успел
её рассмотреть) взгромоздилось на настроенный ею инстру-
мент и начало исполнять целую симфонию. Да нет, скорее
кантату, да такую, что я опять провалился в астрал, но те-
перь не от тревожных мыслей, а от наслаждения. После обо-
юдной кульминации фурия превратилась в милое покорное
создание, которое, прильнув ко мне, шептало ласковые сло-
ва. В конце концов, нашепталась на свою голову – силы ко
мне вернулись, инструмент превратился в стальное копьё, и
я ринулся на штурм вожделенного редута. Ощущения были
прекрасные, моя партнёрша тоже ожила и начала помогать
не только своими движениями, но и страстными возгласами:
«О боже… ещё, ещё…, я знаю, ты можешь, о-о-о, Никоша,
я тебя люблю!..» Получилось лучше, чем с моей девушкой
из нашего времени. Там для Любаши это был просто секс, а
тут у незнакомки ощущалась настоящая страсть. Да я и сам
под конец ощутил нечто бесподобное. Когда отходил от ис-
пытанного оргазма, в голове опять пошла работа над вопро-
сом – кто я есть, почему ко мне пришла эта женщина и что



 
 
 

теперь со всем этим делать. Ну, кто я есть – теперь с этим
вопросом более-менее стало ясно.

Женщина назвала меня Никошей, и скорее всего, я всё-
таки вселился в тело Николая Джонсона. А вот кто такая
пришедшая ко мне незнакомка? И я начал очень аккурат-
но опрашивать эту женщину. Начал издалека, и чтобы не
нарваться на её вопросы, стал жаловаться на своё самочув-
ствие, и что только появление такой феи, как она, вдохнуло
в меня жизнь. Вот так и узнал, что попал под грозу и, по-ви-
димому, получил удар молнии, так как нашли меня в бессо-
знательном положении в каретном сарае. А когда она утром
узнала о происшествии, случившемся с секретарём великого
князя, сама чуть не лишилась чувств.

Ведь она так любит своего Коленьку, что если с ним что-
либо случится, то ей тоже не жить. Она ждёт не дождётся
ноября, когда запланирована свадьба, вот после этого она ни
на шаг не отпустит своего суженого. Так что, Михась, я, ока-
зывается, жених. И кстати, я не против этого – хороша дев-
ка, если бы обстоятельства позволяли, я бы с ней продол-
жал кувыркаться в кровати. Кроме того, что она красивая,
ещё и умная, правда, по меркам этого времени. Для нашего
она слишком наивная и доверчивая. Вот я и воспользовался
этим – наплёл ей, что от удара молнии потерял память, и то,
что великому князю грозит опасность. Одним словом, раз-
говорил невесту по интересующим меня вопросам. Настя, а
моя невеста проговорилась, что её так зовут, рассказала мне



 
 
 

многое про твою жену Наталью и про её салон. Вывод На-
сти один – опасность, которая грозит великому князю, мо-
жет исходить от людей, посещающих салон Натальи. Многие
из этих людей очень нехорошие и подлые.

Сама Наталья хорошо относится к Михаилу Александро-
вичу, но особо его не уважает. Считает тюфяком и неспособ-
ным постоять за себя и выдвинуться на первые роли в госу-
дарстве. Поэтому и держится за свой салон – царствуя там,
она удовлетворяет свою тягу к манипулированию людьми и
утверждает свою значительность. Мечтает она стать царицей
и, в общем-то, ненавидит род Романовых. Так что, Михась,
нельзя Наталью резко выдернуть из её среды обитания – ото-
слать в Англию и забыть о существовании жены. Можно бу-
дет ждать очень неприятных последствий. Если у тебя душа
к ней не лежит, то постарайся, чтобы она сама от тебя от-
казалась. Может быть, какой-нибудь роман закрутит в этой
самой Англии. Аристократы – они такие, пупом земли себя
считают, а значит, не удержится доставить себе физическое
наслаждение. А пока до её отъезда тебе нужно вести себя,
как любящий муж.

Выслушав этот откровенный монолог, я воскликнул:
–  Ага, тебе легко говорить, имея молоденькую невесту.

Было бы Наталье лет двадцать пять, вопроса бы не было
изображать из себя любящего мужа. А на женщину, которой
под сорок, боюсь, у меня и член не встанет!

– Да ладно, Михась, свистеть! А вспомни Зою Константи-



 
 
 

новну, нашего библиотекаря?
– Так с ней случайно получилось – после литры, выпитой

на корпоративе!
– То-то ты с ней месяца два встречался!
– Да весёлая она баба, без претензий. Да и готовила вкус-

но, и трахалась от души. Хорошая женщина, вот только не
повезло ей в личной жизни. К тому же я всегда приходил к
ней в гости с бутылочкой. А после её употребления было уже
всё равно, сколько Зое лет.

– Вот тебе и ответ, как ты должен теперь поступать. Бе-
рёшь батл и идешь охмурять свою жену. Первый раз тяжело,
а потом привыкнешь, и может быть, тебе это дело понравит-
ся. И не захочешь Наталью в Англию отпускать. А нам бы
она здесь пригодилась – такой агент влияния в среде не са-
мых последних людей в государстве. Я вот свою Настю уже
запряг работать на продвижение наших задумок. Теперь она
будет подбирать нам преданных людей и вести бухгалтерию.
Девчонка училась в Смольном институте, и там учёт им тоже
преподавали, наряду с хорошими манерами и умением вести
беседы. Многое она рассказала про свой Смольный инсти-
тут благородных девиц. Я даже упросил её нарисовать план
института. В госпитале, расположенном в твоём гатчинском
имении, вместе с Настей работают ещё две бывшие воспи-
танницы Смольного. Так что, по рекомендации Насти, они
первые кандидатки в фан-клуб великого князя.

Кац ехидно усмехнулся и закончил свою реплику слова-



 
 
 

ми:
– По крайней мере, в нужный момент эти благородные де-

вицы, устроившись на коленках гвардейских офицеров, бу-
дут скандировать: Михаила на царство, Михаил наш само-
держец!

Воспоминания о разговоре с Кацем закончились, как
только «роллс-ройс» остановился во дворе красивого особ-
няка. Неплохой домик имел в Питере Михаил Александро-
вич. Я, когда вылез из автомобиля, даже замер, оглядывая
эту резиденцию великого князя. Конечно, не только глазел
на особняк, а прежде всего давал себе последнюю накачку
перед решающим шагом. А затем, сжимая в руке завёрнутую
в красивую бумажную обёртку бутылку французского конья-
ка, шагнул в сторону стоящего у входа швейцара.

Я готовился к тяжелому разговору, с упрёками в мой ад-
рес, но всё получилось совсем не так. Был встречен Натальей
как любимый муж, вернувшийся после тяжёлого трудового
дня. Поцелуи это ладно, щебетание про текущие дела тоже,
но вот стол, заставленный разными деликатесами, произвёл
на меня отличное впечатление. А что же вы хотите – чёр-
ная икра под французский коньячок очень вкусно. И при та-
ком столе Наталья ещё и извинялась, что нет мяса по-муш-
кетерски, так как все блюда подобраны с учётом безвредно-
сти для желудка. Ужин прошёл непринужденно, и для этого
мне даже не пришлось доставать принесённый коньяк. На-
талья явно обладала талантом вести беседу. Обладала она и



 
 
 

талантом соблазнения, в этом я убедился после ужина, ко-
гда мы остались одни. С бокалом красного вина она подо-
шла ко мне, развалившемуся на диване, присела вплотную,
пригубила вино и протянула его мне. Я, конечно, не при-
вык пить такие вещи микроскопическими дозами, поэтому
махнул вино до конца. Букет этой амброзии, конечно, ощу-
тил, но больше желание обладать женщиной, которая нахо-
дится рядом. Не знаю, что повлияло на это моё состояние.
Может быть, в вино было добавлено какое-то любовное зе-
лье, или на меня подействовал запах сидящей рядом женщи-
ны, смешанный с тонким ароматом французских духов. Од-
ним словом, я потерял голову и набросился на Наталью как
какой-нибудь пьяный грузчик на портовую шлюху. На ковёр
полетели детали дамской одежды, какие-то заколки, колье с
бриллиантами и изумрудами, а завершающим аккордом на
гору женской одежды были брошены мои с таким трудом на-
тянутые в Гатчине бриджи. Эти тесные и, по-видимому, мод-
ные брюки, помогла снять сама Наталья, сам бы я быстро не
справился.

Когда мы оказались одеты в стиле Адама и Евы, я ни се-
кунды не раздумывая, поставил Наталью в любимую позу
моей наставницы по эротическим играм, Зои Константинов-
ны, и приступил к делу. Наверное, моя наставница на бессо-
знательном уровне внушила мне, что возрастным женщинам
именно так нравится заниматься любовью. Вот я и делал всё,
чтобы моей жене было хорошо. И в этом не ошибся. Такое



 
 
 

графиня ещё не испытывала, через пару минут она начала
постанывать, как курсистка в первую брачную ночь, а потом
так разошлась, что даже переплюнула любительницу любов-
ных выкрутасов Зою Константиновну. В моей жене открыл-
ся вулкан страстей. Во мне тоже. Извержение было сродни
землетрясению в десять баллов, а потом были поцелуи, неж-
ные поглаживания и жаркий, с придыханиями шёпот:

– Мишенька, милый, ты был просто великолепен! Так хо-
рошо мне ещё никогда не было!

–  Вот видишь, Натусик (именно так Михаил в интим-
ной обстановке обращался к жене, судя по воспоминаниям,
оставшимися в долговременной памяти), как полезны пере-
рывы в общении между любимыми. Когда приедешь обратно
из Англии, я тебе здесь настоящее Ватерлоо устрою.

– Да как я там буду одна, на этом промозглом острове?
– Надо, Ната, надо! В России грядут серьёзные катаклиз-

мы! На фронте неспокойно. Многие части разложились, и
если немцы устроят нечто подобное пятнадцатому году, то
всё посыплется. Начнутся солдатские бунты, будут резать
представителей верхнего сословия, и в первую очередь чле-
нов дома Романовых. А тобой и сыном я рисковать не могу.

– Так поехали в Англию вместе!
– Да ты что? Я русский офицер и родину не предам! Если

я уеду, тогда точно всё развалится! Ники не сможет удержать
ситуацию под контролем – слаб он, не авторитарен и к тому
же к своей немке прислушивается. Не уважает его офицер-



 
 
 

ский корпус.
– Так Николай Николаевич есть. Все говорят, что он очень

популярен в армии!
– Согласен! Популярен. Но только среди дилетантов в во-

енном деле. Для тех, кто судит о войне по хвалебным статьям
в газетах. А профессионалы знают, что вина за сдачу Вар-
шавы и другие военные неудачи 1915 года лежат именно на
великом князе Николае Николаевиче. Думаешь, просто так
император взял бразды правления армией в свои руки? Да
из-за своего честолюбия и жажды власти бывший главноко-
мандующий совсем задвинул все инициативы командующих
фронтов и армий. Если бы Николай не стал главнокоманду-
ющим, то инициатива Брусилова так и осталась бы мечтой о
русском ответе на германские успехи 1915 года. Не было бы
Брусиловского прорыва. Не зря Николай Николаевич в ар-
мии получил прозвище «Лукавый» – он всех провёл и вышел
чистый из того позора 1915 года. Несмотря на допущенные
просчёты, он сейчас всё равно на коне и стал наместником
на Кавказе. Конечно, некоторые операции можно поставить
великому князю в заслугу, и прежде всего это отвод армии
с Карпат и из «польского мешка». Здесь он переиграл гене-
рал-фельдмаршала Гинденбурга, но общий-то счёт в пользу
немца. Так что отдавать ему бразды правления всей страной
будет большая глупость. Хотя он этого, несомненно, хочет и
копает под Ники, раздувая проблему его жены-немки. Имен-
но он стал проводником политики германофобии и шпионо-



 
 
 

мании. Одно дело полковника Мясоедова чего стоит.
Многие факты да и отношение к бывшему главнокоман-

дующему я взял из долговременной памяти Михаила. Поэто-
му был уверен, что не проколюсь перед человеком из этого
времени, тем более женщиной, далёкой от всей военной че-
харды. Наталья восприняла мои слова как истину в послед-
ней инстанции. У неё вырвался только один вопрос:

– Миша, что же делать? Я знаю, что Ники в последнее
время находится в страшной депрессии. Военные проблемы
и положение во внутренних губерниях страны накладывают-
ся на неурядицы в семье. Страшная болезнь наследника на-
чинает усугубляться. Говорят, что Николай II может отречь-
ся, чтобы избавиться от той напасти, которая поселилась в
его семье и поразила всю страну. Завсегдатаи моего салона
говорят, что и армия, и Дума против Николая II, только Ге-
оргий Распутин даёт ему духовные силы держаться. Куда же
мы катимся?

– Катимся к большому бардаку. Если Ники не выдержит
и сдастся, то начнётся кошмар! Вот этого я и боюсь, поэтому
и отсылаю тебя с сыном в Англию. Знаю, что многие желали
бы устранить Распутина с его маразматическими разговора-
ми и действиями. Мне он тоже не особо нравится, но я по-
нимаю, как Распутин важен для семьи моего брата. Если не
дай бог наши патриоты его убьют, то это явится спусковым
крючком к решению Ники плюнуть на всё и уйти в семей-
ные дела. Ты знаешь, как я не хочу быть наследником пре-



 
 
 

стола, какие это ограничения накладывает на личную жизнь.
Ты становишься рабом скипетра, для тебя закрыта обычная
человеческая жизнь. Но если всё полетит к чёртовой бабуш-
ке, Николай отречётся, то придётся взваливать на себя эту
кошмарную ношу.

Когда я это говорил, то специально наблюдал за реакци-
ей Натальи на мои слова. И ей-богу, когда сказал, что в слу-
чае отречения Николая II не буду отказываться от престо-
ла, глаза Натальи сверкнули, а на лице проскочила еле за-
метная улыбка. Несомненно, Наталья хотела стать женой им-
ператора. Всё было именно так, как предсказывал Кац. Ещё
он говорил, если жена заинтересована в том, чтобы Миха-
ил короновался, то не нужно отсылать её в Англию. Если у
нас не получится переломить ситуацию на фронте и приту-
шить все противоречия, накопившиеся в обществе и среди
элиты, то тогда отречение Николая II неизбежно. И придет-
ся пойти на третий вариант нашего плана коррекции исто-
рии России. А именно Михаилу Александровичу нужно за-
нимать царский престол. А для этого требуется подготовить
почву, чтобы не вышло так же, как в нашей реальности. В
этом направлении мы уже начали работать. Но пока только с
виднейшими представителями Думы. Судя по истории, под-
держка Думы и командующих фронтами это самая главная
составляющая успешного занятия трона. Но поддержка об-
щественности тоже нужна. По мысли Каца, в этом может по-
мочь Наталья – распиарить великого князя в своём салоне.



 
 
 

Так как она сама в этом заинтересована, то будет вкладывать
в это все свои силы и душу. Ещё немаловажна и поддерж-
ка внешних сил – союзников России по Антанте. Этим во-
просом мы собирались заниматься всё время, которое оста-
лось до отъезда великого Князя на фронт. Кац, оставшись
на совещании думцев, кроме согласования конкретных дей-
ствий по созданию нового комитета, должен был провенти-
лировать вопрос о налаживании связей с посольствами Ан-
глии, Франции и Соединенных Штатов. И у Родзянко, и у
Гучкова, да и у князя Львова были хорошие связи в посоль-
ствах этих стран.

Отвлечённые размышления о задачах, которые нужно вы-
полнять, были прерваны сладкой действительностью. Ната-
лья, восстановившись от предыдущей серии любовных игр,
опять прижалась ко мне и попыталась продолжить. Но мне
надоело ютиться на диване, захотелось почувствовать себя
настоящей элитой общества и испытать мягкость великокня-
жеской перины. Поэтому, обняв жену, я ей шепнул в ушко:

– Милая, пойдём в спальню, там попробуем способ люб-
ви, практикуемый в восточных гаремах – о нём поведал мне
один из моих офицеров – мусульманин, азербайджанец из
горного Карабаха, сын местного правителя.

Жена, заинтригованная моими словами, поднялась с ди-
вана, а когда я встал, взяв меня за руку, повела в спальню.
Перина, впрочем, как и громадная кровать, была великолеп-
на. Было где и, самое главное, с кем разгуляться. Вот я и



 
 
 

разошёлся, показал класс, применил все навыки, получен-
ные в XXI веке. Тем более Наталья, услышав, что её муж, в
общем-то, готов стать преемником Николая II, стала подат-
ливая и мягкая, как пластилин. Куролесили мы до поздней
ночи, а когда я упал уже полностью обессиленный, получил
сеанс массажа и море ласковых слов. Одним словом, я уснул,
полностью выполнив свой супружеский долг, и снял все по-
дозрения Натальи, что я стал ей чужим. Конечно, она про-
должала думать, что я стал несколько иным – более инициа-
тивным и жёстким, но ей это даже понравилось. А свою гру-
бость и новый сленг я объяснил влиянием фронта. Что там
окружают меня в основном не очень образованные мусуль-
мане, объясняющиеся с сильным акцентом и иногда исполь-
зующие совершенно дикие для русского уха слова, и выра-
жения другие у моих джигитов. Пришлось рассказать жене
пару жутких эпизодов, которые учинили джигиты Дикой ди-
визии в Карпатах. Взял я их, конечно, из отложившихся в
долговременной памяти великого князя воспоминаний. Мой
рассказ произвёл ожидаемое впечатление. Наталья задума-
лась, прекратила преставать со своими расспросами, и я смог
наконец заснуть.

Следующий день был поистине сумасшедший. Перегово-
ры с различными людьми шли непрекращающимся потоком.
И всем этим людям я должен был внушить уважение и в
конечном счёте понравиться. А это было трудно. Практиче-
ски все они были знакомы с настоящим Михаилом Алексан-



 
 
 

дровичем и имели представление о его мягком характере и
бесхребетности. А нужно было внушить им, что воля и ха-
рактер у великого князя есть, и в случае необходимости он
сможет удержать ситуацию в империи под контролем. Слож-
ность была и в том, что я встречался не только с российски-
ми должностными лицами, но и с послами Франции и Ан-
глии. С нашими я вёл себя как образованный человек, боле-
ющий за страну и монархию. С послами вёл себя совершенно
по-другому – как генерал «Держиморда», которого служба
командиром Дикой дивизии так обкатала, что выбила весь
европейский лоск и образование. Я пытался внушить ино-
странным послам, что великий князь хоть и недалёкий, но
человек практичный и считает делом чести выполнять свои
обещания. Несомненно, он будет вести войну до победного
конца, вот только предатели и германофилы мешают этому.
А если ему помогут материально, то он этих самых «филов»
передавит и на белом коне погарцует по Берлину. Тогда и
кредиты вернёт. Деньги нужны не столько для закупки во-
оружений, а чтобы влить в сельское хозяйство, чтобы под-
держать крестьян, истощённых войной. Когда народ почув-
ствует помощь императора, то тогда можно будет приступать
к искоренению всяких там марксистов и прочих германофи-
лов. А когда будет прочный тыл, русская армия немедленно
начнёт наступление на германцев. Посыл был такой – вы нам
деньги и помощь продовольствием, а мы, когда наведём по-
рядок, начнём воевать по-серьёзному. А пока извините, гос-



 
 
 

пода, сил нет – бардак-с.
На всех встречах со мной был секретарь Джонсон. Если

о чём-то удавалось договориться, то я представлял Каца как
своё доверенное лицо. А так как я вскоре отправляюсь в
свой корпус на фронт, все дела в моё отсутствие будет вести
Джонсон. Все с пониманием к этому относились и обещали
реагировать на любую просьбу Каца незамедлительно и ис-
полнять её с тем же усердием, если бы к ним обратился сам
великий князь.

Особенно такие обещания были важны со стороны мини-
стра внутренних дел Протопопова Александра Дмитриеви-
ча. Ведь Кацу предстояло занять Смольный и развернуть там
комитет по национальной политике. А кроме этого, начинать
работу с еврейскими организациями, с целью склонить их к
мысли принять активное участие в продвижении идеи осно-
вания государства Израиль со столицей в Иерусалиме. Про-
топопов был назначен министром внутренних дел несколь-
ко дней назад, наверное, поэтому он с большим вниманием
выслушал предложения великого князя по умиротворению
гражданского населения империи. Министр быстро уяснил
все плюсы этих идей, а к вопросу переселения евреев в Пале-
стину однозначно отнёсся положительно. А вот английско-
му послу такая идея не понравилась. Сначала-то он был до-
волен, что я своим доверенным лицом выбрал Джонсона –
хоть и обрусевший, но всё-таки англосакс. Поэтому, может
быть, и легко согласился поставить перед своим правитель-



 
 
 

ством вопрос об оказании дополнительной финансовой по-
мощи Российской империи. Когда мы обговорили конкрет-
ные детали, а также то, на какую сумму транша может со-
гласиться Великобритания, я ради проверки задал вопрос
по поводу основания государства Израиль. Бьюкенен сразу
же стал безукоризненно вежлив и холоден. Стало понятно,
что Великобритания будет всячески препятствовать этому.
Естественно, я не стал продолжать эту тему. Не хватало ещё
рассориться с Джорджем из-за евреев. Достаточно было на-
чать с ними работу в России, а когда эта идея станет попу-
лярной среди российских евреев, то там, глядишь, и амери-
канские сионисты подтянутся. Тогда и можно начинать дей-
ствовать в этом направлении. Вместе Россия и США быстро
уломают Великобританию не препятствовать созданию неза-
висимого еврейского государства. А сейчас мы слабы и зави-
симы от союзников, а Англия имеет большие виды на Ближ-
ний Восток и не позволит кому-либо мешать им в тех местах.
Так что нужно молчать и попытаться из заносчивого Аль-
биона выжать хоть что-то для моей страны. Так что я эту те-
му больше не поднимал, а чтобы хоть как-то объяснить свои
слова, заявил:

–  Сэр Джордж, в западных губерниях России слишком
много евреев, они народ энергичный и начали лезть в поли-
тику, примыкая в первую очередь к антиправительственным
силам. Вот у меня и возникла мысль выселить их куда-ни-
будь. У правительства будет меньше проблем, и оно сможет



 
 
 

больше внимания уделять армии. Но если союзники не по-
могут нам в этом деле, то забудем эту идею. Будем жить как
живём. Только вот денег, которые выделят союзники, нужно
больше. Не экономить же на армии, чтобы заткнуть дыры в
бюджете. Они образуются во многом из-за того, что прихо-
дится тратить много средств на противодействие антиправи-
тельственным силам.

Посол понял меня так, как я и рассчитывал – что вели-
кий князь, озвучивая идею создания на Ближнем Востоке
государства, населённого русскими евреями (а значит, апри-
ори поддерживающих Россию), хочет просто получить боль-
ше денег от Великобритании. Мол, если вы хотите контро-
лировать Ближний Восток и, соответственно, Средиземное
море, то раскошеливайтесь, а то мы можем на государствен-
ном уровне поднять вопрос об основании Израиля. А эту
идею наверняка поддержат все сионистские организации ми-
ра, многие банкиры, да и Соединенные Штаты, где очень
сильна еврейская диаспора. А почему я решил, что Бьюкенен
понял меня именно в нужном ракурсе? Да по одной простой
причине – мы стали торговаться о размере кредитов, кото-
рые Великобритания сможет выделить России. Джордж Уи-
льям просто начал излучать доброжелательность и любовь
к своему союзнику. Опять начал улыбаться и даже смеять-
ся, когда я выдавал порцию довольно плоских солдатских
шуток. Наконец мы договорились о сумме кредитов на этот
год. И самое главное в нашем договоре было то, что сред-



 
 
 

ства пойдут не на счета министерства финансов, а на специ-
альный счет в Учётном банке, и единственным распорядите-
лем этих денег будет великий князь или его секретарь гос-
подин Джонсон. Суммы кредитов, конечно, были невелики
и больше походили на крупные взятки великому князю за
то, чтобы он не продвигал идею создания еврейского госу-
дарства. Но я, впрочем, как и Кац, был доволен результатом
этой встречи. Вырисовывался реальный шанс на эти деньги
создать резервный запас продовольствия. Наши авантюрные
задумки начали обрастать реальными делами. А финансо-
вый ресурс, в нужное время пущенный в дело, это, пожалуй,
лучшее средство затушить надвигающуюся катастрофу. По-
чти приятельские отношения, установившиеся с английским
послом сэром Джорджем Уильямом Бьюкененом, в дальней-
шем могли очень пригодиться. А приятельскими они стали
в силу нескольких причин. Во-первых, конечно, из-за того,
что английский замок великого князя находился рядом с ро-
довым гнездом Бьюкенена. Соседи, так сказать, и вполне, ко-
гда оба будем в Англии, можем ходить друг к другу попить
чайку. Во-вторых, ближайший сотрудник (секретарь) вели-
кого князя по крови был англичанином. И, в-третьих, разго-
воры мы вели по-английски – оказывается, я знал язык прак-
тически в совершенстве.



 
 
 

 
Глава 9

 
После посещения английского посольства мы с Кацем по-

ехали в великокняжеский особняк, требовалось всё обсу-
дить и подкорректировать наши дальнейшие действия. Да, я
решил остаться в городском доме, хотя вчера это и не плани-
ровал. Думал, дам накачку Наталье, чтобы она быстрее уез-
жала в Англию, и вернусь в Гатчину. А оно вон как вышло
– семейная жизнь возобновилась, и глупо было спать одно-
му, когда законная супруга рядом. Да, вот так я стал рассуж-
дать после бурной ночи. Меня уже не смущало, что она го-
раздо старше меня из прошлой реальности. Ну и что, в этой
реальности я же её старше, да и в плане секса у нас с ней
всё хорошо. Заводит эта графиня меня не по-детски. В той
реальности молодые так не заводили, как сейчас эта графи-
ня, и это несмотря на то, что она моя законная жена. Вот
теперь мне стало понятно, почему Михаил Александрович,
вопреки общественному мнению, финансовому благополу-
чию, великолепной карьере, выбрал эту женщину. Я, конеч-
но, не он, голову не потеряю, но сексуально она мне понра-
вилась. А тут ещё возник меркантильный интерес – исполь-
зовать Наталью, вернее её салон, в деле изменения истори-
ческого вектора развития России. И я по этому поводу уже
провёл с ней работу. Теперь в этом салоне ненавязчиво будут
прививать мысль о том, что неплохо будет, если самодерж-



 
 
 

цем вместо Николая II станет Михаил Александрович. Внед-
рять эту мысль будет не только сама Наталья, но и Джонсон.
Я договорился с женой, что на всех вечеринках будет при-
сутствовать и мой секретарь Джонсон. Но я всё-таки как-то
беспокоился о Наталье и нашем сыне Георгии (который в на-
стоящее время находился со своим воспитателем в Крыму),
поэтому всё равно хотел их отправить в наш замок в Англии.
Подальше от надвигающейся бури, поэтому всё-таки догово-
рился с женой, что в ноябре она с сыном точно отправится
в Англию. Маршрут был отработан многими покинувшими
Россию – сначала в Швецию, а затем на пароходе под ней-
тральным флагом в Англию.

Вот о чём я размышлял, пока добирались до моего город-
ского особняка. Но сразу закрыться в кабинете не удалось.
Пришлось соответствовать роли семейного человека – бесе-
да с женой и ужин на три персоны в малой столовой. Впро-
чем, ужин был весьма кстати. В посольствах мы пили толь-
ко чай с печеньем и какими-то десертами. Всё это было, ко-
нечно, вкусно, и чувство голода перебивало, но для русского
желудка как-то было несерьёзно.

Наконец все семейные обряды были выполнены, и мы с
Кацем поднялись на второй этаж, в мой кабинет. Я уже знал,
где он находится – именно там мы с Натальей начали на-
ши любовные игры. Сегодня всё было серьёзно и по-дело-
вому. Обсуждение событий дня начали с эпизодов посеще-
ния посольств. При детальном анализе получалась интерес-



 
 
 

ная вещь – посол Франции вроде бы принимал нас лучше,
но конкретного результата добиться не удалось, а вот посол
Англии, несмотря на то что юлил и отнекивался, обещал, что
Великобритания до конца года перечислит 150 тысяч фун-
тов стерлингов на счёт, который утром открыл Кац в Учёт-
ном банке. Одним из учредителей там был Гучков. А до на-
чала его избрания в Думу он был его директором. Так что,
с учётом завязавшихся деловых отношений с этим уважае-
мым депутатом Думы, банк был подобран с умом. Мы его
ещё на почве финансов привяжем к великому князю. Непло-
хие результаты были достигнуты и в результате встречи с
министром внутренних дел. Была обещана всемерная по-
мощь в деле умиротворения общества, а именно националь-
ных меньшинств, путём содействия общественному комите-
ту по национальной политике. По моей рекомендации Кац
стал вхож в министерство внутренних дел, его даже пред-
ставили некоторым начальникам департаментов. И не про-
сто представили, а рекомендовали тем оказывать господину
Джонсону всемерное содействие. Важным человеком стано-
вился мой секретарь в этом мире. Признав этот день впол-
не плодотворным, мы перешли к планированию завтрашних
встреч.

Следующий день предстоял тоже хлопотный. Может быть
даже тяжелее, чем сегодняшний. И не по количеству встреч,
а из-за того, что мы не сможем поддерживать друг друга.
Предстояло разделиться и выполнять каждому свою задачу.



 
 
 

Мне – встреча с военным министром Шуваевым, а затем с
послом Соединенных Штатов. Ну а Кац вместе с Гучковым
должен был посетить несколько химических предприятий,
где планировалось размещать заказы на производство напал-
ма. А после этого он должен был выехать с представителем
Гучкова для осмотра территории, которую тот рекомендовал
для размещения особо охраняемых складов и организации
секретной лаборатории. А если прямо сказать, место, где бу-
дет размещён резервный склад продовольствия и воинский
контингент, на случай неблагоприятного развития ситуации
в Питере. Для этой поездки я выделял свой «роллс-ройс».
Мне он был не нужен. Ведь после поездки к Шуваеву аме-
риканский посол сам приедет ко мне в особняк на приём.
Об этом позаботилась Наталья через кого-то из своих зна-
комых. Этот знакомый должен был, кроме переданного при-
глашения, провести определённую работу с послом, чтобы
тот особо не упирался, когда великий князь будет просить о
содействии в борьбе с германским милитаризмом.

Обсудив с Кацем, что именно нужно просить у американ-
ца, мы пришли к единому мнению, что прежде всего грузо-
вые автомобили, чтобы на их базе создавать «Катюши». К
тому времени, когда их доставят в Архангельск или в швед-
ский порт, ракеты для катюш уже должны быть готовы. А
ещё можно будет просить у посла Френсиса поставок про-
довольствия. Американцы вроде бы уже начали в промыш-
ленных масштабах выпускать тушёнку и сгущенное моло-



 
 
 

ко в жестяных банках. Самое то для наших целей, да и для
посла должно быть интересным оседлать такой товарный по-
ток. Дэвид Френсис до занятия государственной должности
был бизнесменом. Наталья через своих знакомых узнала, что
когда-то он был президентом торговой биржи в Сент-Луи-
се. А на этой бирже одной из самых успешных товарных
групп являлись нужные нам консервы и сгущенное молоко.
Калорийные продукты, легко раскладываются по порцион-
ным бумажным пакетам. И так же легко развозятся до мест,
где будет происходить раздача продуктовых наборов. Думаю,
несколько грузовиков с такими наборами утихомирят жён
рабочих, да и самих отцов семейств. А продуктовые карточ-
ки для тружеников оборонных предприятий заставят людей
не переживать о пропитании своих семей. Свободные креди-
ты просить не стоит – американцы очень трепетно относят-
ся к деньгам и потом за выделенные ими средства будут тре-
бовать совершенно неприемлемых вещей. С товарами про-
ще, в правительстве ведь считают, что это именно американ-
ский товаропроизводитель получил доход, а значит, избира-
тель доволен, и можно руководить страной и дальше.

После детального обсуждения этой темы мы собрались за-
канчивать заниматься предположениями, что означают ню-
ансы в поведении собеседников. Какая, к чёрту, разница –
важны конечные результаты. А завтра вставать рано и нужна
ясная голова. Ради этого Кац решил не ехать в Гатчину, что-
бы провести ночь со своей Настей, а остался в Питере. Хотя



 
 
 

у Джонсона была в городе квартира, даже ключи от неё на-
шлись в кармане сюртука, но Кац не знал, где она находит-
ся. В долговременной памяти Джонсона вид квартиры был,
а вот адреса или, допустим, схемы проезда к ней не было.
Пришлось Кацу оставаться у меня – ночевать в гостевой ком-
нате. Но сегодня ладно, а вообще-то эту квартиру нужно бы-
ло найти обязательно. В квартире была довольно приличная
сумма денег, сменная одежда и обувь, а также масса необхо-
димых в жизни мелочей. Мы даже, несмотря на усталость и
принятое решение разойтись, начали разрабатывать метод,
по которому будем искать эту квартиру. Наверное, занима-
лись бы этой ерундой долго, если бы я в сердцах не восклик-
нул:

– Слушай, Саня, мы уже совсем маразматиками стали! На
всякую чушь своё время собираемся тратить. Ты же теперь
вхож в министерство внутренних дел. Вот и поручи их служ-
бе найти квартиру, которая принадлежит господину Джонсо-
ну. А то надо же, собрался обходить переулки вдоль Невско-
го в поисках запомнившегося Джонсону фикуса, стоящего у
кого-то на подоконнике. Может быть, ты надеешься встре-
тить ту даму, которая выглядывала из того окна, где стоял
этот фикус?

– А что делать, квартиру-то найти надо? Не могу же я даже
бельё не менять? Ориентиры для поиска квартиры, которые
я откопал в долговременной памяти – только этот фикус в
окне, напротив подъезда доходного дома, в котором и нахо-



 
 
 

дится квартира Джонсона. Но ты прав, оставим вариант об-
хода переулков Невского на крайний случай. Но обращаться
в министерство внутренних дел не стоит – привлечём к се-
бе ненужное внимание. Я вот тут вспомнил, что как-то мы
с Настей ночевали в какой-то квартире. Наверняка это была
жилплощадь Джонсона. А значит, Настя бывала в квартире
Джонсона и знает, как туда добраться. Вот я завтра после
осмотра площадки в Шушарах заеду в Гатчину и приглашу
её в свою квартиру в Питере. Уже в городе сделаю вид, что
меня укачало в автомобиле и я стал плохо ориентироваться
в окружающем мире. Настя меня и отведёт в квартиру. Ну
как план?

– Нормально! Но вот только если ты её пригласишь в свою
квартиру, то и должен будешь доставить свою невесту обрат-
но в Гатчину. А не забывай, у нас запланировано очень важ-
ное мероприятие. Меня будут представлять на должность
председателя в Особом совещании по обороне. И ты, как
мой секретарь, тоже должен присутствовать. Сам понима-
ешь, как важна эта должность в продвижении наших планов.
Начало этого совещания в девять, и прибыть туда нужно со-
лидно, не как все, на пролётках, а на «роллс-ройсе». Всё-та-
ки великий князь и будущий председатель прибывает.

– Да понятно всё! Я её после того, как попаду в кварти-
ру, отправлю обратно в Гатчину. Сошлюсь на плохое само-
чувствие, и водитель отвезёт её в госпиталь. Ну, может быть,
для приличия чайком угощу.



 
 
 

– Ага, знаем мы этот чаёк! Сам люблю почаёвничать!
Пошутив ещё несколько минут по поводу наших обо-

юдных слабостей, мы всё-таки решили разойтись по своим
спальным местам. Кац направился в свою комнату-одиноч-
ку, ну а я к законной супруге – продолжать проверять кре-
пость пуховой перины.

Утром я так и не увидел своего друга. «Да всё потому,
что в этом мире я великий князь и могу спать сколько хо-
чу, ну а Кац наёмная рабочая сила и обязан оправдывать
мою благосклонность. Должен рано вставать и всё подготав-
ливать, чтобы его патрон не занимался всякой мелочёвкой».
Так, иронизируя над ситуацией, думал я, поглощая пресный
и безвкусный завтрак. Прислуга продолжала меня кормить
как больного язвой. Хотя я абсолютно не чувствовал ника-
ких болезней, но объявлять себя здоровым не спешил. А за-
чем? В неудобных ситуациях всегда можно было сослаться
на приступ язвы, и все бы этому поверили. Сам я думал, что
язва зарубцевалась вследствие каких-то процессов, которые
произошли во время переноса моей сущности в тело Миха-
ила Александровича. Анализировать всё это не было ни сил,
ни времени. Принял это как данность и в меру своего ра-
зумения использовал этот подарок судьбы. Конечно, не все-
гда моя стратегия по поводу болезни была оправдана. Вот и
сейчас за завтраком сидел и давился мерзкой, даже не солё-
ной перловой кашей. Одна отрада была – позлорадствовать
над вставшим с восходом Кацем. Да ещё вспоминать вкус



 
 
 

пирожков, которыми я объедался в первый день появления
в этом мире.

Наконец издевательство над организмом было закончено
– каша была съедена, а слабенький чай, налитый не в очень
большую фарфоровую чашку, выпит залпом. И вот я, напо-
маженный, одетый по последнему писку местной моды, на-
правляюсь к ожидавшему меня во дворе «роллс-ройсу». Но
на самом деле вся эта картина была только в моём мозгу. Хо-
телось так выглядеть. Почувствовать себя сверкающим ари-
стократом, лениво шагающим к своему шикарному автомо-
билю. На самом деле я почти выбежал к довольно замызган-
ному «роллс-ройсу», одетый в неудобную полевую военную
форму. Единственное, что в ней было хорошее, это погоны
генерал-лейтенанта, так же как и в автомобиле – название
фирмы «Роллс-ройс». Вообще-то я удивлялся – как это чи-
хающее недоразумение ещё ездит и не разваливается.

Раздражение, полученное ещё во время завтрака, не про-
шло, даже когда я приказал водителю остановиться недалеко
от бабки, торгующей жареными пирожками. Глотая слюну,
распорядился сходить к ней и купить несколько штук. Злость
на жизненные обстоятельства лишь немного улеглась, когда
слопал штук шесть маленьких комочков амброзии. Но всё
равно к военному министерству, на встречу с министром
Шуваевым, подъехал раздражённый великий князь. А тут
ещё, когда выбирался из неудобного рыдвана под названием
«роллс-ройс», нелепая и жёсткая военная форма так пере-



 
 
 

жала кое-что ниже поясницы, что я чуть не вскрикнул и вы-
ругался матом. Встречающего полковника это сразу же вы-
било из седла, сломало заготовленную речь, а может быть,
и рапорт. Он встал передо мной как столб и что-то промям-
лил. Я ничего не понял, и это добавило закваски в поднима-
ющуюся из глубины души ярость. Природа её была непонят-
на, но она требовала выхода. И я начал орать на ничего не
понимающего полковника:

– Что встал столбом, дубина стоеросовая? Окопались тут
в столице, ни одна сволочь на передовой своего носа не по-
кажет! Почему министр не вышел встречать великого князя,
георгиевского кавалера, фронтовика? Чувствует себя пупом
земли? Мать твою!.. Марш в кабинет к этому пупу – я сейчас
вставлю ему по самые гланды! Тыловики чёртовы…

Полковник молча, как марионетка, повернулся и пошагал
в здание министерства. Я, продолжая бушевать, последовал
за ним. Даже охрана прижалась к стенке, когда мы прохо-
дили мимо их. Но это были ещё цветочки, по-настоящему
я начал буйствовать у кабинета Шуваева, когда узнал, что
министр задерживается – у него с самого утра, оказывает-
ся, была назначена встреча с великим князем Николаем Ни-
колаевичем. Вот тогда у меня начался настоящий эмоцио-
нальный взрыв. В приёмной министра чихвостил всех под-
ряд. А среди ожидающих Шуваева людей было даже несколь-
ко генералов. Тогда мне было всё равно, обида и злость за-
туманили мозг. Можно сказать, элиту государства я поно-



 
 
 

сил площадной бранью. И что самое интересное, ни один из
крупных чиновников и генералов даже и не пытался открыть
рта. Всё-таки они боялись и уважали брата императора. Ко-
гда я это осознал, ярость начала уходить, и внутренний го-
лос уже материл самого себя. Свою невыдержанность и иди-
отизм. Что я, спрашивается, цепляюсь к этим людям, они
как могут, так и живут. Что не смогли обуздать в 1917 году
деструктивные элементы, заботясь в первую очередь о сво-
ём благополучии, так это в природе человека. Если бы ты не
знал, что тебя через год шлёпнут чекисты, если позволить
истории развиваться прежним путём, то однозначно бы за-
нялся своим благополучием. Быть великим князем и не по-
пользоваться этим, да не в жизнь. Так что ты осуждаешь дру-
гих людей? А что касается опоздания недавно назначенно-
го военного министра на запланированную встречу, так это
обычная накладка и связана она с твоей незначительностью
и отсутствием властных полномочий. Министр-то знает, что
Михаил Александрович бестолочь, который получил звание
генерал-лейтенанта только из-за родственных связей с им-
ператором. Ради общения с этим, в общем-то, бесполезным
для его карьеры человеком Шуваев не стал отказываться от
встречи с прибывшим в Петроград великим князем Нико-
лаем Николаевичем. Тот действительно был величина, по-
пулярный во всей империи представитель семейства Рома-
новых. К тому же Николай Николаевич был совсем недавно
непосредственным начальником бывшего главным полевым



 
 
 

интендантом генерала от инфантерии Шуваева Дмитрия Са-
вельевича. Пускай Николай Николаевич сейчас не главно-
командующий, но вполне реальная кандидатура на царский
трон. Так что такого человека обижать нельзя, вот Шуваев,
плюнув на встречу с Михаилом Александровичем, по пер-
вому вызову помчался к Николаю Николаевичу. Что брат
императора подождёт, то это не беда – не велика цаца в их
властной тусовке, а вот дядя императора это солидная фи-
гура и решает многие вопросы. Хоть Николай II и сменил
на посту главнокомандующего великого князя Николая Ни-
колаевича, но многие рычаги власти так и остались в руках
дяди императора.

Великий князь прибыл в Петроград неожиданно для мно-
гих, но не для меня. Завтра он должен присутствовать на за-
седании особого совещания по обороне, где будет выдвигать
меня вместо себя на пост председателя этого довольно влия-
тельного, хотя и хлопотного органа. Вот, наверное, и вызвал
к себе Шуваева, чтобы поставить ему задачи, которые тот
должен продвигать на этом совещании. Так что нечего тут в
приёмной наводить шорох, министр всё равно завтра будет
работать на меня. А то, что он является агентом влияния Ни-
колая Николаевича, запомним. В общем-то это нормально,
что верховный главнокомандующий близко контактировал
с армейским министром, но теперь верховный Николай II,
да и мы с Кацем появились с амбициозными планами пере-
устройства Российской империи. В настоящий момент мне



 
 
 

начал не нравиться министр Шуваев. И не потому, что он до-
вольно пренебрежительно отнёсся к Михаилу Александро-
вичу, вовсе нет. А вот именно из-за его отношения к Нико-
лаю Николаевичу. Что ни говори, а во многом из-за кулуар-
ных игр великого князя Николай II отрёкся от престола, и
это поддержали все командующие фронтами. А среди них
влияние Николая Николаевича было очень велико. Понятно,
что Николай II слабый царь и никудышный главнокоманду-
ющий, но всё-таки нельзя было расшатывать власть в такой
ситуации. Но амбиции страшная вещь – кажется, что сдела-
ешь всё лучше, а в итоге получается то, что подталкиваешь
страну в ад. Вот из-за амбиций Николая Николаевича тот и
становился нашим противником в деле изменения вектора
истории. Поэтому к его сподручным в подковёрных интри-
гах стоило относиться очень настороженно. А жаль, что, по-
видимому, Шуваев оказался одним из них. Когда буду рас-
сказывать ему о новом оружии, стоит предполагать, что Шу-
ваев будет рассчитывать применять его с пользой для вели-
кого князя, а не для России. А я сегодня, для привлечения
военного министра в наши союзники, хотел рассказать ему о
напалме и катюшах. Ну что же, что ни делается – всё к луч-
шему. Предупреждён, значит, вооружён.

Продумав сложившуюся ситуацию, я понял, что лучше не
обострять отношения с Шуваевым, а с гордым видом уда-
литься. Ясно ведь, что если дождусь министра, то тяжёлого
разговора не избежать. А получать врага в лице уважаемо-



 
 
 

го и влиятельного человека нельзя. А если сейчас уеду, то,
во-первых, сохраню лицо, а во-вторых, собственные нервы.
То, что сейчас уеду, Шуваева вряд ли обидит, и мстить он
не будет. Моё скандальное поведение будет списано на невы-
держанность аристократа, перед которым не лебезят, а зани-
маются важными государственными делами. Завтра спокой-
но переговорю с военным министром, и, думаю, во-первых,
сегодняшний инцидент будет исчерпан, а во-вторых, он всё
равно будет чувствовать неловкость перед Михаилом Алек-
сандровичем. На этом можно будет сыграть и добиться кое-
каких преференций от его министерства. Делать как задумал
нужно быстрее, а то по закону подлости столкнусь с мини-
стром в каком-нибудь коридоре. Чтобы не проколоться при
встрече с Шуваевым (а я не представлял, как он выглядит), я
буркнул стоящему рядом полковнику, который меня встре-
чал:

– Полковник, пойдёмте, проводите меня до автомобиля.
У меня совершенно нет времени ждать министра. Завтра я
его увижу на совещании, там и переговорю.

Мы спокойно, никого не встретив, дошли до автомобиля
и там (к удивлению полковника) я автоматически пожал ему
руку. Не козырнул, как здесь было принято, а именно пожал,
как близкому другу. В кабине я, естественно, начал себя ру-
гать за это, но подумав, что такой жест полковник примет
за привычку настоящего фронтовика, успокоился. Раздраже-
ние, преследовавшее меня с утра, исчезло, и я подумал, что



 
 
 

это не просто так. Наверное, внутренне я не хотел встречать-
ся с Шуваевым, вот и начал чудить. Через двадцать минут
был уже у себя дома, а ещё через два часа встречал амери-
канского посла.

За то время, которое провёл дома, я окончательно успоко-
ился, и когда посол вошёл в мой кабинет, встретил его очень
любезно. Из меня просто пёрло дружелюбие и желание уго-
дить представителю американских штатов. Может быть по-
этому дипломатический язык посла быстро перешёл в нор-
мальную человеческую речь. А может быть потому, что я об-
щался с ним на его родном языке. Английский, впрочем, как
и французский, отложился в долговременной памяти Миха-
ила Александровича, и я спокойно мог оперировать этими
знаниями. Ещё один бонус, которая получила моя сущность,
заняв тело великого князя.

Общаться я с ним начал, используя приёмы, которые от-
работал ещё в своём времени. А именно когда общался с мо-
ими коммерческими партнёрами. Да, вот именно, работая
в техническом отделе НИИ Мозга, я ещё и бизнесом зани-
мался, как и большинство не особо бухающих сотрудников.
Которые, правда, называли эту деятельность халтуркой. За-
ключалась она в том, что народ клепал для московских дач-
ников, имеющих наделы в Серпуховском районе, различные
гаджеты. Моя специализация была в изготовлении крысопу-
галок. Это такой мультивибратор, генерирующий звуковые
колебания, которые крысы, да, впрочем, и другие грызуны не



 
 
 

переносят, а человек их не чувствует. Клиент, который разо-
рялся на это чудо русской изобретательности, мог забыть,
что такое крысы и кроты на своём участке. Они обегали сто-
роной территорию, защищенную колпаком высокочастотных
звуковых колебаний. Не то чтобы мой бизнес процветал, но
элементная база требовалась большая. Списанных и прива-
тизированных в НИИ деталей и материалов не хватало. При-
ходилось закупать кое-что и на рынке. Бывало, постоянные
поставщики выделяли материалы и в кредит. Вот и сейчас я
обрабатывал американского посла, как тех поставщиков.

Моя обработка начала давать результаты, особенно после
того как он узнал, что воюющей России нужны не деньги,
а товары. Мне удалось добиться, что посол пообещал, что
он будет настойчиво ходатайствовать перед президентом и
конгрессом, чтобы России оперативно выделили товарный
кредит. Естественно, я зацепился за это обещание и начал
убеждать посла, что грузовики и продукты нужно прислать
как можно быстрее. Я знал, что США выступит союзником
Антанты, и в общем-то не сомневался, что запрашиваемые
мной товары будут поставлены. Вопрос – когда? По разрабо-
танному нами с Кацем плану – первые грузовики нужны бу-
дут месяца через два, а продукты должны лежать на нашем
складе к февралю 1917 года. И в таком количестве, чтобы
ими можно было кормить многомиллионный город месяца
два-три. Вот насчёт этого в основном и вертелась наша бе-
седа.



 
 
 

Чтобы ещё больше заинтересовать американца, я объяс-
нил, зачем нам срочно нужны грузовые автомобили. А когда
показал нарисованную мной ещё вчера схему катюши и рас-
сказал, какой эффект вызовет применение систем залпового
огня, то своей откровенностью произвёл очень хорошее впе-
чатление на посла. Знал бы он, что этот ход мы с Кацем про-
думали ещё вчера. И в общем-то были не против того, что-
бы сведения о разработанном русскими новом оружии по-
ступали немцам из разных источников. Можно быть уверен-
ным, что теперь они поступят им и из Америки. Не от посла,
конечно, а откуда-нибудь из госдепартамента. Кроме широ-
кого распространения слуха о новом секретном оружии рус-
ских, передача такой конфиденциальной информации слу-
жила и целям сближения с послом Соединенных Штатов. И
он действительно поплыл. Согласился с моими требования-
ми поставки автомобилей как можно быстрее, а под это дело
прошло и требование скорейшей поставки продовольствия
длительного хранения. Ещё в навигацию этого года был обе-
щан приход четырёх пароходов в Архангельск. А учитывая
то, что море там в ноябре-декабре замёрзнет, то поставки
посол обещал организовать очень быстро. В общем-то, я до-
бился от посла Соединенных Штатов всего, что было запла-
нировано, он, видно, тоже получил от великого князя всё,
что требовалось. Уверения, что Россия продолжит войну до
победного конца и что она очень надеется на помощь Соеди-
ненных Штатов. Поэтому наша беседа перешла на тему де-



 
 
 

мократии. Чтобы как-то сбить обсуждение скользкой для ве-
ликого князя темы, я предложил послу поучаствовать в рус-
ском чаепитии. Естественно, в нём приняла участие и Ната-
лья. Американец попытался и её привлечь к обсуждению те-
мы демократии в России, но разве можно этим заинтересо-
вать женщину. Она отвечала ему невпопад, а иногда заводи-
ла разговор о своём салоне – утверждая, что там у неё ведут-
ся абсолютно демократические разговоры. Посол вертелся,
как уж, пытаясь достучаться до Натальи, но понял, что это
бесполезно. Тогда он обратился ко мне:

– Уважаемый Михаил Александрович, вы даже не пред-
ставляете, насколько проще было бы пробить кредиты Рос-
сии, если бы американские граждане прочитали в газетах о
демократическом поведении представителя царской семьи.
Я понимаю, что этого требовать от императора невозможно.
Но вы его брат, а учитывая болезнь цесаревича, вполне ве-
роятный преемник, поэтому можете рассчитывать, что аме-
риканские граждане будут ассоциировать вас с русской мо-
нархией. И было бы очень полезно для имиджа страны, что-
бы вы проявили себя демократом. Например, поучаствовали
в каком-нибудь общественном мероприятии. В присутствии
американских журналистов и фотографов, пожали бы про-
стым людям руки, а может быть, по русской традиции выпи-
ли бы немного и обнялись с простым солдатом. Одобрение
американской публики было бы гарантировано. И это обес-
печило бы немедленную поставку требующихся вам продук-



 
 
 

тов и автомобилей. Конечно, я всё это пробью, но ценой
очень больших усилий, и не факт, что в полном объёме.

Ну что же, посол предлагал правильную вещь, я с его иде-
ей согласился. И мы начали обсуждать, что это должно быть
за мероприятие, которое заинтересует американцев. Пере-
бирали долго, и в этом активное участие приняла Наталья. В
отличие от меня, она знала про все предстоящие мало-маль-
ски значимые общественные мероприятия. Именно Наталья
предложила принять участие в намечающемся у Исаакиев-
ского собора сборе тёплых вещей для отправки на фронт.
Там будут не только представители богатого сословия, но и
много обычных горожан.

Будет и торжественная часть с выступлением фронтови-
ков, лечащихся в петроградских госпиталях. Вполне при-
стойное мероприятие, и великому князю не зазорно на нём
присутствовать, и даже обнять какого-нибудь раненого сол-
датика. Можно и простым горожанам пожать руки и высту-
пить перед народом с речью о буднях на передовой. Людям
должно понравиться, когда об этом расскажет родной брат
царя, георгиевский кавалер, который сам принимал участие
в боевых действиях. Мне предложение Натальи понрави-
лось, да и послу тоже. Американец сразу же заявил, что он
разошлёт всем корреспондентам американских газет, кото-
рые сейчас находятся в Петербурге, приглашение принять
участие в этом мероприятии. Я стал прикидывать, как себя
вести и что говорить, на этом, можно сказать, митинге. Ну а



 
 
 

на Наталью легла вся организационная составляющая выхо-
да великого князя к народу. Разговоры на эту тему продол-
жались минут десять, а потом посол начал прощаться. Шко-
ла у него была, конечно, хорошая. Вовремя уйти это тонкое
искусство.



 
 
 

 
Глава 10

 
Утром я проснулся рано, но вставать не спешил – не хотел

будить Наталью, сладко сопевшую у меня под боком. Снача-
ла не хотел, а потом и забыл, что жена лежит рядом. В го-
лове образовалась каша, мысли о том, как себя вести на се-
годняшнем заседании Особого совещания по обороне, пере-
мешивались с идеями, как поставить себя на митинге у Иса-
акиевского собора, который состоится завтра. К этому ещё
примешивались мысли и о том, что пиар и председательство
в солидном совещании вещи, конечно, хорошие, но насто-
ящих властных полномочий они не дают. Никакой силовой
поддержки за спиной нет, а скоро наступят горячие деньки,
и она ой как понадобится. Думцам и прочим говорливым и
амбициозным господам будет глубоко наплевать, что ты там
какой-то председатель особого совещания и великий князь.
А вот если за спиной будут гарцевать джигиты из Дикой ди-
визии, то этим господам станет очень интересным и ценным
твоё мнение. Так что нужно как можно быстрей покидать
столичный муравейник и ехать в корпус, которым командо-
вал Михаил. Приняв это решение, начал обдумывать, как се-
бя вести в среде настоящих ветеранов, которым вряд ли за-
пудришь мозги сказками об ударе молнии, который великий
князь получил в мирном Петрограде. Да и с жалобами на
приступы язвенной болезни вряд ли получится предстать пе-



 
 
 

ред подчиненными всё тем же великим князем, который был
до его отъезда в столицу. Вроде бы и болезнь такая же, и по-
хож внешне, но князь-то не тот.

Вон Наталья не признаёт же во мне Михаила – говорит,
что я всё делаю не так, как прежде, словно в теле её мужа
сидит другой человек. Но Наталья ладно, ей даже нравит-
ся новый Михаил, особенно в сексе и тем, что он стал ам-
бициознее. Даже не против занять трон. Очень её эта идея
вдохновила, и она закрыла глаза на многие мои нелепые для
этого времени слова, поступки и поведение. А вот офице-
ры штаба корпуса, которые знали Михаила Александровича,
могут не закрыть глаза на изменения, произошедшие с ве-
ликим князем. Бунт-то они, конечно, не поднимут, но рас-
пустить язык могут. Пойдут ненужные слухи, а в условиях
войны будут говорить, что это происки немецких шпионов,
которые подменили великого князя. Обязательно эти слухи
дойдут и до царя, а при долгой личной беседе с императо-
ром я, естественно, проколюсь. А значит, все наши с Кацем
планы бесполезны, без поддержки власти они неосуществи-
мы, а значит, Октябрьская революция свершится, и здрав-
ствуй, Пермь. Можно, конечно, сделать ход конём – прие-
хать в ставку и упросить Николая назначить меня командо-
вать другим кавалерийским корпусом, где офицерский со-
став не прошёл с великим князем два года войны, а зна-
чит, если и знает его, то поверхностно. И эти офицеры будут
отождествлять мои привычки, манеру говорить и характер



 
 
 

как, несомненно, принадлежащие великому князю Михаилу
Александровичу. Эти офицеры не проверены в деле, и неиз-
вестно, как они будут себя вести во время надвигающегося
на Россию катаклизма. А вот во 2-м кавалерийском корпу-
се многих офицеров Михаил знал лично, и их характеристи-
ки и человеческие качества отпечатались в его долговремен-
ной памяти. Слабых душонкой и явных прохиндеев там не
было. Они доверяли великому князю и, судя по впечатлени-
ям Михаила, готовы были отдать жизнь за Россию. Исходя
из анализа сохранившихся воспоминаний Михаила, у меня
сложилось мнение, что 2-й кавалерийский корпус предан ве-
ликому князю и выполнит любой его приказ. Корпус явля-
ется как бы золотым ключиком, способным открыть дверь в
новую историю России. Так что этот ключик бросать нельзя,
а нужно любыми методами убедить офицеров корпуса, что
Михаил свой и стал ещё лучше после поездки в Петроград.

Часы пробили семь часов, а значит, подъём – нас ждут ве-
ликие дела. Впервые в своей жизни я займу хоть какую-то
крупную должность. Пусть в теле великого князя, но это
именно я буду принимать дела председателя Особого сове-
щания по обороне всей России. Взбодрив себя этим посы-
лом, я выбрался из-под одеяла и направился в местный, так
сказать, санузел. По стандартам XXI века он тянул макси-
мум на уборную в «хрущобе», а для этого времени такой
санузел был мечтой любого аристократа. Кроме водопрово-
да там был, о боже… – ватерклозет со смывным бачком под



 
 
 

потолком. Но это так – лирика. Самое главное для меня, что
там был бритвенный прибор – пускай убогий, хоть и англий-
ский, со вставляющимися лезвиями, но всё-таки бриться им
можно было самому, а не идти к цирюльнику. Который ору-
довал опасной бритвой прямо на моём горле и вызывал у ме-
ня настоящий ужас. Мне хватило один раз посещения луч-
шей в Питере цирюльни, после этого я зарёкся допускать до
себя даже виртуозов обращения с такой страшной вещью,
как опасная бритва. Обрабатывал себя сам, пускай долго,
иногда с порезами, но зато душа была спокойна.

Приведя себя в порядок, пошёл в малую столовую завтра-
кать. Прислуга была предупреждена, что господин сегодня
встанет рано и нужно быть готовым подавать завтрак в по-
ловине восьмого. И не только для великого князя, но и для
его секретаря. Зайдя в столовую, я разочарованно вздохнул
– Кац уже сидел за столом и с видимым удовольствием по-
глощал бутерброды с чёрной икрой. А я-то надеялся явиться
в столовую раньше него и, пользуясь тем, что завтракать мы
должны были за одним столом, слопать все выпечки и закус-
ки, которые поставят на стол для Джонсона. А что касает-
ся моего секретаря, я предложил бы Кацу позавтракать мо-
ей перловой кашкой. Вот же чёрт, опять придётся давиться
пресным дерьмом. Я чуть не сплюнул на паркет, но удержал-
ся и обречённо поплёлся к столу, где уже стояла ненавистная
тарелка с бледно-серой бурдой.

Если сравнивать моё настроение после сегодняшнего зав-



 
 
 

трака со вчерашним, то это были небо и земля, хотя пища
была похожая, и поглощал я её с таким же отвращением.
Только тогда я завтракал в одиночестве, а сегодня в компа-
нии Каца. И естественно, всё внимание было сосредоточено
на его рассказе о вчерашней поездке, а не на собственных
ощущениях от проглоченной мерзкой субстанции. К тому
же мне удалось слямзить чашку кофе, поданную Джонсону.
Кац был не в обиде, что я выпил его кофе, парень был не
промах и тут же крикнул обслуживающей нас женщине, что
он желает большую чашку божественного напитка. А когда
Кацу её принесли, он повернулся ко мне и ехидно улыбнул-
ся. Да… поменяв тело, Кац свою натуру не изменил – ли-
шившись чего-нибудь, он возмещал это в тройном размере.
Чашка кофе, которую ему принесли, была раза в три боль-
ше, чем та, которую я выпил. Вот когда он осваивал эту пор-
цию кофе, а я слабо заваренный чай, мы начали намечать,
что мне говорить на этом особом совещании – какую линию
поведения там избрать. Решили, что Михаил Александрович
должен вести себя скромно и во всём соглашаться с великим
князем Николаем Николаевичем. Наталья меня уже просве-
тила, что тот не терпит возражений, и вообще он мелочный
и мстительный тип. Не любила она его.

На совещание, которое должно было проходить в од-
ном из залов Зимнего дворца, мы прибыли, как истинные
джентльмены, без одной минуты девять. Но само заседание
началось минут через пятнадцать. Народ-то весь собрался,



 
 
 

но великие князья (то есть я и Николай Николаевич) изволи-
ли беседовать друг с другом. Разговор вёл, так сказать, мой
дядя. Касался он в основном положения на фронте, и не на
нашем, а на западном. Из разговора у меня сложилось впе-
чатление, что великий князь Николай Николаевич был бо-
лее французом, чем русским. Потому что он мог пожертво-
вать русскими войсками совершенно свободно, только с той
целью, чтобы помочь французам и англичанам. Я, конечно,
соглашался со всеми его идеями и сделал несколько тонких
комплиментов о его стратегических способностях. И выра-
зил недоумение тем, что такого выдающегося военачальника
сняли с поста главнокомандующего. Все слова восхищения
и несогласие с решением Николая II я содрал с мнения Ро-
дзянко, которое он высказал во время нашей недавней встре-
чи. Одним словом, я вёл себя так, как мы и обговаривали с
Кацем. А вообще-то Николай Николаевич произвёл на меня
поразительное впечатление, прежде всего своей выдающей-
ся царственной внешностью. Чрезвычайно высокого роста,
стройный и гибкий, как стебель, с длинными конечностями
и горделиво поставленной головой, он резко выделялся над
окружавшей его толпой, как бы значительна она ни была.

Тонкие, точно выгравированные черты открытого и бла-
городного лица Николая Николаевича дополняли его харак-
терную фигуру. А небольшая седеющая бородка клинышком
вызывала доверие к этому человеку. Доверие вызывал этот
человек только у того, кто не знал будущего, а я знал, по-



 
 
 

этому отнёсся к его разглагольствованию очень насторожен-
но. Внешне, конечно, я изображал из себя балбеса, который
с большим вниманием выслушивает мудрые мысли велико-
го князя. А внутри себя думал: «Хвали себя, хвали, а ис-
торические факты неумолимо свидетельствуют об огромной
личной ответственности великого князя Николая Николае-
вича и его штаба за провал успешно начатой кампании 1914
года и за кровавое отступление 1915 года. Именно под ру-
ководством великого князя Россия оказалась весной-летом
1915 года перед угрозой военного поражения, при командо-
вании великого князя были оставлены обширные террито-
рии империи; несомненно, великий князь способствовал ха-
отичному и бездумному исходу сотен тысяч мирного насе-
ления, что резко ухудшило внутреннее положение в государ-
стве. Объективные исторические факты безоговорочно сви-
детельствуют, что только после отстранения великого князя
от верховного командования ситуация была стабилизирова-
на, а в 1916 году стала резко меняться в лучшую сторону.

И прежде всего это, конечно, Брусиловский прорыв. Как
ни странно, сам Брусилов был высокого мнения о Николае
Николаевиче. Хотя наступление Юго-Западного фронта ста-
ло возможно лишь после того, как главнокомандующим стал
сам император Николай II.

Николай Николаевич сначала держался настороженно,
зондируя наводящими вопросами мои намерения. Я гадал,
с чего бы это великий князь начал сомневаться в Михаи-



 
 
 

ле Александровиче. Ведь это по его настоятельной просьбе
я согласился занять пост председателя Особого совещания
по обороне. Неделю назад он не сомневался в своём проте-
же, а тут вдруг облако сомнений окутало великого князя.
Но потом по этим самым наводящим вопросам я понял, что
именно обеспокоило Николая Николаевича. И это были мои
встречи с послами Англии, Франции и США. Испугался он
такой активности всегда инфантильного Михаила Алексан-
дровича. А тут ещё, кроме встречи с послами, он устроил
скандал в военном министерстве. Начал вести себя как са-
мостоятельная фигура, а вдруг Михаил замыслил всё-таки
согласиться стать наследником престола? Я своими слова-
ми о выдающейся роли, которую играет Николай Николае-
вич в деле противостояния странам оси и укрепления монар-
хии, несколько успокоил великого князя. А когда я выразил
надежду, что такой выдающийся военный специалист ока-
жет помощь в оснащении русской армии новыми средствами
борьбы с германцами, Николай Николаевич совсем оттаял.
А я разошелся и начал излагать разработанную с Кацем вер-
сию. Как бы по секрету, встав вплотную к великому князю,
тихим голосом произнёс:

– Ко мне попала документация по принципиально ново-
му оружию, а вот денег на его производство нет. В первую
очередь в поисках нужных средств я обратился в посольства
наших союзников. Ведь у Англии и Франции денег много,
и они заинтересованы, чтобы русская армия стала сильнее



 
 
 

и как можно быстрее пошла в новое наступление. Денег по-
слы пообещали, но немного, и когда они раскошелятся, неиз-
вестно. А средства нужны уже сейчас. У немцев хороших
специалистов много, и пока мы ковыряемся с налаживанием
производства нового оружия, они могут сами начать его из-
готавливать. Сама по себе идея системы залпового огня, да
и дающего громадную температуру сгорания напалма, про-
ста. И немцы способны достаточно быстро запустить всё это
в производство. А у нас эта тема буксует. Николай Николае-
вич, на вас вся надежда, что деньги быстро найдутся, и мы
весной, используя это оружие, сможем ударить по герман-
цам, помогая этим нашим французским братьям.

Николай Николаевич, выслушав мои слова, усмехнулся и
в общем-то доброжелательно заявил:

– Помочь, конечно, я помогу, тем более ты, Миша, об этом
ходатайствуешь. Но ты поосторожней там с всякими гени-
альными изобретениями. Народ сейчас ушлый – наплетут та-
кое, что, казалось бы, внедри мы это, то завтра войну выиг-
раем. Специалисты эти все новые образцы оружия должны
оценивать, а не великие князья. Вот почему, спрашивается,
этот изобретатель обратился к тебе, а не в Артиллерийский
комитет?

– Если был бы жив, то, конечно, обратился бы. Но, к сожа-
лению, он погиб, испытывая своё оружие. А возможности у
этого оружия колоссальные. Я сам видел, как оно действует.
Когда работает установка залпового огня, то снаряды одного



 
 
 

залпа выжигают всё на площади нескольких десятин. А на-
палм просто незаменим, если штурмуются сильно укреплен-
ные позиции. Например, форты или крепости. От его дей-
ствия даже кирпичи плавятся. Срочно нужно оснащать нашу
армию таким оружием. Например, установки залпового огня
или, как называл сам изобретатель это грозное оружие – ка-
тюши, нивелируют преимущества немцев в тяжёлой артил-
лерии. Я, когда увидел результаты работы катюши, то сра-
зу же решил взять под крыло этот проект и всячески про-
двигать разработчика этого чудо-оружия. Но, к сожалению,
автор погиб, и теперь самому приходится заняться органи-
зацией производства разработанных Петровым новых видов
вооружений.

– Не дело великому князю заниматься такой суетой. Пору-
чи кому-нибудь, а сам контролируй, чтобы внедрение этого
вооружения шло без сбоев. В этом, обещаю, я тебе помогу.

– Я так и хочу! Вон поручил заниматься этими вопросами
Джонсону, а он, бестолочь такая, шагу без меня ступить не
может. Пришлось самому окунуться в проблему организа-
ции широкого производства нового оружия, разработанного
Петровым. Тогда я и понял, что без хорошего финансирова-
ния этот вопрос не удастся сдвинуть с мёртвой точки. Рань-
ше думал, что своими личными деньгами обойдусь, а сейчас
ясно, что средств нужно намного больше, чем я могу выде-
лить, вот и кинулся к нашим союзникам, в надежде выжать
из них нужную сумму. Но всё-таки деньги они обещали, а



 
 
 

если с тем же вопросом к союзникам обратитесь вы, то то-
гда они быстро решат вопрос с выделением средств для по-
вышения боеспособности русской армии. Всё-таки вы, Ни-
колай Николаевич, очень авторитетный человек, как у нас,
так и в странах-союзниках.

– Эх, Миша, что ты по всякой мелочи обращаешься к по-
слам. Что, мы сами не найдём денег на твоё чудо-оружие?
Завтра я встречаюсь с министром финансов и выбью из него
нужную сумму. Миллиона тебе хватит?

– Да вы что, Николай Николаевич? Раза в два меньше нуж-
но.

– Что-то маловато на новую артиллерийскую систему. А
вот Фёдоров на производство своего ружья-пулемёта мил-
лион просит. Уже чёрт знает, сколько денег выделили, а он
ещё миллион требует. На Сестрорецком оружейном заводе
новый цех строится для производства его 2,5-линейных вин-
товок. Так что не скромничай – если уж 6,5-миллиметро-
вый ружьё-пулемёт требует для налаживания производства
таких денег, то для изготовления твоей 6-дюймовой пуш-
ки-пулемёта наверняка денег потребуется не меньше. А если
эта пушка-автомат себя хорошо покажет, то тут миллионом
не обойдёшься. Раз в десять больше нужно будет вкладывать
в это твоё чудо-оружие. Эта пушка-пулемёт должна снаря-
дов расходовать громадное количество. А значит, придётся
строить снарядный завод. Вот хорошо в ружье-пулемёте Фё-
дорова используются 6,5-милли-метровые патроны от япон-



 
 
 

ской винтовки «Арисака», а они имеются на складах в боль-
ших количествах. Значит, патронный завод пока строить не
нужно. Потом, конечно, придётся, ведь эти ружья-пулемё-
ты хорошо показали себя на Румынском фронте. Особенно
с магазинами на 25 патронов. Неплохо проявили себя и 50-
патронные ружья-пулемёты. Представляешь, там всего рота
169-го Измаильского пехотного полка, вооружённая этими
ружьями-пулемётами, покрошила в капусту целый полк ав-
стрияков. Правда, в том бою расход патронов был колоссаль-
ный, но зато потери в роте были минимальные. Из 158 сол-
дат и четырёх офицеров погибло пять нижних чинов, ране-
но 17 бойцов, а из офицерского состава легко ранен только
один прапорщик.

Слова великого князя меня очень заинтересовали. Полу-
чается, уже в это время в России производились автоматы.
Да это ведь то, что нам нужно. Незаменимая вещь в уличных
боях. Если в Петрограде начнётся всё-таки заварушка, то
всего лишь одна рота сможет обуздать проникший в столи-
цу финский батальон. Да и революционные матросы и банды
дезертиров, услышав над головами свист пуль, быстро разбе-
гутся. Нужно познакомиться с этим Федоровым, подсказать
ему, как можно улучшить конструкцию автомата. Это, на-
верное, я смогу сделать, ведь не зря меня столько тренирова-
ли в армии, заставляя разбирать автомат с закрытыми глаза-
ми. Да и полную разборку «калаша» я делал лучше всех в на-
шем дивизионе. После этого бездумного тренинга наш стар-



 
 
 

лей ещё и рассказывал, для чего нужна каждая деталь разо-
бранного автомата. Так что хорошую школу практического
обслуживания автомата я имел и, вполне вероятно, смогу
что-нибудь посоветовать разработчику этого оружия.

Решив для себя, что нужно обязательно найти этого Фёдо-
рова, я начал очень осторожно выяснять у Николая Никола-
евича, где я могу познакомиться с разработчиком ружья-пу-
лемёта. Оказывается, Федоров практически поселился в ма-
стерских ружейного полигона офицерской стрелковой шко-
лы в Ораниенбауме. Всё улучшает своё ружьё-пулемёт и до-
рабатывает автоматическую винтовку под патрон 7,62. По-
сле того как узнал, где можно найти изобретателя автомата,
я в общем-то потерял интерес к разговору с великим кня-
зем. Устал выдумывать комплименты Николаю Николаеви-
чу. Хотелось сказать этому напыщенному индюку какую-ни-
будь гадость. Превозмогая себя, я всё-таки выдавил прият-
ные для уха великого князя слова. Это моё сверхусилие бы-
ло вознаграждено. Николай Николаевич пообещал, что в то
время, когда я буду отсутствовать в Петербурге, он лично
будет курировать и помогать Джонсону наладить производ-
ство катюш и напалма. А я ещё в начале разговора сказал,
что вскоре уеду в свой корпус. Наступление Юго-Западно-
го фронта под командованием Брусилова уже выдыхалось,
и следовало ожидать мощных контратак австрийцев и пере-
брошенных с запада германских дивизий. Если командира
корпуса не будет, то может начаться бардак и лишние жерт-



 
 
 

вы. А желудок меня беспокоит уже гораздо меньше, и диету
можно соблюдать и у себя в корпусе. Эта информация тоже
способствовала тому, что Николай Николаевич убедился в
отсутствии у Михаила Александровича политических амби-
ций и ему спокойно можно доверить руководство Особым
совещанием по обороне. Это, конечно, не Госсовет, но ес-
ли Николай II зашатается, то политический интриган с ам-
бициями и, самое главное, с легитимным основанием при-
нять скипетр, вполне может использовать весьма влиятель-
ных людей, членов этого совещания, как трамплин для вос-
шествия на престол. Но если Михаил Александрович хочет
вернуться в свой корпус, то никакой он не интриган, а как
был романтическим мальчиком, так и остался.

Наконец Николай Николаевич решил, что достаточно зон-
дировать своего племянника – с ним всё ясно, можно и даже
нужно продвигать его в председатели Особого совещания по
обороне. Он подтолкнул меня к столу, у которого стояло два
роскошных кресла, и сказал:

– Ну что, Миша, поговорили, душу отвели, пора и делом
заняться! Ты сегодня посиди, присмотрись к людям, а на сле-
дующем заседании сам будешь председательствовать.

И направился к столу, стоявшему немного в отдалении от
рядов кресел, в которых сидели члены совещания и несколь-
ко приглашённых чиновников. Всего было человек сорок –
элита, так сказать государства. Присутствующие с любопыт-
ством смотрели на меня и о чём-то перешептывались. Они,



 
 
 

конечно, раньше видели брата императора, но чтобы он при-
нял участие в серьезном совещании, это они не ожидали. А
то, что его выдвигают в председатели Особого совещания по
обороне, это вообще был нонсенс. То, что Михаил влюбился
и ради женщины наплевал на перспективу стать царём, это
все знали. Эти его бесшабашность и наплевательское отно-
шение к собственной судьбе хорошо вписывались в то, что
он стал неплохим командиром Дикой дивизии. Кто же ещё
мог совладать с басурманами и заставить их выполнять при-
казы православного монарха! Но в то, что Михаил Алексан-
дрович согласился заниматься рутинным делом, вместо ди-
кой сшибки с неприятелем, в это не верил никто. Но это слу-
чилось, и нужно внимательнее присмотреться к этому вели-
кому князю. Может быть, присутствующие думали о брате
царя и по-другому, кто знает людей этого времени? Но мне
именно такая мысль пришла в голову. А между тем заседа-
ние шло полным ходом. Чиновники, а их в зале было подав-
ляющее большинство, выступали один за другим. Перед бу-
дущим председателем, а там и, глядишь, новым монархом,
каждый старался выставить своё ведомство в лучшем свете.
Я особо не вслушивался, а всё думал – если всё так хорошо
в ваших ведомствах, какого же чёрта вы довели народ до ре-
волюции. Все такие деловые, грамотные и энергичные, а че-
рез год вас начнут отстреливать через одного.

Когда начал выступать военный министр Шуваев, я то-
же первоначально не прислушивался, но в его словах про-



 
 
 

звучало слово восстание, и мой мозг сразу же насторожился
и вернулся в реальность. Оказывается, в Туркестанском во-
енном округе вовсю полыхал мятеж. И такой, что 17 июля
там было объявлено военное положение. Счёт жертв мирно-
го населения шёл на тысячи. Основные волнения происхо-
дили в урочище Асы, Чарына и в других местностях Семи-
речья. Киргизы вырезали ряд местных русских поселений.
Полностью перебили население деревни Кольцовка. Разори-
ли Иссык-Кульский монастырь, убив находящихся там мона-
хов и послушников. Кроме крестьян, от рук повстанцев гиб-
нут служащие почтовых станций, обслуга железной дороги,
врачи. Число жертв резни большей частью гражданского на-
селения уже достигает трех тысяч человек. Из-за этого мя-
тежа военное министерство вынуждено свернуть ряд строи-
тельных программ – нет рабочих рук. Православные моби-
лизованы в армию, а азиаты бунтуют. Поняв, что Михаил
Александрович заинтересовался его словами, Шуваев ожи-
вился и как бы для меня произнёс:

– Как вы знаете, правительство издало 25 июня 1916 го-
да указ о мобилизации мужского населения Средней Азии и
Казахстана в возрасте от 19 до 43 лет «для работ по устрой-
ству оборонительных сооружений и военных сообщений в
районе действующей армии». Но в июле вспыхнул мятеж в
Семиречье, и сейчас мобилизованные в Средней Азии на на-
ши строительные объекты не поступают.

Наверное, поняв, что неприятными известиями, доведён-



 
 
 

ными до великих князей, карьеры не сделаешь, Шуваев пе-
рестроился, как говорится, на лету, уже бравым голосом он
начал вещать:

– Все и всюду взялись за изготовление того, что необходи-
мо для армии. Какой же результат, господа? Позвольте вам в
круглых цифрах сказать, что же дало это наше общее движе-
ние, к чему оно привело. Я возьму только три цифры: 1 янва-
ря 1915 года за единицу, а затем я скажу, во сколько раз про-
изводство увеличилось к 1 января 1916 года и в настоящее
время. Трехдюймовые орудия: 1 января – единица; 1 января
1916 года – в 3,8 раза и в августе 1916 года – в 8 раз. (Голоса:
Браво.) 48-линейные гаубицы: это орудие сложное и трудно
изготовляемое, но и оно в январе месяце 1916 года удвои-
лось. А в августе почти учетверилось сравнительно с янва-
рем 1915 года. Винтовки в январе 1916 года увеличились в 3
раза, а в августе 1916 года увеличились в 4 раза сравнитель-
но с январем 1915 года. Снаряды 42-линейные в январе 1916
года увеличились в 6 с половиной раз. А в августе 1916 года
– в 8 раз. 48-линейные снаряды: в январе 1916 года увели-
чились в 2 с половиной раза, в августе 1916 года – в 9 раз.
Шестидюймовые снаряды: в январе 1916 года – в 2 раза, а в
августе – в 5 раз. Трехдюймовые снаряды: в январе 1916 года
увеличились в 12 с половиной раз, а в августе 1916 года –
в 19,7 раза. Взрыватели – это важный элемент для снарядов
– увеличились в январе в 6 раз, а в августе – в 19 раз. 48-
линейные и шестидюймовые фугасные бомбы – в 4 раза и в



 
 
 

16 раз. Взрывчатые вещества… Я не буду перечислять вам,
господа, все, но увеличение произошло в некоторых случаях
даже в 40 раз. Я остановил ваше внимание на артиллерий-
ском снабжении, не касаясь интендантского, и скажу во все-
услышание, что изъян есть, недочеты есть, но, в общем, де-
ло терпимое. Скажу, что в инженерном, военно-техническом
снабжении мы встречаем затруднение с автомобилями, и то
благодаря причинам, от нас не зависящим. Так вот что дала
дружная, общая, совместная работа. Позвольте надеяться и
просить вас помочь и в будущем в этой совместной работе
для снабжения нашей доблестной армии. Я ещё раз повторю:
каждый день приближает нас к победе и каждый день при-
ближает неприятеля к поражению. Мы должны во что бы то
ни стало победить. Этого требует, по указанию Его Импера-
торского Величества и по общему нашему признанию, благо
родины нашей, перед которым все должно отойти в сторону.
Господа, позвольте ещё раз высказать полную уверенность,
что мы не только должны победить, мы победим во что бы
то ни стало. Нет такой силы, которая могла бы одолеть рус-
ское царство.

У меня от всех этих цифр и бравурных слов в стиле ре-
чей, произносимых на съездах КПСС, даже голова заболе-
ла. Как во времена СССР, шли доклады о сплошных успехах
и достижениях, а потом бац – и громадная Страна Советов
рухнула. И хрен поймёт почему, ведь всё было, по словам
партийных бонз, хорошо. В целях самозащиты своего мозга



 
 
 

я опять перестал слушать выступающих. Снова углубился в
собственные мысли. Но они всё равно касались не прошлой
моей реальности, а людей, от которых зависело изменение
положения дел в это время.



 
 
 

 
Глава 11

 
Я начал перебирать в памяти всё, что знал о Григории Рас-

путине. В багаже знаний, которые вынес из XXI века, об этом
человеке было очень мало. И эти сведения были в основном
негативные и на уровне слухов и сплетен. Основной массив
знаний об этом человеке основывался на песне «Бони-М» –
«Распутин лав машин», ну и из фильмов, в которых обсасы-
вались эпизоды, навеянные слухами о его жизни и смерти.
Именно из этих источников сложилось моё представление,
что этот деятель чуть ли не исчадье ада – развратник, пьяни-
ца и вообще нехороший человек. В его натуре было только
одно интересное качество, за счёт которого он и вылез из си-
бирского небытия – Распутин был неплохим экстрасенсом и
целителем. Вот за счёт этого он втёрся в доверие к импера-
тору и стал лечить наследника престола. Григорий Ефимо-
вич сумел внушить Николаю II и Александре Федоровне, что
только он своими молитвами сможет спасти больного гемо-
филией наследника Алексея. И обеспечить «божественную»
поддержку царствованию Николая II. Сибирский мужик, по-
видимому, обладал качествами гипнотизера и смог внушить
Николаю II убеждение, что если он погибнет, то та же участь
ждёт всю империю. Именно из-за этого внушения у Николая
II, после убийства Распутина кучкой светских заговорщиков,
наступила жуткая депрессия, больше напоминающая морок,



 
 
 

и он отрёкся от престола, чтобы нарушить тот сценарий ги-
бели империи и его семьи, который внушил ему Распутин.
Вот так я представлял себе Распутина, да и Кац в общем-то
тоже. Поэтому никто из нас не собирался игнорировать это-
го человека и не предпринимать шаги, чтобы помочь ему из-
бежать гибели в ту роковую декабрьскую ночь. Глядишь, то-
гда Николай II не впадёт в полную депрессию и не отречётся.
И революция при дееспособном царе будет вряд ли возмож-
на. Мы работали по нескольким направлениям, чтобы лик-
видировать или хотя бы ослабить надвигающийся на Россию
катаклизм. Самым идеальным было бы изменить ход войны,
чтобы народ начал получать хорошие сводки с фронтов. То-
гда хотя положение народа и останется тяжёлым, но появит-
ся надежда, и никакими лозунгами не заставить людей под-
няться против власти, побеждающей в этой кошмарной вой-
не-мясорубке. На этот вариант мы тратили больше всего сил
и времени. Если же не удастся добиться существенных успе-
хов на фронте, то отказываться от возможности укрепить су-
ществующую монархию просто глупо. Правда, Кац всё вре-
мя меня убеждал, что именно Михаил Александрович дол-
жен стать новым монархом. И именно на это нужно напра-
вить все наши усилия, но я был против. Я – и вдруг монарх,
это было неправильно. Я по натуре лёгкий человек, и обя-
занность что-то делать меня очень тяготит. Если на ура, могу
осилить любое дело, а вот кропотливый ежедневный труд…
тут уж увольте. Сам на себя такое ярмо вешать не буду. Вот



 
 
 

Николай, он специально обучен этому делу, пускай и даль-
ше продолжает царствовать. А как показывает история, Ни-
колай II психологически зависел от Распутина, значит, в це-
лях моего дальнейшего беззаботного существования в теле
великого князя нужно позаботиться, чтобы сибирский ста-
рец остался жив.

Встречаться с Распутиным и предупреждать об опасно-
сти, которая ожидает его в доме Юсупова, никто из нас не
собирался. Смысла не было. Захотят убить, шлёпнут в дру-
гом месте. Его нужно было вообще увезти из Петрограда, и я
считал, что лучшее место это Могилёв. Там ставка, хорошая
охрана и Николай II под боком. Но вот только как это сде-
лать? Распутин ведь привязан к столице и к наследнику. Ни
Николай II, ни его жена не разрешат увезти целителя от их
безнадёжно больного сына. Получается безвыходная ситуа-
ция. Мы с Кацем долго обсуждали варианты её решения. Так
и ничего не придумали. Решения просто не было. Тогда ре-
шили начиная с декабря установить за Распутиным слежку,
а когда филёра заметят, что его собираются убить, то долж-
ны будут вмешаться. Но такой метод мог сработать только на
улице. А если Распутин сам пойдёт к убийце в гости – так же,
как в нашей истории отправился в особняк к Юсупову? По-
лучается, к нему нужно приставлять телохранителей, а это,
зная Распутина, вряд ли возможно. Остаётся один путь, при-
ставлять к нему женщину того типажа, который ему нравит-
ся, и чтобы она докладывала, что Распутин намерен делать, к



 
 
 

кому в гости собирается направиться. И уже по этому адре-
су направлять тревожную группу с заданием предотвратить
убийство Распутина.

Гладко получалось только в наших рассуждениях и пла-
нах. А в реальности всё было печально. Такой женщины, ко-
торую можно было подложить под Распутина, не было, тре-
вожной группы тоже, да и вообще мы ничего не знали об
этом человеке. В первую очередь требовалось выяснить ха-
рактер и привычки этого сибирского мужика. Вот я и начал
выяснять. А у кого? Естественно, у Натальи – она же весь
свет и полусвет Петербурга знала. Как обычно, расспраши-
вал я её в постели, ненавязчиво и очень аккуратно, иногда
превращая свои вопросы в шуточки. В тот раз моя ирония о
выдающихся мужских качествах эротомана Распутина не на-
шла понимания. Наталья реально считала сибирского старца
чудотворцем и наговорила много восторженных слов о Рас-
путине. Но я посчитал это гипнотическим воздействием си-
бирского старца на женский пол, что он воздействует на баб,
как удав на свои жертвы. Именно так я и сказал. В ответ по-
лучил небольшой семейный скандал. Со слезами, вскакива-
нием с кровати и покиданием спальни. Пришлось тоже вый-
ти, чтобы пропустить у себя в кабинете рюмашку шустовско-
го коньяка.

Только я достал бутылку, как в кабинет вбежала Наталья
с каким-то блокнотом в руке. Со слезами в глазах она про-
тянула мне этот блокнот и выкрикнула:



 
 
 

– На вот, почитай предсказания Распутина. После этого
поймёшь, как ты неправ!

Передав мне блокнот, она выбежала из кабинета. Я, есте-
ственно, стал читать. А что делать? Не идти же обратно в
спальню к обиженной и расстроенной Наталье. Мало прият-
ного спать спинами друг к другу, со злой и надутой женой.

Когда я вчитался в текст, с трудом пробираясь сквозь яти,
то был потрясён. Пришлось одну за другой выпить две рюм-
ки коньяка. По существу это было завещание сибирского
«чудотворца», переходящее в предсказание будущего. В сво-
ем «завещании» Николаю Второму провидец указывал на со-
вершение в стране нескольких революционных переворотов
и предупреждал царя об убийстве всей императорской семьи
по «заказу» новых властей. Также Распутин предсказывал
создание СССР и его неизбежный распад. Старец предуга-
дал, что Россия победит Германию во Второй мировой вой-
не и станет великой державой. При этом он предвидел тер-
роризм в начале XXI века, который начнет процветать на
Западе. В своих предсказаниях Григорий Ефимович не обо-
шел вниманием и проблемы ислама, четко указав на то, что в
ряде стран образуется исламский фундаментализм, который
в моё время именовали ваххабизмом. Распутин утверждал,
что в конце первого десятилетия XXI века власть на Восто-
ке, а именно в Ираке, Саудовской Аравии и Кувейте, Ираке
будет захвачена исламскими фундаменталистами, которые
объявят США «джихад». После этого, согласно предсказа-



 
 
 

ниям Распутина, возникнет серьезный военный конфликт,
который продлится семь лет и станет последним в истории
человечества. Правда, Распутин предрек во время этого кон-
фликта одно большое сражение, во время которого с обеих
сторон погибнет не менее миллиона человек.

Одним словом, когда я всё это прочитал, то врезал ещё
одну рюмку коньяка и пошёл к Кацу, ночевавшему в госте-
вой комнате. Как я и думал, мой друг ещё не лёг спать, по-
этому смог адекватно оценить пророчества Распутина. Про-
читав записи в блокноте, он несколько озадаченно произнёс:

– Да, дела… Если бы своими глазами не прочитал всё это
и не жил в XXI веке, то не в жизнь не поверил, что такое
знание о будущем возможно. Да перед этими пророчествами
Распутина откровения бабы Ванги или, допустим, Мессинга
отдыхают.

– Ну что, Саня, получается, ошибались мы с тобой насчёт
Распутина? Может, не зря Николай II его приблизил? После
прочтения этих предсказаний я склонен доверять Наталье,
которая говорила об отношении царя к этому сибирскому
мужику: «Григорий Распутин является для царя не только
целителем, но и главным советником. Так как он имеет дар
прозорливости. “Божий человек”, именно так называют кре-
стьянина в царской семье, умеет заглядывать в душу людей,
раскрывать императору Николаю все помыслы ближайших
царевых приближенных, которые получают высокие посты
при дворе только после согласования с Распутиным. Сибир-



 
 
 

скому крестьянину удалось произвести на царя мощное впе-
чатление, вызвавшее желание у Николая II часами беседо-
вать со странником-провидцем».

– Да… не всё так однозначно с этим мужиком. С одной
стороны – пьяница и развратник, а с другой – точно прови-
дец. Не зря о Распутине ходят легенды по всему Питеру. Слу-
шай, Михась, не будем себе забивать голову уникальностью
Распутина, нам по-любому нужно, чтобы его не убили. Я тут
нашёл ход в дом Феликса Юсупова – не напрямую, конечно,
а через обслугу. У дворника, который обслуживает мой дом,
брат работает тоже дворником, но в доме Юсупова. За па-
ру целковых он сможет укрыть во дворе несколько человек.
И в декабре, когда соберутся убивать Распутина, эти ребя-
та выскочат и отобьют провидца. Я даже продумал, кто это
сделает. Наймём лихих ребят, они за пару сотен целковых
провернут всё в лучшем виде. Я тут познакомился с одним
фраером, кстати, тоже живёт в моём доме, так у него есть
такие ребята. Берут недорого, если кого нужно отмутузить,
подороже, если со стрельбой.

– Ну ты даёшь, Кац! Один день в своей квартире ночевал,
а уже такие знакомые! И дворник, и уголовный элемент! И
все, главное, свои услуги предлагают.

– Уметь надо с людьми разговаривать, а не ходить задрав
нос, не видя окружающих. Дворнику вон сказал по-татарски,
что он хорошо работает (это меня в Казани научили), так он
расплылся в улыбке от такого отношения и, наверное, с пол-



 
 
 

часа мне рассказывал о себе, о своих родственниках и о лю-
дях, которые живут в доме. Познакомил с Семёном (это ко-
торый фраер), обещал переговорить с братом и уверил, что
тот обязательно поможет в таком благородном деле, как спа-
сение человека. К тому же не любит тот Юсупова – заносчи-
вый слишком господин.

– А как же ты узнал, что дворник татарин?
– Так он своему пацанёнку что-то по-татарски крикнул.

У меня студенческий друг татарин (это у него я в гостях в
Казани был), так он обычно, когда выпивал, меня татарским
словам учил.

– Понятно, с этим всё ясно, но в связи с предсказания-
ми Распутина у меня в голове вообще всё запуталось. Если
мы здесь появились и, по твоим словам, в нашем мире всё
начало кардинально меняться в связи с изменениями, кото-
рые произошли в прошлом, то значит, история пошла дру-
гим путём. Получается, что и предсказания этого «божьего
человека» неверны?

– Скорее всего, это именно так. Давай проведём экспери-
мент – возьмём у него новые предсказания и сравним с эти-
ми.

– Да жди… так тебе он и сделал эти новые предсказания!
Прошлые откровения он отдал только в руки Николая II. Вот
и сейчас он если и согласится сделать новые предсказания, то
только по просьбе царя, и передаст их исключительно в его
руки. Конечно, тогда мы их всё равно получим, так же как



 
 
 

и эти. У Натальи уже налажен канал получения конфиден-
циальной информации из близкого царского окружения. Но
боюсь, что у Распутина, в связи с нашим появлением здесь,
в голове всё перемешалось. И пока всё не устаканится, его
дар бесполезен.

– Согласен! Но на всякий случай я закуплю ящик хорошей
мадеры, а когда ты уедешь в свой корпус, постараюсь позна-
комиться с Распутиным. Твоя Наталья с ним знакома, вот и
сделает мне протекцию. Я, конечно, сомневаюсь, что он пе-
редо мной откроет душу и поделится своими откровениями,
но хоть пойму, что он за человек, да и хорошего вина попью.

– Хорошо, тогда ты работаешь по Распутину лично, а я
буду действовать сверху. Мне по-любому нужно будет, перед
тем как я приеду в корпус, отметиться в ставке, увидеться
с Николаем (брат всё-таки) и оставить у него самые лучшие
впечатления о себе. Обязательно переговорю с ним о «свя-
том старце». Во-первых, скажу ему, что в Питере ходят слу-
хи, что Распутина зимой убьют. Поэтому нужно, чтобы «свя-
той старец» уехал из столицы, и лучше всего под защиту им-
ператора, в Могилёв. А во-вторых, намекну Ники, что если
Григорий Распутин приедет к нему в ставку, то его прогно-
зы будущего изменятся. Так как само будущее от этого шага
поменяется.

…Я так углубился в свои мысли, что прослушал все вы-
ступления. Только прямое обращение ко мне Николая Нико-
лаевича вернуло в действительность. Он попросил высказать



 
 
 

своё мнение о положение дел на фронте. И какие шаги сле-
дует предпринять присутствующим для укрепления нашей
армии в свете прозвучавших здесь слов. Как будто я эти сло-
ва слышал. Но что делать? Пришлось выворачиваться. В го-
лове по этой теме сидела только мысль о катюшах и напалме.
Но нужно было как-то связать это с положением на фронте,
но об этом я тоже ничего не знал, кроме того, что наступа-
тельная операция Брусилова пока продолжалась. А из исто-
рии мне было известно, что в сентябре наступление Юго-За-
падного фронта выдохнется. А сейчас была середина авгу-
ста, и значит, наступление вот-вот закончится. А заканчива-
ются такие операции по двум причинам – из-за усталости на-
ступающих и увеличения сопротивления обороняющихся. А
так как я (Михаил Александрович) был командиром 2-го Ка-
валерийского корпуса, входящего в Юго-Западный фронт, и
непосредственно участвовал в операции Брусилова, то мне и
нужно озадачить присутствующих пробуксовкой наступле-
ния. И скорым переходом Юго-Западного фронта к оборо-
нительным боям.

Судя по слухам (мы с Кацем их усиленно собирали) и ма-
териалам, публикуемым в газетах этого времени, никто даже
и не предполагал, что блестящее наступление Брусиловского
фронта скоро выдохнется. Если великий князь это озвучит,
то, скорее всего, его слова вызовут у присутствующих него-
дование и шок, но через некоторое время (когда фронт дей-
ствительно остановится) все эти люди будут считать Михаи-



 
 
 

ла Александровича очень опытным военачальником, умным
и прямым человеком. Авторитет его возрастёт и будет осно-
вываться не только на том, что он брат императора, но и на
его личных качествах. Вот я и начал зарабатывать этот авто-
ритет. Когда закончил говорить о том, что наступление вы-
дохлось, и пора уже остановиться и готовиться к отражению
контратак противника, шум в зале возрос многократно. Яв-
но присутствующие были недовольны моими словами. При-
шлось почти кричать:

– Деревья до небес не растут! Время начинать рассажи-
вать саженцы – готовить наступления на Западном и Север-
ном фронтах. А когда это произойдёт, враг окончательно
дрогнет и побежит, преследуемый нашей доблестной кавале-
рией. Но вы сами понимаете, чтобы сбить немцев с позиций,
одной доблести мало. Техника нужна – артиллерия, броне-
вики, самолёты и дирижабли. А по этим позициям мы от-
стаём от Германии. Но это исправимо, есть у нас некоторые
наработки, которые как можно быстрее нужно воплотить в
жизнь. А это во многом зависит именно от вас. Мы на фронте
готовы умирать за отечество, так и вы будьте готовы пожерт-
вовать хоть чем-нибудь, чтобы дать нам в руки меч Немези-
ды, тогда мы убавим спесь проклятым тевтонам.

После моего экспрессивного монолога зал несколько
успокоился, стало тише, и я уже обычным голосом начал из-
лагать проекты изготовления «Катюш» и напалма. Особое
внимание уделил тому, что это даст русской армии. Не удер-



 
 
 

жался и опять скатился на патетику и ура-патриотизм. Но
народу это понравилось, и мою речь проводили бурными ап-
лодисментами. Выход в свет пришельца из XXI века удал-
ся. Теперь я этими весьма влиятельными людьми буду ассо-
циироваться не как легкомысленный брат императора, а как
умный и решительный генерал, который имеет собственное
мнение и умеет его отстаивать. А как же? Ведь он самому
Николаю Николаевичу возражал, когда тот утверждал, что
наступление Юго-Западного фронта будет продолжаться до
тех пор, пока Австро-Венгрия не запросит пощады.

Я действительно вступил в полемику с Николаем Никола-
евичем, но сделал это хитро, чтобы великий князь не поду-
мал, что я его принципиальный противник. Повернул наш
спор так, что мой визави сам пришёл к выводу, что Юго-За-
падному фронту скоро придётся отражать атаки немецких
дивизий, переброшенных из Франции. Мне, конечно, кон-
кретно не было ничего известно, но я, пользуясь данными,
случайно прочитанными когда-то в Интернете, с уверенным
видом заявил:

– По сведениям, которые я получил в ходе допросов пле-
ненных австрийских офицеров, мне стало известно, что нем-
цы начали переброску дивизий с Западного фронта в Гали-
цию. Даже из-под Вердена перебрасываются две дивизии.
Командовать контрнаступлением германских войск на этом
участке фронта назначен генерал Линзинген. Кроме это-
го, австро-венгры прекратили успешное наступление на ита-



 
 
 

льянском фронте и спешно начали перебрасывать высвобо-
дившиеся дивизии из Трентино под Ковель.

Как я и предполагал, Николай Николаевич не усомнил-
ся в этих данных, озвученных генерал-лейтенантом Михаи-
лом Александровичем. Наверное, как опытный военный, он
мгновенно проанализировал эти сведения, пришёл к выводу,
что мощных контратак не избежать, и как истинный мастер
дворцовых интриг завуалировал свои прежние слова, заявив:

– Вот я и говорю, что ожесточённых боёв в нашем наступ-
лении не избежать. Но если русская армия тронулась, то она
всё равно раздавит всех противников.

Я внутренне хмыкнул, но обострять отношения с великим
князем не стал, а наоборот, поддержал его шапкозакидатель-
ский тезис, воскликнув:

– Естественно, русаки всегда били пруссаков! Будет так и
в этот раз!

На эти слова Николай Николаевич удовлетворённо кивнул
и начал сворачивать заседание.

Уже в автомобиле мы с Кацем начали обсуждать прошед-
шее заседание Особого совещания. Время для этого было.
Мы поехали не в мой особняк, а в Офицерскую стрелковую
школу, расположенную в окрестностях Ораниенбаума. Кац
даром время не терял и, пока шло заседание Особого сове-
щания, по телефону связался с начальником школы, гене-
ралом Филатовым и предупредил, что великий князь Ми-
хаил Александрович желает переговорить с конструктором



 
 
 

ружья-пулемёта Федоровым и осмотреть оружейные мастер-
ские. Во время этого звонка произошёл небольшой казус, у
начальника школы Кац узнал, что полковник Фёдоров стал
уже генералом. Я удивился, что мы едем не в сам Ораниен-
баум, а в его окрестности. Но оказывается, Фёдоров со сво-
им главным помощником Дегтярёвым практически постоян-
но находятся в мастерских ружейного полигона Офицерской
стрелковой школы. А этот полигон расположен в окрестно-
стях Ораниенбаума. Фамилия Дегтярёв меня воодушевила –
если уж такой оружейник принял участие в разработке ру-
жья-пулемёта, то наверняка получившееся изделие будет то,
что надо.

Углубившись в думы и мечты заполучить автоматическое
оружие, в разработке которого принимал участие сам Дег-
тярёв, я практически не принимал участие в обсуждении
прошедшего заседания Особого совещания. Зато Кац, ко-
торый, в связи с телефонными переговорами, появился там
только к моменту выступления военного министра, разошёл-
ся не на шутку. И в основном с язвительными замечаниями в
адрес выступивших с напыщенными речами чиновников. Я
в ответ только поддакивал. А что я ещё мог делать? Во-пер-
вых, голова была забита совершенно другим, а во-вторых, я
не имел собственного мнения, так как не слушал выступле-
ния этих людей. Кац назвал наше участие в этом сборище
высших чиновников государства впустую потраченным вре-
менем. Единственная польза была только в том, чтобы за-



 
 
 

светиться среди тех, кто как будто что-то решал. Но на са-
мом деле эти ходячие иконостасы (у многих было навеша-
но столько орденов, что в глазах рябило) ничего не решали.
Были абсолютными флюгерами – куда властный ветер дунет,
туда они и поворачиваются. Я с этим мнением моего друга
был полностью не согласен. Мы начали спорить.

И в конце концов пришли к согласию, что участие в этом
совещание всё-таки было необходимо. Во-первых, Миха-
ил получил какую-никакую, но легитимную всероссийскую
площадку для действий по преобразованию армии. Во-вто-
рых, великий князь показал себя грамотным генералом, пе-
реживающим за будущее страны. И не просто на словах –
он реально принимает участие в военных действиях и при
этом ещё пытается продвигать новое чудо-оружие. Конечно,
повышение авторитета среди этих чиновников особого зна-
чения не имеет, эти люди и так преданы существующей вла-
сти и перед ними не имеет смысла её приукрашивать. Перед
ними, конечно, нет, но вот перед чиновниками рангом ниже,
безусловно, стоит. А слухи о выступлении великого князя
наверняка пойдут. И о его споре с Николаем Николаевичем
тоже. Слухи это такая вещь, которая имеет тенденцию откла-
дываться в подсознании. И если всё, как в нашей истории,
пойдёт вразнос, то в сознании многих людей Михаил Алек-
сандрович останется не только как брат Николая II (Крова-
вого), а как боевой генерал, обуздавший туземцев Дикой ди-
визии, пекущийся о повышении боеспособности русской ар-



 
 
 

мии. При этом он не только на словах призывает укреплять
армию, но реально занимается внедрением новейшего во-
оружения. Одним словом, настоящий спаситель отечества. И
именно его нужно поддерживать, а не какое-то там времен-
ное правительство. А ещё это заседание показало, что брат
императора никакой не мямля, а вполне грамотно говорит
и умеет отстаивать своё мнение. Вон доказал же Николаю
Николаевичу, авторитетнейшему великому князю, бывшему
главкому, что прав именно он, хотя и является всего лишь
командиром кавалерийского корпуса.

Наш разговор с Кацем прервался, как только мы пере-
шли к хитросплетению отношений внутри дома Романовых.
К расстановке великих князей по их значимости и способ-
ности влиять на наши планы. Мы приехали. И в общем-то
для этого времени довольно быстро. Водитель был хороший
и прекрасно знал Питер и его окрестности. Легко с ним бы-
ло работать. Называл место, куда тебе нужно было попасть,
и дальше никаких забот и плутания. А в мастерских ружей-
ного полигона Офицерской стрелковой школы водитель уже
бывал – какую-то деталь для «роллс-ройса» заказывал там
изготовить. Когда приехали, он первый выбрался из автомо-
биля, чтобы, во-первых, открыть дверь авто с моей стороны,
а во-вторых, предупредить дежурного офицера, что великий
князь Михаил Александрович прибыл.

Мы с Кацем только добрались до калитки, возле которой
стоял часовой, как оттуда высыпала целая куча народа. Нас



 
 
 

ждали, и это был, можно сказать, комитет по встрече, во гла-
ве с генералом Фёдоровым. Выслушав его доклад, я подошел
к выстроившимся в одну шеренгу людям и очень демокра-
тично, для генерал-лейтенанта и великого князя, начал с ни-
ми знакомиться и пожимать каждому руку. Я так и не понял
ужимок Каца, пытающегося таким способом о чём-то меня
предупредить. Если о том, что я веду себя неподобающим
для великого князя образом, то он не прав. Это же не обыч-
ные солдаты, а люди, одетые в офицерскую форму, к тому же
создатели нового оружия и наверняка весьма образованные.
Когда я пожимал руки конструкторам, Федоров пояснял, кто
это и чем занимается в его бюро. Особенно я долго жал руку
оружейному мастеру Дегтярёву и даже воскликнул:

– Наслышан, наслышан о вашем мастерстве!
После ритуала приветствия и знакомства Фёдоров прово-

дил меня и Джонсона в свой кабинет, где и началось озна-
комление с ружьём-пулемётом. Сначала мне демонстриро-
вали схемы этого изделия, и Федоров пояснял принцип дей-
ствия ружья-пулемёта:

– Ружьё-пулемёт работает по принципу использования от-
дачи при коротком ходе ствола с ускорителем отхода затвор-
ной рамы. Затвор запирается двумя качающимися личинка-
ми, расположенными симметрично с двух сторон и вращаю-
щимися в вертикальных плоскостях. Во время выстрела при
отходе ствола назад эти личинки поворачиваются и освобож-
дают затвор, который после этого может беспрепятственно



 
 
 

отходить в крайнее заднее положение.
Эту своеобразную лекцию генерала-оружейника прерва-

ло появление Дегтярёва, который принёс в кабинет само ру-
жьё-пулемёт. Дав его мне, он внимательно наблюдал, как я
осматриваю это оружие. А затем, когда я наигрался с этим
смешным по моим меркам автоматом, он предложил:

–  Господин генерал-лейтенант, не желаете испытать ру-
жьё-пулемёт в деле? На стрельбище всё подготовлено.

–  Хорошо, вот только почитаю ещё брошюру по экс-
плуатации ружья-пулемёта, которую изучают ваши курсан-
ты-стрелки, и тогда пойдём на полигон.

Я углубился в чтение руководства по использованию ру-
жья-пулемёта Фёдорова. Именно по нему готовились стрел-
ки, которых вооружали этим оружием. Спокойно я читал эту
брошюру минут пять, а потом чуть громко не расхохотал-
ся. Развеселил пункт об обслуживании магазина ружья-пу-
лемёта. Начало этого пункта для меня было не очень понят-
но, но по крайней мере не смешно – «использовать ручную
осадку верхних патронов». А дальше начались картинки и
текст в юмористическом для жителя XXI века стиле. «Стре-
лок обязан носить с собой флягу с маслом и кисть, которой
должен смазывать верхние патроны снаряжённого магазина
для улучшения работы автоматики оружия».

Как ни странно, вся эта нелепица, которую я прочитал,
только подняла настроение. И моё отношение к Дегтярёву
и Фёдорову, оставивших заметный след в истории, несколь-



 
 
 

ко изменилось. Из почтительно-восторженного оно стало
несколько снисходительным. И я уже не хотел идти на по-
лигон, стрелять из этого убожества. Тем более на улице на-
крапывал дождь, и кто знает этот древний автомат, вдруг
его разнесёт при попадании влаги или грязи на какой-нибудь
узел. Да и грязнить свой чистенький мундир ради сомни-
тельного удовольствия совсем не хотелось. Это раньше я не
мог отказать такому человеку, как Дегтярёв, а после прочте-
ния брошюрки я превратился в знающего себе цену – вели-
кого князя. Поэтому решительным тоном заявил:

– Отставить полигон! На дворе дождь начинается и можно
испачкать мундир, а мне ещё сегодня нужно заехать к фран-
цузскому послу. Постреляю из вашего чудо-ружья в следую-
щий приезд. А он обязательно будет, так как я приехал к вам
не из-за любопытства, а по конкретному делу, и буду ещё сю-
да наведываться. Вы, наверное, знаете, что я командир 2-го
Кавалерийского корпуса, и нам нужны ваши ружья-пулемё-
ты. Я думаю, они будут очень эффективны в городских бо-
ях. Сейчас при взятии городов в ходе Брусиловского проры-
ва мой корпус несёт большие потери. Если у австрийцев на-
ходится пара не потерявших голову от нашей атаки бойцов,
то они, обладая пулемётом, способны остановить целый эс-
кадрон. Вот я и хочу сформировать роту бойцов, вооружён-
ных вашими ружьями-пулемётами, чтобы они зачищали от
австрийцев такие города.

Фёдоров на мои слова с небольшой задержкой ответил:



 
 
 

– Желание ваше понятно, но мощности нашей мастерской
на этом полигоне чрезвычайно малы. И мы физически не
сможем быстро изготовить оружие для целой роты. Сейчас
строится цех на Сестрорецком оружейном заводе, где будут
выпускаться ружья-пулемёты, вот тогда вы без проблем смо-
жете получить это оружие хоть для двух ваших рот.

– Хм… да это, небось, целый год нужно будет ждать, а мо-
их джигитов в это время будут убивать. Чёрт, а я так наде-
ялся на вас! У меня в корпусе пытались делать подобное ва-
шему ружью-пулемёту, но прапорщика Петрова – душу это-
го проекта, убило месяц назад во время артиллерийского об-
стрела. Кстати, он своё изобретение называл «автомат». Та-
лантливый человек был – действующий образец своего авто-
мата сделал буквально на коленке. Я из него стрелял, и этот
автомат был легче, чем ваше ружьё-пулемёт. Правда, патро-
ны там были маленькие, от обычного нагана, и дальность по-
ражения цели была невелика – саженей пятьдесят, не более.
Но для боёв в городских условиях больше и не нужно. Точ-
ность боя тоже не принципиальна. Выцеливать противника,
засевшего в заранее подготовленной позиции, можно и из
винтовки, а вот поразить мелькнувший среди домов силу-
эт из штатной трёхлинейки или карабина невозможно. Вот
мои офицеры и обрадовались, когда Петров изготовил свой
автомат. Но тут случился артобстрел, и крупнокалиберный
снаряд попал в сарай, где располагалась мастерская прапор-
щика Петрова. Погиб не только он, но и трое его помощни-



 
 
 

ков, кроме этого были уничтожены готовые автоматы. А в
пожаре, который начался после попадания снаряда, сгорели
и рабочие чертежи. Но кое-какие рисунки устройства авто-
мата и некоторых его узлов остались целыми, и я их захватил
с собой с целью показать специалистам. Устройство автома-
та, на мой взгляд, очень простое, его можно быстро изгото-
вить с небольшими трудозатратами. Из-за нашей фронтовой
специфики и отсутствия токарных и фрезерных станков де-
тали там используются в основном штампованные. И штам-
повочное оборудование Петров использовал самое обычное,
которое имелось в наличии в рядовом паровозном депо. Я
думаю, ваша мастерская сможет изготовить автомат Петрова
очень быстро и в количестве достаточном для вооружения
хотя бы одной роты. Не желаете взглянуть на привезённые
мной бумаги?

С большим интересом слушавший мой монолог Фёдоров
воскликнул:

– Конечно, покажите!
А стоявший до этого молча Дегтярёв добавил:
– Использовать штампованные детали… это очень инте-

ресно! За этим будущее! Можно наладить поточное произ-
водство и оснастить всю русскую армию автоматическими
винтовками.

«Да… – подумал я, – дисциплина у них тут подгуляла –
подчиненный, не спросив разрешения генерала, лезет со сво-
им мнением. Даже в нашем НИИ МНС молчит, когда завлаб



 
 
 

высказывает своё пожелание». Но вслух я, конечно, ничего
не сказал – может быть, в этом времени у конструкторов так
принято. Я, повернувшись к секретарю (показывая класс),
просто скомандовал:

– Николай, достань чертежи из портфеля и покажи их гос-
подам.

Кац, ни слова не говоря (этим тоже показывая класс вы-
учки подчиненных великого князя), выложил на стол подго-
товленные ещё вчера бумаги. Я часа два (по памяти) вырисо-
вывал детали автомата ППШ. Правда, не с круглым, а с рож-
ковым магазином. Ещё в школе на занятиях по НВП у меня
не получалось в деталях изобразить круглый магазин, а наш
преподаватель «Полкан» требовал именно детального изоб-
ражения. Хорошо, что у автомата Шпагина предусматривал-
ся и рожковый магазин. А рисовать его я научился. Навязчи-
вая идея была у отставного полковника – его ученики долж-
ны знать устройство автомата, с которым Красная армия вы-
играла великую войну. Это он так патриотический дух буду-
щих солдат воспитывал. Полкан, – что с него взять – именно
так мы о нём думали. Но Полкан был весьма суров, поэтому
мы хотя и материли его солдафонские замашки, но продол-
жали грызть этот кактус (изучали автомат ППШ). В той ре-
альности даже в армии мне это не пригодилось, а вот в этом
времени это было самое то. По тем ощущениям (в кабинете
НВП автомат Шпагина был, правда, со спиленным бойком
и с просверленным дулом), ППШ запомнился как тяжелое,



 
 
 

неудобное оружие. Но подержав сегодня в руках ружьё-пу-
лемёт Фёдорова, я понял, что ППШ это верх изящества и
удобства. А если представить себе, что во время боя требу-
ется перед установкой нового магазина смазать верхние па-
троны машинным маслом (а то заклинит и стрелять будет
невозможно), тогда ППШ покажется подарком судьбы. Эта
пришедшая в голову мысль заставила меня воскликнуть:

– Кстати, у автомата Петрова магазин был на тридцать па-
тронов и стрелок обходился без машинного масла! Подача
патронов происходила без всяких проблем.

Рассматривающий мои чертежи Фёдоров тут же ответил:
– Да, очень оригинально, ново и талантливо! А что каса-

ется бесперебойной подачи патронов, то у этого изделия ис-
пользуется магазин с измененным радиусом изгиба. Очень
жалко, что разработчик такого шедевра погиб – автор по-на-
стоящему гениален!

Фёдоров продолжал восхищаться оригинальностью най-
денных решений, но я оборвал его речь конкретным вопро-
сом:

– Так что, Владимир Георгиевич, возьмётесь по этим чер-
тежам изготовить автоматы и вооружить ими роту солдат мо-
его корпуса? Рота автоматчиков должна быть вооружена ав-
томатами до Нового года. Могу вам по секрету сказать, что
в феврале предстоят большие дела, и рота автоматчиков бу-
дет крайне необходима. Кстати, сами понимаете, что прин-
цип автомата и все узлы не запатентованы. Считаю, что если



 
 
 

вы возьмётесь за изготовление первой пробной партии авто-
матов и вооружите ими мою роту, то все права на эту кон-
струкцию должны принадлежать вам. Петров был бы этим
доволен, он очень вас уважал.

– Моё бюро с воодушевлением возьмётся за эту работу
и постарается уложиться в отведённые вами сроки. Судя по
этим рисункам, автомат действительно не очень сложен в
производстве. Это в ружьё-пулемёте ствольную коробку и
тело затвора получают путём пайки медью стальных дета-
лей простой формы в кондукторах. Потом детали обраба-
тываются напильниками, что определяет квалитет использу-
емых сталей. А также трудозатраты на одно изделие. Судя
по рисункам и описанию, в автомате всё делается по-друго-
му. И может быть, при применении штампованных деталей
удастся снять проблему низкого качества конструкционных
материалов. А то сейчас при производстве ружей-пулемётов
очень большой процент брака. А основные причины – это
осадка деталей, наплывы металла и тому подобное.

– А что вы хотели? Чай, не в Германии живём! Без про-
блем у нас новое производство не запустишь. Зато если уж
запустим, то немцы за голову хватаются. Так что, господин
генерал – надерем немцам задницы, берётесь за выпуск ав-
томатов?

– Берусь! Вот только могут возникнуть проблемы с про-
изводством нужного вам количества автоматов в этом году.

– А в чём проблемы?



 
 
 

– В стволах! Сами мы не можем изготовить высверлен-
ные и протянутые стволы – нужно их заказывать на Тульском
оружейном заводе. А это время, и немалое. Процесс можно
намного ускорить, если изготавливать автомат с другим ка-
либром, чем Петров. У нас много стволов под патрон 6,5 мм
«Арисака» с дульной энергией 2615 джоулей. По моему мне-
нию, вполне можно сделать автомат не под патроны Нагана,
а под «Арисака». Конечно, вес автомата увеличится, но зато
возрастёт его убойная сила и дальность стрельбы.

– Так это хорошо, что увеличится дальность стрельбы, а
что касается веса, то бог с ним. У меня ребята не слабые, и
лишние несколько фунтов для них тьфу.

После этого мы начали конкретно обсуждать вопросы
производства автоматов, чем великий князь может помочь в
этом. Договорились, что связь будем поддерживать с остаю-
щимся в Петербурге Джонсоном. Он и будет с моей стороны
заниматься конкретной помощью бюро Фёдорова.



 
 
 

 
Глава 12

 
В автомобиле мы с Кацем начали обсуждать результаты

переговоров с Фёдоровым.
– Удачно заехали, – резюмировал мой друг.
– Конечно, удачно, – поддержал его я, – надо же, без осо-

бых проблем и объяснений удалось легализовать идею авто-
мата, Не зря я вчера мучил свою память и рисовал узлы и де-
тали ППШ. А представляешь, куда мы можем послать Пет-
росовет, если, конечно, всё пойдёт не по нашей задумке и
он образуется, имея роту автоматчиков? Да тут любых денег
не жалко, тем более Фёдоров не особо наглел, когда называл
сумму, в которую обойдётся производство автоматов для на-
шей роты.

Я хохотнул и добавил:
– Остаётся дело за малым – найти людей, чтобы сформи-

ровать такую роту. Да… как в Питере ни хорошо в шкуре ве-
ликого князя, но нужно двигать в корпус, подбирать реши-
тельных и преданных существующей власти или лично вели-
кому князю людей. Надеюсь, что, по крайней мере, в корпусе
найдутся преданные Михаилу Александровичу бойцы. Судя
по долговременной памяти великого князя, такие люди, по
крайней мере в Туземной дивизии, есть.

После этих слов мы переключились на планирование мо-
ей поездки на фронт. Было очень важно органично вписать-



 
 
 

ся в образ великого князя, который сложился у подчинённых
за время, проведённое Михаилом в действующей армии. В
ходе разговора возникла тема всадников Кавказской тузем-
ной дивизии. А именно в какую форму они обмундированы
в осенне-зимний период. Я вспомнил про висевшую в пла-
тяном шкафу толстенную и тяжёлую бурку. И тут же заявил:

– Слушай, Кац, а пожалуй, на завтрашний митинг я не бу-
ду надевать парадный генеральский костюм. Оденусь в ка-
зацкую бекешу и бурку с собой захвачу. У моего ординарца
Василия имеется казацкий наряд, вот я его одетого в такую
форму и возьму на этот митинг. Брутальная парочка полу-
чится – я в бурке и рядом казак в штанах с лампасами и с Ге-
оргиевским крестом на груди. Американский посол обещал,
что все фотокорреспонденты, находящиеся сейчас в Пите-
ре, будут на митинге у Исаакиевского собора. Намекнул, что
и киносъемка не исключена. Представляешь, какая картин-
ка получится? Тут на митинге и говорить ничего не нужно
будет. Покрасовался перед фотокамерами в бурке и с обна-
жённой шашкой, обнялся с рядовым казаком, сверкнул сво-
им Георгиевским крестом, и можно спокойно удаляться чай
пить. Борзописцы в своих газетных статьях и так волну на-
гонят.

– Так ты что, и говорить ничего на митинге не собираешь-
ся?

– Да нет, нужно! Некрасиво получится и стыдно перед со-
бравшимися людьми, собирающими тёплые вещи для фрон-



 
 
 

та, если брат императора покрасуется перед вспышками и,
ничего не сказав народу, свалит в свой дворец. Поблагодарю
людей за помощь фронту, расскажу какой-нибудь военный
эпизод из долговременной памяти Михаила, ну а дальше как
пойдёт.

Дальше развивать эту тему не получилось. «Роллс-ройс»
подъехал к особняку великого князя. Мы с Кацем сегодня
не обедали, не до этого было. Хотя Фёдоров предлагал по-
обедать, но я отказался, сославшись на свою язву. Дело нуж-
но было делать, а не чаи распивать. Дело-то сделали, но го-
лод не тётка, и поэтому, как только автомобиль остановился,
мы быстрым шагом направились в дом, где была вожделен-
ная столовая. После спешно поданного ужина, совмещённо-
го с обедом, мы с Кацем в курительной комнате ещё немного
побеседовали о завтрашнем мероприятии, после чего он на-
правился к себе домой. А я пошёл в гардеробную комнату,
подбирать себе наряд на завтра. Консультантом у меня была
Наталья. Подобрав к завтрашнему мероприятию наряд, мы с
консультантом пошли тестировать мягкость перины в нашей
спальне.

На следующий день я встал рано и, как обычно, начал му-
чить организм физическими упражнениями. А куда девать-
ся, доставшееся мне тело, по моему мнению, было неуклю-
жим и негибким. Бог силой Михаила не обидел, но вот гиб-
кости недодал. Приходилось исправлять эту ошибку создате-
ля ежедневным длительным тренингом. Больно и неприятно



 
 
 

было делать растяжки, но я уже добился того, что тело нача-
ло меня слушаться, и уже мог без особых проблем присажи-
ваться с вытянутой ногой и руками. То есть на одной ноге,
что было невозможно в первый день появления моей сущно-
сти в теле Михаила Александровича. Да и прыжки в стиле
айкидо начали получаться. А уж о фирменном и отработан-
ном до автоматизма хуке слева я и не говорю – ударом ломал
толстые дубовые доски. Такой силы удара мне не удавалось
добиться даже в своём прежнем теле. Которое было гораздо
моложе и тренированней, чем тело великого князя. Напры-
гавшись до измождения, я еле доплёлся до ванной. Душа у
великого князя не было, но зато имелось много слуг, которые
к этому времени должны были поставить в ванну несколько
вёдер с тёплой водой. Облив тела этой водой вполне заме-
нял мне душ. И во время этой процедуры я обязательно ду-
мал, что всё-таки нужно заняться прогрессорством и внед-
рить в местную жизнь хотя бы некоторые бытовые изыски
XXI века. Правда, потом все эти идеи отходили на задний
план. Прежде всего, нужно было не допустить коллапса на
одной шестой части суши. Ну и, естественно, сохранить для
себя любимого тело великого князя. А уже когда всё успоко-
ится, можно внедрять на территории России те знания XXI
века, которые известны нам с Кацем. На самом деле их не так
уж и мало, просто нужно вспомнить. Вон, устройство ППШ
я же вспомнил, а когда мы после появления моего друга ду-
мали, что же можем предложить этому веку, то в мою голову



 
 
 

ничего конкретного не приходило.
Вся моя философия закончилась с последним ковшиком

воды. Потом реальность и потребности организма загнали
отвлечённые думы на нижний уровень сознания. Теперь гла-
венствующим было чувство голода. Слава богу, я вселился в
тело великого князя, а не в какого-нибудь там бедного кре-
стьянина, поэтому никаких проблем удовлетворить это же-
лание не было. И не просто набить свою утробу грубой пи-
щей, а под милую болтовню Натальи откушать разных дели-
катесов. Всякие противные диетические кашки остались в
прошлом. Я всем домочадцам и жене внушил, что язва чу-
десным образом после воздействия на меня небесного огня
зарубцевалась. Такое воздействие на окружающих дало мне
не только вкусное питание, но и немалое обожание прислуги.
Народ тут был простой, верующий, и поэтому они посчита-
ли, что великого князя Бог любит и за праведность излечил
от страшной болезни живота. А я этим бессовестно пользо-
вался, поедая разные рыбные деликатесы и домашнюю вы-
печку.

Только я позавтракал, как появился Кац. Я про себя по-
злорадствовал: «Ага, сегодня ты пролетел мимо своей люби-
мой чёрной икры». Когда мы с ним поднялись в мой кабинет,
я понял, почему он не присутствовал на великокняжеском
завтраке. Кац протянул мне блокнот, где были написаны те-
зисы выступления великого князя на сегодняшнем митинге,
конечно, в понимании моего друга. Прочитав эту галиматью,



 
 
 

я обозвал Каца идиотом, который ради такой белиберды по-
жертвовал хорошей порцией чёрной икры. Ох, как взвился
мой друг, и понеслась ругань в традициях наших прежних
споров в той реальности. И как и там, она довольно быст-
ро закончилась, и мы приступили к серьёзному разговору по
поводу выхода к народу великого князя. Продолжали наш
спор о том, как мне нужно себя вести на митинге до того са-
мого момента, когда пора уже было облачаться в наряд вои-
на. Да и после того, как я оделся, Кац продолжал приставать
со своими советами. Замолчал только тогда, когда в кабинет
вошёл мой денщик Василий. Парень тоже уже был одет в ка-
зацкую форму, и на груди его висел, как я и распорядился,
Георгиевский крест. Дав последний инструктаж Василию, я
вручил ему бурку, и мы все втроём направились к «роллс-
ройсу».

У Исаакиевского собора нас встретил представитель Зем-
гора Павел Николаевич Волков. Именно по инициативе этой
общественной организации происходило сегодняшнее ме-
роприятие. Волков был очень горд, что в общем-то рядо-
вое благотворительное мероприятие, инициированное им,
превратилось в крупное политическое событие. На нём да-
же присутствует сам брат императора, герой войны и гене-
рал-лейтенант, которому удаётся держать в узде диких кав-
казцев. Именно это мне выдал Павел Николаевич в первые
минуты нашего общения. А ещё он с гордым видом сооб-
щил, что сам председатель Земгора князь Львов присутству-



 
 
 

ет на этом митинге, и мы сейчас направляемся к нему. Кро-
ме этого, он начал перечислять, какие газетные издательства
прислали своих корреспондентов освещать это, несомненно,
выдающееся событие. На втором десятке названий извест-
ных мировых изданий мы дошли до князя Львова, стоящего
в окружении неизвестных мне господ. После того как я по-
здоровался с Георгием Евгеньевичем, он начал представлять
стоявших рядом людей. Все они входили в руководящие ор-
ганы Земского и Городского союзов.

Между тем мероприятие началось – народ выстроился в
очередь сдавать тёплую одежду, и всё это под аккомпанемент
сменяющих друг друга ораторов и периодически сверкаю-
щие магниевые фотовспышки. Ораторы произносили свои
речи, стоя на невысоком дощатом подиуме, лишь немного
возвышаясь над толпой. Народу было довольно много, и тол-
па росла. В это время развлечений у жителей Петрограда бы-
ло мало, а тут такое – собравшаяся толпа, сверкание вспы-
шек, мелькание среди серого тона белых кителей городовых.
Настоящее шоу времён Первой мировой войны. Я, как глав-
ная изюминка этого шоу, должен был выступать в конце. И
вот этот момент наступил. Ведущий шоу (это я его так на-
звал) пронзительным голосом объявил, что сейчас выступит
герой войны, георгиевский кавалер, генерал-лейтенант, ко-
мандир 2-го Кавалерийского корпуса, принимавшего самое
активное участие в Брусиловском прорыве, великий князь
Михаил Александрович.



 
 
 

Перед этим князь Львов меня предупредил, и я успел об-
лачиться в ужасно неудобную бурку. Поэтому задержки с мо-
им выходом на подиум не было. Я появился там, как Супер-
герой, с увеличенными в несколько раз буркой плечами, в
лихо заломленной папахе и сопровождаемый казаком – геор-
гиевским кавалером. Выход был эффектный. И толпа одоб-
рительно зашумела. Но как только я начал говорить, шум
утих. Народ с интересом рассматривал брата императора, да
и к тому же ещё и бывшего командира Дикой дивизии, наво-
дившей ужас на австрийцев. А рассматривать было что, да-
же Кац признал, что когда на великом князе надета бурка, то
это производит ошеломляющее впечатление. Сразу хочется
верить, что перед тобой великий воин и защитник. Мой друг
сначала смеялся, когда я сказал ему, что на митинг пойду в
бурке, но когда он увидел меня в ней, сразу же признал, что
я прав. И что интересно, надетая бурка воздействовала и на
меня. Я чувствовал себя в ней крутым мачо, который порвёт
любого. Да и моя речь становилась другой. Это я и начал де-
монстрировать перед собравшимся народом.

Все намётки моего выступления полетели к чёрту. Вместо
того чтобы поблагодарить людей, собирающих тёплые вещи
для солдат, замерзающих в окопах, я начал орать что-то ура-
патриотичное. Но народу это понравилось. А я, поддержи-
ваемый толпой, совсем разошёлся. Выхватил шашку и на-
чал ею размахивать, показывая, как мои джигиты рубят го-
ловы австриякам. В самый кульминационный момент этого



 
 
 

угарного шоу шашка, которую я держал перед собой, разле-
телась. Инстинктивно, как учили нас в армии, я упал и от-
катился, при этом чуть не напоролся на кусок острия шаш-
ки, который, упав, застрял в щели подиума. Когда я катился,
то опять же инстинктивно выискивал, откуда по мне вёлся
огонь. И увидел мужика с револьвером, направленным в мою
сторону. И опять раздался выстрел, я даже услышал свист
пули. Дальше разбуженный инстинкт взял руководство на
себя. Рука дёрнулась к застрявшему в досках кончику шаш-
ки, выдернула этот своеобразный кинжал и метнула его в
стреляющего. Ещё служа в армии, я бросал на отлично штат-
ный штык-нож. В этот раз выучка дала своё, хоть метнул и
отличавшийся по весу и геометрии от штык-ножа предмет.
Сейчас бросил даже лучше, хотя и находился под огнём про-
тивника. Моё метательное оружие попало чуть ниже кадыка
стрелявшего типа, и он на моих глазах, выронив револьвер,
начал падать. А из его шеи фонтанировала кровь. Он ещё не
упал, а я уже вскочил и бросился в его сторону. Лучше бы
этого не делал. Я еще не успел даже спрыгнуть с подиума,
как раздались новые выстрелы. Но и в этот раз Бог оказался
ко мне милостив. Пули принял на себя Василий. Он выско-
чил как чёрт из табакерки и перекрыл своим телом дирек-
трису огня стреляющему. А это была женщина. Проскочив с
ходу мимо корчившегося Василия, я прыгнул с намерением
ногой выбить пистолет из руки этой мегеры. Мои трениров-
ки с телом великого князя дали свои плоды – прыжок полу-



 
 
 

чился. И удар тоже, хотя и попал немного не туда, куда ме-
тил. Хотел в кисть, чтобы выбить пистолет, а попал в райо-
не локтя. Хорошо попал, по-видимому, сломал сустав. Так
как женщина, взвизгнув, потеряла сознание и начала падать.
Типичный болевой шок.

Но это было ещё не всё. Только я поднялся после прыжка,
как из толпы, стоявшей как сборище манекенов с открытыми
ртами, вырвался громадный мужик, судорожно пытающий-
ся достать из кармана что-то стреляющее. Не знаю что, но
достать он не успел. Я уже был на боевом взводе, поэтому
не рассуждал, какая пушка зацепилась в его бездонном кар-
мане. Я опять прыгнул и ударил ногой по ёрзающей в кар-
мане руке. Но на меня шёл какой-то монстр. Если преды-
дущим ударом у мадемуазели я сломал руку, то эта годзил-
ла просто что-то заорала, выдернула руку из кармана, и чу-
дище пошло на меня с кулаками. К этому времени я успел
вскочить и принять боевую стойку. А в такой стойке у меня
привычка бить первым, и обязательно в серии ударов при-
сутствовал мой любимый хук слева. Но, к моему удивлению,
мужик выдержал мой фирменный удар. Конечно, его немно-
го повело, но он стоял и даже попытался врезать мне по че-
люсти. Пришлось повторить серию, но в нокаут мужик про-
валился только после применения удара, который поставил
мне тренер в секции айкидо. В прыжке пяткой по челюсти.
Если по виску, то получится стопроцентный труп. А я не хо-
тел убивать мужика – нужно было его допросить и узнать,



 
 
 

кто поручил убить великого князя.
Мой завершающий удар явился как бы сигналом силам

правопорядка. Как белые тараканы, из людской массы на-
чали вылезать городовые. Толпа стала издавать всё нараста-
ющий гул, который иногда перекрывался пронзительными
женскими возгласами. Мозг все эти детали фиксировал, а
тело уже метнулось к лежащему и продолжающему корчить-
ся Василию. Непроизвольно я его поднял с брусчатки и при-
жал к груди. Чувствовалось, что парень доживает последние
секунды своей жизни. Когда я его поднимал, то, наверное,
сделал парню больно, и Василий вышел из забытья. Глядя на
меня красными от лопнувших сосудов глазами, он прошеп-
тал:

– Слава Богу, государь, вы живы!
После этого, издав хриплый вздох, перестал дышать. Мне

стало ужасно горько, что ушёл из жизни отличный, весёлый
парень. За то небольшое время, которое я его знал, он нра-
вился мне всё больше и больше. Может быть, из-за того, что
это был первый человек, который скончался непосредствен-
но у меня на руках, а скорее всего, произошёл откат нервной
системы после перенесённого стресса, но на лице великого
князя появились слёзы. И я провалился в выдуманный мир
своего детства, где все были счастливы и никто никогда не
умирал.

Возврат в реальность произошёл, когда на мозг начали
воздействовать шипение и световые вспышки. Фокусиров-



 
 
 

ка зрения восстановилась, и я увидел, что окружён со всех
сторон громадными фотоаппаратами на треногах и людьми
с поднятыми вверх фотовспышками. Именно они издавали
тот мерзкий звук и свет, которые вытащили меня из идеаль-
ного мира, где не убивают людей. Там даже мясо не едят, а
питаются исключительно шоколадом и пирожными. Когда я
увидел этих людей, питающихся трагедиями, мне захотелось
рвать и метать, ну, по крайней мере, разогнать эту шушеру.
Но сидящий внутри меня человек XXI века не дал это сде-
лать. Он понимал, что такое пиар. Что за счёт него можно
избежать того кошмара, в котором оказалась Россия после
1917 года.

Плюнув на то, что эти акулы пера засняли великого кня-
зя плачущим, я передал тело Василия подбежавшим горо-
довым и подошёл к нокаутированному мною здоровому му-
жику. Но он оставался без сознания и был бесполезен для
допроса. А я хотел именно сейчас допросить хоть кого-ни-
будь из покушавшихся на великого князя террористов. По
свежим следам, когда психика находится не в лучшей форме
после такого провала. Поэтому взглянул на свой последний
вариант – женщину, застрелившую Василия. Вот она вроде
бы очухалась, по крайней мере, сидела на брусчатке, окру-
жённая людьми в белой форме. Я решительно направился к
ней. Бесцеремонно отодвинув городового, я подошёл к этой
женщине и присел рядом на корточки. Это была совсем дев-
чонка, лет восемнадцати, не больше. В глазах были слёзы,



 
 
 

губы дрожали. Одним словом, она страшно боялась и держа-
лась из последних сил. Какой-нибудь гуманист, может быть,
её и пожалел бы, но не я. Перед моими глазами всё ещё стоя-
ло лицо хорошего парня, весельчака и жизнелюба, Василия.
Поэтому я довольно жёстко спросил эту мадемуазель:

– Кто тебя послал? В какой партии ты состоишь? Говори
быстро, зараза!

Девушка молчала. Вот только из глаз её ручьём начали
течь слёзы. Но меня это не разжалобило, а даже ещё боль-
ше разозлило. Я вспомнил свои слёзы и красные глаза уми-
рающего Василия. Схватив девушку за сломанную руку (она
поддерживала её другой рукой и прижимала к своему телу),
я рявкнул:

– Сука, говори какая партия?
И тут её прорвало. Сквозь слёзы она выкрикнула:
– Большевики!
И начала рассказывать, кто именно поручил их боевой

группе провести покушение, фамилии и клички своих со-
ратников, а также кто входит в группу поддержки. Выложив
всё это, она зарыдала.

Откровения девушки-революционерки слушал не я один.
Непонятно каким образом рядом оказались Кац и какой-то
господин в прорезиненном плаще и в клетчатой кепке. Де-
ловой такой мужик, с блокнотом, куда он карандашом запи-
сывал слова девушки. Корреспондентом какой-нибудь газе-
ты он вряд ли был (типаж не тот), а вот филёром вполне ве-



 
 
 

роятно. И это подтвердилось, как только я обратил на него
внимание. А это я сделал довольно бестактно. Поднявшись с
корточек и увидев рядом подозрительного типа, выкрикнул:

– Ты кто такой? Что там пишешь?
Намерения у меня были однозначные, если бы его ответ

меня не устроил, то хук слева этому господину был бы обес-
печен. Но этот человек повёл себя совершенно правильно.
Вытянувшись передо мной по стойке смирно, он доложил:

– Ротмистр Плещеев, сотрудник жандармского управле-
ния, ответственный за правопорядок на этом мероприятии.
Я знаком с господином Львовым, и он может подтвердить
место моей службы и звание.

Проверять слова этого человека не имело смысла, и так
было видно, что он не врёт. Городовые явно знали этого гос-
подина и подчинялись ему. Он только кивнул, и толпа бы-
ла оттеснена, и вокруг нас образовалась площадка, свобод-
ная от людей и фотокамер. Границы её охраняли городовые.
Стало возможным уже не кричать, чтобы пробиться сквозь
возгласы толпы, а говорить вполне нормальным голосом. Это
я и сделал, предъявив этому господину претензию:

– Как же вы допустили такое безобразие? В столице воюю-
щей страны, в самом её центре, происходит вооружённое на-
падение на боевого генерала, к тому же великого князя. Как
это понимать? Охранное отделение совсем перестало мышей
ловить?

– Господин генерал-лейтенант, в том, что случилось, моя



 
 
 

вина. Не ожидал, что такое, в общем-то, рядовое меропри-
ятие вызовет интерес террористов. Информация о том, что
в митинге примет участие великий князь, поступила только
вчера. Я сразу же запросил информацию, поступающую от
наших секретных агентов, но эсеры и эсдеки никаких тер-
актов не готовили. Кто же знал, что это могут организовать
большевики. Это партия новая, до этого случая политиче-
ским террором не занималась. Боевики у неё, конечно, есть,
но, как правило, они занимаются финансовым обеспечением
своей партии – грабят банки, трясут магнатов и прочих де-
нежных мешков. К тому же она разобщена, многие её руко-
водители находятся за границей, в основном в Германии. Из-
за этого агентурная работа в среде её руководителей затруд-
нена. Они тесно связаны с немецкими спецслужбами, кото-
рые, можно сказать, охраняют её от нашего влияния.

Я только начал переваривать эту информацию, а Кац уже
спросил у ротмистра:

– Так что это получается – нападение на великого князя
организовано по инициативе немецких спецслужб?

Плещеев несколько замялся, а потом, подумав, что его
спрашивает всё-таки секретарь великого князя, по-видимо-
му, он был в курсе, кто такой Кац, поэтому ответил:

– Видите ли, господин Джонсон, я не могу это знать точно,
но скорее всего это именно так. Убрать энергичного, набира-
ющего популярность представителя дома Романовых в инте-
ресах немецкого Генерального штаба. Когда Михаил Алек-



 
 
 

сандрович был в гостях у германского императора Вильгель-
ма, тот очень высоко оценил брата нашего царя. Вот немцы и
боятся, что если такой человек начнёт влиять на Николая II
и правительство, власть укрепится, порядка в стране станет
больше и соответственно возрастёт мощь русской армии.

Слова ротмистра, что за попыткой покушения на вели-
кого князя стоят немецкие спецслужбы, а значит, Генштаб
Германии, меня очень заинтересовали. Этот вопрос требу-
ется очень серьёзно обсудить с моим другом. Если это так,
то нам нужно срочно скорректировать свои действия. Ведь
всё, что мы до этого делали, предполагало, что это останется
в тайне от серьёзных игроков. Ну не может же суета велико-
го князя вокруг вопроса производства нового оружия стать
основанием для организации на него покушения. Ведь была
задействована сила, которую германский Генштаб готовил
для действительно грандиозной задачи – устроить мятеж в
России, чтобы она вышла из войны. По-видимому, немецкие
аналитики просчитали, что великий князь Михаил Алексан-
дрович может нарушить этот план. И чтобы его устранить,
рекомендовали использовать любые средства. Чёрт, да они
могут использовать для этого и свою главную силу в Петро-
граде – финский батальон. Кто знает, может быть, какая-то
часть этого батальона, сформированного из финских добро-
вольцев, уже проникла в столицу. Кулаками с ними не спра-
вишься. Если боец хорошо обучен, то мой хук слева это про-
сто смешно. Обученный чухонец пристрелит такого петуха



 
 
 

и не поморщится. Срочно нужно принимать меры против
этого – без силовой поддержки никак. А найти её возможно
только в своём корпусе.

Пока я в очередной раз делал такой вывод, Кац выяснял
у ротмистра, что тому известно об этих самых большевиках.
Краем уха я тоже это послушал, но был сильно разочарован
той мизерной информацией, которую имело охранное отде-
ление на людей, поставивших Россию буквально на уши. Лю-
бой человек XXI века больше знал о большевиках, чем этот
ротмистр, поставленный на стражу империи. Посчитав этот
разговор информационно для нас бесполезным, я вклинился
в беседу Каца и ротмистра, заявив:

– Всё, Николай, заканчивай мучить человека – ему дей-
ствовать нужно, а не пустые разговоры вести. У нас тоже мас-
са срочных дел, которыми нужно заниматься.

Сказав это, я подумал, что связь с человеком из жандар-
мерии прерывать нельзя. Плещеев хоть и мелкая сошка, с
невысоким званием, но может в наших планах быть полез-
ным. Поэтому я сразу же сказал ротмистру:

– Господин Плещеев, я не виню вас в этом происшествии.
Вы действительно вряд ли могли предотвратить это нападе-
ние, задуманное не маньяком-одиночкой, а целой партией.
Думаю, что теперь у вас достаточно материала, чтобы разо-
браться с этими большевиками. Прошу держать меня в кур-
се ваших действий в отношении большевиков. Связь с вами
будет осуществлять мой секретарь господин Джонсон. Про-



 
 
 

шу любить и жаловать!
И положил руку на плечо Каца. А затем, пожав жандарму

руку, повернулся и направился к всё ещё лежащему на брус-
чатке телу Василия.

Вокруг тела моего денщика суетилось два человека в ци-
вильной одежде, а стоявший рядом городовой отгонял лю-
бопытствующих. Подойдя туда, я выяснил, что люди в граж-
данском тоже из жандармерии. А вскоре должна подойти по-
возка, чтобы отвезти тело в полицейский морг. Подошедший
следом за мной Кац присоединился к расспросам о том, ко-
гда можно забрать тело героя. Я решил устроить Василию
достойные героя похороны. Оставив своего секретаря окон-
чательно выяснить вопрос, когда можно забрать тело, я на-
правился к подиуму. Нужно было прихватить свою бурку,
сброшенную там. Эта подаренная отцом одного из джигитов
Туземной дивизии вещь, можно сказать, спасла мне жизнь.
Ведь стреляли несколько раз, я вроде бы слышал три выстре-
ла. Только одну пулю остановила шашка, а другие, получа-
ется, бурка. Сомневаюсь, что стрелок мазал, не посылают на
такие задания дилетантов. А я всё был недоволен, что бур-
ка такая тяжёлая, а овчина плохой выделки. Про себя возму-
щался, что великому князю подсунули деревенский самопал.
А оно вон как вышло – деревенская, плохой выделки бурка
сработала как хороший бронежилет. Подняв с подиума сбро-
шенную мной сразу после выстрелов бурку, я направился в
сторону князя Львова, что-то объясняющего двум господам.



 
 
 

Я шёл и думал, куда же мне деть бурку, чтобы нормально
побеседовать с Георгием Евгеньевичем? Держать её в руках
– негоже для великого князя. Накинуть на плечи – сейчас
жарко стоять в зимней бурке. Что допустимо для бруталь-
ных фотографий, не годится для возможно длительной бе-
седы с князем Львовым. Но эта проблема разрешилась прак-
тически сразу. Я ещё даже не дошёл до князя Львова, как
меня догнал Кац. Вот ему я и вручил бурку и посоветовал,
чтобы не стоять с этой тяжестью в руках, отнести бурку в
«роллс-ройс». И, в общем-то, он ничего не потеряет, если
подождёт меня там, а не будет присутствовать на беседе двух
аристократов (двух князей). По-любому принять непосред-
ственное участие в этой беседе он не может. Он не аристо-
крат, а по правилам этого времени секретари молчат и име-
ют право сказать слово только по сигналу своего босса. Мол-
ча кивнув, Кац, перебросив бурку через плечо, направился
к нашему автомобилю. «Скучно ему там не будет, – подумал
я, – водитель собеседник хороший и много знает о специфи-
ке этого времени». Я по своему статусу душевные разгово-
ры с водителем не вёл, а вот Кац болтал с ним подолгу. Вы-
цедил у Григория столько детальной информации о жизни
его современников, что я думаю, не всякий урождённый в
этом времени обладал такими знаниями. Несомненно, и сей-
час будет выяснять, что Григорию известно о большевиках
и есть ли у того какие-нибудь выходы на подпольщиков. А
Григорий человек общительный, у него было много знако-



 
 
 

мых в среде промышленных рабочих.
К князю Львову я направился не просто так (почесать язы-

ком), у меня насчёт этого человека был весьма меркантиль-
ный интерес. А всё было связано с явной нехваткой средств
на продвижение наших с Кацем планов. Любое начинание,
даже шедшее на пользу воюющему государству, требовало
крупных сторонних влияний. И складывалось такое впечат-
ление, что власть предержащим было наплевать, что будет со
страной. Думали только о своём маленьком мирке, о личном
достатке и благополучии. В общем-то, это обычное дело, но в
этом времени это усугубилось наличием внутри государства
организованной деструктивной силы. Как известно из исто-
рии, подавить её разложившемуся государственному аппара-
ту не удалось. Мы с Кацем много думали над этим вопросом
и пришли к выводу, что помогать такому аппарату бессмыс-
ленно – нашими силами отладить его не реально. Оставалось
сосредоточить свои силы на двух вещах – росте боеспособ-
ности Русской армии (за счет внедрения оружия будущего,
естественно, того, которое мы имели представление, как из-
готовить) и подготовке к существованию в условиях коллап-
са, в который попадёт Россия, если на фронте новое оружие
не поможет и всё пойдёт так же, как в нашей истории. И оба
эти направления требовали больших сумм. Кое-какие дей-
ствия были предприняты, но по финансовым выкладкам Ка-
ца денег, если даже они будут предоставлены в объёмах, ко-
торые были обещаны, явно недостаточно. Естественно, по-



 
 
 

сле финансового анализа моего друга в моём мозгу постоян-
но шла работа – где взять средства, чтобы наши задумки всё-
таки исполнить. Основным поставщиком информации о бо-
гатых людях и конторах была Наталья. Вот она и рассказала
мне об общественной организации, где председателем был
князь Львов. ЗемГор «ворочал» огромными средствами, и,
как почти всегда бывает, к чистому делу прилипали нечест-
ные, а то и просто воровские руки. Сам князь, несомненно,
был честным человеком и патриотом. И была надежда скло-
нить его к финансированию проектов, которые несомненно
шли на пользу России. А ещё Наталья поведала, что имя
Львова стало фигурировать во многих списках членов «от-
ветственного министерства» или «министерства доверия»,
которое должно было заменить существующее «правитель-
ство бюрократов». Эти списки возникали в кругах либераль-
ной оппозиции, которая не останавливалась перед опасно-
стью «перемены коней на переправе», а имя Львова, «без-
упречного в нравственном отношении человека», более все-
го нужно было как «символ» чистоты будущей власти, ее
освобождения от пленения «темными силами». Конечно, я
знал, что князь Львов был первым премьер-министром по-
сле отречения Николая II, но в результате разговора с Ната-
льей стало понятно, откуда у этой истории растут ноги.

Когда я подошёл к князю Львову, то не стал занимать-
ся словоблудством, пытаясь исподтишка внушить ему мысль
способствовать финансированию проектов, предлагаемых



 
 
 

великим князем. А, пользуясь тем, что стал героем дня,
практически сразу заявил:

– Представляете, Георгий Евгеньевич, что было бы, если
вместо меня выступал бы император? Убили бы его, и оста-
лась бы страна в лихую годину без Верховного главнокоман-
дующего. Я всё-таки в Англии занимался боксом, да и на
фронте бывал под огнём неприятеля. Нет, эту вакханалию
террористов нужно как-то заканчивать! Полиции и жандар-
мов море, а порядку нет! А всё почему? Да потому, что не бо-
ятся они наших правоохранительных органов. Эти бандиты
вооружены зачастую лучше, чем жандармы. И из этого по-
ложения есть выход. Генерал Фёдоров изобрёл нечто удиви-
тельное. Легко переносимый одним человеком пулемёт. Те-
перь один обученный боец может справиться с целой толпой
бандитов, вооружённых револьверами или подобными хло-
пушками. Называется это оружие ружьём-пулемётом. Оно,
конечно, тяжеловато и неудобно для полицейского, но у Фё-
дорова есть в проекте и более лёгкое и простое в обслужи-
вании оружие – автомат называется. Вот только производить
он их не может – нет финансирования. Худо-бедно произ-
водство ружей-пулемётов государство взяло под своё кры-
ло. А вот на автоматы не выделено ни копейки. Я собираюсь
помочь Фёдорову кое-какими деньгами, но этого явно ма-
ло. Полностью профинансировать программу производства
автоматов у меня не получится. У государства тоже средств
нет. Остаётся уповать на общественность.



 
 
 

Я замолчал и требовательно взглянул на князя Львова.
Эффект был примерно такой, на который я и рассчитывал.
Вот только Георгий Евгеньевич сначала закатил целую речь
о том, что ЗемГор создавался как благотворительная органи-
зация. Закончив перечислять некоторые факты добрых дел,
которые организовал ЗемГор, князь Львов всё-таки пообе-
щал поставить вопрос о финансировании производства авто-
матов перед советом своей организации. А это было равно-
сильно обещанию, что деньги ЗемГор выделит. Именно так
мне говорила Наталья – мой главный консультант по психо-
логии и стилю поведения местной политической элиты. А
ещё она меня предупреждала, что если князь Львов на что-
то согласился, то не стоит пытаться раскрутить его на что-то
большее. Можно потерять и то, чего достиг. Вот я и не стал
давить на князя Львова, чтобы выжать ещё что-нибудь из бо-
гатого ЗемГора. Немного поговорил о положении на фрон-
тах, а затем откланялся. Правда, перед этим обговорил с Ге-
оргием Евгеньевичем, что в моё отсутствие в Петрограде все
дела будет вести секретарь великого князя, Джонсон.



 
 
 

 
Глава 13

 
Уже забравшись в «роллс-ройс», я немного пограбил это-

го оборотистого секретаря великого князя. Отобрал у Каца
бумажный кулёк с жареными пирожками. А то ишь ты, пока
голодный великий князь выискивает средства на осуществ-
ление наших планов, этот жулик за милой беседой с водите-
лем набивает свою утробу такой амброзией. Теперь я начал
набивать свой желудок этой вкуснотищей, попутно слушая
информацию, которую узнал Кац у водителя. В общем-то,
ничего интересного он не узнал. Разве это новость, что рабо-
чим Питера тяжело материально. Рост зарплаты не покрывал
галопирующей инфляции. Вон, несколько дней назад я поку-
пал пирожки по две копейки за штуку, а сегодня Кац брал их
за три копейки. Так что время Кац потратил бездарно, в от-
личие от меня, который, можно сказать, решил одну их пер-
воочередных задач. Именно так я издевался над своим дру-
гом всё время, пока мы добирались до нашего штаб-особня-
ка. Это я так в шутку называл свой дом, при этом постоянно
капал на мозги Каца, который подал идею взять Смольный и
сделать там наш штаб.

Все шутки кончились, как только мы подъехали к мое-
му особняку. И не потому что у нас изменился настрой, а
всё из-за бабских истерик. Каким-то образом (без радио и
телевидения) Наталье, да и всем обитателям особняка ста-



 
 
 

ло известно, что на великого князя совершено покушение.
Поэтому как только вошёл в дом, обойдя застывшего в сту-
поре привратника, то услышал женские рыдания и причи-
тания. А затем на меня кинулось и повисло на шее растрё-
панное, что-то бубнящее существо. Это была моя жена Ната-
лья. Словами привести её в нормальное состояние никак не
удавалось. Пришлось применять средство «К», то есть отпа-
ивать её французским коньяком. Михаил Александрович в
этом вопросе оказался человеком запасливым и хорошо под-
готовленным к «сухому» закону. Гаркнув на Глашку, чтобы
замолкла, а она уже успела прибежать из кухни и сейчас, как
и все женщины в доме, скулила и что-то причитала. Уже не
обращая внимания на продолжающиеся всхлипывания, я на-
чал распоряжаться:

– Глафира, быстро неси закуску под коньяк в мой кабинет.
Приборы и рюмашки подашь на трёх человек. Будем отме-
чать счастливое спасение великого князя от происков терро-
ристов.

Уже улыбающаяся домоправительница убежала, а я, под-
держивая Наталью за плечи, повёл жену в кабинет. За на-
ми поднялся и Кац. Только мы расселись за столом, как
дверь распахнулась, и улыбающаяся челядь начала вносить
скромную закуску великого князя. Да с таким закусоном я
с несколькими друзьями мог бы в Пущино месяц гудеть не
просыхая. Кац, наверное, был такого же мнения, по крайней
мере, улыбаясь, он шепнул:



 
 
 

– Михась, вспомни нашу пьянку в институте, спиртягу и
маринованные томаты! Да мы просто теперь в раю с тобой –
вон, даже закуска на столе не помещается! Всё-таки я умный,
раз нырнул за тобой в неизвестность.

Наше застолье продолжалось довольно долго. И одной бу-
тылкой дело не обошлось. Полученный стресс нужно было
снимать не только Наталье, но и мне. Я же не железный, и
очко, правда, после принятия первой рюмки, тоже начало
играть. Потом, спровадив уже хорошо поддатого Каца, я на-
бросился на Наталью. А может быть, и она на меня – помню
плохо. Но чувство удовлетворения этой ночью любви хоро-
шо запомнилось.

Детальное обсуждение покушения и его причин началось
утром, после завтрака. Аналитиком и оратором выступил
Кац. В отличие от меня, он выспался, а я, сидя за письмен-
ным столом, можно сказать, клевал носом. Пришёл в себя
только после того, как привратник принёс в кабинет утрен-
ние газеты. Ещё бы не прийти в себя, когда на первых поло-
сах принесённых газет красуется твоя физиономия. Возму-
щался я только первые секунды, когда увидел эти фотогра-
фии великого князя с различимыми слезами в глазах, а когда
прочитал несколько передовиц, досада моя прошла. И моё
отношение к прочитанным материалам выразил Кац, тоже
просмотревший несколько газет. Он после этого воскликнул:

– Обалдеть!.. Лучшего пиар-хода, чем вчерашние собы-
тия, трудно придумать! Надо же, допотопными фотокамера-



 
 
 

ми сделаны такие классные фотографии! Резкость порази-
тельная – даже слёзы на твоих глазах видны. А кадр, где ты
целуешь заслонившего тебя от пуль георгиевского кавалера,
реально берёт за душу.

– Да не целовал я его! Просто Василий был очень слаб, и
я поднёс его к себе, чтобы услышать шепот парня. Ну и свою
голову наклонил близко к лицу Василия. Так что не целовал
я его, а всего лишь наклонился, чтобы разобрать, что говорит
Василий.

– Ты только не говори это никому другому – даже жене. Не
нужно своей правдой опошлять такой трогательный момент.
И то, что Василий был твоим денщиком, тоже не говори.
Пусть люди думают, что фронтовик, георгиевский кавалер,
заслонил собой от пуль немецких шпионов боевого генера-
ла. Нужно всеми силами поддерживать эту газетную версию.
Ты хоть понимаешь, что вчерашнее нападение большевиков
и героический поступок Василия, решает массу наших про-
блем? Во-первых, когда народ узнает, что за покушением с
целью убить боевого генерала, приехавшего в Петербург ле-
читься от страшной болезни, заработанной на фронте, стоят
большевики, то рейтинг их даже среди промышленных ра-
бочих очень сильно упадёт. А известие о том, что убили они
простого крестьянского парня, героя войны, грудью встав-
шего на защиту своего генерала, подорвёт их рейтинг и в
среде либеральной интеллигенции. И наоборот, твой посту-
пок, когда ты в одиночку одолел банду шпионов-марксистов,



 
 
 

повысит уважение к дому Романовых. Дело за малым – нуж-
но грамотно дать информацию в газеты, что на тебя орга-
низовано покушение партией большевиков, руководство ко-
торой сейчас находится в Берлине и сотрудничает с герман-
ским Генштабом. Этим я сегодня же займусь.

– Противно всё это! Грязно как-то!
– Благородным стал? Мараться не хочешь? Тогда в Пермь,

пожалуйста! А я такой участи себе не желаю!
– Ладно, Кац успокойся! Ты же знаешь меня и то, что я

никуда не сверну с выбранной нами дороги. И за свою жизнь,
вернее великого князя, буду биться любыми грязными мето-
дами. А тут ещё к моей жизни пристёгнуты судьбы миллио-
нов людей.

–  Понял тебя, Михась, я тоже никуда не сверну. И не
волнуйся – одного тебя барахтаться в этом дерьме не остав-
лю! Ладно, хватит лирики, вернёмся к серьёзным вещам.
Так вот, большевики подставились очень капитально, и я не
Кацман, если не раскручу это по полной программе. В об-
щем, буду работать по этому вопросу. Но не только пробле-
му большевиков поможет решить вчерашнее происшествие.
Вот скажи мне, Михась, в чём у нас сейчас самая большая
потребность?

– Сам знаешь – в деньгах и в отсутствии преданных воин-
ских формирований.

– Вот именно! А вчерашнее подлое нападение на великого
князя, к тому же командира 2-го Кавалерийского корпуса,



 
 
 

может всё это дать.
– Каким же образом?
–  Деньги от императора, а солдат вполне можно будет

взять в твоём корпусе. Ты сам знаешь, что самой большой
трудностью в наших планах было твоё появление в корпусе.
Ты сам боялся, что офицеры тебя не примут и начнут шеп-
таться: а великий князь-то не настоящий. Так вот, после по-
кушения на тебя не начнут. Будут гордиться, что у них та-
кой командир – в одиночку, безоружный, обезвредил трёх
опаснейших террористов. Да они теперь все твои промахи и
несуразности будут пропускать мимо глаз и ушей.

– Твоими бы устами да мёд пить! Вон, Наталья мне го-
ворила, что я после удара молнии даже разговаривать стал
иначе. Не говоря уже о других вещах – секс, привычки и то-
му подобное. Но она женщина, и изменения, особенно в сек-
се, её устраивают. К тому же у неё появилась надежда стать
императрицей. Теперешний Михаил Александрович, в отли-
чие от прежнего, не отвергает мысль о том, что может стать
императором. Вот она и закрывает глаза на несуразные для
прежнего Михаила слова и поступки.

– Твои подчиненные тоже будут закрывать глаза на появ-
ление не свойственных Михаилу слов, появившихся в лекси-
коне героического генерала. Особенно если ты в разговоре с
кем-нибудь расскажешь про молнию и пропущенный удар в
голову во время схватки с гигантом-террористом. Всем под-
ряд не рассказывай, а выбери самого болтливого и поделись с



 
 
 

ним случаями, которые случились с тобой в Петербурге. Ты
же, перед тем как направиться в свой корпус, собираешься
посетить Николая II в Могилёве?

– Собираюсь! Да я век бы его не видел, но положение обя-
зывает. Если ты бы служил в армии, то знал бы, что после
отпуска или ещё какого-нибудь длительного отсутствия на
службе ты должен доложить командиру, что приступаешь к
своим обязанностям. А главнокомандующий у нас Николай
II, и именно он откомандировал меня на лечение в Питер.
Значит, именно ему я обязан доложиться, что лечение за-
кончилось, и я возвращаюсь в корпус.

– Это хорошо, что именно на пике газетной шумихи ты
встретишься с императором. Ты в его глазах тоже предста-
нешь героем, и думаю, каверзных вопросов к тебе у Нико-
лая II не будет. Но на всякий случай ты приготовь для сво-
его брата ту же историю про молнию и сильный удар терро-
риста. По-родственному пожалуйся, что после нападения у
тебя иногда болит голова, да и с памятью случаются прова-
лы, но зато язва, как сказал доктор, зарубцевалась, и желу-
док больше не беспокоит.

– Думаешь, прокатит это враньё?
– А ты больше хвали и восхищайся самим императором,

и всё будет тип-топ.
– Ладно, психоаналитик ты наш, – тебя я понял, буду ко-

сить перед Николашкой контуженным в схватке с террори-
стами. Но при этом рвущимся накостылять и австриякам. Уж



 
 
 

как это получится, не знаю, но стараться буду. В этом во-
просе я с тобой согласен. Да и что нужно выезжать в корпус
как можно быстрее, согласен тоже. Ты прав, в деле вхожде-
ния в образ Михаила нужно воспользоваться этой газетной
шумихой. Герою, победившему коварного врага в честной с
его стороны схватке, многое прощается. Будем исходить из
этого постулата, а дальше как карты лягут. Всё, этот вопрос
закрыт – в корпус выезжаю в ближайшие дни. Теперь давай
подумаем, какие задачи мне там нужно решить.

И мы приступили к обсуждению самой ответственной и
скользкой темы – поездки великого князя в действующую
армию и проблем, которые могут там возникнуть. Только мы
копнули поездку великого князя на фронт, как проблемы по-
сыпались одна за другой. И чтобы их как-то решить, требо-
валось время, а его практически не было. Газетная шуми-
ха скоро прекратится, и все геройства великого князя отой-
дут на второй план, а потом вообще забудутся. А мне нуж-
но было попасть в корпус, когда героический поступок вели-
кого князя занимал умы людей. Именно в этот момент нуж-
но было появиться, чтобы своей личностью заместить в го-
ловах людей образ настоящего великого князя. Основываясь
на этой идее, и продумывались детали предстоящей поездки.

Первая трудность, которую нужно было решить, с кем ве-
ликий князь приедет в корпус – выезжать одному было не по
рангу, а значит, подозрительно. К тому же возможно пона-
добится силовая поддержка. Непонятно же, почему органи-



 
 
 

зовали покушение на великого князя. Как политическая фи-
гура он был ноль и в общем-то никому не мешал. Ненависть
к любому представителю дома Романовых? Это вряд ли. На-
пал же не фанат-одиночка, а хорошо организованная группа
боевиков. А значит, была проведена определённая подготов-
ка. И напали после того, как Михаил Александрович стал се-
бя вести не так, как обычно. Значит, стал чем-то опасен, и в
первую очередь для большевиков. Но вряд ли там есть вели-
кие аналитики, которые могут из маленьких фактов создать
картину возможной опасности в будущем от какого-то лица,
а вот в немецком Генеральном штабе наверняка есть такой
человек. И если один раз не получилось, он может отдать
приказ повторить операцию по устранению потенциальной
угрозы для Германии. Значит, нужно быть готовым отразить
и эту угрозу. Поэтому мы решили, несмотря на возможную
задержку, создать небольшую боевую группу. И подобрать
денщика великому князю, взамен погибшего Василия.

А где найти боевых и хоть как-то проверенных ребят?
Этот вопрос мы тоже обсудили и пришли к выводу, что на-
верняка таких людей можно выбрать среди выздоравлива-
ющих в госпиталях. И в первую очередь надо посмотреть
в госпиталях, расположенных в моей усадьбе в Гатчине и
здесь, в питерском особняке. Эта идея так нас захватила, что
мы, даже не допив чаю, направились к главному врачу гос-
питаля, занимавшего большую часть моего особняка. Госпи-
таль был рассчитан на сто нижних чинов и двадцать пять



 
 
 

офицеров. В реальности госпиталь был переполнен – в дан-
ный момент в нём проходили лечение и реабилитацию две-
сти двадцать семь раненых. Об этом рассказал начальник
госпиталя, когда мы с Кацем ввалились в его маленький ка-
бинет. Он попытался доложить характер ранений и методы
лечения. Но меня это мало интересовало. Я прервал его до-
клад словами:

– Иван Ильич, это ваша прерогатива – назначать лечение
и ухаживать за ранеными. Я не собираюсь лезть в дела гос-
питаля. Меня интересуют выздоравливающие, и то не все,
а только те, кто добровольно готов вернуться на фронт. На-
верняка вам известны настроения в среде раненых, и вы мо-
жете порекомендовать людей, которые не поддались пропа-
ганде, повсеместно распространенной сейчас в Петрограде.
Я создаю у себя в корпусе специальный отряд для борьбы с
австрийскими диверсантами, и мне требуются ловкие и дис-
циплинированные бойцы.

Иван Ильич ненадолго задумался, а потом сказал:
– У нас выздоравливающих не очень много – всего семна-

дцать человек. Из них, по моему мнению, готовы без пону-
каний и приказа возвратиться в свои части только пять че-
ловек. Я это говорю только о нижних чинах. Среди офице-
ров и вольноопределяющихся совершенно другие настрое-
ния. У нас готовы к выписке три офицера и два вольноопре-
деляющихся, и каждый из них готов выполнить присягу до
конца. Сами просят скорее их выписать, чтобы вернуться в



 
 
 

свою часть.
– Похвальное желание. Давайте-ка, Иван Ильич, мы с гос-

подином Джонсоном побеседуем с рекомендованными вами
людьми. Я посмотрю, способны ли они участвовать в опера-
циях по нейтрализации вражеских диверсантов, а мой сек-
ретарь будет проверять документы этих людей. Надеюсь, бу-
маги этих офицеров и нижних чинов у вас в наличии?

– Конечно, государь, сейчас прикажу, чтобы их принесли.
– Хорошо, Иван Ильич, и дайте распоряжение, чтобы этих

людей начинали вызывать по одному в этот кабинет. Наде-
юсь, вы не возражаете, что я с секретарём займу ваш каби-
нет?

– Как можно, государь! Сколько нужно, столько и зани-
майте.

После этих слов Иван Ильич быстро вышел из комнаты,
торопясь выполнить поручение великого князя. Благо ему не
нужно было вставать с глубокого кресла и выбираться из-за
письменного стола – это он сделал ещё когда я появился в
его кабинете.

До этого разговор происходил стоя, но когда Иван Ильич
вышел, я уселся в удобное кресло начальника госпиталя. А
моему другу пришлось садиться на угловатый и, наверное,
неудобный стул, стоящий рядом с письменным столом. В ка-
бинете мы не разговаривали, всё было обговорено по пути в
госпиталь. Наверное, поэтому в голову лезли не связанные с
делом мысли. Почему-то я начал думать о том, что началь-



 
 
 

ник госпиталя называл меня государем. Вообще-то так на-
зывали Михаила Александровича, когда он был официаль-
ным наследником императора, сразу после смерти от чахот-
ки старшего брата Георгия. Целых пять лет пришлось испол-
нять роль цесаревича. Но после рождения у императора сына
Алексея этот титул отпал. И вот опять меня называют госу-
дарем. Не иначе это связано с ростом моей популярности по-
сле вчерашнего случая. И в двух газетах вон назвали – госу-
дарь Михаил Александрович. Нет, определённо, если Миха-
ила стали называть государем даже образованные люди, нуж-
но как можно быстрее выезжать в корпус. Кац прав, народ на
этой эйфории от геройств великого князя будет сквозь паль-
цы смотреть на все мои ляпы, которые не должен допускать
генерал, тем более участвующий в военной кампании с 1914
года. Мне теперь главное на фронте не кланяться снарядам,
и наверняка всё офицерство будет считать меня своим.

Мои приятные размышления прервал Иван Ильич, он во-
шёл в кабинет и доложил, стоя чуть ли не по стойке смирно:

– Государь, выбранные вами военнослужащие прибыли и
ожидают аудиенции в коридоре.

–  Хорошо, Иван Ильич, пускай господа начинают захо-
дить в кабинет по одному.

Начальник госпиталя козырнул, развернулся по-уставно-
му, как гвардеец на строевом смотре, и вышел из кабинета.
Через несколько секунд начался этот своеобразный кастинг.

Опросом входящих бойцов в основном занимался Кац,



 
 
 

который, просматривая документы входящих людей, задавал
уточняющие вопросы. Я подключался лишь тогда, когда че-
ловек меня заинтересовывал. Таких было почти половина.
Что касается нижних чинов, то трое из них вполне подхо-
дили для наших целей. Из офицеров мне очень понравился
прапорщик Хватов. Да что там понравился – это была просто
находка для любого спецназа. Крепкий, решительный, да к
тому же умный и сообразительный парень. Лучшего коман-
дира моей спецгруппы и не найти. Я дольше всех с ним раз-
говаривал, а в конце нашей беседы заявил:

– Прапорщик, заканчивайте все ваши дела в городе и в
госпитале. Я вас забираю в свою спецгруппу – будете её ко-
мандиром. Ваш отпуск после ранения отменяется. Я вскоре
выезжаю на Юго-Западный фронт, в свой корпус, будете ме-
ня сопровождать. Вы как, не против служить в другой части,
да тем более лишиться законного отпуска? Денежную ком-
пенсацию вы, конечно, получите, но главное, обретёте инте-
ресную службу.

– Государь, я готов к любым приказам, исходящим от вас!
Сочту честью для себя перейти под ваше командование!

– Хорошо, Сергей, тогда первый мой приказ – принять
участие в отборе кандидатов в эту спецгруппу. Так как вы
её будущий командир, то даже больше нас заинтересованы,
чтобы в ней служили хорошие бойцы. Задачи у этой спец-
группы будут разнообразные, но в основном это, конечно,
борьба с диверсантами и террористами. Соответственно, и



 
 
 

людей нужно подбирать специфических – быстрых, цепких
и сообразительных.

После разговора с прапорщиком Хватовым в отборе кан-
дидатов в бойцы спецгруппы участвовало уже три заинтере-
сованных человека. Процесс кастинга несколько замедлил-
ся, но мы всё равно успели переговорить и оценить всех
предложенных Иваном Ильичом кандидатов. Кроме прапор-
щика Хватова в спецгруппу было отобрано ещё четыре че-
ловека. Из них мне больше всего понравился вольноопреде-
ляющийся Юрий Меньшиков. Про себя я его назвал чело-
век-змея, даже в кабинете он был пластичен и гибок, вот и
вызвал у меня такую ассоциацию.

Можно сказать, спецгруппа почти уже была сформирова-
на, и это по итогам работы всего в одном не очень-то и боль-
шом госпитале. Это воодушевляло, и хотелось закончить с
этим вопросом. Мы с Кацем планировали создать спецгруп-
пу численностью семь – десять человек. Поэтому решили се-
годня после обеда двинуть в Гатчину. Там, в госпитале, за-
нимавшем большую часть моего поместья, продолжить наш
кастинг. Тем более в Гатчине я надеялся найти себе денщи-
ка вместо погибшего Василия. Это было важно. Во-первых,
не мог генерал, к тому же великий князь, быть без денщи-
ка. Во-вторых, спецгруппа спецгруппой, но нужен был че-
ловек, непосредственно прикрывавший спину великого кня-
зя. Поступок Василия произвёл на меня большое впечатле-
ние, и очень хотелось найти денщика, способного на подоб-



 
 
 

ный поступок. А Кац утверждал, что среди выздоравлива-
ющих пациентов гатчинского госпиталя был такой человек.
Его присмотрела его невеста и, естественно, не для меня, а
для своего жениха, обожаемого Николая (как она называла
моего секретаря – Никоши). Так вот, когда Кац как-то сво-
ей невесте Насте заявил, что он, может быть, вскоре вместе
с великим князем уедет на фронт, Настя, проработавшая в
госпитале больше года, примерно представляла, с чем мо-
жет столкнуться на фронте её жених. И самое главное, она
узнала, каким образом можно облегчить жизнь суженого в
армии. Естественно, приставить к нему няньку. А в армии
такой нянькой являлся денщик. Вот она и отыскала такого
человека среди выздоравливающих раненых. Заставила мое-
го друга с ним встретиться и поговорить. Этот человек Кацу
понравился, и он собирался сделать его завхозом Смольного.
Даже договорился с начальником госпиталя, чтобы Дмитрия
Первухина не выписывали, а подождали, пока великий князь
не определит судьбу этого солдата. На данный момент Кац
понимал важность моей поездки в корпус и поэтому отдавал
свой кадровый резерв на общее дело. Не будет силовой под-
держки, не нужен и его комитет по национальной политике,
а тем более завхоз в Смольном.

После раннего обеда мы, захватив прапорщика Хватова,
поехали в Гатчину. Он занял переднее сиденье «роллс-рой-
са», поэтому можно было не конспирироваться, а говорить
совершенно свободно. Уже давно нами было проверено, что



 
 
 

если задёрнуть специальные шторки, то водителю и челове-
ку, сидящему на переднем пассажирском сиденье, абсолют-
но не слышно разговоров, ведущихся в задней части сало-
на. Кац был несколько возбуждён нашей поездкой в Гатчину,
поэтому болтал не переставая. Мне было понятно почему,
но я не пытался его подкалывать. Влюбился парень в свою
невесту. Может быть, поэтому основной темой его разгово-
ра было, какие замечательные женщины в этом времени и о
вреде эмансипации, которая, в общем-то, и убила мужские
качества в XXI веке. Я только поддакивал, чтобы не злить
своего друга. Уж очень он был возбуждённый, правда, это
состояние, несколько спало, когда я заявил:

– Кац, а зачем тебе сегодня возвращаться в Питер. Встре-
ча с Родзянко у тебя завтра. Отдохни в Гатчине по-челове-
чески. Угости Настю хорошим вином. Я там в запасах Ми-
хаила обнаружил ящик замечательного французского вина.
Могу тебе пару бутылок выделить. Остальные захвачу с со-
бой в Питер – вечерком с Натальей оттянемся.

Я замолчал, Кац на мои слова не прореагировал, при-
шлось спросить его прямо:

– Что молчишь? Так оставлять мне вино или увозить? По-
балую жену, пока она в Англию не уехала!

Мой друг задорно усмехнулся и выпалил:
–  Оставляй!.. Но только не две, а три бутылки! Я тоже

невесту побалую, да и сам оттянусь. Только тебе одному при-
дётся сегодня вечером ехать к Фёдорову.



 
 
 

– Ну и поеду – ничего страшного. К тому же я не один,
а с прапорщиком. А если наберём в этом госпитале людей в
его команду, то и их захвачу. Пусть, пока готовятся бумаги
к их выписке, поучатся стрельбе из ружья-пулемёта. Сколь-
ко единиц этих праавтоматов тебе обещал генерал, когда ты
звонил Фёдорову из госпиталя, договариваясь о нашем при-
езде?

– Четыре ружья-пулемёта, которые имеются у него в нали-
чии. И возможно, до твоего отъезда на фронт передаст ещё
одно – оно в процессе изготовления в мастерских.

– Вот видишь, Саня, не зря я тебя заставлял звонить Фе-
дорову. Если часть денег мы перечислили и Гучкова к нему
направили для ознакомления с новым видом оружия, кото-
рое нуждается в финансировании, тогда жди ответа. Генерал
Фёдоров не дурак и понимает, что если великий князь взялся
за дело, то и для него нужно сделать что-то полезное. А его
конструкторское бюро может дать только ружья-пулемёты.
Вот Федоров и выделяет боевой группе великого князя свои
последние (наверняка предназначенные для демонстрации
большим чинам) изделия. А ты говоришь, рано ему звонить
– мол, мы у него недавно были, и готовых ружей-пулемётов
у Фёдорова не было. Правильно, тогда не было, а как только
деньги пришли и началась движуха в верхних эшелонах вла-
сти, так несколько ружей-пулемётов и нашлось. Учись, сту-
дент, как дела делать, а то среди своих высоколобых учёных
совсем иудейское чутьё потерял.



 
 
 

– Да чья бы корова мычала! Ты вспомни своё мнение об
этих ружьях-пулемётах? Сам говорил, что худшего оружия в
руках не держал и ржал над маслёнкой, которую нужно но-
сить с собой, чтобы смазывать верхние патроны при смене
магазина. Так что, может, я и правильно делал, что не хотел
звонить Фёдорову. На кой чёрт нужно вооружать спецгруп-
пу ружьями-пулемётами, не пойму? Сырым изделием воору-
жать спецгруппу это же неправильно – можно всё дело запо-
роть!

– Ну, во-первых, смеялся я не над маслёнкой, а над специ-
альной ёмкостью с машинным маслом и кисточкой, которой
должен поработать стрелок, перед тем как заменить магазин.
А во-вторых, для нынешнего времени оружие вполне дора-
ботано и даже испытано в боевых условиях. Рота, вооружён-
ная этими ружьями-пулемётами, показала себя прекрасно.
Не зря в такое тяжёлое время военное министерство нашло
деньги и ресурсы, чтобы на Сестрорецком оружейном заводе
начать возводить цех для производства этих ружей-пулемё-
тов. И самое главное – наша спецгруппа малочисленна, и по
армейским меркам, если она вооружена обычным для это-
го времени стрелковым оружием, её огневая мощь смешна.
Ты сам сторонник того, что большевики покушались на меня
по заданию немецкого Генштаба. А значит, исключать, что
это не повторится, нельзя. А когда там узнают, что великий
князь направился во фронтовую зону, то будут действовать
совершенно другими методами и силами.



 
 
 

– Так там у тебя под командованием целый корпус. Не бу-
дут же они планировать большую операцию, в которой нуж-
но задействовать не одну сотню тысяч людей, чтобы нейтра-
лизовать одного человека.

– Конечно, не будут, но какую-нибудь банду, которых в
наших тылах много, привлечь могут. Не будешь же двигать-
ся по своему тылу в сопровождении сотни джигитов. Или,
допустим, по телеграфу поступит приказ прибыть в штаб
армии, а по пути будет организована засада. Охрану отсе-
кут, допустим, пулемётным огнём, а тебя и ближайший круг
охраны просто-напросто расстреляют из карабинов. Нет…
охрана должна быть компактной, но с большой огневой мо-
щью. В идеале двигаться с охраной нужно вместе – в одном
грузовике или, допустим, в вагоне. Когда бандиты попыта-
ются напасть, то встретить их шквалом автоматного огня. А
четыре ствола этих ружей-пулемётов могут роту солдат сдер-
жать, не говоря уже о какой-нибудь банде. И что ценно в
небольшой охране – противник не подумает организовывать
пулемётных засад и задействовать очень уж большие силы.

– Где ты там, в Галиции, грузовик найдёшь? Максимум на
телеги или, в лучшем случае, на тачанки можешь надеяться.

– Парень, плохо ты меня знаешь, и мозги у тебя направле-
ны не туда. Мы же вместе с тобой обрабатывали американ-
ского посла на предмет поставки грузовиков в Россию?

– Но это же для катюш, да и на поставки можно надеяться
не раньше конца ноября.



 
 
 

– Правильно, а ещё помнишь, он сказал, что у посольства
есть один «форд» грузоподъемностью три тонны, и он готов
предоставить его лично великому князю. Вот завтра я обе-
щанный грузовик и заберу у посла. Поставим на него кунг, в
котором будет находиться охрана, ну а я, естественно, ездить
буду в кабине. Набьём на неё и кунг железные листы, чтобы
шальная пуля не пробила, и всё, великокняжеский броневик
готов.

– А за рулём ты что, сам сидеть будешь? В этом времени
водитель автомобиля специальность редкая. Тем более труд-
но найти водителя на фронтовой грузовик.

– А я, можно сказать, уже нашёл водителя, который рвёт-
ся на фронт. И не простого, а их благородных. И учился он
водить автомобиль во Франции.

– Когда же ты мог найти такого человека? Я же секретарь
великого князя и знаю, что у тебя все дела расписаны бук-
вально по минутам, и с посторонними, не нужными для дела
людьми ты не встречаешься.

– Зато с женой регулярно ночами встречаюсь. Вот Наталья
и уговаривает меня взять в свою свиту сына одного из её зна-
комых. Хочет парень на фронт, родители боятся, что он мо-
жет записаться добровольцем и попасть в какую-нибудь жут-
кую переделку. Вот и хотят пристроить этого парня ко мне
– хоть и фронт, но люди великого князя вряд ли находятся
на передовой. Наталья чуть ли не каждый вечер уговарива-
ет: «Возьми Максима к себе, хоть вторым адъютантом или



 
 
 

денщиком. А то жалко мальчишку, горяч больно и погибнет
ведь просто так, за свою мечту о великой России». Когда я
услышал о мечте парня, то и начал думать, куда определить
этого «горячего парня». Узнал все, что он умеет. Со слов На-
талии, этот Максим прекрасно водит папашин «форд» и сам
любит его ремонтировать. Когда это узнал, то однозначно ре-
шил парня брать с собой и там, в корпусе, найти какую-ни-
будь трофейную колымагу и попытаться из неё соорудить
нечто подобное броневику. Но посадить спецгруппу на ав-
томобиль гораздо важней, чем какой-то мифический броне-
вик. Так что, когда встречусь с Максимом, буду его рассмат-
ривать с точки зрения члена спецгруппы и водителя грузо-
вого «форда».

– А когда ты с ним встретишься, ведь у тебя всё расписа-
но?

– Придётся сделать, как сегодня – за счёт занятий в ма-
неже. Конечно, негоже для командира кавалерийского кор-
пуса сидеть в седле, как тюфяк, но что делать? Чтобы чув-
ствовать себя свободно на лошади, нужны годы. Слава богу,
что хоть кое-какие навыки кавалериста передались от Миха-
ила, а то совсем беда была бы. Задница помнит, как сидеть
в седле. Но всё равно в деле джигитовки мне до Михаила
далеко. В долговременной памяти отложилось, как Михаил
участвовал в конкурах и других конных состязаниях. Если
прямо сказать, то больше всего вариантов, что офицеры кор-
пуса будут с подозрением относиться к Михаилу, и пробле-



 
 
 

ма заключается в плохом умении нынешнего великого кня-
зя обращаться с лошадьми. Так что если по фронтовым до-
рогам я буду передвигаться на грузовике, это просто спасе-
ние моего имиджа. И главное, это многие офицеры и даже
джигиты поймут, ведь все знают любовь великого князя к
автомобилям. Конечно, посчитают это чудачеством, но до-
стойным для генерала и представителя дома Романовых. Так
что автомобиль мне на фронте необходим. А с водителем я
встречусь на днях – Наталья сообщит папочке, что великий
князь готов взять его сына водителем, чтобы возить охрану,
но перед окончательным своим решением он должен перего-
ворить с Максимом и проверить умение того управлять ав-
томобилем. Думаю, после звонка Натальи парень явится на
собеседование в тот же день.

– Так ты же завтра собираешься у американцев забирать
обещанный «форд». Кто же его тогда поведёт?

– Не бойся, тебя лишать водителя, а значит и «роллс-рой-
са», не буду. Я понимаю важность встречи с Родзянко и даль-
нейших мотаний по городу. Ведь на кону стоит организация
комитета по национальной политике и вселение его в Смоль-
ный. Да ради этого я на пролётке поеду в американское по-
сольство, а «форд» сам перегоню к особняку. «Роллс-ройс»
я уже пробовал водить, думаю, американский грузовик тоже
освою. В нынешней автомобильной технике есть только од-
на трудность для пользователя, это отсутствие гидроусили-
телей. Приходится прилагать большие усилия, чтобы повер-



 
 
 

нуть руль.
Я ещё не успел развить мысль обо всех трудностях управ-

ления существующими автомобилями, как «роллс-ройс»
въехал на территорию моей загородной резиденции.



 
 
 

 
Глава 14

 
Только мы въехали в ворота, я сразу достал свои ча-

сы-«луковицу», открыл крышку и посмотрел, сколько вре-
мени. Было уже два часа дня, а у Фёдорова (как договорился
Кац) я должен быть в семь часов вечера. А Григорий, наш во-
дитель, сказал, что до мастерских Фёдорова вёрст пятьдесят,
и он доберётся туда меньше чем за два часа. Знал он, как туда
проехать, минуя город. Но всё равно время поджимало, от-
бор бойцов в спецгруппу следовало проводить быстрее. По-
этому Кац направился разыскивать Настю, а я, сопровожда-
емый прапорщиком Хватовым, направился к главному врачу
госпиталя, который сейчас совмещал и обязанности началь-
ника этого учреждения. Разговор у меня с ним был несколь-
ко иной, чем с начальником госпиталя в Петрограде. Все-
таки Матвей Леопольдович был и моим лечащим доктором.
И именно к нему великий князь приехал с фронта лечить
обострившуюся язву желудка. Поэтому, несмотря на нехват-
ку времени, пришлось выдержать небольшой медицинский
осмотр. И только потом изложить цель своего визита.

Госпиталь, расположенный в имении, был гораздо мень-
ше, чем питерский. Там находилось на излечении все-
го 57 нижних чинов (предполагалось тридцать), офицер-
ских палат не было вообще. Но так как главный врач был
очень хорошим врачом, выздоравливающих было практиче-



 
 
 

ски столько же, как и в питерском госпитале. Дожидаться
Каца не стали и собеседование с выздоравливающими ниж-
ними чинами начали вдвоём с прапорщиком. Вернее, Хва-
тов вёл беседы, а я сидел и учился, как должен обращаться
русский офицер с нижними чинами. Я посчитал это важным,
ведь мне предстояла поездка в действующую армию, и чтобы
не быть «белой вороной», нужно было научиться разговору
с солдатами. Самому принимать участие в отборе бойцов в
спецгруппу я посчитал уже не нужным – есть командир, вот
он пускай и набирает себе подчиненных. Но Кац, вошедший
в кабинет, когда прапорщик опросил уже трёх человек, счи-
тал, что он обязан лично принять участие в отборе бойцов
в спецгруппу. Поэтому, войдя и усевшись рядом со мной на
кресло, начал задавать какие-то маразматические вопросы
стоявшему навытяжку бедолаге. Тот и так находился в стрес-
совой ситуации от присутствия генерал-лейтенанта и вели-
кого князя, а от заданных вопросов вообще поплыл – отве-
ты были не менее маразматические. Пришлось на ухо Кацу
шепнуть, чтобы не занимался идиотизмом и не лез в дела, в
которых не понимает. Пусть Хватов набирает себе бойцов,
а мы тут присутствуем, чтобы те осознали ответственность
службы в спецгруппе. Если уж великий князь присутствует
при отборе, то наверняка эта спецгруппа будет снабжаться
по высшему классу, и вхождение в неё это престижно и вы-
годно материально.

Кац молчал недолго, но теперь он уже обращался не к про-



 
 
 

ходящему кастинг солдату, а ко мне. Начал рассказывать,
что встретился с Настей и лично переговорил с Дмитрием
Первухиным, которого она навязывала ему в денщики. Пре-
дупредил того, что с ним встретится великий князь, и Перву-
хин ждёт сейчас в коридоре этой встречи. На слова Каца я
подумал, что денщик по-любому нужен, так пусть будет этот
Дмитрий. Наверняка он человек хозяйственный, если смог
понравиться невесте моего друга. Да и Кацу он явно понра-
вился, а уж это кое-что значит. А если мне ефрейтор не по-
нравится, или этот Первухин окажется трусоват, то в корпу-
се подберу себе боевого парня, похожего характером на Ва-
силия. Эту мысль я тут же Кацу и озвучил. После чего по-
просил заткнуться и не мешать усваивать речевые обороты,
которые должен употреблять офицер в общении с нижними
чинами. Кац понял мои слова правильно и не просто замол-
чал, а сам с интересом стал слушать, как общается реальный
фронтовик, офицер, с нижними чинами. К тому же в кабинет
на своеобразный кастинг заходили не только рядовые солда-
ты, но и младший командирский состав. По результатам ка-
стинга в питерском госпитале в спецгруппу были зачислены
младший унтер-офицер и ефрейтор, а в Гатчине мне очень
понравился старший унтер-офицер. И как я понял, прапор-
щику Хватову тоже. Последним перед нами появился ефрей-
тор Дмитрий Первухин. Но с ним беседовал уже не Хватов, а
я. Этот рыжий парень, вернее мужик, мне понравился. Чув-
ствовалось, что на него действует обстановка и присутствие



 
 
 

генерал-лейтенанта, к тому же брата императора, но он дер-
жался вполне достойно. Чувствовался в нём стержень. Бесе-
довал я с ним минут пять, а потом объявил:

– Ефрейтор, я беру вас к себе денщиком, но не думай-
те, что служба у генерала будет лёгкой и безопасной. Не те
сейчас времена, чтобы такая служба казалась мёдом. До вас
у меня был денщик Василий, так вот он погиб, защищая
жизнь своего командира. У вас именно сейчас имеется воз-
можность сказать – готовы ли вы служить мне, не щадя сво-
ей жизни. Если откажетесь, никаких последствий не будет,
это я вам гарантирую.

Я замолчал, с интересом наблюдая за реакцией ефрейто-
ра. А она была. Изначально розоватое лицо Дмитрия Перву-
хина раскраснелось, и он, глядя мне прямо в глаза, гаркнул:

– Да я, ваше высочество, жизнь положу, чтобы Божья во-
ля восторжествовала! А вы и есть Божья воля! Можете рас-
полагать мною в любом качестве. Я ради вас на всё пойду.

Пафосный ответ, но слова ефрейтора (простого мужика)
меня тронули. Стало ясно, что Кац с ним качественно пора-
ботал и дал посмотреть газету, над статьёй и рисунками в ко-
торой я смеялся. Там присутствовали слова о Божьей воле и
о том, что спасение великого князя и есть воплощение этой
воли Творца. Однозначно, такого подготовленного человека
нужно было приближать к себе, и я сказал:

– Хорошо, Дмитрий, считайте себя зачисленным на новую
службу. Господин Джонсон поможет вам оформить все бу-



 
 
 

маги, и завтра вы вместе с ним приезжаете ко мне в Петро-
град. И уже там получите полную инструкцию о ваших но-
вых обязанностях. Можете идти, начинать оформлять бума-
ги. Скажете Матвею Леопольдовичу, что великий князь вас
забирает из госпиталя.

После того как Первухин вышел, прапорщик Хватов доло-
жил, кого он считает целесообразным зачислить в спецгруп-
пу Старший унтер-офицер там был. И похоже, Хватов руко-
водствовался в подборе кадров теми же критериями, что и
я. Это меня порадовало, и я с лёгким сердцем утвердил его
небольшой список. Там было три фамилии. Таким образом,
в спецгруппу отобрано восемь человек. Оставалось найти ту-
да водителя, добавить матчасть и оружие, и можно сказать,
что у нас появилась боевая группа. А если бойцы будут во-
оружены автоматическим оружием и в достаточной мере на-
тренированы, то они будут способны противостоять любой
банде пьяных анархистов. Процесс комплексной тренировки
я думал начать сразу же, как мы прибудем в корпус. Я сам хо-
тел принять участие в обучении бойцов спецгруппы. Не зря
же в армии присвоили звание старшего сержанта – под конец
службы мне даже нравилось учить салаг воинским премуд-
ростям. А так как я служил в разведывательном взводе ар-
тиллерийского дивизиона, то был обучен не только хорошо
маскироваться и быть корректировщиком огня, но и руко-
пашному бою с применением любых подручных средств. А
также незаметному проникновению в тылы противника для



 
 
 

взятия «языка». Но прежде чем начинать тренировать людей
по методике XXI века, нужно было, чтобы специалисты обу-
чили бойцов спецгруппы владению передовым стрелковым
оружием начала XX века. Вот поэтому я и хотел, чтобы все
бойцы спецгруппы прошли обучение на полигоне Офицер-
ской стрелковой школы в Ораниенбауме. У генерала Фёдо-
рова были опытные инструкторы – они уже обучили несколь-
ко сотен солдат обращению с ружьём-пулемётом.

После обсуждения прошедшего кастинга я заявил:
– Ну что, господа, хватит разговоров, времени до выезда

к генералу Фёдорову осталось не очень много, а сделать ещё
нужно массу дел. Вы, прапорщик, начинайте оформлять бу-
маги отобранных в спецгруппу людей, ну а мы с господином
Джонсоном займёмся другим важным делом.

Я тут же встал с кресла и, кивнув Кацу, вышел из кабине-
та. Важное дело, которым мы пошли заниматься – это была
передача моему другу обещанного вина.

В Ораниенбаум я уже ехал на переднем пассажирском
кресле «роллс-ройса». Заднюю часть салона автомобиля за-
нимали нижние чины, прошедшие отбор и зачисленные в
спецгруппу. Даже прапорщик, фронтовик, и тот удивился
демократичности великого князя, когда я предложил сего-
дня же перевезти прошедших отбор бойцов на курсы Фё-
дорова в своём «роллс-ройсе». Опять прокололся – не при-
нято было в этом времени, чтобы представитель дома Ро-
мановых, да к тому же генерал-лейтенант, так заботился о



 
 
 

нижних чинах. Никак я не мог привыкнуть, что местный бо-
монд (включая даже офицеров-фронтовиков) считали про-
столюдина гораздо ниже себя. Даже те, кто заигрывал с эти-
ми людьми, всё равно считал их сирыми и убогими и совер-
шенно не уважал простой народ. Соответственно, в 1917-м
и получил от простого народа по полной программе. Вот и
великий князь получил пулю в затылок от простого рабочего
парня и, скорее всего, за то, что в своё время вёл себя как
сноб. А я не хотел для Михаила такой участи, поэтому в глу-
бине души хмыкнул, а внешне как будто не заметил удивле-
ния прапорщика. Кстати, самого Хватова я оставил оконча-
тельно оформлять документы отобранных в спецгруппу бой-
цов, они теперь будут формально проходить службу во 2-
м Кавалерийском корпусе. А завтра утром прапорщик уже
самостоятельно прибудет с остальными бойцами спецгруп-
пы на курсы Фёдорова. Которые расположены на территории
ружейного полигона Офицерской стрелковой школы. Я по-
ставил перед прапорщиком задачу – в течение трёх суток не
только освоить ружья-пулемёты, но и добиться боевой сла-
женности в действиях спецгруппы.

Трое суток возникли не случайно. Мы с Кацем, проанали-
зировав всю нашу деятельность, пришли к выводу, что как
бы ни хотелось быстрее добраться до корпуса, чтобы обес-
печить силовую составляющую, но великому князю требует-
ся находиться в столице ещё три-четыре дня. Многие дела
начинали двигаться, только если чиновники видели, что за



 
 
 

этим стоит брат императора. Вон вроде бы договорились с
видными думцами о создании комитета по делам националь-
ностей, но чтобы это дело пошло и тем более, чтобы этот
комитет вселился в Смольный институт, нужно было, чтобы
великий князь обязательно переговорил с министром внут-
ренних дел Протопоповым. Об этом Кацу сказал Родзянко.
Не смог председатель Государственной думы самостоятель-
но решить этот вопрос. Требовалась поддержка брата Нико-
лая II, как гарантия того, что в этом вопросе заинтересован
сам император. И это несмотря на то, что председатель Гос-
думы заинтересован в положительном решении этого вопро-
са, а Протопопов не без протекции Родзянко назначен ми-
нистром внутренних дел. До своего назначения министром
Протопопов был популярным и влиятельным «думским дея-
телем». Кроме создания комитета по национальной полити-
ке, так же тормозились дела и по производству нового ору-
жия. Заводы и даже небольшие частные предприятия в Пет-
рограде были перегружены военными заказами. И даже имея
финансовые ресурсы, без санкции военного министерства
невозможно было вклиниться в их производственную про-
грамму. А значит, великому князю опять нужно было ехать в
военное министерство и обрабатывать его министра, госпо-
дина Шуваева. Слава богу, деньги на изготовление ста тонн
напалма и первой партии катюш уже были. Гучков выполнил
своё обещание, и кредитная линия в Петроградском филиа-
ле Московского учётного банка была открыта. И таких задач,



 
 
 

которые решить мог только великий князь, было несколько.
И получалось, что из Петрограда можно было относительно
безболезненно для наших дел уехать только через три-четы-
ре дня.

Водитель действительно хорошо знал дорогу. До Ора-
ниенбаума мы добрались за полтора часа. Так как приехали
раньше назначенного времени, то нас не ждали, и Фёдоро-
ва ещё на месте не было. Но его помощник Дегтярёв был в
мастерских и вышел, чтобы выразить мне своё почтение. И
это было без всякого притворства. Великий в будущем ору-
жейник всё ещё находился под впечатлением предоставлен-
ных мной чертежей автомата ППШ. Часть своего восхище-
ния конструкцией автомата он перенёс на меня. Да и раз-
говоры у него были только об автоматическом оружии. И в
основном о том, насколько здравой оказалась мысль, выска-
занная великим князем об изменении геометрии магазина
ружья-пулемёта. Такие магазины на 25 патронов уже были
изготовлены и испытаны. Результаты испытаний были оше-
ломляющие – при комплектовании ружья-пулемёта такими
магазинами нужда в смазывании верхних патронов машин-
ным маслом отпадала. Подача патронов шла мягко, без вся-
ких перекосов и заклиниваний.

Во время нашей беседы с Дегтярёвым я ненавязчиво вну-
шал ему идею создания ручного пулемёта. А уже перед са-
мым появлением генерала Фёдорова в блокноте Дегтярёва
нарисовал «дегтярь» – ручной пулемёт времён Великой Оте-



 
 
 

чественной войны. При этом подумал: «Конечно, это не чер-
тёж, по которому можно изготовить пулемёт, но глядишь,
этот рисунок даст толчок Дегтярёву создать свой пулемёт го-
раздо раньше. А что касается опасности изменения истории,
то мы с Кацем столько уже здесь наколбасили, что от такой
мелочи хуже уже не станет».

С генералом Фёдоровым разговор пошёл более конкрет-
ный. И в первую очередь об обучении бойцов спецгруппы,
и только потом я завёл разговор об автомате. Меня интере-
совал вопрос, когда будет изготовлена первая партия авто-
матов. Фёдоров обещал, что через месяц можно присылать
людей для обучения стрельбе из автоматов. А к концу го-
да корпус сможет сформировать роту автоматчиков. Я сра-
зу же зацепился за предложение генерала присылать людей
на обучение. Вопрос легализации нахождения в Петрогра-
де подразделений 2-го Кавалерийского корпуса был важен.
Не один раз мы с Кацем обсуждали, на каком основании ко-
мандир корпуса будет направлять с фронта в столицу свои
подразделения. А тут вполне понятное обоснование направ-
ления подразделения в Петроград. И немаловажно, что это-
му подразделению будут предоставлены казарма и полигон,
для тренировок и обучения. Конечно, для нейтрализации хо-
рошо обученного батальона финских егерей роты мало, но
кто сказал, что я направлю в Петроград только одну роту?
Под программу перевооружения новым стрелковым оружи-
ем можно направить в Петроград не одну роту, а несколько.



 
 
 

Если в Ораниенбауме нельзя разместить больше одной ро-
ты, то остальные подразделения размещу у себя в имении,
городском особняке и в Смольном институте. Госпитали к
началу следующего года нужно перевести в другие места.

Генерал Фёдоров слегка удивился, когда на его слова, что
через месяц можно присылать людей, я заявил:

– Владимир Георгиевич, это хорошая весть, но торопить-
ся не будем. В осеннее-зимний период больших боёв, я ду-
маю, не будет. Нашего наступления-то точно. Чтобы эффект
применения автоматов был максимальный, нужно приме-
нить их неожиданно и в массовом порядке. Если ваши ма-
стерские могут в течение месяца изготовить автоматы, чтобы
вооружить ими целую роту, то к Новому году они способны
произвести штук пятьсот этих изделий. Вот я и начну при-
сылать свои подразделения где-нибудь в январе. Всего ду-
маю рот пять вооружить автоматами. Вот тогда весной мы и
покажем австриякам и пруссакам, где раки зимуют. Как вам
мой план? Сможете к весне вооружить автоматами и обучить
обращению с этим новым вооружением пять моих рот?

– Производственных мощностей и обслуживающего пер-
сонала у меня хватит, но вот стволов для такого количества
автоматов нет. В наших условиях невозможно сделать вы-
сверленный и протянутый ствол. Их нам поставляет Туль-
ский оружейный завод. Имеющихся запасов стволов хватит
на изготовление трехсот автоматов. Получить новые стволы
сейчас очень проблематично – завод перегружен, и останав-



 
 
 

ливать производство, чтобы изготовить стволы под патрон
«Арисака» калибром 6,5 мм никто не будет. Стволов для
трёхлинеек не хватает, а тут нужно останавливать часть про-
изводства, чтобы изготовить небольшое количество стволов
редкого калибра. Этот вопрос только император может ре-
шить.

И Фёдоров вопросительно посмотрел на меня. Наверное,
ждал, что брат императора возьмёт решение этого вопроса
на себя. Я и взял, но причина была не та, о которой поду-
мал Фёдоров и которую я озвучивал вслух. Не нужно мне
было к весне пять рот, вооружённых автоматами (конечно,
это было бы хорошо, но не это главное), мне требовалось
к февралю сосредоточить в Петрограде два-три обученных,
управляемых и надёжных батальона, чтобы не допустить той
вакханалии, которая началась в 1917 году в моей прошлой
реальности. Да и о егерском батальоне, сформированном из
финских добровольцев, ненавидящих Россию, не стоит за-
бывать. Это тебе не пьяные анархисты, матросы и дезертиры,
отсиживающиеся в Петербурге, а вполне грамотные и моти-
вированные солдаты. Их не испугаешь пулемётной очередью
над головой – загрызут, если будешь рассусоливать и тянуть
время в надежде, что всё и так рассосётся. Так что, пообе-
щав генералу заняться вопросом снабжения его оружейных
мастерских стволами под патрон «Арисака», про себя я ре-
шил при встрече с Николаем II не поднимать эту пробле-
му. Для наших с Кацем целей хватит и трёхсот автоматов



 
 
 

ППШ. Под моё обещание генерал Фёдоров согласился хода-
тайствовать перед командованием Офицерской школы, что-
бы казармы на полигоне зарезервировали для подразделе-
ний, прибывающих из 2-го Кавалерийского корпуса. Добив-
шись этого обещания, я перевёл разговор к сегодняшним де-
лам. А именно к вопросу обучения спецгруппы. Сначала Фё-
доров ни в какую не соглашался сократить срок обучения до
трёх дней. Пришлось объяснить ему, что бойцы спецгруппы
это по существу моя охрана. А мне необходимо через четыре
дня выезжать в свой корпус – такое положение складывается
на фронте, что я там необходим. Выехать без охраны не могу
– враги совсем обнаглели, даже в столице попытались орга-
низовать на меня покушение. Фёдоров об этом читал в газе-
тах и начал в деталях расспрашивать об этом покушении на
великого князя. Я ему рассказал, упирая на то, что вот как
бывает, когда у брата императора нет охраны, и теперь от ге-
нерала зависит, чтобы это были хотя бы немного обученные
люди. Мой напор дал свои результаты – Фёдоров согласил-
ся дать лучших инструкторов и за три дня сделать всё, что-
бы мои люди овладели ружьём-пулемётом. Добившись жела-
емого результата, я тепло попрощался с генералом Фёдоро-
вым и направился к «роллс-ройсу».

В автомобиле я задремал. Настолько был задёрган такой
жизнью, что, добравшись до своего особняка, только в силу
привычки вяло поужинал, перебросился парой фраз с Ната-
льей, а потом, как сомнамбула, направился в спальню досы-



 
 
 

пать. Провалился в мир снов настолько глубоко, что даже не
почувствовал, когда жена улеглась рядом со мной. Причину
такого состояния я понял только потом – организм, навер-
ное, предчувствовал, что начнётся такая суета, что будет уже
не до сна. А суета началась знатная. Каждый день я встре-
чался с десятками должностных лиц и каждому что-то дока-
зывал, приказывал, грозился, а иногда просто орал в ярости,
что ничего не делается. Правда, иногда я был сама любез-
ность, например, когда забирал грузовой «форд», подарен-
ный американским послом. Ещё бы не быть любезным, когда
получаешь такой подарок, и при этом ещё восхищаются тво-
им поведением в момент покушения. Небольшой фуршет,
который устроил американский посол Дэвид Френсис после
моего появления, превратился в какое-то чествование брата
императора. За завесой хвалебных слов я уловил только од-
ну фразу по существу, Френсис заявил:

– Уважаемый цесаревич, а вы, несомненно, им являетесь
(так как сын императора Алексей болен неизлечимой болез-
нью), могу вас уверить, что теперь конгресс одобрит любую
сумму кредита, выделяемую Российской империи. Фотогра-
фия, где вы со слезами на глазах обнимаете умирающего сол-
дата, действует на людей потрясающе. Это настоящая бомба
в души людей, особенно женщин. Американские избиратели
(как мне сообщили по телеграфу) удивлены человечностью
наследника русского трона. Теперь уже никто не верит в же-
стокость власти в Российской империи.



 
 
 

Посол был ещё тот хитрован, за его хвалебными реча-
ми проглядывало желание привязать к Америке возможного
высшего правителя Российской империи. Желание его было
понятно – работа у посла такая. А моя задача была более
многопрофильной. Во-первых, выжать из Америки как мож-
но больше ресурсов, требуемых воюющей Россией. Во-вто-
рых, постараться ускорить процесс перехода Америки в ранг
союзника моей страны. В моей реальности США вступила
в войну на стороне Антанты в 1918 году, так может быть,
здесь удастся приблизить это событие. Ну и в-третьих, попы-
тался сработать в русле наших с Кацем задумок. А именно
устранению самых заметных политических фигур предстоя-
щей октябрьской революции 1917 года. Они все были сейчас
за границей, в основном в Германии, и достать их там было
проблематично. Но вот Троцкий в настоящее время (по ис-
торическим данным) находился в США в Нью-Йорке. А я бе-
седовал с послом США, так почему бы не попросить Френ-
сиса интернировать этого террориста. Он является одним из
руководителей партии большевиков, устроивших на велико-
го князя покушение. Если убрать с политической сцены Ле-
нина и Троцкого, то никакие большевики к власти никогда
не придут. Роль личности в истории определяющая, а сказ-
ки, что любая кухарка сможет управлять великой страной,
годятся только для дошколят.

Моя просьба о задержании Троцкого и высылке его в Рос-
сию для судебного разбирательства была воспринята послом



 
 
 

неоднозначно. С одной стороны, просит герой и большой
друг США (именно так теперь меня называл Френсис), а с
другой – Троцкий являлся политическим беженцем. Но моя
настойчивость и слова, что Троцкий является вторым чело-
веком в партии, устроившей на меня покушение, всё-таки
дали кое-какой эффект. Мне было заявлено, что правитель-
ство США вряд ли выдаст Троцкого России, но вот вопрос
об интернировании человека, участвовавшего в террористи-
ческой организации, вполне решаемый.

В общем-то, я был этим удовлетворён. Судебная система
в США запутанная, и пока идут разборки с использовани-
ем адвокатов, пройдёт уйма времени – наверняка больше го-
да. А потом США вступит в Первую мировую войну, и вла-
сти Штатов будут более внимательно относиться к просьбам
своего союзника. И вполне вероятно, выдадут Троцкого рос-
сийским властям. Еврейское лобби в Штатах в этом вопро-
се, думаю, будет на стороне России. А всё из-за идущей со
стороны России инициативы о создании государства Изра-
иль. Эту идею я высказал послу ещё во время нашей первой
встречи. Он, естественно, довёл её в Вашингтон, а сегодня
Френсис рассказал, с каким восторгом это предложение при-
нято народом США. Наверное, он сам был сторонником со-
здания еврейского государства, именно поэтому с энтузиаз-
мом в голосе произнёс:

– Во всех газетах обсуждают предложение об образовании
государства Израиль. Читатели теперь знают, что эту идею



 
 
 

выдвинул брат императора великий князь Михаил Алексан-
дрович. После чего его попытались убить марксисты-боль-
шевики. А после того как газеты опубликовали статьи о вас и
фотографию, где вы со слезами на глазах обнимаете умираю-
щего простого солдата, народ ринулся громить офисы марк-
систских и коммунистических партий. Теперь в Америке вы
очень популярная фигура, а Россия в газетных статьях пре-
вратилась из «тюрьмы народов» в одно из самых цивилизо-
ванных государств мира. Так что, уважаемый Михаил Алек-
сандрович, вопрос о задержании одного из руководителей
партии, адепты которой пытались вас убить, я думаю, будет
решён положительно. По крайней мере, я буду рекомендо-
вать Госдепартаменту надавить на кого следует, чтобы ре-
шить этот вопрос в том ключе, который мы с вами обгова-
ривали.

Вот, казалось бы, мелочь, а приятно. Одни слова, улыбоч-
ки и море выпитого чая, а может такой эффект получиться,
что изменит всю историю, даже если у нас с Кацем больше
ничего не получится. Взорвут нас где-нибудь, а американцы
из своих объятий Троцкого уже не выпустят. А изъятие из
политической колоды большевиков такой карты наверняка
превратит их октябрьский переворот в пустой пшик. Убрать
бы ещё Ленина из этой колоды, тогда и намёка на этот пшик
не будет.

От американского посла я вышел в приподнятом настро-
ении. И в таком же настроении оставался, когда принимал



 
 
 

претендента на вхождение в спецгруппу в качестве водите-
ля «форда». Максим, отцу которого Наталья позвонила ещё
вчера, ожидал меня в особняке. Парень мне понравился, хо-
тя беседовал я с ним недолго. Характер и внутренний мир
человека это, конечно, хорошо, но меня больше интересо-
вал вопрос – действительно ли, как говорила мне Наталья,
Максим умел отлично управлять автомобилем? Проверить
это не составляло никакого труда – «форд», который я лично
перегнал от американского посольства, стоял во дворе особ-
няка. Вот я и предложил Максиму продемонстрировать мне,
как он может управлять, да и вообще обращаться с автомо-
билем. Так что я из великого князя переквалифицировался
в председателя водительской комиссии. А получилась дей-
ствительно комиссия – из Гатчины прибыли Кац, прапорщик
Хватов и мой новый денщик Первухин. Каца и прапорщика
я сразу же подрядил в комиссию по приёмке водителя спец-
группы. Максим показал себя хорошо не только в разгово-
рах, но и в обращении с автомобилем. Не сбив грузовиком
ни одного колышка, он проехал и «змейку», и задним ходом
аккуратно припарковал «форд». И как сам признался, делал
это в первый раз. Когда экзамен закончился, Максим Пилю-
гин единогласно был принят в спецгруппу. И сразу же был
приставлен к делу – он должен был перевезти в Ораниенбаум
оставшихся бойцов спецгруппы. А потом вместе с прапор-
щиком заняться бумажными делами – официально вступить
добровольцем в Русскую армию, а именно во второй Кава-



 
 
 

лерийский корпус.
Поставив задачи прапорщику Хватову и пока ещё челове-

ку без звания Максиму Пилюгину, я вместе с Кацем напра-
вился в ту часть особняка, где располагалось наше с Ната-
льей жилище. Требовалось обговорить предстоящие сегодня
встречи. Так как мы работали раздельно, но зачастую встре-
чались с одними и теми же людьми, соответственно нужно
было дуть в одну и ту же дуду. Время поджимало, поэтому
мы только схематично наметили, какие темы будем сегодня
продвигать. Кац уже несколько дней пробивал комитет по
национальной политике, а сегодня и я подключался к этой
проблеме. Моя встреча с министром внутренних дел Прото-
поповым, по словам Каца, должна стать решающим аргумен-
том в вопросе создания этого комитета и передаче ему под
штаб-квартиру здания Смольного института.



 
 
 

 
Глава 15

 
На встречу с Протопоповым я приехал всё в том же при-

поднятом настроении. Наверное, поэтому она прошла очень
позитивно, и удалось достичь всего, что было намечено. А
затем встретился с Гучковым и вместе с ним направился в
заводоуправление Путиловского завода. Александр Ивано-
вич хорошо знал директора этого предприятия, а я хотел
усовершенствовать (бронировать) наш «форд». Сделать его
действительно боевой машиной спецгруппы. Гучков со мной
был недолго – представив директору великого князя, он от-
кланялся. А я вместе с Вячеславом Венедиктовичем напра-
вился в конструкторский отдел, к тем людям, которые и мог-
ли мне помочь. С инженерами я общался уже без директо-
ра. Вячеслав Венедиктович дал задание своим подчиненным
и ушёл заниматься текущими делами завода, ну а я остал-
ся объяснять двум господам (инженерам высшей квалифи-
кации), что хочу получить из автомобиля. Первоначальный
мой замысел сделать из «форда» бронетранспортёр опытные
инженеры разбили в пух и прах. По их расчётам, автомобиль
вряд ли сможет нормально двигаться. У получившейся кон-
струкции вес будет очень большим, и такой нагрузки не вы-
держит ходовая часть. Коробка передач рассыплется на пер-
вой сотне километров. Правда, по этому поводу инженеры
заспорили – что первое откажет, коробка передач или дви-



 
 
 

гатель. Я всё понял и предложил инженерам посчитать по
их методике (очень быстрой и наверняка поверхностной) ча-
стичное бронирование «форда». Одним словом, итогом всех
инженерных расчётов и обсуждения стал эскизный проект
«форда» с бронированными бортами кузова, дверей кабины
и моторного отсека. Толщина брони предусматривалась 15
миллиметров.

В ходе всех этих обсуждений настроение у меня всё пор-
тилось и портилось. Ещё бы, потерять столько времени, мож-
но сказать, ни на что. Мог бы и не ездить на завод, эконо-
мя не только своё время, но и Гучкова. Инженеры это лад-
но, им такие расчёты и идеи даже полезны. Глядишь, под
впечатлением наших изысканий и высказанных мною идей
(естественно, почерпнутых из книг и кинофильмов XXI ве-
ка) они разработают действительно ходовую бронетехнику.
Одна идея сварки чего стоила. Естественно, я заявил, что
эта идея пришла в голову одному из моих подчиненных, но
он погиб, попав под артиллерийский обстрел. Я с полчаса
излагал инженерам технологию сварки, которую мне расска-
зал этот (мифический) недоучившийся студент. Пожалуй,
только эти полчаса оправдывали потерянное на заводе вре-
мя. Именно этими словами я себя успокаивал, когда сожа-
лел, что не воспользовался предложением Фёдорова, чтобы
противопульную защиту кузова сделали у него в мастерских.
Это когда мы с ним обсуждали, как спецгруппа будет отра-
жать нападение вражеских кавалеристов, находясь в кузове



 
 
 

грузовика и пользуясь ружьями-пулемётами. Ещё тогда ро-
дилась мысль сделать борта из железных листов, а в них про-
резать бойницы. Практически то же самое, что смогли мне
предложить инженеры на заводе. А ещё я себя успокаивал
тем, что на заводе всё-таки будут использовать бронелисты,
а не так, как предлагал Федоров, обычные листы котельного
железа, которые имелись в наличии.

Все мои внутренние терзания закончились, когда я после
трёхчасового общения с инженерами направился в кабинет
директора. Он меня ждал, хотя рабочий день практически
всех служб заводоуправления уже закончился. Долго на ра-
бочем месте Вячеслава Венедиктовича я не задержал – за-
ключил договор о модернизации автомобиля «Форд» в це-
лях использования его в боевых действиях 2-м Кавалерий-
ским корпусом, после чего откланялся. Директор завода по-
обещал, что если автомобиль прибудет на завод завтра, то
все работы будут выполнены через 48 часов. На этом моя
производственная деятельность закончилась.

Когда добрался домой, начался другой вид деятельности
– аналитика и бесконечные разговоры с Кацем. Опять мы
сидели с моим другом до полуночи. На этот раз обсужда-
ли не мои действия, а его визит к Родзянко и встречу с од-
ним из лидеров «Бунда», Абрамовичем. Да, вот именно –
Кац всё-таки вышел на эту контору и сегодня при встрече
озадачил одного из её руководителей предложением создать
государство Израиль. При этом он поразил Абрамовича тем,



 
 
 

что инициатива эта исходит с самого верха, и великий князь
Михаил Александрович, до своего отъезда на фронт, готов
встретиться с руководством «Бунда», чтобы обсудить этот
вопрос. А меня Кац поразил тем, что завтра встречается с
Луначарским. Да-да, с тем самым. Этот будущий министр
культуры Советского государства в это время сотрудничал с
«Бундом», и Абрамович его хорошо знал. А хитрый Кац в
своей обычной манере начал канючить, что в создаваемый
им комитет по национальной политике он не может в доста-
точной мере набрать грамотных и образованных людей. Ко-
торые могут хорошо говорить и объяснять малограмотным
людям суть политики этого комитета. Вот Абрамович и по-
советовал взять на работу Луначарского. Мол, тот велико-
лепный оратор и продвинет в массы любую идею. Естествен-
но, Кац ухватился за это предложение. Ещё бы, он букваль-
но лелеял мысль о создании фейковой революционной пар-
тии, а тут в его поле зрения попал такой человек, как Луна-
чарский. Мне идея использовать хорошего оратора в наших
планах тоже понравилась. Таких ораторов от бога нужно пе-
реманивать от большевиков любым способом, а уж что-что,
а морочить головы даже умным людям Кац умел. Заболта-
ет великого оратора, и тот даже не заметит, как попадёт под
влияние моего друга. Не зря парень работал в НИИ Мозга и
увлекался психологией.

Следующий день иначе как серым не назовёшь – и пого-
да была мрачная, и настроение паршивое, и встречи все ка-



 
 
 

кие-то рутинные. Даже посещение Смольного, где Кац уже
вовсю командовал нанятым им же персоналом, особой радо-
сти не вызвала. Только удивление оперативности моего дру-
га. Только вчера были подписаны бумаги, а уже сегодня Кац
давал распоряжения целой армии работяг, какой работой им
заняться, чтобы привести особняк Смольного института в
божеский вид. Уныло прошла встреча с петроградским гра-
доначальником, и даже мой выезд в окрестности Шушар, где
намечалась организация основной нашей базы и продукто-
вых складов. Несмотря на то что там было много приглашен-
ных людей: архитекторов, строителей, подрядчиков и специ-
алистов по логистике (тогда не было такого понятия, но я
по въевшейся привычке специалистов транспортников назы-
вал именно так). Ни черта не понимая, приходилось, в силу
положения, всем этим бардаком командовать. Казалось бы,
окружённый суетящимися людьми, которые постоянно про-
сили руководящего совета, но я всё равно чувствовал себя
одиноким и потерянным. Не моё всё это было – разговоры,
шуточки, раболепие людей, к которым я обращался, и непри-
крытая лесть тех, кто обращался ко мне. Чувство потерян-
ности и бесполезности всего того, что мы с Кацем делаем,
ушло только дома.

На следующий день, хотя я и выехал из особняка с жаж-
дой деятельности, опять стало казаться, что вся эта суета
бессмысленна. Все начинания буксовали, окружающий на-
род как будто специально делал всё, чтобы прийти к краху.



 
 
 

Улыбались, соглашались со мной, но вели себя как свиньи.
Опять хотелось плюнуть на всё и свалить куда-нибудь по-
дальше, где нет этих думающих только о сиюминутной вы-
годе кретинов. Я стал раздражительный – срывался на крик
по малейшему поводу. Уже просто мечтал скорее уехать из
Петрограда на фронт. Достала вся эта мышиная возня. Но
это благое желание тоже сорвалось, вернее отдалилось. Ди-
ректор Путиловского завода не выполнил своего обещания –
переоборудовать «форд» за 48 часов. Я, конечно, выслушал
причины, по которым бронирование всё ещё не было закон-
чено, но потом опять сорвался и наорал на Вячеслава Вене-
диктовича. Пообещал ему, если «форд» не будет готов через
24 часа, то захвачу его с собой на фронт, где толстозадый
шпак будет рыть окопы под огнём австрияков. А если он от-
кажется это делать, то мои дикие нукеры порвут его задницу
на британский флаг. После чего встал и вышел из кабинета.
На душе слегка полегчало. И на встречах, которые последо-
вали после моего посещения директора Путиловского заво-
да, я уже вёл себя спокойнее и ни на кого не орал.

Одному человеку мой срыв пошёл на пользу – это был, ко-
нечно, Максим (водитель «форда»). Его я на сутки отпустил
домой. Хотя первоначально и была мысль отправить Макси-
ма обратно в Ораниенбаум к остальным бойцам спецгруппы.
Но присущий мне рационализм победил. Ведь без автомоби-
ля добираться до полигона Офицерской школы, где трениро-
вались бойцы спецгруппы, требовалось часов шесть-семь, не



 
 
 

меньше. И обратно столько же. А через 24 часа нужно было
получать «форд» – я был уверен, что через сутки все работы
по бронированию кузова, кабины и моторного отсека будут
закончены. Ведь причину, по которой обещание директора
завода не было выполнено, ещё вчера устранили. Подвезли
15-миллиметровый бронелист. И как божился директор, че-
рез восемь часов работа будет закончена. Мой демарш на са-
мом деле был не обидой, а тонко рассчитанным поступком,
чтобы показать, что великого князя нельзя обманывать. Ес-
ли уж пообещал сделать дело, то умри, но сделай. Психоло-
гия, мля – армия многому меня научила. Боец должен знать,
что командиру лапшу на уши вешать нельзя, даже исходя из
самых лучших побуждений. И ещё – подобные психологи-
ческие трюки и демарши помогали собственной психике не
сломаться. И я держался, правда, из последних сил. И этих
сил мне хватило продержаться ещё три дня. И не просто про-
держаться, а действовать в обычном ритме. С сумасшедшим
количеством встреч и визитов в разные присутственные ме-
ста. Но, несомненно, в особом ряду стоял визит к импера-
трице Александре Фёдоровне.

В свете поездки в ставку и встречи там с главнокоманду-
ющим, обязанности которого взял на себя император и мой
брат Николай II, посещение Царского Села было очень важ-
ным. Встречи с женой императора и наследником, по обо-
юдному мнению меня и Каца, нужно было добиваться лю-
бым путём. Я давно пытался это сделать, через знакомых На-



 
 
 

тальи старался получить приглашение в Царское Село, но
всё было безрезультатно. Не хотела Александра Фёдоровна
видеть Михаила. По-видимому, её очень сильно возмутила
женитьба регента и брата императора на особе, не являю-
щейся принцессой. Тем более что венчание было тайным,
в Сербской церкви в Вене. К супруге великого князя бли-
жайшие его родственники относились с глубочайшим подо-
зрением, если не сказать презрением, полагая, что Михаил
Александрович – человек бесхарактерный, всецело находив-
шийся под влиянием жены. Если сам император несколько
оттаял, когда после начала войны опальный брат умолил его
дать возможность великому князю встать на защиту родины,
то Александра Фёдоровна продолжала относиться к Михаи-
лу так же холодно. А Наталью императрица вообще ненави-
дела. И каково же было моё удивление, когда на следующий
день после инцидента у Исаакиевского собора пришло при-
глашение посетить императрицу. Алаександра Фёдоровна и
цесаревич очень хотят увидеть счастливо избежавшего гибе-
ли Михаила Александровича у себя в Царском Селе в двена-
дцать часов. Это приглашение передала секретарю Джонсо-
ну сама фрейлина императрицы, Анна Вырубова. В Царское
Село приглашался только Михаил – его супругу семья Ни-
колая II продолжала игнорировать. Ну что же, нас с Кацем
устраивало даже такое приглашение. Главное, чтобы с царём
была тема для разговора, которая ему была приятна и ни к
чему, в общем-то, не обязывала. А что может быть лучше,



 
 
 

чем передать привет от семьи. Я очень хотел при встрече с
Николаем II иметь этот бонус. Поэтому все встречи и дела,
которые были запланированы на этот день, были перенесе-
ны или вообще отменены. Добрые отношения братьев стои-
ли отмены встречи с послом Франции и поездки на Ижор-
ский завод.

Подготовился я для поездки в Царское Село основательно
– приготовил подарки для всех членов многочисленной се-
мьи императора. Вернее, в основном они были приготовлены
ещё прежним великим князем, он, по-видимому, тоже наме-
ревался встретиться с семьёй императора и привёз с собой с
фронта несколько весьма оригинальных трофейных вещиц.
Я, как выходец из XXI века, добавил к этим подаркам стан-
дартные для моего времени вещи: женщинам цветы и шо-
коладные наборы, а пацану (цесаревичу Алексею) игрушку.
Оригинальность моего выбора заключалась только в том, что
для наследника престола я приготовил уменьшенную дере-
вянную копию ружья-пулемёта, презентованную мне генера-
лом Фёдоровым. Так как все мои подарки отдавали баналь-
ностью и дешевизной, я решил вести себя, как тупой солда-
фон. Не блистать эрудицией и интеллектом, а разговоры ве-
сти только о боях и о своих диких туземцах.

Как оказалась, это была верная линия поведения. Цесаре-
вич был в восторге от подаренной мной игрушки. Особен-
но когда я рассказал, что, применив ружья-пулемёты, сотня
русских солдат покрошила в капусту больше тысячи австри-



 
 
 

яков. Принцессы, да и Александра Фёдоровна, млели от мо-
их фронтовых рассказов, особенно от ужасов, которые учи-
няли джигиты дивизии, которой я командовал. Охи да ахи
раздавались и во время обеда, когда по просьбе Александры
Фёдоровны рассказал о покушении на великого князя, уже
здесь в Петрограде. Я так разошёлся, расписывая свою си-
лу и удаль, что после обеда устроил целое шоу с разбива-
нием кирпичей ударом руки. В этом времени такая техника
была неизвестна, поэтому нехитрая забава десантников мо-
его времени произвела ошеломляющее впечатление. Одним
словом, моя задумка оставить впечатление о великом кня-
зе как человеке лёгком, отчаянном рубаке, не думающем о
личной власти, полностью удалась. Где-то укрепило старые
представления о непутёвом брате императора, который жи-
вёт сегодняшним днём и не думает о будущем. По крайней
мере, такое впечатление о великом князе осталось у Алек-
сандры Фёдоровны. Не конкурент я её Ники и очень полезен
для авторитета императора, как серьёзного государственни-
ка. Полезен и как вояка, храбрый и воинственный, мечтаю-
щий надрать задницу врагам империи. У принцесс сложи-
лось обо мне несколько другое впечатление – они теперь бы-
ли уверены, что их дядя настоящий гусар. Грубый, но обая-
тельный, без всякой задней мысли. Для наследника престола
я стал идеалом воина. Так что задача была выполнена – сво-
ей грубостью я скрыл чуждые для этого времени сленговые
выражения моей реальности, которые всё равно умудрялись



 
 
 

пробиваться через внутренний самоконтроль. А также я был
уверен, что теперь семья Николая II будет защищать меня
перед императором, если я допущу какой-нибудь косяк.

К сожалению, когда я был в Царском Селе, Григорий
Распутин там не появился. А так хотелось познакомиться с
этим человеком. Я всё ещё находился под впечатлением про-
рочеств этого сибирского старца. Хотя и без этой встречи
мне хватало впечатлений и душевной боли, когда я думал о
возможной судьбе милых барышень-принцесс и невинного
мальчика – наследника престола Алексея. Я, конечно, далёк
от церкви, но цесаревич Алексей – вот истинный святой му-
ченик. Мучился при жизни, будучи смертельно больным, и
невинный был убит адептами сатанизма.

После визита в Царское Село я уже был не в состоянии
заниматься нужными для наших с Кацем целей делами. Ду-
шевное состояние было ниже плинтуса. Семью Николая II
жалко было до слёз. Когда приехал в особняк, Натальи до-
ма не было, Каца тоже. Народ занимался нужными делами,
а я, плюнув на всё, закрылся в кабинете и в одиночку начал
глушить коньяк. Правда, где-то через час появилась Наталья
(мой собутыльник в этом времени), а вот Кац в этот день так
и не приехал. Парень совсем заработался, днями пахал по
разработанному нами плану, а вечерами и ночами занимал-
ся своими научными изысканиями. Оборудовал в принадле-
жащей ему квартире лабораторию, и всё пытался там осуще-
ствить синтез пенициллина. Я как-то заглянул в его владе-



 
 
 

ния, но долго находиться там не смог. Запах плесени заста-
вил меня быстро ретироваться. Хорошо, что квартира Каца
была расположена на последнем этаже, а то из-за этого запа-
ха не избежать бы великому князю участия в коммунальных
разборках.

На следующий день я опять погрузился в пучину борьбы
с прогнившим чиновничьим аппаратом имперской столицы.
Снова нервничал, ругался и грозился. Всё мечтал поскорее
освободиться от этой суеты и оказаться подальше от столи-
цы. Я не только мечтал, но и договорился с начальником са-
нитарного поезда увезти меня и спецгруппу в Могилёв, где
находилась ставка. Когда мой друг провожал меня на фронт,
то после выпитого коньяка заявил:

– Знаешь, Михась, я всё ещё не верю, что мы с тобой смог-
ли провернуть такое количество дел. И что ты так себя по-
ставил, что сейчас являешься одним из самых популярных
и уважаемых людей Питера.

– Да ладно свистеть, Санёк! Скажешь тоже, популярный!
Я же не артист или эпатажный представитель богемы. Вот
Григорий Распутин это да, это популярный человек. А изве-
стен я среди публики только благодаря продолжающейся га-
зетной шумихе.

– Не скажи, газеты, конечно, способствуют росту извест-
ности, но это не самое главное. Тут другое – твоё поведе-
ние будит глубинные чувства человека. Надежда появилась
у людей, что наконец-то России повезло, и появился «пома-



 
 
 

занник Божий». Я встречаюсь с множеством людей, и с ра-
ботягами, и с интеллигенцией, и с торговцами, так вот все
они мечтают, чтобы Николашка сдох, а на его место пришел
Михаил Александрович.

– Мы же договорились, Кац, что не будем подсиживать
Николая II. Предотвращаем революции и последующий за
ними бардак, и всё, дальше занимаемся своими личными де-
лами. Ты прогрессорством, ну а я жизнью истинного аристо-
крата и мецената. Понимаешь, не желаю я быть самодержцем
и большим боссом.

Мы, как водится, начали переругиваться с моим дру-
гом, но тут в кабинет вошла Наталья, и Кац, как истинный
джентльмен, чтобы не мешать своему начальнику прощать-
ся с женой, вышел из комнаты. И правильно сделал. Проща-
нье было бурным, коньяк во мне взыграл, и я, как уже быва-
ло, овладел графиней Брасовой прямо на кресле. Конечно,
неправильно сделал, но не удержался. И уже после этой вы-
ходки в стиле поручика Ржевского мы начали прощаться как
нормальные люди. А расставались надолго, по крайней мере
до конца войны. Наталья с сыном уезжали в Англию, ну а
я, как истинный аристократ и защитник семьи и родины, на
войну с супостатами. В общем, как и положено по сценарию
этого времени. Вот только я ему не соответствовал – всё ни-
как не удавалось из себя выжать скупую мужскую слезу.

К санитарному поезду, на котором я и выезжал в сторону
фронта, меня сопровождал Кац. Он сегодня от меня отходил



 
 
 

всего один раз – когда я прощался с женой. Не мог парень
наговориться – боялся мой друг остаться один в этом чужом
мире. В общем-то, я тоже. Уж, казалось бы, все наши даль-
нейшие действия были обговорены, но всё равно было жутко
оказаться одному в совершенно чужой реальности. Навер-
ное, поэтому мы уже в который раз обговаривали способы
связи. Хотя что их обговаривать, в этом времени существо-
вало только два способа связаться друг с другом. Почта, если
нужно было подробно изложить свою мысль, или телеграф –
но это только для экстренной связи. В нашем положении лю-
бой вид связи требовал шифровки. Шифр мы разработали.
Конечно, он был дилетантский – Кац урывками, буквально
на коленках что-то там нахимичил. И так, что любой специ-
алист способен расшифровать его попытки поиграть в кон-
спирацию. Но я был уверен, что наши вряд ли будут изучать
переписку великого князя. А враги если даже расшифруют
письма, всё равно не поймут молодёжный сленг будущего.
Вот с телеграфом всё сложнее – там нужно выражаться по-
нятными в этом времени словами. Вот мы, сидя в «роллс-
ройсе», уже в который раз и уточняли, какие слова и выра-
жения будем использовать в срочных сообщениях.

Слава богу, что перед таким ответственным выездом нас
заботило только это. Самыми противными делами занима-
лись другие. Хозяйственные заботы взял на себя Димыч, да
именно так я начал называть своего денщика – ефрейто-
ра Дмитрия Первухина. Организационно моим выездом на



 
 
 

фронт руководил прапорщик Хватов. За ним было и обес-
печение охраны. Санитарный поезд № 157, на котором я и
выезжал в Могилёв, был сформирован на средства Михаи-
ла Александровича, то есть мои. Обустройством этого гос-
питаля на колёсах и снабжением его всеми необходимыми
материалами занималась Наталья. Поиском и наймом меди-
цинского персонала руководила тоже моя супруга. Так что
это был, можно сказать, семейный эшелон, и не было ни-
каких проблем зарезервировать в нём купированный вагон
и прицепить грузовую платформу, на которой перевозился
«форд». А ещё, и на этом настоял мой друг, первым вагоном
эшелона являлась контрольная платформа. Боялся Кац но-
вого покушения на великого князя и таким нехитрым спосо-
бом хотел обезопасить эшелон, на котором уезжал его друг,
от фугаса на железнодорожных путях. Я тоже где-то, как-
то конспиратор и поэтому поддержал его маразматическую
идею. Действительно смешно, что в это время кто-то захочет
пустить под откос санитарный поезд с громадными красны-
ми крестами на вагонах. Я согласовал, с кем требуется, что
в этот раз 157-й санитарный поезд проследует до Могилёва
и заберёт раненых для лечения в столице, именно там. А в
ставку мне нужно было явиться в первую очередь. Во-пер-
вых, конечно, доложиться Верховному главнокомандующе-
му Николаю II, ну и пообщаться с братом. Во-вторых, тре-
бовалось окунуться в атмосферу ставки, понравиться гене-
ралитету и, глядишь, с кем-нибудь подружиться. Я даже для



 
 
 

этого вёз с собой ящик французского коньяка.
Бубнёж моего друга не давал сосредоточиться. Только я

собрался послать Каца к чёрту, как «роллс-ройс» остановил-
ся. Мы подъехали к стоящему в тупике санитарному поез-
ду. Паровоз был уже под парами, нас ждали. Это не пред-
полагало долгих проводов, поэтому прощанье с Кацем бы-
ло коротким – я хлопнул по плечу своего друга, сказал «по-
ка» и вышел из автомобиля. Совершенно в духе XXI века
и без всяких сантиментов 1916 года. А вот встречали ме-
ня у купированного вагона санитарного поезда, в духе это-
го времени. Вдоль вагона выстроились все, и моя команда,
стоящая в нормальном воинском строю, и обслуживающий
персонал госпиталя, толпившийся табором сразу за строем
бойцов спецгруппы. Колоритное, надо сказать, зрелище. Я
чуть не расхохотался, когда увидел стоящего в кожанке, с
гордо выпяченной грудью ефрейтора Первухина. Но не ко-
жаная куртка вызвала мой внутренний гогот, а громадная ко-
бура, болтающаяся чуть ли не у колена моего денщика. На-
верное, он был очень горд, что нацепил куртку военлёта, гро-
мадные галифе гвардейца и вооружился неизвестно где до-
бытым маузером, ручка которого торчала из огромной дере-
вянной кобуры.

Да и вообще строй спецгруппы смотрелся брутальной
группой каких-нибудь чекистов. Все в кожаных куртках, по-
лученных со склада офицерской школы, опоясанные широ-
ким ремнём с кобурой для нагана. Тяжёлое оружие, кара-



 
 
 

бины для самых метких стрелков и ружья-пистолеты были
оставлены в вагоне. Я специально провёл с прапорщиком
Хватовым беседу, что негоже светить перед окружающими
наше новое оружие. Пусть враги до последнего не знают, что
небольшая группка русских солдат в кожанках может уни-
чтожить целую роту отборной пехоты. Вот ребята и стоя-
ли вооружённые одними револьверами, обмундированные в
форму лётного состава. Но гляделись они гораздо внуши-
тельней, чем стоявшие вслед за ними санитары и прочие
нижние чины, обслуживающие санитарный поезд. Не гово-
ря уже о женском контингенте этого передвижного госпита-
ля. Это своеобразное построение персонала санитарного по-
езда и спецгруппы закончилось быстро. Я опоздал на семь
минут, а график движения по железной дороге требовалось
соблюдать. Только произнёс приветственную речь и пожал
руки врачам передвижного госпиталя, как паровоз загудел,
это так машинист предупреждал, что пора по вагонам – се-
мафор даёт добро на движение.

Путешествовал я как настоящий магнат – в отдельном ку-
пе, с великолепным сервисом и с мощной охраной. Вот толь-
ко сервис был сильно навязчив. Только я задумаюсь, раз-
мышляя о дальнейших планах и о судьбах страны, как раз-
движная дверь приоткрывается и говорящая рыжая голова
елейным тоном спрашивает:

– Ваше высочество, расстягайчика не желаете? А может
быть, чёрной икорки? Говорят, этот продукт очень пользи-



 
 
 

телен при болях в животе! Глашка мне сказала, что вам луч-
ше всего кушать расстягаи и зернистую чёрную икру. От па-
юсной в животе кишки слипаются.

От такой длинной, можно даже сказать, медицинской
фразы мой денщик даже икнул. А меня достала эта навяз-
чивая забота рыжего служаки, может быть, это и было при-
нято в этом времени, но я-то не привык к такому обраще-
нию. Особенно раздражал звук, раздающийся от касания де-
ревянной кобуры о дверь купе. Ефрейтор в вагоне не снял
свой маузер – хотел даже среди своих выглядеть грозно и
круто. Настоящий «мачо», едущий на войну. Это было, ко-
нечно, по-детски, трогательно и смешно, но доставало и ме-
шало сосредоточиться. Обижать большого ребёнка не хоте-
лось, да и, может быть, своим негодованием я нарушил бы
существующую традицию отношения генерала к заботе сво-
его денщика, поэтому я довольно мягко сказал:

– Дима, расстегай и чай давай, а вот икры и прочих про-
дуктов, которые тебе надавала Глафира, пока не нужно. И
ради бога, поменяй маузер на наган – не положено ефрейто-
ру ходить с таким оружием, тем более по вагону. Да и зря
я договаривался с начальником Петроградского гарнизона,
генералом Кобаловым, чтобы вам выдали кожаные куртки.
Спецгруппа теперь выглядит как стая чёрных ворон. Ладно,
прибудем в корпус, всех переодену в казацкую форму. Ду-
маю, на террористов она будет оказывать большее впечат-
ление, чем одежда авиаторов. Уже будут остерегаться поку-



 
 
 

шаться на великого князя, когда рядом находятся такие ор-
лы.

Я усмехнулся, и в этот момент раздался скрежет, Перву-
хин вылетел из проёма дверей, как пробка у взболтанного
шампанского, а я благодаря тому, что сидел, просто кувыр-
нулся из кресла и ощутимо приложился плечом об стену ку-
пе. Ругаться матом от боли я начал уже в процессе движе-
ния. А когда выбрался из купе – прекратил. Начал озирать-
ся, пытаясь понять, в какое дерьмо я вляпался на этот раз.
Окна были целые, разрушений в вагоне я не заметил. Мой
денщик болтался на каком-то шнуре метрах в двух от меня.
Приглядевшись, я понял, что это ремни кобуры, которые за-
цепились за ручку соседнего купе. Так что не зря ефрейтор
нацепил маузер с болтающейся кобурой. Если бы у него была
кобура с обычным наганом, то так легко от резкой остановки
он бы не отделался. Летел бы метров десять, пока тамбурная
дверь не выбила бы из него мозги. Но долго над этим я не
размышлял, сам метнулся к двери тамбура, одновременно
вытаскивая из своей кобуры кольт. Да, именно этот писто-
лет я выбрал из тех, которые были у Михаила Александро-
вича. И взял, можно сказать, из-за названия (бренда). Кру-
то носить на поясе кольт, так и чувствуешь себя на Диком
Западе. Вот и сейчас, глянув из тамбурной двери, я ощутил
себя героем голливудского боевика. Как будто бандиты оста-
новили почтовый поезд, набитый золотом, и сейчас будут его
грабить. Поезд имелся в наличии, бандиты тоже. А как ещё



 
 
 

можно назвать людей, тормознувших поезд и сейчас идущих
цепью с винтовками наперевес? Имелся ещё женский визг и
мечущиеся по насыпи санитары. Было понятно, зарождается
паника. Гаркнув матом на пробегающего мимо санитара, я
его остановил и тут же спросил, не давая задуматься:

– Что там впереди по ходу поезда? Все вагоны целы? От-
вечать, мать твою, генералу!

Солдатик, вжав голову в плечи, быстро затараторил:
– Ваш благородие, там ужас что творится! Взрыв был, и

первый вагон в щепки. Машинист сбежал, бросив нас. Сей-
час тут кошмар начнётся. Убивать всех будут! Бежать надо,
ваше благородие, – в лесу эти вурдалаки нас не найдут!

И паникующий санитар махнул рукой в сторону наступа-
ющей цепи. А люди, идущие зачищать остановившийся по-
езд, явно были хорошо обучены – шли ровно, без суеты и
криков. От таких хрен убежишь, наверняка в той стороне,
куда сейчас ринется толпа, расположена засада. Скорее все-
го, там и пулемёт имеется. Следовало прекращать это безоб-
разие. Я и начал прекращать. Пальнув вверх из кольта, чем
остановил ещё двоих паникующих санитаров, заорал:

– Молчать! Слушай мою команду – всем под вагон! Залечь
и ждать приказа.

Санитары, кроме одного, начали неловко залезать под ва-
гон. Только белобрысый парень, потерявший где-то свою па-
паху, стоял и хлопал глазами. Даже по его внешнему виду
можно было догадаться, насколько растерялся этот желторо-



 
 
 

тый птенец. Нужно было приводить в чувство тылового са-
нитара. Стрелять в воздух я не стал, а просто выкрикнул:

– Как фамилия, служивый?
– Худяков! – промямлил он.
– Быстро, Худяков, найди начальника поезда и передай

ему мой приказ – немедленно явиться в вагон генерал-лей-
тенанта! Приказ ясен, боец?

– Так точно, ваш бродь!
Белобрысый убежал, а я почувствовал давление сзади.

Обернулся и увидел набившихся в тамбур бойцов спецгруп-
пы. Непосредственно позади меня стоял Первухин. Вот ден-
щик и сдерживал какое-то время напор стремящихся вы-
браться из вагона ребят. Его силёнок хватило ненадолго, в
конце концов, этот напор достиг и меня. Но я был этому
только рад. Наконец-то появились те, кто и был мне нужен.
Кто действительно мог вытащить ситуацию из реально без-
надёжной. Порадовало меня и вооружение бойцов. Ребята не
растерялись и выбежали не с пукалками, которые лежали у
них в кобурах, а с настоящим оружием – ружьями-автомата-
ми и с карабинами. Для меня это означало многое – во-пер-
вых, отсутствие паники и готовность отражать атаку, а во-
вторых, что в спецгруппе сохранилась управляемость. Ведь
ружья-пулемёты хранились в отдельном купе, ключи от ко-
торого были только у меня и прапорщика Хватова. А значит,
командир спецгруппы не потерял голову, вооружил бойцов
и направил их отражать нападение на санитарный поезд.



 
 
 

Эти мысли пронеслись в голове за доли секунды, столько
же я размышлял, как отражать атаку. А когда увидел самого
прапорщика, стоящего в дверном проёме коридора, ведуще-
го ко всем купе вагона, начал отдавать приказания, и всё это
прорезавшимся командирским голосом, а именно заорал:

– Всем под вагон, там рассредоточиться и приготовиться
к отражению атаки. Огонь открывать только по команде. По
одному пошел!

Я встал боком, пропуская бойцов. Первым на насыпь си-
ганул мой денщик. Я не успел его удержать, а потом поду-
мал: «Да хрен с ним, пускай потренируется стрелять из сво-
его маузера». Когда мимо начал пробираться Хватов, я его
тормознул и приказал:

– Прапорщик, подпустите нападающих ближе, огонь от-
крывайте метров со ста. Патронов не жалеть. Самым метким
стрелкам, вооружённых карабинами, прикажите целить на-
падающим в суставы. Пленные, способные говорить, нам бу-
дут нужны. Всё, прапорщик, с Богом!

Когда тамбур опустел, я не стал прыгать на насыпь и зале-
зать под вагон. Ещё чего! Такой шикарный наблюдательный
пункт, как вагон, я терять не собирался. Массированного об-
стрела поезда нападающими я не ожидал. Их было всего-то
человек сорок, а если заработают пять наших ружей-пулемё-
тов, то через минуту нападающих вообще не останется. Но
вот от шальной пули имело смысл защититься. А как? Думал
я недолго, времени было очень мало, до цепи нападающих



 
 
 

оставалось метров двести, и они уже начали постреливать.
От пули рассыпалось одно из окон. Так как вагон был сна-
ружи железный, то пока сквозных дырок в стенах не было.
Но смотрел-то я не через железо, а через оконное стекло. Но
защиту я себе сделал железную – схватил все подносы, име-
ющиеся в каптёрке проводника, и, прикрываясь ими, уселся
у окна. Наблюдать реалити-шоу – отражение нападения бан-
дитов на безоружный санитарный поезд, безопасность кото-
рого гарантировалась всеми конвенциями.

Наплевали немцы на все эти конвенции, а в том, что напа-
дение организовал немецкий Генеральный штаб, у меня не
было сомнения. И цепью шли ни какие-то там революционе-
ры, а хорошо обученные солдаты. Всё-таки немцы действи-
тельно заслали в Питер финских егерей, и приятель, закон-
чивший исторический факультет МГУ, не выдумывал, заяв-
ляя, что мускулами Октябрьской революции были подготов-
ленные Германией добровольцы-финны. Другого варианта
мне в голову не приходило. Не может же быть, что какая-то
мифическая воинская часть, прибывшая с фронта, была бро-
шена захватить санитарный поезд и именно в тот самый мо-
мент, когда на нем на фронт возвращался великий князь.
Бред полный, не было ни у какой из оппозиционных режиму
партий такого властного ресурса. А вот если допустить, что
мой приятель прав, и Германия заслала в Питер организо-
ванную группу финских боевиков для расшатывания режи-
ма, то ситуация укладывается в рамки логики. Получается,



 
 
 

что задуманный немецкими аналитиками план нападения на
санитарный поезд для устранения великого князя, пытаю-
щегося навести порядок, полностью укладывался в канву со-
бытий. Чтобы такой план осуществить, нужна была боеспо-
собная часть, спаянная железной дисциплиной. Доброволь-
цы-финны, обученные немцами и мечтающие о самостоя-
тельности своего княжества, для этого вполне подходили. Я
принял эту мысль как единственно возможную, но дальше
продлить свои размышления мне не удалось.

Представление, где я занимал самое лучшее место, на-
чалось. Грохот стреляющих ружей-пулемётов продолжался
не более минуты, и наползающей на санитарный поезд вра-
жеской цепи не стало. Может быть, кто-то из финских еге-
рей и выжил под свинцовым градом, но сейчас лежал, даже
не пытаясь поднять винтовку. Но нет, вон кто-то попытался
дёрнуться, но раздался одиночный выстрел карабина, и этот
рисковый парень безвольно ткнулся лицом в стерню, а его
винтовка дулом в муравейник. Это послужило как бы сиг-
налом, и несколько человеческих тел зашевелились, а потом
выжившие попытались ползком выбраться из этой огненной
ловушки. Но это оказалось для них фатальным. Ловушка, в
которой намеревались прихлопнуть нас, оказалась смертель-
ной для самих охотников. С железнодорожной насыпи от-
лично просматривалась вся территория, до самого перелес-
ка, расположенного метрах в пятистах от остановившегося
поезда. А попробуй, проползи эти пятьсот метров под огнём



 
 
 

противника, находящегося хоть и на небольшой, но высотке.
Вот и бывшим охотникам не удалось скрыться от предпола-
гаемой жертвы.

Раздалось несколько очередей и выстрел из карабина, и
все лежащие тела замерли. Я начал беспокоиться, что не
получится взять ни одного пленного. Надо останавливать
стрелков и начинать проверять, остался ли кто-нибудь из на-
падающих живой. Оставив свою наблюдательную позицию,
я направился в тамбур. На всякий случай из вагона начал
выбираться с противоположной от боя стороны вагона. Пе-
ред тем как спуститься из вагона, естественно, стал осмат-
риваться и заметил подозрительное движение в лесополосе,
идущей в метрах пятистах вдоль железной дороги. Когда по-
смотрел в бинокль, то увидел, как несколько человек, одетых
в железнодорожную форму, укладывают на телегу пулемёт
«максим». Эта модель была на треногах, и когда пулемёт пе-
реносили, сошки зацепились за куст. Вот момент, когда пу-
лемёт высвобождали из объятий колючего куста, я и засёк.
Ещё стоя в тамбуре вагона, я крикнул:

– Прапорщик и стрелки с карабинами, быстро ко мне.
Хорошо, что было уже тихо и никто не стрелял, поэтому

меня услышали, и через минуту несколько человек начали
вылезать из-под вагона. Пока люди подходили к открытой
двери, я успел выбраться на щебёночную насыпь. И сразу же
стал отдавать приказания:

– Стрелки, быстро в вагон и из окон огонь вон по тому



 
 
 

леску. Из окон увидите стоящую у прогалины телегу и людей
в форме железнодорожников возле неё. Окна вагона распо-
ложены высоко, и этих людей в чёрном хорошо видно. Не
промахнётесь. Быстрее шевелитесь, они уже в телегу пуле-
мёт загружают. Сейчас уедут, и потом ищи-свищи по всему
лесу. Как отстреляетесь, сразу все туда, проверить не оста-
лось ли там какой-нибудь сволочи. Хорошо если будут плен-
ные, нам они нужны.

Когда бойцы начали забираться в вагон, я, обращаясь к
Хватову, приказал:

– Прапорщик, а вы займитесь проверкой, выжил ли кто
из бандитов здесь. Кроме бойцов спецгруппы используйте и
санитаров, которые спрятались под нашим вагоном.

Только Хватов направился выполнять приказание, как
из окон вагона раздались первые выстрелы. Естественно, я
направился на свой наблюдательный пункт. Только оттуда
можно было увидеть результаты огня. Результаты были хоро-
шие. Несколько тел в черной форме лежало на траве. Две ло-
шади этой брички бились в конвульсиях. Отправив бойцов
проверять, остались ли живые у телеги, я сосредоточил всё
внимание на действиях команды Хватова. Она была пёстрая,
лежачие тела обходили не только бойцы спецгруппы, но и
мой денщик, а также санитары передвижного госпиталя. И
их было гораздо больше, чем тех, кого я отослал отлёживать-
ся под вагоном. Народ очухался от первоначальной паники.
При этом, если мои ребята подходили к телам настороженно,



 
 
 

то санитары совершенно беспечно. Вот одному из них можно
сказать повезло. Во-первых, конечно, что остался жив, а во-
вторых, что обнаружил легкораненого бандита. Тяжёлых-то
было много, их стаскивали к вагонам санитарного поезда, а
вот тот, который мог ходить, был первый. Он не только мог
ходить, но оказался агрессивным и шустрым. Когда санитар
оказался рядом с ним, бандюга вскочил и саданул медбрата
прикладом винтовки. Потом стрельнул в несущих раненого
санитаров, крутанулся и бросился в сторону леса. Но дале-
ко убежать ему не удалось. На его несчастье, недалеко бро-
дил мой денщик. И ефрейтор оказался ещё более быстрым и
шустрым, чем бандит. Как громадная рыжая кошка, Перву-
хин бросился за ним, в прыжке догнал и повалил на землю.
А затем над головой моего денщика замелькали кулаки – еф-
рейтор наказывал бандита за стрельбу в сторону санитаров.
Видно, хорошо наказал, так как бандит еле двигался, когда
Первухин конвоировал его, направляясь к нашему вагону.

Я решил допрашивать пленного на улице – нечего пачкать
богатую обстановку купе.



 
 
 

 
Глава 16

 
С допросом пленного пришлось повременить. Не получа-

лось всё делать так, как задумал. В этот раз задержка в мо-
их намерениях была вызвана объективной причиной. Не мог
же я отослать обратно начальника санитарного поезда, ко-
торый явился по моему приказу. Да, санитар Худяков всё-
таки его нашёл, передал распоряжение, и запыхавшийся Па-
вел Афанасьевич встретил меня спускающегося из вагона.
Грешным делом, я и забыл, что вызывал начальника сани-
тарного поезда. Вспомнил о своём распоряжении, только ко-
гда заметил стоящего немного в сторонке санитара Худяко-
ва. Мой разговор с Павлом Афанасьевичем заключался в вы-
яснении положения дел в подведомственном ему санитар-
ном поезде. Пострадал ли кто-нибудь из личного состава в
результате бандитского нападения? Оказывается, пострада-
ло несколько человек. Шальной пулей убита сестра-хозяй-
ка и ранен один из санитаров. Но самое чувствительное для
санитарного поезда было то, что эшелон лишился локомо-
тивной бригады. Да, вот именно, поезд двигаться не мог из-
за отсутствия людей, способных управлять паровозом. И па-
ровоз лишился локомотивной бригады не из-за пуль напа-
давших, а действий кочегара. Он сам сбежал, но перед этим
убил машиниста и травмировал помощника. Помощник ма-
шиниста в настоящее время находится без сознания – него-



 
 
 

дяй проломил ему голову ломиком. И это помощнику ещё
повезло – машинист от похожего удара умер на месте.

После доклада Павла Афанасьевича для меня немного
прояснилось, из какого источника стало известно, что ве-
ликий князь выехал из Петрограда на санитарном поезде
№ 157. А также стало понятно, почему эшелон просто-на-
просто не пустили под откос, заложив фугас под каким-ни-
будь мостом, а остановили поезд на равнинном участке трас-
сы. Пусть и резко, но катастрофы не было. В этом времени
ещё не принято действовать в духе партизан Великой Отече-
ственной войны. Времена были мягче, и те, кто планировал
операцию по устранению великого князя, старались избе-
жать лишних жертв. Запланировали остановить нужный по-
езд с невооружёнными людьми в определённом месте (лич-
ное оружие офицеров госпиталя можно не принимать в рас-
чёт), изъяли либо ликвидировали великого князя, и можно
возвращаться на базу. Стало ясно, что пока не пришлют но-
вую локомотивную бригаду, нам вряд ли удастся продолжить
движение и добраться до ближайшей станции. Где в санитар-
ном поезде найти хотя бы одного специалиста по паровым
машинам? Поэтому у меня автоматически родилось распо-
ряжение:

–  Павел Афанасьевич, немедленно отправляйте на бли-
жайшую станцию связных. С требованием, чтобы к нам при-
слали локомотивную бригаду. И посылайте не простого са-
нитара, а целую команду с офицером во главе.



 
 
 

– Так точно! Разрешите выполнять?
– Выполняйте!
После ухода начальника санитарного поезда я не сразу

приступил к допросу. Следовало подумать, какие сведения
я хочу получить от выживших бандитов. Да, их уже было
трое. Двое с ранениями средней тяжести, но ходить могли, а
тот, которого задержал Первухин, на мой взгляд, даже ранен
не был. Только под глазами начали образовываться синяки,
но это уже поработали не ружья-пулемёты, а постарался мой
денщик. Он и охранял эту гоп-компанию. Задержанные явно
его боялись. Ещё бы – рыжая бестия с громадным маузером
в руке. Да ещё к тому же этот страшный человек постоянно
ругался, угрожал и периодически раздавал пинки сидящим
на щебёнке и связанным пленным. Я про себя только хмык-
нул от такой картины, но облегчать жизнь бандитам, напав-
шим на санитарный поезд, не собирался.

Вот глядя на сидящих у вагона пленных, я и задумался,
как мне их разговорить. И прежде всего узнать, где находит-
ся их лёжка. Где их кукловоды сосредотачивают силы, чтобы
в нужный момент сокрушить Российскую империю. Понят-
но, что вся система власти в империи сгнила и нужен только
толчок, чтобы всё покатилось в тартарары, но вот этот тол-
чок нужно купировать. И я чувствовал, что это можно сде-
лать. Задержать процесс развала империи до окончания вой-
ны. А там уж пусть разбираются оппозиционеры с этой гни-
лой элитой. Но уже не будет тотальной гражданской войны, и



 
 
 

миллионы моих соотечественников останутся живы. Конеч-
но, этих лёжек может быть много, и пресловутый финский
батальон расквартирован в нескольких местах. Но выяснив,
где находится база этих егерей, можно будет понять принцип
размещения и других групп боевиков. Если эти были разме-
щены в окрестностях Петрограда, то и другие базы распола-
гаются недалеко от города, а не на хуторах Финляндии. Если
они базируются в лесах Финляндии, то там достать их будет
гораздо труднее. Хоть у нас сейчас и одна страна, но местные
власти княжества сделают всё, чтобы такая войсковая опера-
ция провалилась. А оппозиция поднимет такой вой, что им-
ператор самолично отменит все действия против немецких
диверсантов, покушающихся на его же власть. Но Николай
II святой, ему и положено подставлять свои щёки, ну а я не
желаю получить пулю в затылок и на удар отвечу ударом.

Распалив себя, я решил любым методом вырвать коорди-
наты базы у этих финских егерей. Если будут упираться, при-
меню к ним средство номер три. Это так ещё в школьные
времена в нашей дворовой компании назывался метод сило-
вого воздействия на клиента. В основном это было, конечно,
набить морду, но вот Кузя, являющийся нашим предводите-
лем и гуру, вычитал про древнюю китайскую пытку. Кузя на-
зывал её «карандаш». Хотя мы её ни разу не применяли, но
свято верили, что эта пытка очень эффективна, если нужно
узнать очень большой секрет – ибо так сказал наш гуру. Вот
я сейчас был готов применить даже эту пытку, Но начать ре-



 
 
 

шил, естественно, традиционным способом, с человека, ко-
торый показался мне самым крепким из этих троих.

Приказав Первухину подвести выбранного мною челове-
ка, я начал традиционно – спросил фамилию и имя. Но че-
ловек молчал. Он явно волновался: об этом говорили бусин-
ки пота, появившиеся на его лбу. Задав ещё несколько во-
просов, но в ответ опять получил молчание и ненавидящий
взгляд этого человека. Я тоже в душе начинал его ненави-
деть. Эта сволочь пришла в мою страну, и из-за его чёрных
дел погибнут миллионы моих сограждан. Ярость захлестну-
ла мой мозг, и я, выхватив кольт, выстрелил гаду прямо в
ненавистную харю. Допрашиваемый упал, а я, вкладывая пи-
столет в кобуру, бросил Первухину:

– Давай сюда следующего!
Следующим оказался бандит, которого задержал мой ден-

щик. В этот раз на все вопросы этот тип с заплывшим лицом
отвечал мгновенно. Конечно, будешь отвечать, когда твой
товарищ, проявивший твёрдость характера, лежит сейчас в
метре от тебя, уткнувшись лицом в грязный щебень. Хотя,
может, не это его сломало, а ефрейтор хорошо с ним пора-
ботал при задержании. Бандит понял, что в бирюльки с ним
играть никто не будет. Про адвокатов можно забыть. А суды,
корреспонденты и права человека остались где-то в другой
жизни.

Уже первые ответы пленного многое для меня проясни-
ли. И самое главное это то, что мои догадки были верны.



 
 
 

Пленный оказался этническим финном, до 1914 года учился
в Петербургском университете, участвовал в финском егер-
ском движении, а в 1915 году через Швецию уехал в Герма-
нию. Там его, как и многих других финских добровольцев,
записали в Прусский Королевский батальон егерей № 27, где
и муштровали для выполнения особой миссии. Миссия за-
ключалась в захвате государственных учреждений в столице
Российской империи. Как объясняли курсантам инструкто-
ры, решительные действия добровольцев разрушат гнилую
Российскую империю, что позволит их родине, Финляндии,
обрести независимость. Так что мотивированный был чело-
век и идеалист. Но только он никогда не сталкивался с жут-
кой правдой жизни. Что его, такого правильного и образо-
ванного человека, который мечтает о высоком, о свободе
своей родины – вдруг начнут бить, унижать, а в конечном
счёте поставят перед выбором: или умереть, или рассказать
о себе. И он рассказал, ведь ничего секретного, по его мне-
нию, в этих сведениях не было. Наивный век, простые лю-
ди, и этот финн был продукт своей эпохи – никакого пред-
ставления о психологии и методике допроса у него не было.
Не бьют, не задают прямых вопросов, составляющих воен-
ную тайну, вот и хорошо, можно и поговорить на отвлечён-
ные темы. Этот тип даже не знал метода допроса – хороший,
плохой полицейский, что уж тут говорить о других спосо-
бах узнать интересующую меня информацию. А я представ-
лял, как исподволь, не задавая прямые вопросы, узнать хо-



 
 
 

тя бы косвенную информацию, на основании которой мож-
но выяснить главный секрет противника. Прапор Синицын,
мой непосредственный командир в те времена, когда я слу-
жил в армии, много чего рассказывал про допросы, которые
он проводил во время конфликта в Чечне. Вот я и вёл до-
прос по его методу. Ничего прямо не спрашивал, а забалты-
вал клиента, подспудно выясняя то, что меня интересовало.
Так простодушный финн и рассказал, что в Петрограде он
остановился в имении своего земляка. Это большое и бога-
тое имение находилось от места нападения на поезд почти в
30 вёрстах, и финские патриоты, невзирая на плохую погоду
и ночь, преодолели это расстояние за десять часов. Назвал
допрашиваемый и посёлок, недалеко от которого находилась
эта усадьба.

Я не знал окрестности Питера и даже не представлял, где
находится этот посёлок. Да что там посёлок, для меня бы-
ло загадкой даже наше местоположение. На какое расстоя-
ние от Петрограда успел отъехать поезд за один час, я мог
только догадываться. Но знаток Петрограда и его окрестно-
стей у меня был, и это водитель спецгруппы Максим. Сейчас
он как лунатик ходил недалеко от вагона, под впечатлением
своего первого боя. Ему по штату полагался наган, но гене-
рал Фёдоров презентовал ему недавно разработанную само-
зарядную винтовку под патрон 7,62 мм, вот он с ней и ходил
по кругу. Я спрашивал Хватова, как повёл себя водитель в
бою. Тот похвалил парня, сказав, что вольноопределяющий-



 
 
 

ся стрелял из винтовки Фёдорова чуть ли не с той же скоро-
стрельностью, как вели огонь ружья-пулемёты. После слов
прапорщика я подумал, что папенькин сынок прошёл хоро-
шую обкатку. Сейчас ещё поездит на «форде» по фронтовым
дорогам, станет вообще золотым кадром.

Подозвав Максима, я начал узнавать, на каком расстоянии
находится названный пленным городок от Петрограда. Уви-
дев, как побледнел финн, понявший, что он только что рас-
крыл главный секрет своего отряда, я, глядя прямо в глаза
пленного, добавил:

–  Там, в полутора верстах от этого посёлка, находится
имение «Липки», где скрывались эти финские националисты
– наймиты германской военщины.

На финна страшно стало смотреть – на лице появились
розовые пятна, губы тряслись, а глаза стали влажные.

Окончательно поняв, что я добился того, чего хотел, и
финн стал мне не интересен. Приказав Первухину отвести
этого бандита в отстойник, я занялся более важным сейчас
делом – беседой с Максимом. Водитель поразил меня бук-
вально с первой фразы, он слышал последнюю фразу, обра-
щённую к пленному, и когда Первухин его увёл, Максим вос-
кликнул:

– Я знаю, где находится имение «Липки». Бывал до войны
там не раз. Оно принадлежит крупному финскому лесотор-
говцу Какинену – у отца с ним дела, ну а я одно время уха-
живал за племянницей этого торгаша. Кстати, неприятный



 
 
 

тип – про меня много гадостей Сюзи наговорил. Я отсюда
туда могу на «форде» за час домчаться!

Затем водитель на секунду задумался и поправил себя:
– Ну максимум за полтора часа дотуда доеду, даже ночью.
Своими словами Максим направил мои думы совершенно

в другую сторону. До этого я хотел быстрее добраться до бли-
жайшей станции, связаться с начальником Петроградского
гарнизона, генералом Кобаловым, и договориться с ним о
ликвидации паучьего гнезда в имении «Липки». Наверня-
ка на железнодорожной станции, расположенной недалеко от
столицы, телефон должен быть. Вон в Малом Вереве, рядом
с Гатчиной, телефон был. То есть была мысль спихнуть за-
чистку «Липок» на казаков, а самому двигаться дальше. А
теперь я начал думать, что лучше самому наведаться в эти
«Липки». Первоначально мне казалось, что люди, которые
стоят у истоков этого балагана или, по крайней мере, многое
знают, наверняка скроются из усадьбы, когда узнают, что на-
падение на санитарный поезд не удалось. А узнают они обя-
зательно, ведь не все нападавшие уничтожены. Я лично ви-
дел, как двое бандитов, бросив свои винтовки, мешающие
бежать, скрылись в лесополосе. Наверняка они направятся
на свою базу, чтобы сообщить руководству, что операция не
удалась. Хотя одеты они были в обычную солдатскую форму,
но наверняка не будут пользоваться транспортом и постара-
ются не показываться на глаза людям. Солдаты, двигающие-
ся без офицера, это очень подозрительно. Наверняка любой



 
 
 

встречный подумает, что это дезертиры, а долг каждого под-
данного императора сообщить об этом в жандармерию. Так
что не будут уцелевшие бандиты пользоваться транспортом,
включая и гужевой. Пешком направятся на свою базу, а туда
идти десять часов. И это открыто, группой, изображая воин-
ское подразделение, совершающее марш-бросок. А это зна-
чит очень быстро – двести метров бегом, двести метров ша-
гом. Несомненно, в этот раз сбежавшие финны будут про-
бираться к своей базе крадучись, окольными путями. А зна-
чит, потратят больше времени, чем когда шли на задание.
Получается, что двигаясь на автомобиле, мы сможем опере-
дить этих беглецов и взять руководство базы финских наци-
оналистов тёпленькими, в ночных колпаках. Брать-то гадов
будем ночью – раньше никак не получится, уже сейчас день
подходит к концу.

Мысль нагрянуть на базу финских егерей так возбудила
меня, что я отменил допрос третьего пленного, а Максиму
приказал:

– Господин вольноопределяющийся, идите, готовьте ав-
томобиль, сейчас будем снимать его с платформы. Надеюсь,
моё распоряжение выполнено и подготовлены мостки, по ко-
торым «форд» сможет съехать с железнодорожной платфор-
мы.

–  Так точно! Вчера сколотили! Я даже их испытал –
несколько раз въезжал на платформу и съезжал с неё.

– Хорошо, Максим. Сейчас направлю вам в помощь лю-



 
 
 

дей для установки мостков. Съезжайте с платформы и под-
гоняйте автомобиль к этому вагону. Поедем, проведаем дя-
дю вашей Сюзи!

Я усмехнулся и подозвал стоящего неподалёку прапор-
щика Хватова. Отдав необходимые распоряжения, собрался
дойти до штабного вагона и ещё раз переговорить с началь-
ником санитарного поезда. Планы поменялись, и следовало
проинструктировать Павла Афанасьевича, что ему говорить
властям, да и не только. Инцидент произошёл недалеко от
столицы, и наверняка через несколько часов на станции вы-
садится большой десант журналистов. Великий князь стал
медийной фигурой, и любое событие, где он присутствовал,
становилось новостью дня. А тем более такое, как нападе-
ние на санитарный поезд. Но прогуляться до штабного ваго-
на мне так и не пришлось.

Со стороны узловой станции, которую мы проехали перед
нападением на поезд, подъехала мотодрезина. Естественно,
я пошёл в хвост нашего эшелона. Рассудив, что начальник
поезда наверняка подойдёт к подъехавшей дрезине, и я смо-
гу там с ним переговорить. Кроме этого, узнаю от подъе-
хавших железнодорожников, не пойман ли ещё кто-нибудь
из напавших на нас бандитов. Да много чего стоило узнать
у местных людей – имеется ли на станции военный комен-
дант и сколько у него в подчинении штыков, если мало, то
где поблизости дислоцирована воинская часть? Кроме массы
вопросов к подъехавшим железнодорожникам, стоило про-



 
 
 

контролировать снятие с платформы грузовика. Автомобиль
перевозился на железнодорожной платформе, которая была
прицеплена к поезду последней. Я, конечно, думал, что в
«Липках» егерей сейчас не было, они все были задейство-
ваны в нападении на санитарный поезд, но на всякий слу-
чай нужно было, чтобы к этой усадьбе начала подтягивать-
ся военная часть. Если егерей там много и силами спецгруп-
пы их нейтрализовать будет проблематично, то тогда добрав-
шись до усадьбы, мы просто перекроем все проходы и будем
ждать подхода воинского контингента. Так что заручиться
поддержкой военных имело смысл. А чтобы не рыскать по
округе, теряя драгоценное время, лучше знать, куда ехать
конкретно. Вот какой план разговора зрел у меня, когда я
шёл к подъехавшей дрезине.

На дрезине подъехало три человека, вот со старшим я и
разговорился. Это была бригада обходчиков, и на обследова-
ние трассы их направил диспетчер. На станции уже была па-
ника – санитарный поезд куда-то пропал, а семафор показы-
вал, что путь занят. Эта железнодорожная ветка была одно-
колейная, и хотя движение здесь было не очень интенсивное,
но всё равно на обеих станциях стояло по поезду ожидаю-
щих, когда освободятся пути. Что касается военных частей,
то в городке, где жили обходчики, и в ближайшей округе их
не было. О телефоне главный обходчик даже не слышал. Он
божился, что такого чуда нет даже у начальника станции.
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